
POR MEDIO de la mayoría de Morena en el Senado,
el presidente Andrés Manuel López Obrador vuelve
a poner a las instituciones de la República al servicio
de sus más íntimos rencores. Todo el, poder del Estado
contra el INE o, mejor dicho, contra lo que AMLO
cree que es el INE.

PORQUE no hay un diagnóstico, ni un análisis
de cuál es la lógica de la improvisada y apresurada
reforma a las leyes electorales. El propio padre del
adefesio constitucional, Pablo Gómez ahora se dice
muy preocupado por la validez jurídica de su criatura.
Hasta anoche, Ricardo Monreal era el único dentro
de Morena que había alzado la voz sobre los vicios
de inconstitucionalidad del paquete de reformas.

RESULTA increíble ver a los mismos que durante
años formaron parte de la lucha por que los votos
se contaran y contaran, votar ahora por una
reforma que echa abajo el trabajo de generaciones.
Los legisladores de Morena quebraron los pilares
de la democracia mexicana, para apuntalar el ego
de un solo hombre. A las cosas hay que llamarlas
por su nombre: esto no es una reforma electoral,
es una venganza personal.

LAS PATADAS en la Suprema Corte están más fuertes
que en el Mundial de Qatar. Los y las aspirantes
a suceder a Arturo Zaldívar se están sacando unos
a otros sus respectivos trapitos.

POR EJEMPLO, apenas levantó la mano Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena, pa' pronto salieron a recordarle
que su llegada al máximo tribunal (hace 10 años) se dio
con el apoyo de uno de los personajes más peculiares
del priismo: Emilio Gamboa Patrón. Con todo y que
el ministro fue titular del SAT en tiempos del foxismo,
ahora lo quieren identificar con el PRI, para que no
llegue a la presidencia de la Corte.
EL QUE salió con súper premio de consolación
fue Reyes Flores Hurtado, quien compitió por
la candidatura de Morena para Coahuila. Y es
que perdiendo... ¡ganó! Resulta que en la encuesta
morenista fue barrido por Armando Guadiana,
pero es su suplente en el Senado. Así que cuando
el hombre del sombrero pida licencia antes de que
acabe el año, su contendiente podrá acomodarse
en el escaño y echar a andar la máquina registradora
de la dieta legislativa.

DE PENA AJENA la violencia que exhibió el diputado
Jesús Sesma al golpear al también legislador Jorge.
Gaviño, en los pasillos del Congreso de la Ciudad
de México. Ambos dejaron ver que la representación
popular les queda muuuy grande.

PERO en el caso de Sesma, del Partido Verde, quedó
de manifiesto que hasta para pelear es ion gandalla,
vista la manera en que pateó al perredista de 65 años.
El colmo es que sólo así, haciendo esos papelazos,
es como logran que se hable de ellos.
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Golpe a la democracia
"Las reglas para la convivencia política

deben ser fruto del consenso

José Woldenberg

Para cuando usted lea este arti
culo seguramente ya se habrá
consumado el golpe. La mayo

ría oficialista habrá aprobado una ini
ciativa de reforma de leyes electorales
secundarias que no solamente viola
la Constitución, sino que volverá muy
difícil para el Instituto Nacional Elec
toral cumplir sus funciones. Es una
iniciativa producto de un berrinche
que no traerá ningún beneficio al país.

Dice el presidente López Obrador
que su plan B ahorcará dinero, mu
cho dinero, que al parecer es lo único
que le preocupa "En general dijo el
7 de diciembre se logró un ahorro de
3,500 millones de pesos. Con la refor
ma constitucional el ahorro hubiese
llegado a los 15 mil millones". No hay
ningún sustento, sin embargo, para la
afirmación: ni un estudio que señale
el ahorro, si existe, ni alguno sobre el
deterioro en las funciones del INE una
vez que se despida a 84.6 por ciento
de su personal profesional.

Ni el presidente López Obrador,
ni Pablo Gómez, quien aparentemen
te redactó la iniciativa, o por lo me
nos una parte, se tomaron la molestia
de consultar al personal del INE, que
realmente ha organizado elecciones y
conoce los problemas del proceso. Los
ahorros que plantea AMLO pueden

ser los mismos que hemos "logrado"
al construir una refinería que se pre
supuestó en 8 mil millones de dólares,
pero que costará de 18 mil a 20 mil mi
llones, porque a la honesta secretaria
de Energía se le olvidó considerar ins
talaciones esenciales, o al que se "con
siguió" al eliminar las compras con
solidadas de medicamentos del IMSS,
lo que ha resultado no sólo en pagos
mayores sino en un desabastecimiento
de 30 por ciento en el sector público.

Todos los consejeros del INE, in
cluidos los nombrados en el actual go
bierno, con fuerte influencia de More
na y sus satélites, han firmado un docu
mento que señala que "la reforma pro
duciría un efecto regresivo, contrario al
principio de progresividad de los dere
chos reconocidos constitucionalmente,
y puede generar incertidumbre en tor
no a las reglas de la contienda electo
ral". Esto lo dicen los expertos, quie
nes realmente han organizado elec
ciones, sin importar que los políticos,
desde sus escritorios, nos receten un
sistema sin probar que solo conviene
a sus intereses personales o de partido.

No estoy de acuerdo con el lema de
que "el INE no se toca". Ningún siste
ma electoral puede tener vacas sagra
das. Sufrimos las consecuencias de un
régimen con reglamentación excesiva,
que viola derechos fundamentales, co
mo la libertad de expresióa Muchas de
las restricciones, curiosamente, fueron
exigidas por el movimiento de López
Obrador en la reforma de 2007y fueron

impulsadas por el entonces senador Pa
blo Gómez. El Presidente, sin embargo,
hoy las considera incómodas.

Una reforma electoral no debe ha
cerse en vísperas de una elección pre
sidencial, y menos con el propósito de
beneficiar al partido de gobierno. No
debe realizarse para impedir la alter
nancia de partidos en el poder, que es
la prueba de fuego de una democracia
y que solo hemos tenido en México
desde 1997. Tampoco debe ser impues
ta por el gobierno sin escuchar a la
oposición, como en Venezuela o Nica
ragua. Las reglas electorales deben ser
definidas en el consenso más amplio
posible; de otra manera, las elecciones
pierden legitimidad.

Ningún argumento es válido, sin
embargo, para un Presidente que no..
quiere escuchar. Al parecer lo único
que le importa es vengar un agravio
imaginario en las elecciones de 2006.
O quizá busque simplemente regresar
a los tiempos de la dictadura perfecta.

• ¿FEMINISTA?

México seguirá promoviendo una "po
lítica exterior feminista", dijo el canci
ller Marcelo Ebrard el 28 de abril de
2022: "Cualquier perspectiva de futu
ro... pasa necesariamente y en primer
lugar por la igualdad de género". Por
eso, supongo, México se abstuvo ayer
en el voto para excluir a Irán de la Co
misión de la Condición de las Mujeres
de la ONU.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Las noches del invierno son más largas,
y se alarga igualmente la tertulia después
de la cena en la cocina de la casa

campesina de Ábrego.
Mi nieta Trinidad se iba a casar relata

don Abundio, y Rosa mi mujer la notó
inquieta. Le dijo la muchacha:
Es que no sé lo que el hombre le hace
a la mujer cuando se casan.

Rosa le preguntó: .

¿Te gusta el requesón con miel espesa
de maguey?

Ése es el postre más rico que se sirve
en las mesas del rancho. Prosigue
don Abundio:

Contestó Trini: "Me gusta mucho".
Y le dijo su abuela: "Pos lo que le hace
el hombre a la mujer cuando se casan
es más sabroso todavía".

Reímos todos, y nuestra risa hace que deje
de escucharse el borbollar de la olla donde
hierve el té de yerbanís. Doña Rosa se
atufa. Dice con enojo:

Viejo hablador.

Don Abundio ñgura el signo de la cruz
con los dedos índice y pulgar, se lo lleva
a los labios y jura:
Por ésta.

iHasta mañana!...
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pero las armas volvieron
a sacar el lado religioso
del Secretario de

Gobierno, Martí Batres.

EN UN MÓDULO
de despistolización
voluntaria, el
morenista resucitó

su dicho aquel sobre

cómo los principios
lopezobradoristas de
"no robar, no mentir
y no traicionar"
son una afortunada
coincidencia con los
Diez Mandamientos.

Y CON el laicismo

hecho a un lado, nada
le estorbaba para
seguir con más temas
y asegurar que los
cuartotransformistas
comparten la
veneración nacional

por la Virgen de

Guadalupe.

DIRÁN lo que sea,
pero cuando se trata
de granjearse el voto
popular, suenan tan
cerca de Vicente Fox,
como alejados de Benito
Juárez... ¡y amén!

• • •

LO BUENO es que en
Donceles no se miden
con la misma vara

que en los estadios
de fútbol, porque si
no, el diputado verde

Jesús Sesma ya tendría
que estar esperando
su castigo por haber
utilizado exclamaciones
homófobas durante la

zacapela que sostuvo
ayer con el perredista
Jorge Gavifto.

CURIOSO, porque
horas después de la riña,
el pevemista se subió
a tribuna a defender la
diversidad sexual, lo
que provocó que más
de uno lo amonestara.

¡PUUUUUUras
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Puebla de los Ángeles
Podría yo llenar esta plana, y va

rias más, con la enumeración
de los motivos por los cuales

amo a Puebla, a Puebla de los Ange
les, arcángeles, serafines, querubines,
virtudes, tronos, potestades, principa
dos y dominaciones; en suma, a Pue
bla de toda la Corte Celestial Levítica
ciudad es ésa, aun en los tiempos que
corren. No puedes volver la vista a
ninguno de los rumbos cardinales sin
ver alguna torre o cúpula eclesial. En
el templo de los franciscanos está el
cuerpo incorrupto de fray Sebastián
de Aparicio, primer charro mexica
no, primer constructor de carretas y
caminos, y gran hacedor de milagros.
Una vez le pidió a un rudo herrero:
"Por caridad de Dios, hermano, ponle
herraduras a mi mulita". Se las puso
el hombre, y al final le pidió su pago a
Sebastián. "Te lo pedí por caridad de
Dios le recordó el frailecito Yo no
llevo dinero conmigo". "No sé de ca
ridades opuso el herrador. Quiero
mi paga". Fray Sebastián, entonces, se
volvió hacia la acémila y le dijo: "Her
mana mulita: devuélvele sus herra
duras a este hombre, pues ni tú ni yo
tenemos con qué pagárselas". La mu
la sacudió sus patas y las herraduras
cayeron ante el mezquino sujeto. Re
positorio de bellezas, Puebla es joyel

de México, de América y del mundo.
Su espléndida cerámica, con ese azul
profundo que recuerda al del manto
de laí Virgen, es ornato y gala de cual
quier casa mexicana Su trigarante
chile en nogada es el platillo emble
mático de México. Su rica y variada
dulcería no tiene parigual. La Bene
mérita Universidad poblana ha abier
to para mí sus prestigiosos recintos,
y el Cabildo catedralicio me permi
tió un día ver los tesoros que guarda
el recio templo construido por leves
alarifes celestiales. Desde su campa
nario vi un día los volcanes, que en el
verano tienen nieve y en el invierno
no. Poseo una linda colección de sol
daditos de plomo, yo, que de niño no
pude tenerlos, y que ahora nadie pue
de tocar más que mis nietos. Todos
esos mínimos ejércitos los he com
prado en Puebla Mi casa se embelle
ce con cuadros del maestro Serrano y
la maestra Lurzhat, conseguidos por
mi buena fortuna en el Mercado del
Artista En el Parían hallé dos figuras
de barro, pequeñitas medirán ape
nas lo que mi dedo pulgar, que re
presentan a Cantinfias, en una vesti
do de diablillo, en la otra de padrecito.
Las tengo juntas, para que me recuer
den mis contadas ortodoxias y mis
múltiples heterodoxias. Ambas figu

ras, y ambas tendencias, viven en ar
moniosa compañía la santa virtud de
la tolerancia debe empezar por uno
mismo. Un vínculo de historia nos
une a coahuilenses y poblanos. Puebla
de Zaragoza es su ciudad, y Coahui
la de Zaragoza es mi entidad nativa
Pero más allá de apelativos oficiales
a mí me liga a Puebla un lazo cordial,
o sea de corazón, que es el recuerdo
de amigos entrañables en cuya com
pañía recorrí con pasos juveniles sus
calles y sus plazas; y aquel concierto
de campanas cuyo tañido escucho
todavía Ahora Puebla está enlutada
por el súbito fallecimiento de su go
bernador, Miguel Barbosa Huerta Al
margen de la política y los partidaris
mos, tan irrelevantes en la presencia
de la muerte, la inesperada pérdida
del gobernante poblano suscita un
sentimiento de tristeza Envío por ese
medio mi pésame a su esposa, a su fa
milia toda, a la comunidad poblana en
general. Y traigo a la memoria la se
vera y lacónica lección inscrita en la
carátula de un antiguo reloj de igle
sia "Ultima forsan". En latín eso sig
nifica "La última quizá". La hora que
aquí ves puede ser la postrera de tu
vida De otro modo lo dice el prover
bio populan 'Tara el amor y la muerte
no hay caja fuerte"... FIN.
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Alistan contraataque al Plan B
::::: Nos dicen que, al interior de San Lázaro,
el presidente de la Cámara, Santiago Creel,
tiene a un grupo de expertos trabajando para
identificar las inconstitucionalidades del lla
mado Plan B del presidente Andrés Manuel
López Obrador, que ayer fue avalado por el
Senado. La idea, nos dicen, es que apenas re
¦ grese a la Cámara de Dipu

I tados y se avale por la ma
1 yoría de Morena y aliados,
¿ pueda interponerse una ac
I ción de inconstitucionalidad
§ lo más justificada y susten

tada posible ante la Supre
ma Corte de Justicia con la
intención de poder frenar

Santiago estas reformas. Nos hacen
Creel ver que esta estrategia co

nlleva sus riesgos, pues si
por hacerlo con prisa las modificaciones no se
analizan a conciencia para presentar argu
mentos legales sólidos, el intento de frenar el
Plan B en la Corte podría fallar.

Xóchitl Gálvez, un machucón a
los aliados
::::: En el Senado, en medio del debate del lla
mado Plan B de Reforma Electoral del presi
dente López Obrador, ayer la senadora panis
ta Xóchitl Gálvez se presentó vestida con
una botarga de un dinosaurio verde y un car
tel con la leyenda "Jurassic Plan". "Ya les dije
cómo hay que hacer una elección tramposa.
Ya les dije cómo lo hacía el PRI de la antigüe
dad, cómo lo hacía Manuel Bartlett", dijo
Gálvez en su papel de dinosaurio. La puntada
de la senadora generó risas en algunos de sus
compañeros, pero nos hacen ver que para al
gunos priistas la broma no fue de buen gusto,
en especial cuando se trata de mantenerse fir
mes y cercanos como un bloque opositor de
contención. No era necesario que mentara al
PRI, y al menos hubiera traído un dinosaurio
del color guinda, opinaron algunos. De que la
senadora es brava hasta a los aliados critica.

Más tensiün entre el gobierno de
México y Pero
::::: Nos comentan que la tensión de las rela
ciones entre México y Perú se suma un nue
vo problema. Se trata de los más de 250
connacionales que no han podido salir del
país debido a bloqueos carreteros y cierre de
aeropuertos por las protestas tras la deten
ción de Pedio Castillo, a quien el gobierno
mexicano aún considera presidente legítimo.
Nos hacen ver que la situación puede subir
de tono si la estadía de los mexicanos en el
país sudamericano se prolonga por falta de
condiciones de seguridad para que puedan
viajar de regreso a México.

¿No hay nadie responsable
por el Guacamaya Leaks
en la Sedeña?
::::: A casi tres meses del hackeo al Ejército,
nos comentan que la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña) sigue sin procesar a su per
sonal de informática y de la dirección de ar
chivo por la fuga de información que llegó a
manos del grupo de activistas denominado
"Guacamaya". Nos aseguran que la depen
dencia nada más acondicionó espacios en la
prisión militar del Campo Militar 1A, donde
están presos los militares del caso Ayotzinapa
y de la guerra contra el narcotráfico, pero nin
gún militar ha caído por el caso que le costó
la pérdida de millones de documentos clasifi
cados al Ejército mexicano. ¿Será que nadie
en la Sedeña incurrió en responsabilidad?
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Perfilan a Ana Lilia Herrera como
delegada del PRI mexiquense
::::: Nos comentan que mañana, en el Consejo
Político Estatal del PRI en el Estado de Méxi
co, habrá noticias. La principal, nos adelan
tan, es que se nombrará un delegado del Co

mité Ejecutivo Nacional
(CEN) y todo apunta que se
rá la diputada federal Ana
Lilia Herrera quien busca

ser la candidata para la
gubernatura mexiquense,
nominación que recayó en
la exsecretaria de Desarrollo
Social, Alejandra del Mo
ral. Nos afirman que todo
está puesto para que doña
Ana Lilia asuma y con eso

se logre la unidad de los priistas rumbo a los
comicios de 2023. Además, también nos seña
lan, en el acto, donde estará Alejandro Mo
reno, líder del PRI nacional, se dará luz verde
para que busquen la alianza electoral. Desde
Toluca, nos afirman que el grito que se escu
chará es: ¡Unidad!, ¡Unidad!

Crisis política, legislativa y ahora
hasta golpes entre diputados
::::: Vaya espectáculo que se está viviendo en
el Congreso de la Ciudad de México. Previo, y
durante la aprobación del Paquete Económico
2023, que ya avanzó en comisiones y se espe
ra esté listo hoy mismo, los legisladores locales
se han enfrascado en pugnas por el caso de la
orden de aprehensión contra el líder de la
bancada del PAN, Christian Von Roehrich,
que tiene en crisis política a la Junta de Coor
dinación Política; un rezago legislativo y ayer
hasta una pelea entre el diputado del Partido
Verde, Jesús Sesma, y el perredista Jorge
Gaviño, porque el segundo no apoyó al pri
mero en una votación en la conferencia legi
slativa. Así se las gastan los legisladores capi
talinos que, por cierto, sí consiguieron tener
más recursos para 2023.
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Revive la discusión de la
prohibición de la corrida de toros
en la CDMX
::::: Le platicamos que hoy en la sesión del
Consejo General del Instituto Electoral de la
Ciudad de México, que preside Patricia
Avendaño, se prevé dar paso a una iniciativa

ciudadana que busca que se
prohiban las corridas de to
ros en la Ciudad, pues lo
graron juntar las firmas sufi
cientes para que llegue al
Congreso capitalino. Otra
vez, los legisladores revivi
rán el tema que han dejado
en impasse, pese a que ya
había avanzado en comisio
nes y luego desecharon el
dictamen. Si todos los con

sejeros lo avalan, el debate estará nuevamente
en Donceles sobre la discusión que al parecer
muchos han querido aplazar o rehuir.
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Propone alcaldesa pedir "carta
de antecedentes" a visitantes
::::: Nos platican que a la alcaldesa de Rosario,
Sinaloa, Liliana Valdez Aguilar (Morena), no
le fue muy bien luego de poner sobre la mesa
una propuesta que contempla pedir una carta

de antecedentes penales a
los visitantes para permitir
'cs e' P350 a 811 fierra, tras el
reciente asesinato de una
adulta mayor, quien fue ata
cada junto con su esposo. El
tema, nos dicen, es que se
gún las primeras investiga
ciones la pareja fue objeto
de un asalto en su hogar,
por lo cual la munícipe res
paldó la idea de que nadie

de su terruño pudo haber cometido ese delito,
pues "todos se conocen", lo cual la metió en
problemas, ya que no faltó quien la acusó de
discriminación a los foráneos, al respaldar
ideas de que todo el que viene de fuera es de
lincuente, pero ahí no acabó el asunto, pues
otros reprocharon a la morenista ver moros
con tranchetes en lugar de trabajar por mejo
rar la seguridad. ¡Ups!
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El ausente de los ausentes
:::n A quien ya le comienzan a llover recla
mos, nos platican, es al secretario de Salud
del gobierno de Yucatán, Mauricio Sauri Vi
vas, quien anda "desaparecido" pese al au
mentó de contagios de Covid19. El tema, nos

explican, es que al parecer
el funcionario ha preferido
guardar silencio al respecto
y hasta la fecha no ha sali
do a decir nada sobre el al
za de contagios, al tiempo
que el estado se mantiene
en semáforo verde y prácti
camente libre del uso obli
gatorio de cubrebocas, ade
más, nos detallan, ya se rea
nudaron conciertos, espec

táculos y ferias, actividades a las que no se les
ve fecha de próxima cancelación. ¿Dónde an
dará él secretario, de maratón GuadalupeRé
yes o planeando una súper estrategia de con;
tención de contagios?

Entre aspiraciones y apapachos
::::: En Jalisco, nos platican, las aspiraciones
rumbo a la todavía lejana renovación de la
gubematura sigue confrontando a los suspi
rantes de Movimiento Ciudadano (MC) y esta
vez quienes se subieron al ring fueron el al
calde tapatío Pablo Lemus y el secretario de
Asistencia Social, Alberto Esquer, quienes
hace unos días se confrontaron por la no asis
tencia del edil a una marcha organizada por
su partido contra la FIL. El tema, nos confían,
es que luego de que don Pablo se justificó
diciendo que no era "arrastrado de nadie",
para ser obligado a marchar, don Alberto
pensó que cuadros importantes del partido
pintarían su raya con el munícipe, lo cual no
ocurrió, pues apenas hace unos días Lemus y
el gobernador Enrique Alfaro, se retrataron
patinando juntos sobre hielo. ¡Qué tal!

Fecha: 15/12/2022

Página: 15

Area cm2: 200

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 21,060

Página 8 de 169



El Príncipe del Cash quiere
que yo le pague
Me llegó la demanda

que puso en mi
contra Pío López

Obrador: quiere que le pague
una indemnización por ha
ber presentado los videos en
los que aparece recibiendo
cash ilegalmente.
Un descaro.

Por lo que he podido leer

hasta ahora —son 350 ho
jas— el hermano del presi
dente de México me acusa de
difundir los videos "de mane

ra descontextualizada y con
el fin de dañar su imagen" en
mi programa de Latinus en
agosto de 2020.
Ya envalentonado, exige

seis cosas: la declaratoria ju
dicial de que incurrí en un he
cho ilícito, la declaración de
que se le causó un daño mo
ral, el pago de una indemni
zación, el pago del daño pu
nitivo como medida ejem
plar, la publicación de la sen
tencia condenatoria en todos

los medios y el pago de los
gastos del juicio.
A ver si lo tenemos claro: el

hermano del presidente de
México recibe entregas men
suales de cientos de miles de
pesos en cash, el que le da el
dinero lo graba... pero el que
tiene que enfrentar a la justi
cia es el periodista que revela
el escándalo.
Porque a Pío no lo ha per

seguido nadie. Y a su herma
no el presidente (para quien
era el cash, según se confiesa
en los propios videos), tam
poco. A ellos, impunidad to

dicial de que incurrí en un he
cho ilícito, la declaración de
que se le causó un daño mo
ral, el pago de una indemni
zación, el pago del daño pu
nitivo como medida ejem
plar, la publicación de la sen
tencia condenatoria en todos

los medios y el pago de los
gastos del juicio.
A ver si lo tenemos claro: el

hermano del presidente de
México recibe entregas men
suales de cientos de miles de
pesos en cash, el que le da el
dinero lo graba... pero el que
tiene que enfrentar a la justi
cia es el periodista que revela
el escándalo.
Porque a Pío no lo ha per

seguido nadie. Y a su herma
no el presidente (para quien
era el cash, según se confiesa
en los propios videos), tam
poco. A ellos, impunidad to

tal. El mismo AMLO prome
tió hace 118 días que revelaría
su explicación sobre el dinero
de Pío, que escribiría un texto
y lo daría a conocer. Y nada.
La demanda de Pío en mi

contra es un claro intento de
intimidación. Es una flagran
te violación a la libertad de ex
presión. Es una coreografía
que se marca desde Palacio
Nacional para presionar a
quien se atreva a exhibir las
corruptelas del presidente.
Porque a estas alturas ha

quedado claro que lo de An
drés Manuel López Obrador y
el cash es un modus operandi:
a lo largo de su vida política,
han sido exhibidos en video
recibiendo y moviendo dinero
en efectivo sus dos hermanos
Pío y Martin, y sus dos secre
tarios particulares Bejarano y
Esquer, además de Carlos
ímaz, entonces esposo de
Claudia Sheinbaum, su favori
ta para sucederlo en el cargo.
No se trata de un video de

una oveja descarriada a la que
cacharon en malos pasos.
Son muchos videos, de mu
chos colaboradores íntimos,
a lo largo de muchos años. Es
un modus operandi. Es el mé
todo que ha empleado AMLO
para hacerse de dinero sin
trabajar y poder pagar casas,
comida, escuelas particulares
para todos los hijos, atención
médica privada en hospitales
de primera, etcétera.
Por eso cuando recibió el

apodo del Rey de Cash le que
dó como anillo al dedo. Por

El que enfrenta a la justicia es el
periodista que revela el escándalo.

eso lo irritó tanto. A él y a los
suyos. Porque es profunda
mente cierto. Porque Andrés
Manuel es el Rey del Cash y
Pío es uno de sus príncipes.
SACIAMORBOS

El mismo día en que me llegó
la demanda de Pío, su herma
no, el presidente de México,
declaró que escuchar mis
programas puede generar tu
mores cerebrales. En ese ni
vel ya anda.
Por cierto, el mismo día

también se dio a conocer que
México quedó en primer lu
gar mundial de asesinatos
contra periodistas, por cuarto
año consecutivo. •

h¡storiasreportero@gma¡l.com
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¿A qué le teme López Obrador?
a obsesión enfermiza con
la que Andrés Manuel Ló,

lpez Obrador intenta ani
quilar o neutralizar al INE, para
volverlo un órgano inoperante,
sin dientes y sumiso ante el po
der político, revela algo más que
deseos de venganza y revancha
contra el órgano electoral, como
muchos piensan. Pareciera que,
más allá de los resentimientos
que lo mueven en este como en
la mayoría de las decisiones de
su gobierno, también hay mie
dos y temores ocultos del presi
dente que, aunque no confiesa
públicamente, lo mueven en su
enfermiza animadversión hacia
las instituciones electorales au
tónomas y ciudadanas.
Ese miedo inconfesable de un

mandatario que, en el discurso
se dice aclamado por el pueblo,
todo poderoso y con un partido
político que se ha vuelto una ma
quinaria de Estado, pero en los
hechos actúa como un presiden
te inseguro y temeroso de que
Morena y su 4T no puedan ganar
las elecciones de 2024 ni man
tenerse en el poder. Y por eso in
siste, tan desesperadamente, en
que su mayoría legislativa
apruebe, rápido, a ciegas y sin
chistar, una reforma electoral a
leyes secundarias con las que in
tenta debilitar y someter al árbi
tro electoral para que sus candi
datos puedan hacer lo que les dé
la gana, incluso violar la ley sin
ser sancionados, mientras él
puede darles vida eterna a sus

mandatario que, en el discurso
se dice aclamado por el pueblo,
todo poderoso y con un partido
político que se ha vuelto una ma
quinaria de Estado, pero en los
hechos actúa como un presiden
te inseguro y temeroso de que
Morena y su 4T no puedan ganar
las elecciones de 2024 ni man

tenerse en el poder. Y por eso in
siste, tan desesperadamente, en
que su mayoría legislativa
apruebe, rápido, a ciegas y sin
chistar, una reforma electoral a
leyes secundarias con las que in
tenta debilitar y someter al árbi
tro electoral para que sus candi
datos puedan hacer lo que les dé
la gana, incluso violar la ley sin
ser sancionados, mientras él
puede darles vida eterna a sus

partidos satélites y vuelve al
INE inoperante, sin perso
nal ni recursos suficientes,
para garantizar la legalidad y
certeza de las elecciones.
A nadie, más que al partido en

el poder y al presidente, les con
viene una reforma tan regresiva
y autoritaria como la que están
aprobandoenelSenadode la Re
pública. Porque con árbitros
débiles y recortados en sus
funciones y presupuesto (tan
to el INE como el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación) se asegura que en
un escenario de un resultado ce
rrado en los comicios del 2024,
incluso en una elección dudosa
o en la que se hayan utilizado re
cursos públicos desde el aparato
gubernamental, se pueda impo
ner un triunfo del partido gober
nante, en este caso de Morena, al
más puro estilo del "haiga sido
como haiga sido", que el mismo
López Obrador dice que le apli
caron en el 2006.

Ese parece ser el miedo y la
verdadera motivación por la que
el mandatario insiste en modifi
car al instituto ciudadano que,
según su retórica, le "robó" la
Presidencia en 2006, aunque al
final es el mismo instituto que en

partidos satélites y vuelve al
INE inoperante, sin perso
nal ni recursos suficientes,

para garantizar la legalidad y
certeza de las elecciones.
A nadie, más que al partido en

el poder y al presidente, les con
viene una reforma tan regresiva
y autoritaria como la que están
aprobandoenelSenadode la Re
pública. Porque con árbitros
débiles y recortados en sus
funciones y presupuesto (tan
to el INE como el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación) se asegura que en
un escenario de un resultado ce
rrado en los comicios del 2024,

incluso en una elección dudosa
o en la que se hayan utilizado re
cursos públicos desde el aparato
gubernamental, se pueda impo
ner un triunfo del partido gober
nante, en este caso de Morena, al
más puro estilo del "haiga sido
como haiga sido", que el mismo
López Obrador dice que le apli
caron en el 2006.

Ese parece ser el miedo y la
verdadera motivación por la que
el mandatario insiste en modifi

car al instituto ciudadano que,
según su retórica, le "robó" la
Presidencia en 2006, aunque al
final es el mismo instituto que en

2018 le reconoció, legitimó y
anunció el triunfo inobjetable
por el que hoy gobierna.
Bien dicen que detrás de un

fanfarrón se esconde un gran co
barde y un miedoso e inseguro y
así se está comportando el pre

sidente con sus adefesios de
reforma electoral impuesta y
sin consenso de todas las
fuerzas que participan en el

juego democrático.
Sin que suene exagerada la

comparación, LópezObradores
tá actuando en materia electoral
y democracia como los agresores
de mujeres y feminicidas, con
el mismo nivel de crueldad y
cobardía: como no pudo ma
tar al INE ni desaparecerlo
con su fracasada y rechazada

reforma a la Constitución, ahora
lo que hace es tratar de desfigu
rarlo y dejarlo dañado y afectado
con sus reformas secundarias
que recuerdan al acto vil y des
piadado de los poco hombres
que le lanzan ácido en el rostro
y el cuerpo a mujeres a las que
quieren dañar porque los deja
ron. Así de resentido, inseguro,
miedoso y, sobre todo cobarde,
actúa el presidente que dice es
tar "transformando" al país. •

@SCarciaSoto

Fecha: 15/12/2022

Página: 5

Area cm2: 336

1 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 35,380

Página 3 de 169



En los hechos actúa como un presidente inseguro y
temeroso de que Morena y su 4T no puedan ganar
las elecciones de 2024 ni mantenerse en el poder.
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MAITE AZUELA
Miguel Barbosa
la reconciliación
en Puebla

Ayer el presidente López Obrador se
presentó al funeral de su amigo. Pe
ro en vez de ofrece^ un mensaje de

reconciliación para la ciudadanía poblana, el
presidente piensa que incluso la muerte del
gobernador se trata de él y prefiere enfatizar
en que Barbosa fue quien impulsó la marcha
del 27 de noviembre, conocida como la re
vancha de las marchas. Mucho nos dice el
discurso de un presidente que, ante el dece
so de un camarada de partido, continúa
sembrando discordia y elevando el ánimo de
resentimiento.
No es momento de editorializar sobre Mi

guel BarbosaHuerta, por respeto a él y al
dolor de su familia no es necesario hoy ha
blar sobre lo que hizo bien o mal como go
bernador de Puebla.
No obstante, la muerte del gobernador sí

tiene una dimensión de interés público. Se
trata del segundo gobernador consecutivo de
Puebla que no pudo concluir su mandato
debido a su muerte. Hay quienes afirman
que los proyectos políticos no pueden culmi
narse debido al poco tiempo que duran los
mandatos de gobernatura o presidencia.
Imaginemos lo que significa el hecho de ni
siquiera poder concluir ese breve mandato.
Tanto Martha Érika Alonso como Miguel

Barbosa Huerta nos gustaran o no sus pro
yecciones de políticas públicas querían con
ducir a Puebla a una situación de estabilidad
de la que hoy se encuentra lejos. Dos proyec
tos políticos frustrados significan estanca .
miento en el desarrollo de políticas públicas
para la ciudadanía.
La constitución de Puebla establece que el

Congreso del estado deberá convocar a la
ciudadanía para elegir a la persona que ocu
pará el lugar de Miguel Barbosa únicamente
por el periodo respectivo del gobernador fa
llecido. Estamos hablando de que la estabili
dad política del estado de Puebla podría em
pezar su nuevo proyecto hacia enero del
2025. De modo que los próximos dos años
existe el riesgo de que veamos una Puebla
polarizada y sin mucho margen de goberna

bilidad para quien ocupe el cargo.
¿Quién saldrá al rescate de Puebla? Defini

tivamente no se trata del único estado con
problemáticas sociopolíticas, sin embargo,
las fuerzas políticas del país deben poner es
pecial atención en las estrategias que a partir
de la muerte de Barbosa vayan a emprender.
En este momento, Puebla no debería ser un

estado más para ganar, como lo es, por ejem
plo, el Estado de México el siguiente año. Pue
bla puede ser el símbolo de que los partidos
políticos pueden hacer a un lado sus intereses
por el poder para privilegiar el compromiso de
sacar adelante a un estado que no ha logrado
despegar un proyecto social. •

@MaiteAzuela
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Cerramos2022 con otro
ridículo global
Hay varios mexica

nos varados en el
Perú, muchos de

ellos son aspiracionistas,
clasemedieros, gente a la
que gusta viajar y conocer
otras culturas, gente que se
va formando visión.
A nuestros compatriotas

les agarró una revolución en
las tierras de la Pachamama,
el fallido golpe de Estado
que dio Pedro Castillo y que
ha puesto al Perú patas
pa'rriba, ulltrapolarizado y
con actos de violencia que
han cobrado ya, al menos,
una decena de vidas, los dejó
sin posibilidad de un retor
no seguro, con varios vuelos
cancelados y sin garantías
para su seguridad.
¡Qué curioso!, si Pedro

Castillo, barato protodicta
dor, hubiese logrado llegar a
la embajada, seguramente le
habríamos enviado un

avión militar, pero a esos
clasemedieros ¡que se jo
dan!
No creo que la crisis po

lítica que atraviesa el Perú
sea, realmente, comparable
a la de México.

Sí, claro, es cierto que Ló
pez Obrador sería feliz si
pudiese disolver al Congre
so y también a la Corte y
mandar a la oposición al
exilio y cerrar los medios de
comunicación que no lo
alaben hasta el ridículo y
desaparecer cualquier otro
estorbo para su transforma
ción. Sí, es cierto que nues
tro presidente tiene sangre
autoritaria por las venas y la
muina le gana muchas ve
ces a los atisbos de razón,
pero, francamente, AMLO
no necesita desaparecer na
da, a final de cuentas, lo tie
ne casi todo controlado, vía.
libre para destrozar el país a
su antojo.
A diferencia del Perú,

aquí los contrapesos institu
cionales han sido relativa
mente débiles para evitar
crisis como la que se sufre en

el sector salud y el desabasto
de medicamentos o la mili
tarización del país hasta el
2028, pero también relativa
mente fuertes como para no
permitir la eternización del
presidente luego de su sexe
nio o la erosión de capitales
privados al grado de la ban
carrota por la extrema des
confianza que el caudillis
mo de palacio genera.
Aunque, lejos de los cho

cantes comparativos y de la
complejidad que representa
la situación política del Pe
rú, lo que sí nos deja en un
ridículo brutal es la postura
que el gobierno mexicano
ha mostrado frente al con
flicto: Aceptamos al dicta
dor, lo apapachamos, lo re
conocemos. ¿Doctrina Es
trada?, ¡sí cómo no!

DE COLOFÓN. La resisten
cia de los empresarios me
dianos y pequeños perua
nos ante el gobierno de Pe
dro Castillo en Perú, mucho
tiene que ver con la pobreza
estructural de ese régimen
para darle continuidad a los
esquemas para el desarrollo
de Pymes, la mayoría de
ellas nacidas del gran éxodo
de las montañas a la Capital
por el "terror".
Ytodavía faltan655días pa

ra que termine el sexenio. •
@Lu¡sCardenasMX

Nos deja en un ridículo brutal la
postura que el gobierno muestra
frente al conflicto: Aceptamos al
dictador, lo apapachamos.
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Rayuela
Si AlíBaba viviera, a ese

país en su cueva
convirtiera.
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ASTILLERO
Monreal y ¡as dos tortas // PAN y PRI:
dinosaurismo # Calderón: escapismo hispano
# Disfraz "académico" por García Luna
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN EL FRAGOR discursivo y de
operación política que se vivió en el
Senado, a propósito del plan electo
ral B, Ricardo Monreal Avila pareció
ganar los reflectores: emitió un voto

particular contrario a dicho plan, que ha sido
impulsado por Palacio Nacional y el morenis
mo en pleno. Dijo el zacatecano que se atenía a
las consecuencias políticas de tal postura.

LO CIERTO ES que en ámbitos de la oposi
ción, que aún en días recientes lo consideraban
un hipotético activo por adquirir, no le creye
ron del todo el deslinde a título personal, que
pareció movido por el acicate patronal del
gerente Claudio X. González para que ya se de
finiera el resbaladizo ex gobernador de Zacate
cas o por la adrenalínica carrera de éste en pos
de más "ganancias" políticas casi telenoveleras
rumbo a 2024.

MONREAL NO HA podido encontrar el
momento propicio para cumplir el vaticinio
cantable de diciembre como gustado momento
para irse de Morena, donde su voto particular
acelerará ánimos de botarlo del cargo de coor
dinador pero, al mismo tiempo, en la oposición
que esperaba acogerlo se incrementa la sensa
ción de que el zacatecano lleva un doble juego
que lo podría dejar cual canino ante dos tortas.

EL PLANB, por lo que sucedía a la hora de
cerrar esta columna, avanzaría porque la arit
mética legislativa así lo permitiría, con la expec
tativa del pago gandalla a los partidos aliados
de Morena para que mantengan su registro
y prerrogativas. Los dinosaurios del pasado
(los hay del presente) protestaron incluso con
disfraz, defendiendo una presunta democracia
que cuando PRI y PAN tuvieron el poder fue una
simulación más, validada por el caro aparato del
poder electoral instaurado para tal efecto.

ABRAHAM MENDIETA, ANALISTA políti
co de origen español, plenamente comprome
tido con la llamada Cuarta Transformación
(4T), adelantó el pasado 8 que Felipe Calde
rón estaba tramitando una visa dorada en
España y había adquirido un casoplón (casa

grande y lujosa: diccionario de la RAE) "en el
municipio de Pozuelo de Alarcón, que es ve
cino de la ciudad de Madrid; se encuentra de
trás de la casa de campo, y es donde tienen su
residencia los grandes ricos internacionales".

QUIEN "CUIDA" A Calderón, aseguró Men
dieta, "es José María Aznar, el ex presidente
español, quien también es pupilo de su jefe
Ignacio Galán, de Iberdrola. Ellos tienen en
este momento el control del gobierno de la co
munidad de Madrid por medio de Isabel Díaz
Ayuso, del Partido Popular; ellos son quienes
en este momento están cuidando y acuerpando
a Felipe Calderón, y no es casualidad que lo de
su visa dorada esté ocurriendo no en la Ciudad
de Madrid, que la derecha va a perder próxi
mamente, sino en la comunidad de Madrid".
(Video: https://bit.ly/3YqgALL)./

AYER, EL DIARIO español El País confirmó
que el ex ocupante fraudulento de Los Pinos se
va a España, protegido por Aznar, Iberdrola y
otros intereses políticos y empresariales favo
recidos por Calderón con cargo a la nación. Lo
hace a pocas semanas de que inicie en Estados
Unidos el largamente pospuesto juicio a Genaro
García Luna, quien fue su secretario de Seguri
dad Pública, acusado (¿solo él, o también su jefe,
Felipe Calderón?) de haber convertido la "gue
rra contra el narcotráfico" en un negocio favore
cedor de cierta facción: el cártel de Sinaloa.

CALDERÓN PRETENDÍA UN escapismo
silencioso. Escabullirse hacia España para
no enfrentar la presión mediática, no necesa
riamente judicial, en el caso de su quemante
cómplice sexenal. Ahora usará el disfraz "aca
démico" en el Instituto Atlántico de Gobierno,
un think tank de derecha que en su "Consejo
Académico" cuenta con personajes como Er
nesto Zedillo, Enrique Krauze, Mario Vargas
Llosay Alfonso Romo, el exjefe de la Oficina
del presidente López Obrador, cuya Universi
dad Metropolitana de Monterrey (donde Tatia
na Clouthier fue directora de educación media
superior) figura en la lista de instituciones
aliadas. ¡Hasta mañana!
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EL CORREO ILUSTRADO
Adiós al luchador social
Carlos Ramos Alba
Carlos Ramos Alba, nuestro com
pañero guerrero y luchador social,
murió en la ciudad de Morelia des
pués de un largo periodo de luchar
contra una enfermedad.
Activista estudiantil desde el 68,

pasó sus últimos años con los tra
bajadores del campo y al lado de
la Coordinadora Nacional Plan de
Ayala y las distintas iniciativas so
ciales de las últimas décadas, que
buscaron un cambio profundizan
do la democracia, la participación
de toda persona y la mejor distri
bución de la riqueza socialmente
producida en el campo y la ciudad.
Muchos años de organización,

formación, gestión y movilización
hasta enfrentar la represión y la
descalificación.
Quienes lo conocimos y mar

chamos varias veces juntos,
lamentamos su partida y seguire
mos en la lucha hasta la victoria
siempre o hasta que la vida nos dé.
Benito Mirón Lince, José Jiménez
Magaña, David Villarruel Velasco,
Rogelio Sosa Pulido, Juan Pérez
Medina: Central Unitaria de Trabaja
dores, José Jacques Medina, Gildardo
Espinosa Sánchez: Unión de Crédito
Mixta Plan Puebla, Movimiento Nuevo
Agrarismo Mexicano, Centro Cultural
José Martí, José Santos: Partido Re
volucionario del Pueblo, Víctor Man
zanares: Congreso Popular CDMX

Preocupa presupuesto de la Ley
General en materia de Humani
dades, Ciencias, Tecnologías e
Innovación.
Se publicó en la Gaceta Par

lamentaria la iniciativa del Eje
cutivo federal respecto a la Ley
General en Materia de Humani
dades, Ciencias, Tecnologías e In
al menos hay que corregir:
No mezclar los tipos de vehícu

los. Bicicletas, motos y transporte
público deben ir por calles secun
darias.
Evitar en lo posible avenidas de

doble sentido de circulación.
Sincronizar adecuadamente los

semáforos.
Eliminar todos los cuellos de

botella.
Arreglar la curva exagerada

en el paso a desnivel de avenida
Masarik y Periférico, que resultó
de no quitar la casa de la mamá de
Miguel Alemán.
Nota: Estuve a cargo de los

semáforos del Distrito Federal
de 1979 a 1983 y de 1989 a 1993,
cuando decían que "la vialidad
estaba bien porque con la gasolina
tan cara, pocos usaban el coche".
Javier Aspuru Lloréns

Oposición sin
candidatos de altura
Hay tantos aspirantes a la Presi
dencia de la República en la opo
sición que es posible que tomen
como referencia el desempeño de
Fox o Peña Nieto y crean que pue
den entregar mejores resultados
que cualquiera de estos dos, tal
apreciación es muy posible y con
cierta facilidad. Aún no asimilan
que la marca impuesta por el
actual titular del Poder Ejectuivo,
Andrés Manuel López Obrador,
es muy alta y que difícilmente se
podrá siquiera igualar el desem
peño. No se esconde de la prensa,
ha mantenido la paridad del peso
frente al dólar, ha realizado obras
sin endeudarse, los energéticos
no han aumentado de precio de
manera real, el salario mínimo ha
tenido un aumento significativo,
combate frontal y sin concesiones
a la corrupción. En definitiva,
deberían pensarlo dos veces quie
nes, desde la oposición, pretenden
la candidatura a la Presidencia.
¿Qué otra propuesta atractiva
pueden ofrecer?
Fernando Quiroz Nácar

novación (LGHCTI) que sustituirá
a la Ley de Ciencia y Tecnología
de 2002; en ésta, el Estado debía
otorgar uno por ciento del Pro
ducto Interno Bruto al gasto en
investigación científica y desarro
llo, empero de 2002 a 2019 no se
alcanzó ni 0.5 por ciento.
Por su parte, la iniciativa de

LGHCTI establece que el Estado
debe apoyar la investigación, ga
rantizar el acceso abierto a la in
formación y proveer los recursos
y estímulos suficientes, oportunos
y progresivos; sin embargo, no
determina un porcentaje mínimo
que garantice su inclusión en el
Presupuesto de Egresos de la Fe
deración.
Preocupa que, de aprobarse, el

Consejo Nacional de Humanida
des, Ciencias, Tecnología e Inno
vación después de revisar y ana
lizar la información, sólo pueda
emitir su opinión a la Secretaría
de Hacienda, pues estamos ante
una política hacendaría limitada
para nuestro sector.
Julio Antonio García Palermo

Recomendaciones para
el mejoramiento vial
Complementando la publicación
en este espacio del profesor
Rubén Cantú del pasado 13 de
diciembre, expongo lo que
Invitaciones

Brindis de fin de año por
solidaridad con Cuba

El Movimiento Mexicano de Soli
daridad con Cuba tiene el agrado
de invitar a su brindis de fin de
año, que se realizará el próximo
sábado 17 de diciembre, a partir
de las 19 horas, en Madero 71 inte
rior 4, a media cuadra del Zócalo
de la CDMX. Vamos a celebrar
un 2022 de triunfos y grandes
satisfacciones parala solidaridad
con Cuba. Las aportaciones en be
bidas y alimentos que lleven serán
bienvenidos.
Movimiento Mexicano de Soli

daridad con Cuba. Irene Gatica,
Líbano Bretón, Ana Rodrigo,
Aliñe Pérez, Esteban Rivero y Ta
mara Barra.

Se buscan lectores

de Julio Cortázar
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La Universidad Autónoma de la
Ciudad de México invita al ciclo
Se buscan lectores. Con la lectura
del libro: Los autonautas de la
cosmopista, de los autores Julio
Cortázar y Carol Dunlop. Un viaje
atemporal ParísMarsella. Hoy a
partir de las 19 horas. Enlace de
zoom: https://cutt.ly/Z19pjtM.
Código de acceso: galatea22. Los
esperamos para reencontrarnos
con un clásico. Compartiremos
por escrito nuestras emociones de
su lectura. Además brindaremos
por el cierre de año con nuevos

autores.

Causa preocupación
nueva ley de ciencia al
no definir inversión

ANUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios y aclaraciones

que envíen para su publicación en
El Correo Ilustrado no excedan de 1,000
caracteres (con espacios) o de 14 líneas.

Favor de dirigirlos a: Av. Cuauhtémoc 1236, col.
Santa Cruz Atoyac, CP 03310, Benito Juárez,
email: sva Ladez@jornada.com.mx
Teléfonos: 5591830300 ext. 4456 y

5591830315

Los textos deben incluir la dirección y teléfono
del firmante, así como una copia de identificación

oficial (credencial de elector o pasaporte)
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Que fue directamente
el titular de la SRE, Marce
lo Ebrard, quien habló con el
coordinador de Morena en el

Senado, Ricardo Monreal, para
pedirle que saliera el nombra
miento que llegó de último mi
nuto de Carlos Joaquín Gon
zález como embajador de Mé
xico en Canadá, pero a pesar de
ser una solicitud desde Palacio

Nacional, el líder de la mayoría
respondió que ya no había tiem
po y al final no hubo quorum en
la comisión correspondiente.
Como si algo faltara al voto del
zacatecano contra el plan B.

Que el titular de Segalmex,
Leonel Cota, llevó ayer su po
rra a la reunión de trabajo con
la Comisión de Vigilancia de la
Auditoría Superior de la Fede
ración de la Cámara de Diputa

dos, por lo que legisladores de la
oposición pidieron una moción
de orden para exigir silencio a
los colaboradores del funcio

nario, que vitoreaban sus pri
meras intervenciones, cuando,
además, se analizaba el tema
de las irregularidades por 9 mil
500 millones de pesos en el or
ganismo encargado de garan
tizar la seguridad alimentaria.
Viejos hábitos, ni hablar.

Que entre lunes y martes de
la semana entrante, los comi
sionados del INAI, encabezados
por Rlanca Lilia Ibarra, selec
cionarán, discutirán, consensa
rán y presentarán públicamen
te los dos perfiles que a ese or
ganismo le toca proponer para
la integración del Comité Téc
nico de Evaluación del INE, que
elegirá a los nuevos consejeros

del árbitro electoral, para lo
cual, a decir de la comisionada
Julieta del Río, se buscará una
nimidad para que sus propues
tas sean personas de prestigio
y de reconocida trayectoria. La
vez pasada, el instituto de trans
parencia propuso a Ana Laura
Magaloni y a José Roldán Xo
pa. Quizá repitan.

Que los diputados Jesús
Sesma, del Verde, y Jorge Ga
viño, del PRD, pasaron de las
baladronadas a los golpes en los
pasillos del Congreso de Ciu
dad de México, cuando el pri
mero reclamó a su colega "falta
de palabra" al abstenerse a vo
tar la inclusión del dictamen de

la Ley de Bienestar Animal en el
orden del día, pese a que ayer el
perredista había comprometi
do su apoyo.

Fecha: 15/12/2022

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,496

Página 33 de 169



Incoherente política
exterior

La ideologización de izquierda o de derecha
como instrumento de gobierno conduce al
autoritarismo.

Bajo esta premisa, enla asumida tarea de transfor
mar una nación no hay frenos constitucionales ni con
trapesos institucionales válidos.
Así, la fuerza del pueblo, conducida por un carismá

tico guía, arrolla leyes inconvenientes o anula institu
ciones estorbosas.

La radicalización ideológica pretende ocultar laver
dad incómoda con propaganda seudodemocrática para
justificar cualquier decisión autoritaria bajo el disfraz
de hacer cumplir la voluntad popular, no sólo dentro si
no fuera del país.
Por ello, ocurren contradicciones no solo internas

sino también en política exterior en un afán de apoyar
cambios sin cortapisas legales en regímenes extranje
ros afines, como si las condiciones políticas en otros
países fueran similares a las de México y no existiera la
no intervención.
En el inicio del sexenio se atacó con cierta razón a

los gobiernos neoliberales de derecha por ignorar los
principios constitucionales de política exterior, sobre
todo por no respetar el principio de no intervención en
asuntos internos en otros países, lo que lamentable
mente ahora ocurre también.

Por conveniencia ideológica, pero sin coherencia
diplomática, se soslaya el principio de proteger los de
rechos humanos si son violados por regímenes de iz
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quierda, como en Nicaragua,
pero en cambio sí se defien
den los derechos humanos

del defenestrado presidente
izquierdista peruano, cuando
el asunto de fondo no son los

derechos humanos, sino el
frustrado autogolpe de Esta
do, violatorio de la Constitu
ción de Perú, asunto que solo
compete a los peruanos.
Sin ningún respeto a nuestra propia Constitución,

nos entrometemos en los asuntos internos de Perú

simplemente por simpatías políticas con un mandata
rio de izquierda caído en desgracia.
La Doctrina Estrada es otra de las víctimas de la polí

tica exterior. México, además de impugnar la vacancia
(destitución) de Pedro Castillo, desconoció a la nueva
presidenta Dina Boluarte, como si no hubiera sido de
mocráticamente electa junto con Castillo como vice
presidenta, y nombradalegalmente sucesora, tal como
lo marca la Constitución peruana.
La Doctrina Estrada establece que México se opone a

la práctica del reconocimiento de gobiernos extranjeros
al indicar que nuestro país no reconoce ni desconoce go
biernos, sino que se limita a mantener o retirar asus agen
tes diplomáticos sin opinar, repito, sin opinar, sobre la le
gitimidad de un nuevo gobierno, como es el caso de Perú.
La actual política inj erencista del gobierno mexicano,

motivadapor razones ideológicas, viola el derecho inter
nacionaly se vulnera a sí mismo, ante la posible injeren
cia de otros países en nuestros propios asuntos internos.
No debemos permitir que ninguna capital, ya sea

Washington o Moscú, Pekín o Bruselas, nos dicten a
los mexicanos cómo interpretar nuestra Constitución
ni nuestra forma política de gobierno, pero sí aceptar
opiniones sobre violaciones alos derechos humanos en
México por ser valores universales.
La mejor defensa de la soberanía nacional es respe

tar invariablemente, de forma coherente, el derecho
internacional y todos los principios constitucionales
de política exterior sin ningún sesgo político.
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Mintieron, robaron
y traicionaron

I o mentir, no robar, no traicionares la
I seductora consigna que suele repetir el

_¿_ W presidente López Obrador y sus devotos
la repiten como loras y pericos.
Sin embargo, su Movimiento de Regeneración des

honra el encomiable compromiso:
Miente cuando afirma que busca una mejor demo

cracia que la que usó para alzarse con el poder.
Roba cuando aprueba que los "aspiracionistas" fun

cionarios públicos que aspiren a cargos de elección hagan
precampañasy campañas desde sus cargos enelgobierno
(infraestructuraypresupuestosedanporincluidos).
Traiciona el compromiso de respetar y hacer respe

tar la Constitución y las leyes.
La desvergonzada impudicia con que han actuado

las falanges lopezobradoristas en el Congreso no se dio
ni siquiera durante la "dictadura perfecta" del priato
(Vargas Llosa dixif).
El paquete de las abusivas modificaciones a las nor

mas y autoridades electorales tiene como único propó
sito satisfacer patológicos apetitos políticos y sectarios
de venganza y nada de lo aprobado en pandilla es para
"mej orar", sino para despedazar la democracia.
El inconstitucional Plan B no pasó corregido<, pero

sí aumentado con la "vida eterna" (colada en San Lá
zaro) que se concede a la chiquillada que no alcance
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una votación mínima nacional
de 3 por ciento: Morena podrá
maicearlos con votos para que
conserven su registro, canallada
que se hace a pesar de que López
Obrador sugirió que el Senado
corrigiera lo que llamó "trave
suras de los duendes".

Indignos y lacayunos, dipu
tados y senadores morenistas

y morenianos legislan en favor de lo peor que desde la
oposición denunciaba como delitos Andrés Manuel
López Obrador.
El quebranto a la nación que significa el depredador

pian B contituye un golpe a la democracia, porque la ciu
dadanía perderá su confianza en los procesos electorales.
Para imponer la irracional deformación del sistema

político echaron a la basura las inteligentes observa
ciones del cacareado "parlamento abierto" por parte
de asociaciones y especialistas; el clamor de la marcha
El INE no se toca del 13 de noviembre, las alertas de or
ganismos internacionales y hasta la de su leal coordi
nador en el Senado, Ricardo Monreal, quien mantuvo
la congruencia y anunció su voto en contra de las abe
rrantes, inconstitucionales modificaciones.
"Es un asunto que me mueve asumirlo con toda in

tegridad y responsabilidad; incluyendo los desenlaces,
las consecuencias (...). Soy legislador, soy académico,
soy político y servidor público (...) He sido llamado a
sostener la Constitución (...). "Esta es una Cámara re
visoray tiene esa obligación constitucional (...)".
Y remató: "No soy ingenuo y sé a lo quemeenfren

to...", dij o en la tribuna.
Es tan grave lo consumado en el Congreso contra la

institucionalidad del Estado mexicano que me hace re
cordar el final de El planeta de los simios cuando Charl
ton Heston sale de la cueva, descubre tirada en la pla
ya la Estatua de la Libertad y grita algo así como "¡Qué
pendejos, lo hicieron...!
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Monreai, entre
la Constitución
y la política
ü

nadie debe extrañar

que asumamos con
.integridad nuestros

actos... Lo único que quiero es que se
respete la Constitución. (Pero) no soy
ingenuo y sé a lo que me enfrento".
Así concluyó el senador Ricardo

Monreai su discurso de ayerpor la tarde
enla tribuna del Se nado.

Ahí explicó el voto particular que lo
apartade los argumentos dominantes enla
bancadaparlamentariaalaquepertenece.

Este legislador tiene convicción de
que las reformas incluidas en el llama
do plan B del presidente López Obra
dor contradicen a la Constitución.
Refirió que, por ello, votaría colo

cando a la Carta Magna por encima
de cualquier otro mandato o interés
político.
Afirmó que el desenlace o conse

cuencias resultantes de esa decisión

no lo conmueven para actuar de otra
manera. También precisó que su pro
ceder no debía ofender a nadie, ya que
deriva de unapreocu
pación sincera.
El desafío fue ele

gante, pero no dejade
ser un desafío. ¿Podrá
Monreai rechazar la

iniciativa presiden
cial sin que en revancha le caiga enci
ma el linchamiento?
Si bien sus razonamientos fueron

firmes, el tono con que los defendió fue
respetuoso. Una mezcla que era difícil
de lograr y, sin embargo, gracias a ella
obtuvo el reconocimiento de sus pares
de la oposicióny también de buena par
te del oficialismo.

Con todo, lo que este senador se ju
gó fue la presidencia de la Junta de
Coordinación Política del Senado. Se
ría falaz asumir que este acto de valen
tía vaya a suponerle réditos políticos
tangibles ni inmediatos. En elbalance
próximo solamente implicará costos.
Monreai demostró de qué está he

cho, de una materia que ciertamente
no abunda en la clase política contem
poránea: congruencia.
Puso alta la vara en una época en

que predominan los que reptan o los
  que ladran, pero tam

bién demostró que
afortunadamente hay
quienes caminan con
buen equilibrio sobre
sus dos pies.
Zoom: puede ser

que las intervenciones que se escucha
ron ayer en el Senado no sean capaces
de modificar el sentido final de la vota

ción; sin embargo, lograron transfor
mar el tono, los argumentos y la altura
del debate. Hay otra forma de resolver
los problemas de la República, una que
toma distancia del abuso, el arrebato y
el empellón.
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Idiosincrasia

Qué tanto nos impórtala demo
fl eracia o sabemos de ella? La fa

cilidad de adhesión a discursos

y acciones de talante abiertamente auto
ritario, dejan evidencia de un gobierno,
partidos y camaraderías más antidemo
cráticos que nuestra sociedad.
Códigos equivalentes entregaron a

los militares tareas ajenas a su natura
lezay en las últimas semanas, anularon
el diálogo en su interés más primario,

la convivencia política. El proceso en la
modificación a las reglas electorales es
un síntoma más de estructuras aj enas a
la aspiración democrática.
Con inmenso cinismo aquí cantan de

mocracia quienes apoyan la aprobación
en el legislativo a reformas sin conocer
las. Les ven virtudes a expensas de in
constitucionalidades cuya existencia es
aceptadaporellos mismos. Suscripcióna
la mentira institucionalizaday caricatura
de idiosincrasia políti
ca nacional
La insistencia es

válida, ¿cómo se ar
gumenta democracia
en el voto a favor de lo

no leído y apenas en
mendado por contradictorio?
Democracia sin debate y procesos

vulnerados; a la mexicana, oídos sor
dos a todo argumento.
No existe democracia funcional sin

noción de consecuencias. Con los mili
tares no se reparó en su falta de trans
parencia o incapacidad para contener
la violencia. Las medidas con posibi
lidad de afectar la capacidad del Ins

tituto Electoral, los cambios sobre las
reglas de propaganda y las facultades
internas se sumarán al desglose de des
precios por la administración pública
desde sus entrañas.

La desjerarquización de elementos
como modo de discurso, repite costos
para no hablar de la reducción del per
sonal de servicio electoralyladespro
fesionalización en la materia.
Relativizadores dispensan lo arbitra

rio en el presidente so
bre el actuar de los le

gisladores. Son lo mis
mo, salvo en la apuesta
por la insensatez ves
tida de ingenuidad. En
nuestra aversión de

mocrática se abraza la inmadurez de
creer que pensar la realidad políticay to
mar postura frente aella es excluyente.
Hemos sido espectadores de formas

que exhiben un espíritu vengativo. Pa
lacio y sus allegados dicen respetar el
bien público cuando dan ejemplo de lo
opuesto: una postura donde no es ne
cesario negociar, escuchar y aceptar la
existencia política del otro.
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¿Qué pasó en Coahuila y qué lecciones pueden desprenderse para efectos de la precandidatura presidencial
del próximo año? Sorprende el resultado a favor de Guadiana, porque parece que el elegido era Mejía Berdeja

¿Encuestas o López Obrador?
Elección de candidatos
Morena designó

a un candida

to al gobierno de
Coahuila que no
era el preferido

del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Se dice rápido,
pero la noticia cimbró certezas
y lugares comunes escritos en
bronce y mármol sobre la suce
sión presidencial. En casi una
veintena de comicios estatales

a lo largo de este sexenio habían
coincidido la supuesta simpatía
del Presidente por un precandi
dato y las preferencias de voto
mostradas en las encuestas. La

voluntad de Palacio y el gusto de
los ciudadanos sondeados cons

tituían unay la misma cosa. Lo de
Coahuila rompe lo que parecí a un
inexorable maridaje.
O por lo menos esa es la conse

ja que había corrido hasta ahora
en pasillos y columnas políticas.
En realidad, habría que matizar.
En muchas de estas elecciones el
Presidente no ha tenido un can

didato propio dentro de Morena
en competencia con los restan
tes; más bien ha palomeado a los
interesados o, en alguna ocasión,
planteado objeciones o preocu
paciones sobre determinados pre
candidatos. Yhay que decirlo,una
opinión negativa suya sobre una
determinada figura suele ser asu
mida como un veto por parte de la

dirigencia de Morena. Y no podía
ser de otra manera, tratándose del
líder máximo y fundador del mo
vimiento. Más bien, el Presidente
se asegura de que los posibles con
tendientes estén en posibilidades
de ganar y tengan tamaños para
presidir una entidad.
Eso en muchos casos, pero no

en todos. Claramente hay otros
en los que por razones que remi
ten al cálculo político o a com
promisos y lealtades históricas,
López Obrador habría impul
sado a un candidato de su pre
ferencia. Entre otros, Campe
che (Layda Sansores), Guerrero
(los Salgado), Estado de Méxi
co (Delfina Gómez). Por algu
na razón, son situaciones en las
que nadie pone en duda que los
resultados reflejáronlos deseos
del mandatario. Y no necesaria

mente tendría que explicarse
poruña mano negra que aj usta el
saldo de las encuestas, como han
sugerido en ocasiones los candi
datos derrotados; podría bastar
la lectura que hacen los votantes
de la simpatía de AMLO por uno
de los contendientes.

Coahuila rompe el esquema
porque hubo gestos que fueron
interpretados como un impul
so de parte de Palacio a la candi
datura del subsecretario de Se

guridad Pública, Ricardo Mejía,
para contender en la elección de
gobernador dentro de seis me

ses. Si bien el funcionario tiene

una trayectoria local importan
te, los cargos de los últimos años
lo habían alejado de la entidad
y acusaba una clara desventaja
frente a su principal rival, Ar
mando Guadiana, senador de
Morena. En consecuencia, Me
jía desplegó una febril actividad
en Coahuila, tolerada por la Pre
sidencia, pese alas críticas, no
siempre bien intencionadas, de
que su campaña comprometía
sus responsabilidades a cargo
de un área tan exigida como es la
de la seguridad pública. Más sin
tomática aún fue la decisión del

Presidente de hacerlo compa
recer cada jueves en la mañane
ra para dar cuenta de aprehen
siones meritorias o para cues
tionar desempeños de algunos
jueces. Un escaparate mayúscu
lo que su rival asumió como un
piso deliberadamente dispare
jo. En suma, propios y extraños,
con razón o sin ella, entendieron
que el Presidente había tomado
una decisión y esta se reflejaría
en las encuestas. No fue así. Co
mo es sabido, esta semana Mario
Delgado, líder de Morena y bra
zo leal del Presidente, anunció
el triunfo de la candidatura de
Guadiana como resultado de los
sondeos efectuados por el parti
do, pese a las protestas del candi
dato "del centro".

¿Qué pasó en Coahuila y qué
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lecciones pueden desprenderse
para efectos de la precandidatu
ra presidencial del próximo año?
Van tres hipótesis.
1. Las encuestas sí deciden.

Guadiana ganó por el voto popu
lar, como asegura López Obra
dor, y ese será el criterio deci
sivo por encima de cualquier
preferencia. En tal caso, la ba
talla entre Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán López
se establecerá en dos áreas. Por
un lado, la promoción personal
y mediática para generar in
tención de voto (como en cual
quier parte del mundo). Por
otro lado, en la definición de los
criterios de levantamiento de las

encuestas: varias empresas inde
pendientes para que los resulta
dos sean redundantes (¿pero
qué empresas?) y, sobre todo, la
formulación de la encuesta.
Y aquí un paréntesis. Parece

ría una cuestión técnica, pero
este es el meollo. En alguna ma
ñanera el Presidente improvisó
sobre el posible tipo de pregun
tas del cuestionario: ¿Los cono

ces? ¿Qué opinión tienes de él/
ella? ¿Es cercano/a la gente? ¿Es
honesto? ¿Te gustaría que fue

se candidato/a? ¿Votarías por
él/ella? El problema reside en
ponderar las respuestas frente
a resultados ambivalentes: por
ejemplo, a uno lo conocen más,
pero les gusta menos; o votarían
por él/ella aunque saliera me
nos honesto, etc. Definir un can
didato a partir de varias pregun
tas supone una dosis de subjeti
vidad que generará suspicacias.
Ni siquiera lo salva una pondera
ción definida de antemano, por
que el tipo de preguntas y el peso
de cada una favorece o perjudica
determinados rasgos, distintos,
atribuidos a cada uno de los tres.

2. La encuesta respaldó una
decisión política. Se dejó que el
resultado de los sondeos se im

pusiera porque el centro nece
sitaba garantizar el triunfo. Es
decir, se prefería a Ricardo Me
jía, pero existía el riesgo de que
este resultara derrotado frente

al candidato de la oposición (que
incluso podría haber sido Gua
diana mismo). Si tal fue el caso,
podría tener pocas consecuen
cias en la elección federal: tanto
Claudia como Marcelo ganarían
sin dificultad a los candidatos de

la oposición; el riesgo no jugaría

en la decisión (salvo, claro, que se
tema que uno de ellos sea arro
pado por la oposición, pero esa
es otra historia).
3. La hipótesis cínica: se dejó

triunfar a Guadiana para legiti
mar el proceso presidencial del
próximo año. En esta versión
se habría sacrificado Coahuila
(es un decir, de cualquier ma
nera, queda en manos de Mo
rena), para mostrar que no es
la voluntad del Presidente sino

el voto popular lo que define al
candidato. Un argumento para
esgrimir dentro de ocho o nue
ve meses cuando Morena elija al
candidato presidencial.
Lo dicho, la resolución de la

candidatura de Coahuila arroja
lucesy sombras sobre lo que habrá
de venir, al menos en alguno de los
tres escenarios aquí adelantados.
¿Por cuál se inclina?

E1 subsecretario de
Seguridad desplegó
una febril actividad
en la entidad,
tolerada por la
Presidencia
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El fanatismo
desconoce la
razón

La vida en sociedad se sus
tenta en valores comunes.

Se supone que las perso
nas comparten una elemental visión
del mundo y que ciertas cosas —como
la crueldad, la violencia y la barbarie
Ies resultan colectivamente inadmisi

bles. Justamente por ello resulta tan
perturbadora la confrontación con los
extremistas: su apreciación de la rea
lidad parece contradecir directamen
te los principios establecidos aunque

también ocurre que la respaldan deli
beradamente con flagrantes mentiras,
así sea que lleguen también a creérselas
en abierto desafío a la razón.
En el ámbito del fanatismo, la lógi

ca y la simple contundencia de las ci
fras no bastan para asentar lo que ten
dría que ser absolutamente evidente,
el ejemplo del régimen comunista que
avasalla al pueblo cubano sería, en es
te sentido, el más manifiesto en tanto
que sus partidarios niegan pura y sim
plemente la realidad de la miseria, el
pisoteo de los dere
chos humanos, la tíranía y la falta de de
mocracia. ¿Qué ideo
logía podríajustificar
la existencia de tan
aberrante modelo?

Pues, miren ustedes, los simpatizantes
del castrismo no sólo se las apañan pa
ra resolver tamaña cuadratura del cír

culo sino que pretenden imponer um
versalmente el paradigma del estatis
mo confiscatorio. Hay intereses de por
medio, desde luego, porque lajerarquía
política de la isla necesita agenciarse
apoyos del exterior para poder mera

mente apuntalar su muy maltrecha
economía pero la devoción de los in
condicionales no responde a móviles
tan terrenales sino que gira en la órbita
de las creencias.
En un entorno de modernidad las

puertas están abiertas a quienes pien
san diferente pero cuando las divergen
cias tienen lugar entre un sectario y un
individuo tolerante lo que se discute
ya no es un asunto de matices sino una
cuestión de fondo: no hay manera algu
na, por más que parezca una postura in

transigente, de aceptar
que sea impugnada laASESESco

mo sistema de gobier
na Dicho de otra for
ma, las dictaduras son
indefendibles. Hasta

ahí debiera llegar la discusión pero el
autoritarismo, de pronto, irrumpe en
el escenario como una opción acepta
ble para quienes, por haberse arrogado
lafacultad de estar hablando en el nom

bre del "pueblo", se sienten legitimados
para arremeter en contra el orden esta
blecido. Efectivamente, el fanatismo es
inmune ala razón...
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¿Cómo nos
extorsionamos?

La extorsión es uno de los de
litos más extendidos en el

país, menosperseguidospor
la justicia y que poco a poco va tomando
territorios completos, en donde hay una
autoridad ala sombra que cobra ese ile
gal impuesto, impone precios enproduc
tosy actividades que se pueden o no ha
cerenciertoslugares.
Pero es mucho más, peor. Un estudio

del Observatorio Nacional Ciudadano da

cuenta de éste, el más extendido delito en
México. Va un resumen: según la Envipe,
en2021seestimaquesecomeüeron4mi

Ilones910mil206extorsionesenhogares.
Sedenunciaronsolamente 246mill38ca

sosysoloen52.4%seinicióunacarpetade
investigación En 59.6% de las denuncias
que derivaron en carpeta de investigación
no pasó naday 26.3% seguíaentrámite.
En 2.8% de los casos se logró poner

al delincuente a disposición de un juez
o se otorgó el perdón. Apenas en 0.3%
de los casos se logró la recuperación de
los bienes.

En ninguno de los
casos hubo repara
ción del daño.
La Encuesta Nacio

nal de Victimización
de Empresas de 2021
estima que alrededor
de 1.2 millones de unidades económicas
fueron víctimas de algún delito. El más
frecuente fue la extorsión (28.9%). Sola
mente en Aguascalientes, Hidalgo, Mi
choacán, Morelos y Querétaro la extor
sión no es ni elprimer ni el segundo delito
más recurrente en las unidades econó

micas. Las empresas grandes sonlas me
nos vulnerables a la extorsión. Ello con
trasta con lo que experimentan las mi

ero, pequeñas y medianas empresas, en
las cuales este delito fue elmás frecuente.
Me dijo Francisco Rivas, director del

observatorio: "una empresa global tie
ne las condicionesy la fuerza para poder
enfrentar la delincuencia, pero las pe
queñas y medianas empresas no tienen
ningunaylaextorsiónnosolo espedirles
dinero alos pequeños empresarios o alos
negocios, sino también es impedirles que
produzcan, que distribuyan. O vendan

ciertos productos o que
compren solo a cierto
proveedor los produc
tos, entonces hay una
distorsión importan
te en el mercado que
finalmente nos acaba

pegando a todos los mexicanos en el bol
sillo, porque hace que los productos, y so
bre todo los productos de la canastabási
ca, sean más caros".
El estudio también señala, con acier

to, que no existe una política pensada y
seria para combatir el delito, ni siquiera
unaley actualizaday que responda a es
tos tiempos. Reina la impunidady por lo
tanto la extorsión de todo tipo.
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La expansión del fútbol

Los ingleses pueden reivindicar con legitimi
dad la paternidad del fútbol porque fueron
ellos quienes le pusieron reglas aunjuego que

durante siglos había sido caótico. Pero tambiénpor otra ra
zón, quizá de más peso: porque fueron ellos quienes lo ex
portaron a los rincones más remotos del planeta. El fútbol
llegó a todos los lugares donde llegó el comercio y la inver
sión del Imperio Británico hacia finales del siglo XIX, cuan
do el mundo entero vivió la más intensa experiencia de glo
balización conocida hasta ese momento en la historia de la

humanidad. Elfutbolfue una expresión de esaglobalización
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El primer club de fútbol en el mundo, el viejoy legenda
rio Sheffield, fue fundado en 1857 en Inglaterra. Después
surgieron otros grandes clubs, como Aston Villa, West
Ham y Manchester United. Todo el país comenzó a jugar
fútbol, cuya popularidad coincidió en efecto con el auge
del Imperio Británico. El juego fue llevado al resto del
mundo, gracias al Imperio. En 1872, los obreros del South
Western Railway tenían un equipo en Le Havre, Francia;
en 1874, los marineros de la armada británica jugaban a la
pelota en las playas de Botafogo, Brasil.
En México, el primer equipo de fútbol
fue el Pachuca Athletic Club, fundado en
1900 por las compañías inglesas que te
nían minas de plata en Mineral del Mon
te, Hidalgo.
El Pachuca Athletic Club, campeón

en la temporada190405, tenía jugado
res que, al principio, eran todos ingle
ses, como Al Crowle y Fred Williams,
así como también Francis Harris, que a pesar de haber
perdido la vista de su ojo izquierdo tenía una gran colo
cación debaj o del marco y un instinto extraordinario pa
ra ataj ar. El fútbol era un deporte impulsado por ingleses
yjugado por ingleses. Fueron los ingleses residentes en
la capital quienes fundaron en 1901 el Reforma Athletic
Club, el primer equipo de la Ciudad de México, y fueron

ellos quienes poco después, en 1902, fundaron otro equi
po más, tambiénviejoy legendario: el Club Británico. En
el Pachuca Athletic Club apareció por esas fechas el pri
mer mexicano que jugó al balompié en el país: sunombre
era David Islas.

El mundo empezó a jugar fútbol en todas partes. Pa
ra coordinar las asociaciones que surgían aquí y allá fue
fundada, en 1904, la Federación Internacional de Fútbol
Asociación (FIFA), que conoció sus primeros años de es

plendor entre 1921 y 1954, cuando fue
dirigida por el abogado y árbitro Ju
les Rimet. La copa que lleva su nom
bre fue ganada por Brasil (el equipo
de Pelé) en una de las más grandes co
pas del mundo de todos los tiempos: el
Mundial de México 70. La que lleva el
nombre de la FIFA será disputada este
domingo en Qatar. Habrá mucho que
discutir sobre este Mundial, después

de la final. "Lo que más sé, a la larga, acerca de la moral y
las obligaciones de los hombres, se lo debo al fútbol", dijo
Albert Camus, quien llegó a ser legendario como guarda
meta del Racing Universitaire Algérois, en el país donde
nació y creció: Argelia. Una de las lecciones que aprendió,
dice, fue que la pelota no siempre llega del lugar más espe
rado. Todo puede pasar en el fútbol.
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Calderón, ¿candidato?
Ahora sí que, con el debate respeto.

Florestán

Í7
^¦"*4 nía historia moderna de México no

j hay referentes de que un ex presi
_HL_*áS dente de la República haya ocupado
posteriormente un cargo de elección popular.
Apunto el caso del general Lázaro Cárdenas, a

quien su sucesor Manuel Avila Camacho designó
secretario de la Defensa, cuando decretó la gue
rra al Eje; Adolfo López Mateos (195864) que
dio cargos a todos sus antecesores, y José López
Portillo (197682) hizo embajadores a Gustavo
Díaz Ordaz y a Luis Echeverría, no hay más. Pero
ningún cargo electoral.
La Constitución es muy clara: no hay espacio

para la reelección del j efe del Ejecutivo.
Pero no implica que no puedan aspirar a otro

cargo. Lo que pasa es que los ex presidentes, que
excepcionalmente salen aprobados, casi todos
han desaparecido del escenario político y ni de
lejos han considerado presentarse como can
didatos a un gobierno estatal, municipal, al Se
nado, a la Cámara de Diputados ni a la Ciudad
de México, que tras las reformas de los noven
ta eligió en 1997 por primera vez a su j efe de Go 
bierno, proceso en el que arrasó Cuauhtémoc
Cárdenas, que inició una saga del movimiento
de López Obrador, era presidente nacional del
PRD, y a quien siguió Marcelo Ebrard, Miguel
Mancera y Claudia Sheinbaum.
La Ciudad de México ha sido el santuario del

hoy presidente y del movimiento que encabeza.
Pero en las elecciones intermedias de 2021y

contra todos los pronósticos, de la oposición in
cluida, perdió la mitad de la capital, nueve de 16
alcaldías, lo que fue un parteaguas para el more
nismo y para sus opositores.
Este revés lo llevó a ajustes en todo su apara

to, gobierno de Claudia Sheinbaum incluido, pa
ra volcarse en recuperar en 2024 lo perdido tres
años antes.

Y en eso surgieron voces, que no liderazgos, de
la oposición para buscar ese cargo, sin que hasta
ahora aparezca ninguno realmente competitivo.
Pero hay quien sí pudiera serlo, falta que tome

la decisión de dej ar su actual zona de confort y
venga a partirse la madre en una campaña, como
había hecho siempre, por un proyecto político:
Felipe Calderón.
No hay otro candidato como él, conocido,

competitivo y que daría un vuelco al proceso de
la Ciudad de México, a la oposición, al oficialismo
y, sin duda, influiría en el proceso presidencial.
El ex presidente, que hoy vive más en Madrid,

como dos de sus antecesores, está dedicado a otro
mundo: energías renovables, foros de la ONU,
conferencias, reuniones con exj efes de gobierno
de otros países y su pasión, la Fórmula 1, donde
ocupa el más alto cargo en la nueva prioridad de
la FIA: el medio ambiente.

¿Se imagina que aceptara? Veríamos una ree
dición López Obrador vs. Calderón de 2006.
Y sobre todo la posibilidad de acabar con su

hegemonía en esta ciudad y alcanzar por prime
ra vez el gobierno de la capital del país.
El decidirá.

Nos vemos mañana, pero en privado
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1 Compañeros de lucha. En Puebla, el gobernador
• Miguel Barbosa, quien murió el pasado martes, fue

despedido con tres homenajes de cuerpo presente y a
uno de ellos asistió el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Al final, diputados locales dedicaron un mi
nuto de aplausos al gobernador Barbosa en el Congreso
estatal tras haber montado siete guardias de honor. En
la Casa Aguayo, residencia oficial, los poblanos se des
pidieron del gobernador. Ayer, Miguel Barbosa rendiría
su IV informe de Gobierno ante el Congreso del esta
do, sin embargo, por la tarde del martes, el presidente
López Obrador confirmó el fallecimiento del goberna
dor de Morena. Que el Presidente se haya trasladado a
los funerales habla del tamaño de la amistad.

2 Hombro con hombro. El presidente Andrés
•Manuel López Obrador, presente en las exequias

de Miguel Barbosa Huerta, ofreció sus condolencias a
los familiares de uno de los pilares de la Cuarta Trans
formación. Tanto, que el primer mandatario compar
tió la ültima vez que convivieron. "Fue en la marcha
de hace poco. Antes, habíamos estado en Ayoxutla, en
donde se firmó el Plan de Ayala, en los límites de Gue
rrero con Puebla. De ahí surgió su propuesta de hacer
una manifestación, de hacer una marcha en Puebla
para defender Puebla, para defender al gobierno y a la
transformación, cuando la embestida de los conserva
dores y antes que nadie, él convocó a esa movilización,
eso llevó a que el informe se convirtiera en marcha".
Iluminado sea el camino.

3 Operación Titanic. Cuando se construyó la em
barcación más segura del mundo no se pensó en

los chalecos salvavidas, pues "jamás se hundiría". Algo
similar debieron pensar en la Secretaría de Salud, a
cargo de Jorge Alcocer. "El gobierno federal compró
30 millones de vacunas para 118 millones de perso

nas", como parte de su política de recorte de gasto en
salud. Pero la fórmula no ha resultado porque "el gasto
de salud ha disminuido y el costo en vida ha aumenta
do", advirtió Francisco Moreno, médico infectólogo, en
entrevista con Pascal Beltrán del Río. Grave error, pun
tualiza, la estrategia del subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell, de "selec
cionar a los grupos a inmunizar". Quiénes sí y quiénes
no merecen un chaleco salvavidas. Así no es, señor.

4 Daños colaterales. La situación legal del panis
•ta Christian von Roehrich sacude las estructu

ras del Congreso de la Ciudad de México. "Tenemos que
tener un acuerdo político" entre los coordinadores de
las bancadas, expresó la de Morena, MarthaÁvila, para
definir quién presidirá la Junta de Coordinación Políti
ca, después de que la Fiscalía emitió una orden de apre
hensión contra Von Roehrich, presidente de la junta. Ya
se generó una confrontación entre la bancada de More
na y del PAN, pues Federico Dóring, el nuevo vicecoor
dinador de Acción Nacional, convocó a una reunión de
la Jucopo y Ávila respondió que no acudirían, pues el lí
der sigue siendo Von Roehrich. Sin embargo, alguien lo
debe sustituir. ¿Tan difícil es ponerse de acuerdo?

5 Rigor. El senador Ricardo Monreal tomó la deci
• sión más importante de su trayectoria y la hizo pú

blica de inmediato; no sorprende. El coordinador de los
senadores de Morena expresó su voto particular y afir
mó que el plan B contraviene preceptos constituciona
les, por lo que anticipó que votará en contra. "Soy un
hombre que enseña derecho. Soy idealista, no un prag
mático feroz. La ley es el alma de la sociedad; sin ella, el
caos y la anarquía imperarían", publicó. Su postura sig
nifica un "desenlace" y tendrá "consecuencias", admi
tió. "No puedo compartir que la Carta Magna se ignore o
sea burlada", dijo. Hombres de una sola pieza, se les lla
ma. Y en política están en peligro de extinción.
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Cuando la ley electoral
se reforma para acabar
con la democrr~~

jh ,jü¡Éi
En un lapso de cuatro años, desde su Marcna*Sótwe Kon
tubre de 1922) hasta la implementación de las "leyes fascístá
mas" (que concluyó en noviembre de 1926), Benito I

al frente de una coalición
convertirse en dictador, poniendo en pie una nueva organiza
ción del Estado, queriendo aparecer como una tercera vía entre:*
la democracia liberal y el comunismo, relata Philippe Foro, eií;
su obra L'Italle fasciste (2016).

Clave en ese proceso fue la reforma de la ley electoral vif!
gente desde 1919, aprobada durante el llamado Bienio Rojo, urC:
periodo revolucionario que siguió a la Primera Guerra Mundial?;
marcado por manifestaciones y huelgas.

Mussolini inauguró su gobierno el 31 de octubre de 1922¿
pero su grupo carecía de fuerza suficiente en el Parlamento;;
Entonces, el 4 de junio de 1923 presentó un proyecto de ley»;
electoral para asegurar una mayoría a su partido mediante*;
una cláusula de gobemabilidad. La iniciativa, redactada po¿J
el diputado Giacomo Acerbo, secretario de Estado, otorgaba;
dos tercios de los escaños al partido que obtuviese la primera;
mayoría, a partir de 25% de los votos.

Mediante una celeridad desconocida en el parlamentarismo
italiano, el proyecto fue sometido al pleno, que lo aprobó po
223 votos contra 123. A pesar de que el Partido Nacional Fascis
ta sólo contaba con 36 diputados y diez aliados nacionalistas.
Mussolini consiguió el apoyo de otras fuerzas políticas, como
el Partido Popular Italiano. Rechazaron la ley los diputados de
grupos socialistas, comunistas y de la izquierda liberal.

La reforma entró en vigor el 18 de noviembre de 1923, luego
de su aprobación por parte del Senado. La propaganda fas
cista presentó la reforma como un mecanismo democrático,
afirmando que la ley aseguraba un tercio de los escaños de la
Cámara de Diputados a los partidos minoritarios.

En un discurso en el Parlamento, ,el J6 de julio de 1923, en el

que defendió el proyecto "elaborado mayoritariamente por
mi", el aún primer ministro Mussolini advirtió a los demás
partidos que no habría cambios en la iniciativa. "El gobierno
no acepta condiciones", afirmó. "O le dan su confianza o se
la niegan".

Y agregó; "No dejen que el país se quede nuevamente con la
impresión de que el Parlamento se encuentra lejos del alma de
la nación (...) ¡Escuchen su voz incoercible!". Tres horas después,
la Cámara de Diputados aprobó la Ley Acerbo sin cambios.

¿Cuál fue el resultado de la nueva ley electoral? En los comi
cios generales del 6 de abril de 1924, la Lista Nazionale, también
conocida como la Listone integrada por fascistas y naciona
listas consiguió 65% de los votos, lo cual se tradujo en la ob
tención de 375 de los 535 asientos en el Parlamento.

Fue la única elección en la que se utilizó esa ley electoral.
Convertida Italia en un Estado de partido único, en 1926, la le
gislación se volvió obsoleta. En 1928, el Parlamento, purgado de
toda oposición real, aprobó una nueva ley electoral, conocida
como Ley Rocco, por el nombre de su promotor, el diputado
Alfredo Rocco, ministro de Justicia. La nueva legislación trans
formó las elecciones en plebiscito, con una lista única de candi
datos aprobada por el Gran Consiglio del Fascismo e integrada

En conclusión, el régimen de Mussolini maniobró mediante
una reforma electoral que, según el Duce, tenía el apoyo del
pueblo italiano para acabar con la democracia en ese país.
Los legisladores que la apoyaron actuaron por fanatismo, unos,
y, por presión, otros. El propio Giacomo Acerbo, quien pro
puso la ley, terminó distanciado del dictador y perseguido por
su régimen.

La historia nos muestra que hay que desconfiar de quienes
usan la mayoría o la fuerza para imponer reformas a su antojo
en materia electoral, con el pretexto de ampliar o fortalecer
la democracia, sin tomar en cuenta que la legitimación de las
elecciones la otorgan las minorías.
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La detención de Pedro Castillo entraña una
gran oportunidad para los mexicanos. Ello,
dado que la justicia en materia política siem
pre viene del exterior. Lo ocurrido puede hacer
que las cosas aquí den un giro inesperado, avi
vando el, hasta ahora, fallido combate a la co
rrupción. El fracaso es innegable, para Peña y
Videgaray sólo insulsas referencias, en tanto
que para Calderón puros salivazos, con él, no
se llega ni a los abrazos. En la materia, puras
habladas desde Palacio.

Hay quienes prefieren ver sucesos aisla
dos, sin caer en cuenta que drásticos eventos,
como los de la semana pasada,
deben interpretarse dándoles di
mensión histórica, geopolítica y
financiera.

La caída de Evo Morales tuvo
un enorme impacto en nuestro
territorio, sin que nadie hiciera el
menor reparo para comprender
cómo, en minutos, alcanzó re
levancia de seguridad nacional,
a grado de movilizar personal y
equipo de la Defensa Nacional,
arrancando al canciller mexica

no de toda esa agenda interna
cional que no ha sabido, no ha
querido o no ha podido atender.

Se inició toda una aventura
aérea trazando la ruta para traer

a México al que buscaba per
petuarse en el poder en Bolivia.
Los gobiernos de países veci
nos súbitamente se vieron en el
predicamento de tener que colaborar en una
forzada, cuestionable y riesgosa operación de
extracción de aquel país.

A miles de kilómetros, el Ejecutivo federal
decidió que no serían las autoridades de ese
país quienes juzgaran al depuesto. No, al me
nos, sin que existieran condiciones que ase
guraran salvaguardar opacos e inconfesados
acuerdos.

Pronto supieron que k permanencia de
Evo en el poder resultaba insostenible, por lo
que se buscó que el relevo fuera elegido entre
los amigos. No habría problema, claro, siempre
que se empleara la maquinaria electoral que,

con la ayuda de fuerzas oscuras, el aimara pre
viamente había amañado a conveniencia. Ese
tejemaneje permite ganar indefinidamente. Sí,
el aparato electoral e'ra la solución para el de
rrocado funcionario. La democracia estaba
secuestrada y así se quiso que permaneciera.

Preocupante, si el defenestrado era sujeto
a proceso judicial todo sería develado, aquí se
sabía y se obró en consecuencia. Un interro
gatorio bien llevado o una profunda investi
gación de caudales en posesión de ese líder
sindical podrían comprometer intereses fuera
de Bolivia.
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La expresión de Ebrard al ver
a Evo descender del avión mi
litar dice más que mil palabras.
La liberación de una enorme

carga. Un profundo suspiro de
alivio exhaló el funcionario que,
desde la campaña, se ocupó de
los asuntos internacionales del
movimiento. Más que el agrado
de ver librado a Evo de los tribu
nales locales asomó un dejo de
confort. Posiblemente, le quitaba
el sueño el que los bolivianos se
ocuparan de su democracia, o
quizás, era propio el interés que
estaba en riesgo.

La operación de rescate de!
soldado financiero estuvo a
punto de repetirse, pero falló. En
Perú se sabe hacia dónde tiene

Castillo su querencia, pero aún
no el porqué.

Ahora la pregunta es si los fiscales negocia
rán, a modo de evitar las bien sufragadas mo
vilizaciones de quienes manejan allá el cash,
o si le entrarán a fondo a entender cómo se
financió la campaña que llevó al poder a este
magisterial sindicalista.

Los casos Odebrecht, García Luna y mu
chos más dejan claro que la única fuente para
conocer cómo hacen grandes negocios nues
tros políticos está más allá de nuestras fronte
ras. A todos ya les queda claro que no suena
lógico el interés de López en el asunto.

Mientras aquí la justicia vive la pesadilla de
los injustos, la justicia peruana tiene la palabra.

Los casos
Odebrecht, García
Luna y muchos
más dejan claro
que la única
fuente para
conocer cómo

hacen grandes
negocios nuestros
políticos está más
allá de nuestras
fronteras.
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Primera mujer
en la Corte
La posibilidad de que, por primera vez en la historia, llegue
una mujer a la presidencia de la Corte puede ser un cambio
importante contra el debilitamiento y conflictividad por el
que atraviesan las instituciones del país. Es un reconocimien
to tácito de que la conducción de los asuntos públicos debe
ser otra y que el camino para resolver los problemas requiere
de nuevas orientaciones que intenten ponerlas a salvo de la
confrontación política del amigoenemigo.

El relevo en la Corte se produce en un momento difícil,
precisamente, porque las instituciones y poderes autónomos
son rehenes del conflicto político. Prácticamente ninguna ha
conseguido desmarcarse de las presiones del gobierno fuerte
de López Obrador y su voluntad de cambiar los equilibrios a
su favor con la mayoría de las urnas, desde el embate al INE
hasta la sujeción de la Corte. La autonomía del Poder Judicial
es, pues, el mayor reto para el próximo presidente, y ahí una
mujer podría hacer una diferencia si como dicen están de
cididas a no dejarse influenciar, pero sin engancharse en la
confrontación.

La Corte en ninguna parte es sólo una construcción jurídica
y de control constitucional. Todas sus sentencias son políticas,
porque implican resolver intereses en pugna, pero no puede
rehuir su responsabilidad, aunque tenga al poder político o su
mayoría en contra, ni tampoco aceptar la confrontación como
"motor de la democracia". Su rol es servir de contrapeso y de
cidir acciones acertadas o no, pero encaminadas a resolver
problemas sin ceder a la incidencia de poderes representativos
o informales. Sin embargo, para cumplir ese papel ya no bas
ta agitar el temor al poder político para ofrecer contenerlo o
presentarse como su interlocutor para ganarse al pleno como
ha sucedido con sus últimos presidentes.

Una mujer en la Corte podría configurar un nuevo perfil,
aunque otra forma de conducirla no baste para asegurar que,
por un lado, sea capaz de "guiar" al Poder Judicial con ma
yor transparencia y rendición de cuentas y, a la vez, conser
var su independencia sin que la ahogue la confrontación. El
presidente saliente Arturo Zaldívar ofrecía cumplir con ese

papel, pero desde un rol personal de interlocución privilegiado
con el poder y agitar el temor a la injerencia para mantener la
estabilidad institucional. Es una fórmula que acaba por reducir
su apoyo en el Pleno, que es la principal fuerza para construir
consensos, y de generar recelo entre los que fuera creen que
lo único que cuenta es la mayoría popular. Tuvo el apoyo de
López Obrador hasta el elogio.

Ese respaldo del gobierno incluso llegó al extremo de in
tentar ampliar su mandato para que permaneciera al frente de
la Corte hasta el fin del sexenio, pero el pleno lo detuvo por
juzgarla inconstitucional. Ese mismo pleno tendrá que decidir
el próximo 2 de enero el sucesor entre cinco ministros que
aspiran al cargo, dos de ellos mujeres, Norma Pifla y Yasmín
Esquivel. Las diferencias importantes entre ellas son su tra
yectoria y el respaldo del actual gobierno para su nominación.
De sus proyectos de trabajo ambas han destacado la prioridad
de la independencia judicial, al igual que los otros aspirantes,
pero la cercanía de Esquivel con el gobierno genera mayores
dudas sobre sus condiciones para defenderla, como puede
verse en la orientación de su voto en casos de enorme presión
oficial como la militarización o la prisión oficiosa. Su llegada
a la Corte es reciente desde tribunales administrativos, a di
ferencia de Pifia.

Esta última conoce bien el Poder Judicial, donde ha hecho
toda su carrera y desde esa experiencia habla de las presio
nes que suelen enfrentar los jueces, tanto del poder político
como de facto. Posiblemente por eso defiende que la inde
pendencia del Poder Judicial es en primer lugar una cuestión
de congruencia personal de quien se deja o no influenciar,
pero se cuida mucho de evitar que se confiinda con una posi
ción de conflicto. Juega en su contra que fue postulada por la
administración anterior.

Cabe reconocer también que uno de los factores que abre
la posibilidad de que una de ellas llegue tiene que ver con la
promoción a las mujeres en el Poder Judicial en la gestión de
Zaldívar. Ambas se lo reconocen, aunque Pifia además dice a
sus colegas que si son congruentes con las sentencias que han
aprobado en ese sentido deberían de votar por ella.
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Va el regresivo plan B
de AMLO; Monreal
lo vota en contra

Los brutales ataques del Presidente al 1NE y al TEPJF se trans
formaron ayer en 69 votos de senadores de Morena, el PT, el
PVEM y el PES a favor del plan B del Ejecutivo para someter al
arbitro electoral y ponerlo al servicio de la permanencia de la 4T
más allá del 2024, bajo el falso pretexto de abaratar la elección.

El plan regresa hoy a San Lázaro para corregir la minuta. La
última parada será en la SCJN. El Bloque de Contención ade
lantó que va a presentar una acción de inconstitucionalidad.
Ricardo Monreal, coordinador de la. bancada de Morena en
la Cámara alta, emitió un voto en contra del famoso plan B
electoral de López Obrador

Ese voto lo honra como hombre congruente respetuoso del
juramento que hizo cuando rindió protesta como senador. "Se
vulnera la Constituciónrecónocio en tribuna.

Dijo más: "Es un asunto estrictamente personal. No invo
lucra al grupo parlamentario en el que participo. Me mueve
asumirlo con toda integridad responsabilidad, incluyendo los
desenlaces, las consecuencias que de ello resulten.

"Afirmo y sostengo que algunas de las normas que pudieran
aprobarse esta noche pueden alejarse de los principios de la

Constituciónyés^smdetaTsa^
La víspera, Monreal entregó al secretario de Gobernación

Adán Augusto López Hernández, un bloque de 21 inconstitu
cionalidades que detectó en la revisión de la minuta que envió
la Cámara de Diputados. Sólo le aceptaron seis.

El senador de Zacatecas adelantó que presentará un paque
te de reservas para subsanar las citadas inconstitucionalidades.

Por las intervenciones de morenos y remoras que siguie
ron, ni vieron ni escucharon a su coordinador. Otro morenista,
Rafael Espino, también votó en contra.

¿Se les olvidó que juraron respetar y hacer respetar la Cons
titución y las leyes que de ella emanen? Parece que sí. Saben
que la nación no se los demandará.
*A los partidos de la chiquillada oficial, que presentaban re
sistencia ante el plan B por poner en riesgo su existencia, los
compraron con la inclusión de la llamada "cláusula de la vida
eterna", que permite a los aliados la transferencia de votos
cuarto <>n partido pequeño esté en riesgo de perder el regis
tro. Es la primera reserva a discutir.

Subieron esta cláusula en las reservas a pesar de que exhibe
la mentira de que AMLO y sus súbitos en el Congreso quieren
ahorrar dinero con la reforma electoral.

"Se lo quieren dar a los partidos pequeños que les ayudan
en su desgobierno y les pagarán con dinero del pueblo", dijo en
tribuna senador del Grupo Plural. Germán Martínez.
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El argumento de la chiquillada es que esa cláusula es legal
en 24 entidades. Lo que no dicen es que fue declarada incons
titucional por la Suprema Corte hace 14 años.

Germán Martínez, senador del Grupo Plural, fue de los más
duros con la mayoría oficialista: "No me vengan con que la de
mocracia nació en el pesebre de la 41 y que México divide su
historia antes y después de que nació lesucristo en Macuspana".

Y les dijo sus verdades: Sé que a muchos los mueve el ren
cor por sus fallos, por haber anulado candidaturas a alcaldes
o gobernadores. Pero ese INF también anuló el nuevo partido
que pretendía Felipe Calderón y el Presidente lo festejó en un
cedro en Palenque".
"Antes de que iniciara la sesión, los consejeros del INE hicieron
un pronunciamiento sobre el plan B del Ejecutivo.

"Una eventual reforma a las leyes electorales podría trasto
car profundamente el sistema electoral que México ha cons
truido y perfeccionado durante más de tres décadas y que hoy
garantiza elecciones libres", dice el pronunciamiento.

Los consejeros expusieron las deficiencias que ponen en
peligro la operación de los procesos electorales. Entre otras
mencionaron las siguientes:

1. La reforma debe estar fundada en el nlás amplio consen
so posible entre los actores políticos y garantizar su legitimidad
a partir del apego a la Constitución y las leyes.

2. El INE despliega su trabajo en el territorio, en 300 juntas
ejecutivas distritales. Una por distrito. Esas juntas desaparece
rían con la reforma, lo que pondrá en riesgo la confección del
padrón electoral, la instalación de casillas y la realización de
los cómputos de los votos.

3. Eliminar la estructura permanente subdelegacional del
INE y reducir al mínimo el Servicio Profesional de Carrera im
pediría contar con personal calificado como lo ordena la Cons
titución. La reforma contempla eliminar 84.6 % de las plazas.

4. La Constitución señala que en el INE existirán órganos de
dirección como el Consejo General y, por otra parte, órganos
ejecutivos. Sin embargo, la reforma elimina la Junta de General
Ejecutiva que sería substituida por una Comisión de Adminis
tración integrada por cinco consejeros.

5. La reforma despoja de sus puestos a los trabajadores del
Servicio Profesional Electoral que no han cometido falta algu
na, es atentar contra sus derechos laborales establecidos en la
Carta Magna.
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Razones

¿Quién quiere resucitar
el caso Cienfuegos?
Jorge Fernández Menéndez

• Se muestra lo endeble de las acusaciones para detener al general.
No entiendo cuál es el sentido de revivir, a partir de una inves
tigación periodística publicada por The New York Times, con
información proporcionada por el grupo de la DEA y la Fisca
lía de Nueva York que ordenó su detención, el caso del general
Salvador Cienfuegos, la detención de la que fue objeto el exse
cretario de la Defensa, hace dos años, al llegar a Los Ángeles y su
liberación un mes después.

El largo reportaje es una versión detallada de lo que se divul
gó a principios de 2021, cuando la FGR exoneró a Cienfuegos
y la Fiscalía dio a conocer el documento que había enviado la
justicia estadunidense para justificar la detención del general. El
haber difundido parte de la investigación que envió la DEA so

bre el general Cienfuegos puede haber vulnerado
alguna norma y dificultó a corto plazo la relación
bilateral en términos de seguridad (particularmente
con la DEA) con Estados Unidos, pero el poder co
nocer de primera mano qué es lo que investigó esa
agencia ahora ampliado y refrendado en el citado
reportaje, muestra lo endeble de las acusaciones,
las conexiones inverosímiles que se hicieron para
detener al general y sirvió, también, para otras cin
co cosas: primero, para confirmar la decisión de la
FGR de que no había la más mínima relación de
Genfuegos con grupos criminales; segundo, para
comprobar que la chapucería no es un atributo sólo
de alguna de nuestras agencias de investigación.

Tercero, que quien llevó adelante esa investiga
ción no fue ni la DEA ni el Departamento de justicia
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como tales, sino un grupo de la DEA y otro de la Fiscalía de Nueva
York, que llegaron a ordenar la detención del general sin cono
cimiento pleno de sus jefes e incluso del secretario de justicia de
EU. Como dijimos desde entonces, esos investigadores y fiscales
tenían en su estrategia construir un megaproceso sobre México,
similar al que esa Fiscalía décadas atrás, había realizado sobre las
cinco familias de la mafia de Nueva York. Cuarto, que la informa
ción era absolutamente endeble y que sólo retorciendo la realidad
se podía construir un caso. Y, quinto, se constata la Indignación
que esa detención generó en las Fuerzas Armadas y en buena
parte del gobierno mexicano, como se narra sobre la reunión que
mantuvo Marcelo Ebrard con el entonces embajador Landau

Lo cierto es que la Investigación, contada en forma tan exten
sa por Golden, alcanza, aunque la intención de la publicación
haya sido exactamente la contraria, niveles inverosímiles y ra
tifica lo que dijimos sobre este caso desde que fuera detenido
Cienfuegos: no estábamos hablando de una acusación a un mi
litar, sino al Ejército y a las Fuerzas Armadas y, por extensión, al
Estado mexicano; una acusación que trasciende un sexenio y que
no tenía en este caso, sustento.

Quien se ocupe en revisar las 750 páginas enviadas en su mo
mento, en buena medida reiteradas en este reportaje de casi 80
páginas, verá que la acusación no tiene sentido, que se trata de
comunicaciones entre dos narcotraficantes de segunda categoria
el H2 y el H9, de un cártel local, y cuando escribe un personaje
llamado el Padrino o el Zepeda, es evidente que no se trata de un
secretario de la Defensa no hay dos palabras sin una grave falta
de ortografía la sintaxis a veces es incomprensible (en la traduc
ción adjunta en inglés, que fue la que se les entregó a los jueces
de ese país, todo está perfectamente bien escrito, perdiéndose
entonces buena parte del sentido real de esas comunicaciones),
se habla de cosas insólitas, como que el presunto Zepeda les en
tregue barcos a los traficantes o se encuentre con
ellos en una brecha de Nayarit, de cantidades en
tregadas en persona Ni siquiera la descripción física
de Cienfuegos se apega a la realidad (es "chaparro
y blanco", le dice el H9 al H2). En el informe y en el
reportaje es evidente que uno de los traficantes, el
H9, está embaucando al H2 para que le dé dinero
que, supuestamente, se destinará a Zepeda o a otros

políticos y funcionarios, probablemente coludidos
con el exfiscal ÉdgarVeytia, otro delincuente con
vertido ahora en testigo protegido. Cualquier analista
compenetrado con temas del narcotráfico hubiera
desechado el involucramiento de Cienfuegos con
sólo una revisión superficial del material.

Todo esto sólo se puede comprender en un con
texto: el absoluto descontrol que existió en la admi
nistración estadunidense y, sobre todo, en las áreas de seguridad,
durante el final del gobierno de Trump, sobre todo en el Depar
tamento de justicia Cualquiera que quiera comprobarlo, puede
leer el libro Rabia, de Bob Woodward. Esto fue parte, también,
de la lucha entre agencias que siempre se da al finalizar una ad
ministración en Estados Unidos, pero que todo indica que conti
núa incluso, dentro de las mismas. Genfuegos. poco antes de su
detención, había estado en Washington, fue recibido con honores,
fue homenajeado y condecorado por el propio ejército estaduni
dense. Según el reportaje del NYT, la DEA, en esas fechas, llevaba
cinco años investigando al general. No tiene sentido, como no lo
tendria haber tratado de revivir este caso cuando existe un interés
evidente de las autoridades estadunidenses de mejorar la cola
boración de México en muchos temas de seguridad.

Decíamos esta misma semana, hablando de la relación bila
teral y de seguridad, que el mayor enemigo de la misma son los
devaneos ideológicos, en ambos lados de la frontera, y la descon
fianza que suele atenazar a instituciones y personajes de los dos
países. Haber intentado resucitar el caso Cienfuegos alimenta
esas tendencias polarizadoras.

Todo esto

sólo se puede
comprender
en un contexto:

el absoluto

descontrol que
existió en la
administración
estadunidense.
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"¿A quién no le gusta
;: la idea de que haya
menos

* contaminación?
Resulta muy utópico pensar que alguna vez el es
tilo de vida y consumo de la humanidad llegará a
niveles de tolerancia cero frente al daño ambiental,
pues evitar que los niveles de comodidad y confort
a los que hemos llegado las sociedades contempo
ráneas representen cada vez una amenaza mayor
para el planeta depende, fundamentalmente, de
voluntad, misma que no todos están dispuestos a
mostrar.

yace tiempo presenté en el Congreso de la
Ciudad de México una iniciativa que promueve
la transición hacia el uso de vehículos eléctricos,
debido a que su impacto en el ambiente se con
sidera menor. Lamentablemente, la propuesta no
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sólo no ha contado con el apoyo que debería al ser
un tema tan relevante ante la crisis ambiental, sino
que también ha sido bloqueada por un grupo de
personas cuyos intereses económicos personales
están por encima del interés común de proteger
el medio ambiente.

El alma de la propuesta consiste en incentivar
que la Ciudad de México cuente con un parque ve
hicular ciento por ciento de automó
viles eléctricos para el año 2040 y la
eliminación total de las unidades de
vehículos de combustión interna para
el año 2050.
La movilidad eléctrica es una de

las alternativas más exploradas ac
tualmente por la enorme cantidad
de ventajas que posee frente a los
vehículos de combustión interna, pues
implica menores necesidades de man
tenimiento, el uso de tecnologías más
limpias y silenciosas, así como impor
tantes ahorros económicos en el largo
plazo.

Pero si hay alguien a quien podría
no gustarle la idea es la Asociación Mexicana de la
Industria Automotriz (AMIA), que busca bloquear
la aprobación del dictamen, que fue aprobado en
la Comisión de Preservación del Medio Ambiente,
Cambio Climático y Protección Ecológica de Con
greso de la Ciudad de México.

Ante ello, quiero decirles que no hay nada que
temer. Actualmente, una gran cantidad de ciudades
alrededor del mundo, principalmente en Europa,
se han sumado al objetivo de sustituir los autos
que operan con gasolina y diésel por híbridos y
eléctricos.

Recientemente, tafíto el Parlamento Eupepéo
como el Consejo de la Unión Europea han ábraza
do con fervor el plan Fit for 55, que comprende un
paquete de medidas para cumplir lá meta de reducir
las emisiones de gases de efecto invernadero con la
mayor rapidez posible, por lo que, a partir de 2035,
la industria automotriz ya no podrá vender coches
de gasolina y diésel en el territorio europeo, pues

los nuevos modelos deberán cumplir la
característica de cero emisiones.

En contraste, en la Ciudad de Mé
xico, la voluntad de unos cuantos se
interpone al objetivo global de redu
cir las emisiones, pues, desde que se
presentó el dictamen para la transición
hacia los vehículos eléctricos, la AMIA
ha estado presionando para evitar su
avance, creyendo que tiene el poder de
negarnos a los capitalinos el derecho
a vivir en un medio ambiente sano y
con una mejor calidad del aire, dere
cho que se encuentra establecido en
nuestra Constitución.

El sector empresarial, en especial la
AMIA, debe sensibilizarse ante la complicada situa
ción ambiental que enfrenta el mundo y sumarse
a las acciones para reducir las emisiones, toda vez
que su industria no sólo genera un importante im
pacto ambiental, desde el proceso de producción
y distribución de sus unidades hasta la contamina
ción atmosférica cada vez que un vehículo de com
bustión interna circula en las calles.

Todos debemos adoptar la responsabilidad de
generar el menor impacto ambiental con nuestras
acciones y formas de vida, y el sector automotriz
no es la excepción.
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FUMANDO ,
¿Qué tanta gente sigue fumando en México;
cuántos hombres y cuántas mujeres?

R. En 2020,12.3% de hombres fumaba y sólo
2.9% de mujeres lo hacían.

SCHADENFREUDE/JORGE ALBERTO
GARCÍA G.
Entiendo más o menos que el significado
de la palabra en alemán schadenfreude es
algo.así como disfrutarlas penas de alguien
más, cuando a alguien que nos cae bien le
va mal, algo le sucedejkibe usted, ¿si hay
una palabra opuesta, ¿fui describa cuando
sentimos pena ajena?

R. Don Jorge Alberto, en efecto, conocemos
schadenfreude, la palabra alemana para
cuando nos reímos o gozamos con los pro
blemas de otra persona. Lo que me pide sí
existe y los alemanes también tienen una
palabra para el fenómeno/opuesto, de aver
gonzarse en nombre de^ótra persona: fre
mdscham. Se traduce aproximadamente en
"vergüenza vicaria". Piensa en una propuesta
de matrimonio público rechazada, por ejem
plo: se sentirá fremdscham por la persona
que propuso matrimonio.

LAGUA/JOSÉ MARÍA BALDÉ^
¿Siguen siendo las indicaciones correctas
qhe tememos que beber unos ocho vasos de
agua al cliá? • .

..

R. Las últimas notas en este féma^^ggmien
dan a los hombres que tomen 3.5 litrosde.^
líquido total de bebidas y alimentos cada día,
mientras que s aconsejan a las mujeres con
sumir 2.7 litros.

(Experto Malik) nos comparte: "Nuestros
cuerpos hacen un trabajo increíble regu
lando nuestros líquidos y nos dice cuándo
necesitamos beber al darnos señales de
que tenemos sed".Y continúa: "En términos
generales, su cuerpo no decide que tiene
sed hasta que ha'perdido alrededor del 2
por ciento dej. ígüa de su cuérpo Eso no és

mucho, y es muy fácil compensar bebiendo
líquidos".

Malik añade que, en algunas situaciones, ne
cesitará beber máslíquidos, como cuando
se tienen infecciones frecuentes del tracto
urinario. En casos como éstos, debe seguir
las indigaciones de su médica». .

LAS MUJERES/AZPERANZA
El gobierno actual presume constantemente
de las protecciones para la mujer, y la jefa
de Gobierno capitalina siempre está ha
blando de "qué segura se ha vuelto la ciu
dad para las mujeres". $Hay alguna fuente
estadística, no nacional que eche un pócb
de luz confiable en este sentido?

R. Doña Azperanza, la confiable fuente sta
tista.com tiene datos para 2021 bajo el en
cabezado de Los enormes y peores países
para las mujeres en 2021. En éste encontra
mos que Noruega encabezó la lista como el
mejor lugar para vivir las mujeres, seguida
de Finlandia, Islandia y Dinamarca, según
el último informe del Instituto de George
town para la Mujer, la Paz y la Seguridad.
Otros notables: el Reino Unido sigue en el
noveno lugar de los 170 países clasificados,
con Estados Unidos en la 21.a posición. Una
posible razón por la que Estados Unidos se
está quedando atrás podría ser su falta de
permiso de maternidad remunerado. Junto
 con Papúa Nueva Guinea, Estados Unidos es
el único país del mundo que no ofrece bene
ficios sociales a las nuevas madres.

EHqforme pinta un panorama sombrío,
revelaWdoxómo mientras los países de la
parte superior continúan floreciendo, los
que están en la parte inferior se están que
dando mis atrás. Esta creciente brecha y el
empeoramiento de las desigualdades en la
condición de la mujer reflejan tendencias
más amplias de desigualdad de ingresos y
riqueza. Con base en el informe, este patrón
se ha exacerbado aún más por la pandemia
de covid' 19, que desencadenó múltiples cri
sis entrelazadas. ifu
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En 2017, luego de perder la encuesta interna
de Morena para candidato a jefe de Gobier
no de la CDMX, Ricardo Monreal entró en
depresión y se retiró un tiempo para curar
sus heridas, hasta que las circunstancias lo
llamaron de nuevo a escena.

La alianza integrada por el PRD, PAN
MC lo buscó para que fuera su candidato
la capital, aprovechando el alejamiento
Andrés Manuel López Obrador. El PRI ha
bía decido irse solo —después se sabría que
con Mikel Arrióla—, pero desde Los Pinos
apoyaban al zacatecano.
Quien en un principio se

oponía a ello era Miguel Ángel
Mancera, entonces jefe de Go
bierno del DF, que no estaba del
todo convencido de darle la can
didatura a Monreal porque sabía
que era como darle un pase di
recto a la Presidencia de la Re
pública en 2024. El equipo de
Enrique Peña le dijo a Mancera
que si lanzaban al exgobernador
de Zacatecas, ellos se encargaban
de que el PRI se sumara y le me
terfan todos los apoyos para que
ganara, Después de tantas dudas,
en enero de 2018 Mancera llamó
a Monreal para hacerle la propuesta.

Como ya se había hablado mucho de que
el zacatecano estaba siendo buscado por la
alianza y que seguramente con él a la ca
beza ganarían la capital, López Obrador se
inquietó y buscó a su exaliado para hacer las
pases, y si bien no le dio la candidatura a la
capital, le ofreció el Senado.
Del lado del senador dicen que cuando

la alianza le dio el sí a la candidatura por
la CDMX, él ya se había comprometido con
Andrés Manuel y tenía que cumplir su pa
labra; en la alianza dijeron que Monreal los
usó para obligar al tabasqueño a reintegrarlo
en una buena posición.

La historia parece repetirse, pues una vez
más el senador es despreciado por la 4T y
entonces empieza a coquetear con la alian
za, que incluso lo vio como uno de los pro
bables candidatos a algo importante.

Las cosas se le empezaron a acomodar
—para eso se pinta solo— y de nuevo López
Obrador se inquieta porque su pieza impor
tante en el Senado se le subleva y, lo que es
peor, le pone freno a su plan B de reforma
electoral, luego de que la iniciativa para des
aparecer el INE fracasó.

Eso hizo que de nuevo fuera invitado ala
mesa de la 4T, incluso después de que había
anunciado una gira nacional con el pants
ta Santiago Creel y de recibir públicameiite
la adhesión de Los Chuchos del PRD, qué si

bien ya no son mucho, el em
blema aún aporta algo. *
Dijo que ninguna reforma

electoral pasaría y cuando;le
llegó la minuta de San Lázaro
con el plan B, advirtió que es
taba plagada de errores y que la
mandaría a comisiones, y que
ahí podría tardar un buen rato.

El Presidente lo volvió a bus
car para que le sacara las cap
tañas del fuego y de repente su
actitud beligerante hacia Pala
cio Nacional cambió y las refor
mas empezaron a caminar. *
Hoy, los opositores hablan

de que, una vez más, el senador
los utilizó para presionar a López Obrador
y ponerlo contra la pared con este tema, del
que ahora les está ayudando a salir. Pe'ro
prefieren esperar.
Si Monreal cumple a la alianza, se pone

en una situación de privilegio ante la ciuda
danía; si no, se pone en situación ventajosa
en Morena. Como quiera, él ya ganó.

0
CENTAVITOS
Y en este escenario vuelve a tomar fuerza
la versión de que le han ofrecido otra vez
la candidatura a jefe de Gobierno, a fin üe
que gane muchos votos en apoyo a Clau
dia Sheinbaum y que se quede en el redil.
También se ha dicho que le ofrecieron repe
tir como senador para controlar la Cámara
alta después de 2024. Él tiene la decisión.

Hoy, los
opositores hablan
de que, una vez
más, el senador
los utilizó
para presionar
a López Obrador
y ponerlo
contra la pared.
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El presidente López Obrador se desgañifa todos los días afir
mando que su gobierno está transformando a México. Pues
veamos a qué se refiere en materia política. Al igual que los
gobiernos pasados, ha tenido que negociar y darle todo tipo
de prebendas a dos partiditos con el fin de obtener sus votos
en ciertas legislaciones. Me refiero al Partido del Trabajo (PT)
y al Partido Verde Ecologista de México (Verde).

o
Se hace el chistoso el Presidente diciendo que se metieron
unos duendes cuando la Cámara de Diputados incluyó en su
reforma electoral disposiciones que benefician al
PT y al Verde.
La primera es la llamada cláusula de la "so

brevivencia eterna". Que el partido grande en una
alianza electoral, en este caso sería Morena, pueda
trasvasarles votos a los chicos a fin de alcanzar el
tres por ciento que ordena la Constitución para
mantener el registro como partido político. O que
también puedan sostenerlo si obtienen este por
centaje en 17 de las 32 entidades federativas del
país. De esta forma, PT y Verde tendrían asegura
do su registro forever and ever, independiente
mente de la voluntad del electorado.

La segunda cláusula es también escandalosa.
Dice López Obrador que su reforma está dise
ñada para gastar menos en materia electoral. Sin
embargo, no toca el principal gasto que son las prerrogativas
que otorga el Estado a los partidos cada año: cientos de mi
llones de pesos. Bueno, pues el PT y el Verde agregaron que,
si no se gastan ese dinero en el año, puedan ejercerlo en los
siguientes.
Así de cínicos los socios de la transformación de la vida

pública del país.
Y se entiende. Por un lado, estos partiditos no son más

que negocios familiares diseñados para extraer cada vez más
rentas del Estado. Ésta ha sido la historia del PT, que formó
Carlos Salinas con el fin de debilitar al PRD. En el sexenio
pasado, por ejemplo, el gobierno priista de Peña lo salvó de
perder el registro con una chicana al repetir una elección
en un distrito electoral, lo cual le permitió llegar al tres por
ciento. Ni se diga del Verde, el peor producto de la democra
cia mexicana. Un negocio familiar que igual ha sido aliado
del PAN que del PRI y ahora de Morena. Son verdes porque
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lo único que les interesa es el color de dólares que les caen
a raudales en sus negociaciones con el partido que está en
el poder. '

Por otro lado, Morena requiere de sus votos con el fin de
aprobar legislaciones. Por sí solo, el partido de AMLO no tie
ne ni los diputados ni los senadores para lograr una mayoría
absoluta de 50% más uno. En la caza de votos legislativos, los
morenistas, tan propensos a presumir que ellos son diferentes
y moralmente superiores, hacen exactamente lo mismo que
los panistas y priistas del pasado, es decir, utilizan a sus remo
ras. Y ellos, desde luego, les venden caro su amor.

e
Cuando se enteró el Presidente de la integración en la Cámara
de Diputados de las cláusulas arriba descritas en
su reforma electoral, afirmó que se habían me
tido unos duendes. No. Los duendes no existen.

Lo que existen son petistas y verdes que quieren
mantener sus negocios a flote y morenistas dis
puestos a apapacharlos.
AMLO dijo que estaba en contra y le pediría

a los senadores que corrigieran estas barbarida
des. A la hora de escribir este artículo se está dis
cutiendo la reforma electoral en la Cámara alta.

En la prensa y redes sociales aparecen notas que
indican que el PT y el Verde siguen presionando
para mantener los privilegios que lograron meter
en la Cámara baja. No lo dudo. Ellos están en su
juego. La pregunta es si los senadores morenistas
le harán caso al Presidente y echarán para atrás
estas disposiciones o, en aras de conseguir los votos de sus
"socios transformadores", aprobarán lo mismo que votaron
los diputados morenistas.

Con su reforma legal, AMLO pretende inclinar la cancha a
favor de Morena para las próximas elecciones. De aprobarse

las condiciones que exigen el PT y Verde, dicha reforma ten
dría, además, una externalidad negativa. Dos partiditos impre
sentables tendrían asegurado su registro in scecula sceculorum
y podrían gastar los millones de pesos que reciben de financia
miento público cuando se les diera la gana. En otras palabras,
lo que se está votando en este momento en el Senado es la
transición de la democracia hacia un régimen hegemónico de
Morena: un león que dominaría la sabana política acompañado
de un par de buitres carroñeros cada vez más gordos por las
sobras que les dejará el felino. Así la transformación que se
está gestando en México.

Dos partiditos
impresentables
tendrían

asegurado
su registro
in ssecula
sseculorum

y podrían
gastar millones.
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Jóvenes llorando
• Con la aparición de mpox, algunos países del mundo,
entre ellos varios de América Latina, comenzaron a
inmunizar a la población, pero aquí ese padecimiento
no es prioridad, ni siquiera para su correcto diagnóstico.

El cubrebocas no es útil. Una necedad. Un instrumentoque
sólo da una falsa sensación de seguridad. Lo expresó así
desde el inicio de la pandemia Hugo LópezGatell. Se afe
rrp a ello hasta que la realidad lo alcanzó. De los muertos
que primero serían apenas unos miles a los que hoy son,
cientos de miles, tal vez cercanos al millón, porque tampo
co hay claridad al respecto.
Una, dos, tres, cuatro... ya estamos en la sexta ola de

coronavirus, y aunque expertos advierten que será más
leve, la pandemia tiene que cohabitar con el resto de
enfermedades respiratorias y otras enfermedades que apa
recieron en meses recientes.

Aun así, tres años después del inicio de la emergen
cia sanitaria, el subsecretario de Salud da la espalda a las
medidas básicas de contención. Lo dijo hace un par de días
luego de informar que, en efecto, México lleva tras semanas
registrando un incremento de contagios de covid19: "De
finitivamente no vamos imponer una medida de carácter
obligatorio, porque las medidas que se imponen no son
útiles, no son efectivas...", cuando fue cuestionado sobre el
cubrebocas, que ya es obligatorio en lugares cerrados en
Nuevo León.
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Sin embargo fue más lejos. Su
postura respecto a las vacunas, lo
hacen parecer casi un "antivacu
nas": tardó meses en reconocer
que los niños también merecían
ser inmunizados contra corona
virus. Su actitud obligó a padres
de familia a recurrir a amparos
para brindar a sus hijos la protec
ción que el Estado les negaba por
iniciativa de LópezGatell.
También señaló y juzgó me

diáticamente a quienes acudieron
a otros países a recibir una vacu
na que aquí llegaron no gracias
a él. Y hoy no tenemos vacunas
autorizadas contra coronavirus,
pero casi anuncian campaña con
el fármaco cubano, el que no está
autorizado por la OMS.

Con la aparición de la viruela
del mono, hoy llamada mpox, algunos países del mundo,
entre ellos varios de América Latina, comenzaron a inmu
nizar a la población, pero aquí ese padecimiento no es prio
ridad, ni siquiera para su correcto diagnóstico.
Y ante la temporada invernal y el incremento de

contagios de influenza, LópezGatell. el que no compra
vacunas de covid ni de viruela símica, parece tampo
co tener intención de administrar inmunización contra
la influenza: "Vemos, no sólo este año, que las personas
jóvenes, saludables, acuden a los puestos de vacunación
contra influenza y esto le quita la oportunidad a quienes
realmente se benefician..." Así que si tú, lector, eres un jo
ven saludable, no seas egoísta, no te vacunes, no cuides
tu salud.

¿Y en qué anda su jefe? Bueno, ayer se mostró muy
conmovido en su conferencia de Palacio Nacional. Habló
por los fans de Bad Bunny que no lograron entrar a los
shows del Azteca por las irregularidades con TicketMaster.
"Le pido a Bad Bunny que considere la posibilidad de que
venga a México, al Zócalo (...) No le podemos pagar, tendría
que ser una colaboración de él...". Sí, de a grapa.

jóvenes llorando: LópezGatell no es capaz de conmo
verse por aquellos a quienes pide no vacunarse o a quie
nes les niega el acceso a una vacuna. Pero López Obrador
salió al rescate de quienes querían, pero no pudieron ir al
concierto del reguetonero. Qué tal las prioridades de este
gobierno.
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Apapachando a futuros votantes
Ayer el Presidente cuestionó que mientras en China "planean
hacia adelante, ya saben qué van a lograr en 2030, en el 40, en
el 50", "aquí estamos pensando en la próxima elección, no en la
próxima generación". Si bien lo dijo como autocrítica en general,
parece que de fondo hay algo de cierto, pues al tener ya capta
dos a los abues con los programas sociales, ahora el mandatario
está enfocado en la chaviza. Para muestra, dos botones: primero
quiere 'endulzarles' el oído con Bad Bunny en el Zócalo, y des
pués hasta tiempo se dio para conversar con adolescentes en Pa
lacio Nacional, la primera vez que lo hace, al menos que se sepa.

Dejan fuera otra vez a Me
La posible unión de la oposición en un solo bloque de cara a 2024
se diluye. Ayer en la Cámara de Diputados el PRIMor y la aún
"pausada" coalición Va por México aislaron y neutralizaron a
MC. Resulta que Morena y el PRI, otra vez, "encapsularon" a la
bancada naranja y la dejaron fuera de la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión que operará del 16 de diciembre al 30
de enero. Y ante las persistentes descalificaciones de los emecis
tas contra el priismo, panistas y tricolores avalaron la decisión
tomada en la Jucopo. Morena dará un espacio al PT y el PRI cobi
jará al PRD con un asiento. De un lado todos contentos y del otro,
MC solo y hiera, muy a pesar de las sentencias del Tribunal Elec
toral, que nadie pela.

Caso Von Roehrich,
la voz de las víctimas
En el PAN se rasgan las vestiduras acusando una embestida contra
Christian von Roehrich con fines políticos, pero ¿y qué hay
del contenido de las acusaciones en contra suya y del resto de los
panistas señalados por sus presuntas ligas con el llamado cártel in
mobiliario? En una conferencia, Martín Hernández Téllez expuso
su caso y cómo en el sismo de 2017 perdió a su mamá y su esposa al
colapsar el edificio de Zapata 56, colonia Portales. El proyecto fue
aprobado en su momento por el entonces alcalde de Benito Juárez,
Jorge Romero, y luego por el ahora prófugo Von Roehrich. De eso,
los blanquiazules no dicen ni pío.

Hay prioridades...
El Senado recibió apenas el lunes la propuesta de nombramiento
del exgobernador de Quintana Roo Carlos Joaquín González
como embajador de México en Canadá. Para darle trámite a su
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ratificación, las comisiones respectivas no pudieron sesionar ayer
por falta de quorum, ya que los senadores de Morena prefirieron
no salirse de su reunión, que realizan siempre antes de la sesión
del pleno, pues la prioridad fue atender el plan B electoral. Si no
se concreta la ratificación, Carlos Joaquín no podría participar en
calidad de embajador en la Cumbre de América del Norte, del 9 al
11 de enero. Otro pendiente del Senado que se empantana.

Marcando la diferencia
El presidente del INE, Lorenzo Córdova, no pierde oportuni
dad para diferenciarse de los morenistas, pues ayer destacó que
"en este espacio (en la "herradura de la democracia") siempre se
respeta a la prensa y se atienden todas las preguntas", en clara
alusión al traspié que tuvo Mario Llergo, legislador y represen
tante de Morena ante el INE, en una conferencia en la Cámara de
Diputados, quien tuvo un trato grosero hacia una reportera, lo
que derivó en la protesta de "la fuente no se toca".

Otra más de Gaviño
Resulta que ahora el diputado Jorge Gaviño, vicecoordinador
del PRD en el Congreso de la Ciudad de México, ha decidido mos
trar sus aptitudes histriónicas y de pancracio. Es bien conocido
por ser un gran orador y hacer uso de la sátira en sus debates, en
los que normalmente resulta ganador, pero ayer se olvidó de todo
e inició un enfrentamiento a golpes con el del Verde Ecologista
Jesús Sesma, en el que quedó muy mal parado y terminó insul
tando al contrincante para salir del problema, en una escena que
no debe verse en el Congreso.
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LA CUARTA
RANSFORMACIÓN

Darío
Celis
i @dar¡ocel¡se

¿Quién pagará 'el
muerto' de Banamex?

BANAMEX SE le sigue complicando el
proceso de venta.A1Resulta que como lo hemos venido in
formando, el Juzgado 71 de lo Civil deliiTribunal Superior de Justicia impuso me

didas cautelares que le impiden hoy venderse en un
todo o en partes.
Inicialmente las huestes de Manuel Romo se

ampararon ante el Juzgado Segundo de Distrito en
Materia Civil, el cual no le salió bien, pues se le negó
la suspensión definitiva.
Por tanto, las medidas siguen. Hace una semana

se publicó en el Juzgado 71 un incidente que el
banco controlado por Citi, que preside Jane Fraser,
llamó de "reclamación de medidas cautelares".

Aparentemente renuncia al amparo promovido y
que aún no se resuelve, para optar por la vía inciden
tal, en donde el propio juzgado que impuso la me
dida habrá de analizar si hay méritos de lo expuesto
por Banamex para que sean revocadas.
El bufete jurídico de Javier Quijano y Javier

Cortina, que representa a Citi, sostiene que la medida debe levantarse ya que, en caso que
se venda, los compradores han de pagar las condenas que se lleguen a presentarse en el
tiempo, las que no son poca cosa.
Una reclamación es por cerca de cinco mil millones de dólares que se inició en Nueva

York, cuando los máximos jerarcas eran Manuel Medina Mora y Javier Arrigunaga, la
cual se continuó en CdMx.

Otra es un reciente reclamo que hizo Oceanografía, de Amado Yáñez, para que la di
visión fiduciaria le devuelva cerca de dos mil millones de pesos que indebidamente pagó a
los acreedores en el concurso mercantil.

Hay dos más respecto de IVA retenido indebidamente por el banco, violando los contratos
suscritos con el ex proveedor de Pemex y, aparentemente, hay otro próximo reclamo por ha
ber recibido indebidamente el pago de la petrolera cuando la dirigía Emilio Lozoya Austin.

El problema es que se tiene la duda razonable de que en caso de que se venda Banamex,
Citi se levante con todas sus cosas y desde Nueva York, con dinero en su caja, deje sin pago
la condena.

Además, para abonarle más a las complicaciones legales, los juzgados bajo la férula del
Tribunal Superior de Justicia de la CdMx, que comanda Rafael Guerra, funcionan irregu
larmente alegando que no les han pagado a los empleados sus quincenas y no ven que les
puedan cubrir, además, el aguinaldo.
Así es que todo hace suponer que el juicio reciente de Banamex empezará en realidad en

enero del 2023 y acabará por ahí de abril o mayo, donde apenas se sabrá si se levantan o no
las medidas en una primera instancia, faltando recursos y nuevos amparos.
Vaya pasivo contingente.
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Cortina, que representa a Citi, sostiene que la medida debe levantarse ya que, en caso que
se venda, los compradores han de pagar las condenas que se lleguen a presentarse en el
tiempo, las que no son poca cosa.
Una reclamación es por cerca de cinco mil millones de dólares que se inició en Nueva

York, cuando los máximos jerarcas eran Manuel Medina Mora y Javier Arrigunaga, la
cual se continuó en CdMx.

Otra es un reciente reclamo que hizo Oceanografía, de Amado Yáñez, para que la di
visión fiduciaria le devuelva cerca de dos mil millones de pesos que indebidamente pagó a
los acreedores en el concurso mercantil.

Hay dos más respecto de IVA retenido indebidamente por el banco, violando los contratos
suscritos con el ex proveedor de Pemex y, aparentemente, hay otro próximo reclamo por ha
ber recibido indebidamente el pago de la petrolera cuando la dirigía Emilio Lozoya Austin.

El problema es que se tiene la duda razonable de que en caso de que se venda Banamex,
Citi se levante con todas sus cosas y desde Nueva York, con dinero en su caja, deje sin pago
la condena.

Además, para abonarle más a las complicaciones legales, los juzgados bajo la férula del
Tribunal Superior de Justicia de la CdMx, que comanda Rafael Guerra, funcionan irregu
larmente alegando que no les han pagado a los empleados sus quincenas y no ven que les
puedan cubrir, además, el aguinaldo.
Así es que todo hace suponer que el juicio reciente de Banamex empezará en realidad en

enero del 2023 y acabará por ahí de abril o mayo, donde apenas se sabrá si se levantan o no
las medidas en una primera instancia, faltando recursos y nuevos amparos.
Vaya pasivo contingente.

NINGÚN ANÁLISIS BURSÁTIL !o
gra comprender qué pudo haber
motivado a
Francisco
Javier Rob
inson Bours,
presidente
del Conse
jo de Admi
nistración de

Megacable, a
decirle "no" a

la propuesta
de Televisa de fusionar sus nego
cios de triple play. Nadie encuen
tra una razón más allá del ego, y
Megacable, que debió darla no lo
ha hecho ante la Bolsa Mexicana
de Valores. La oferta hizo sentido
a los mercados bursátiles de Mé

xico y Nueva York: optimizaría
la operación de ambas empresas
que, al compartir infraestruc
tura, tendrían grandes ahorros,
mientras que, desde una perspec
tiva de competencia, significa
ría la creación de una compañía
que pueda hacerle frente al juga
dor dominante de las telecomu

nicaciones, es decir, a Telmex,
la de Carlos Slim. Ambas com
pañías subieron el martes más
de doble dígito. En los pasillos
de la bolsa los analistas señalan

que Bours actuó más como "pa
triarca", dado que hay 60 de sus
familiares involucrados en la ca

blera que él dirige, que como un
directivo de empresa pública.
Prueba de ello es que señala en
su boletín que él es la única per
sona facultada para atender esa
clase de acercamientos o pro
puestas. Nadie más. De esta ma
nera, asume en lo personal los
costos y responsabilidades que
deberían ser del órgano colecti
vo. Pero entonces, ¿dónde están
sus consejeros independientes?
Los accionistas minoritarios,
¿no importan? ¿Tiene prácticas
corporativas serias? Parece que
está historia se irá al año entran

te, como vaticina un análisis del
banco JP Morgan que, aún tras la
negativa de Megacable, que tum
bó su acción en 6.8%, reafirma
que la fusión sería benéfica para
los dos grupos al generar siner
gias y mayor valor.
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de Televisa de fusionar sus nego
cios de triple play. Nadie encuen
tra una razón más allá del ego, y
Megacable, que debió darla no lo
ha hecho ante la Bolsa Mexicana
de Valores. La oferta hizo sentido
a los mercados bursátiles de Mé

xico y Nueva York: optimizaría
la operación de ambas empresas
que, al compartir infraestruc
tura, tendrían grandes ahorros,
mientras que, desde una perspec
tiva de competencia, significa
ría la creación de una compañía
que pueda hacerle frente al juga
dor dominante de las telecomu

nicaciones, es decir, a Telmex,
la de Carlos Slim. Ambas com
pañías subieron el martes más
de doble dígito. En los pasillos
de la bolsa los analistas señalan

que Bours actuó más como "pa
triarca", dado que hay 60 de sus
familiares involucrados en la ca

blera que él dirige, que como un
directivo de empresa pública.
Prueba de ello es que señala en
su boletín que él es la única per
sona facultada para atender esa
clase de acercamientos o pro
puestas. Nadie más. De esta ma
nera, asume en lo personal los
costos y responsabilidades que
deberían ser del órgano colecti
vo. Pero entonces, ¿dónde están
sus consejeros independientes?
Los accionistas minoritarios,
¿no importan? ¿Tiene prácticas
corporativas serias? Parece que
está historia se irá al año entran

te, como vaticina un análisis del
banco JP Morgan que, aún tras la
negativa de Megacable, que tum
bó su acción en 6.8%, reafirma
que la fusión sería benéfica para
los dos grupos al generar siner
gias y mayor valor.

PUES TODO PARECE indicar que ya
no transitó el intento de la 4T de
controlar el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa (TFJA).
Hoy se clausura el periodo ordi
nario y la minuta que los dipu
tados aprobaron/asttracfc para
modificar la

ley orgánica
de ese orga
nismo, que
dó pendiente
en el Sena
do. Había la

posibilidad
de que se pro
cesara en un

periodo ex

modificar la

ley orgánica
de ese orga
nismo, que
dó pendiente
en el Sena
do. Había la

posibilidad
de que se pro
cesara en un

periodo ex

traordinario, pero ayer la misma
senadora de Morena, Olga Sán
chez Cordero, reconoció que los
tiempos no daban para convocar
a ese extraordinario para proce
sar una reforma "a mata caballo"

o a "bote pronto". Como le hemos
venido platicando desde la sema
na pasada, la susodicha iniciativa
que envió el presidente Andrés
Manuel López Obrador bus
caba quitarle el impedimento
legal a la magistrada Natalia
Téllez para que fuera votada el
3 de enero como nueva presiden
ta de ese tribunal. Pero más allá

de la explicación de la ministra
y ex secretaria de Gobernación,
la realidad es que desde Palacio
Nacional se operó hasta el último
momento para lograr su objeti
vo, pero fue el propio presidente
del Senado, Ricardo Monreal,
el que frenó la intentona, aguan
tando la presión de la consejera
Jurídica de la Presidencia, María
Estela Ríos González.

traordinario, pero ayer la misma
senadora de Morena, Olga Sán

chez Cordero, reconoció que los
tiempos no daban para convocar
a ese extraordinario para proce
sar una reforma "a mata caballo"

o a "bote pronto". Como le hemos
venido platicando desde la sema
na pasada, la susodicha iniciativa
que envió el presidente Andrés
Manuel López Obrador bus
caba quitarle el impedimento
legal a la magistrada Natalia
Téllez para que fuera votada el
3 de enero como nueva presiden
ta de ese tribunal. Pero más allá
de la explicación de la ministra
y ex secretaria de Gobernación,
la realidad es que desde Palacio

Nacional se operó hasta el último
momento para lograr su objeti
vo, pero fue el propio presidente
del Senado, Ricardo Monreal,
el que frenó la intentona, aguan
tando la presión de la consejera
Jurídica de la Presidencia, María
Estela Ríos González.

TRAS LA MUERTE de don Fran
cisco Ibarra López, el Grupo
ACIR inició
un proceso de
reestructura

ción. Bajo el
mando de su

hijo, Fran
cisco Iba
rra Fariña,
la cadena que
en su mejor
momento lle

gó a tener unas 120 estaciones en
toda la República Mexicana ace
leró la venta de repetidoras por
todo el país. Plazas como Ciudad
Obregón, Acapulco, San Andrés
Tuxtla, el puerto de Veracruz,
Coatzacoalcos, Mazatlán y Culia
cán, por mencionar algunas, han
sido transferidas a terceros. En
el medio radiofónico se comenta

que los herederos del fundador
de este influyente grupo se que
darán únicamente con las esta
ciones de frecuencia modulada

de la CdMx, Toluca, Monterrey,
Guadalajara, Cancún y Puebla.

Javier Arrigunaga

Francisco Javier
Robinson Bours

Ricardo
Monreal

Francisco
Ibarra López
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Cables cruzados
La democratización

del país no comenzó
con Andrés Manuel

López Obrador.
Todo lo contrario
... él fue un
beneficiario del
trabajo de muchos
otros que hoy acusa,
difama y hostiga

La reforma electoral es vista

por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador como su

gran legado. Tiene sus megapro
yectos, su promesa incumplida de
combatir la corrupción y su lucha
perdida contra la pobreza, pero la
reforma electoral, que no formaba
parte de sus prioridades públicas
al iniciar el sexenio, la terminó
convirtiendo en una lucha perso

nal y en el leitmotiv de lo que llama
la cuarta transformación. Quiere
dejar, dicen algunos de sus cola
boradores, la huella indeleble de
que él logró, con esta reforma, la
democratización del país, pero sus
cables están cruzados. La demo
cratización está corriendo hacia
atrás.
La democratización mexicana

comenzó con la lucha de mu

chos cuando él escribía himnos

para el PRI en Tabasco. Iba lenta,
pero avanzaba. Se aceleró en el
gobierno de Carlos Salinas, que
desmanteló el corporativismo y el
clientelismo, y realizó las primeras
reformas de segunda generación
por la necesidad de integración
con Estados Unidos y Canadá. Las
profundizó el gobierno de Ernesto
Zedillo, que consumó la ciudada
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nización del entonces Instituto

Federal Electoral, y prosiguió la
construcción de órganos autóno
mos. Los siguientes gobiernos fue
ron más pausados, pero siguieron
edificando contrapesos.
Todos esos gobiernos que López

Obrador llama "neoliberales" y
"conservadores" y acusa de saqueo
y destrucción del país, de maneras
diferentes fueron arquitectos para
que López Obrador pudiera llegar
a la Presidencia en elecciones lega
les, legítimas y con reglas de juego
parejas. La democratización del
país no comenzó con él. Todo lo
contrario, fue un beneficiario del
trabajo de muchos otros que hoy
acusa, difama y hostiga. Su sueño
de impulsar un modelo de organi
zación social y política que es lo
que compone una democracia, y
dejarla como su gran legado his
tórico, va en sentido contrario a lo
que piensa y a lo que cree, directo a
la ignominia.
Regresó el corporativismo y el

clientelismo como no se veía desde

los 70 la prueba, la contramar
cha del 27 de noviembre; ha ido
demoliendo los contrapesos, ha
ciendo a las instituciones autóno

mas víctimas de su colonización,
y los órganos electorales, que se
fueron reformando en el Congreso
en buena medida por sus presio
nes tras perder dos elecciones
presidenciales, los ha repudiado,
buscando la forma de ajustados
para revertir aquello por lo que
se trabajó durante tantos años, y
que el partido en el poder vuelva a
controlarlas elecciones. Pretende

restaurar la hegemonía priista que
acabó en 2000,22 años después.
¿Qué ha hecho López Obrador

por la democratización de Mé
xico? Destruirla, e impulsar una
reforma electoral violatoria de la

Constitución. Para ello preten
dió chantajear a la oposición para
que lo respaldara en las cámaras,

y cuando no lo logró, buscó una
puerta en el callejón oscuro para
incorporar algunos cambios en las
leyes secundarias. Pero arbitrario
y atrabiliario como es el régimen,
volvió a injertar modificaciones
que violaban la Carta Magna. El
veterano columnista d eExcélsior,
Francisco Garfias, resumió con
asombro y decepción lo que vivió
estos últimos días en San Lázaro.
"He visto muchas trapacerías en el
Congreso desde que recorro los pa
sillos en las dos cámaras... ya más
de tres décadas", apuntó. "Pero lo
que nunca había visto es tanto des
aseo parlamentario acompañado
de otro tanto de cinismo y abyec
ción para complacer la voluntad de
un hombre".

La minuta de la reforma apro
bada sin leer por los diputados
oficialistas llegó al Senado, donde
se encontraron 21 inconstituciona

lidades, de las cuales el gobierno
rechazó 15. Yse fue para adelante.
López Obrador, un descreído de
las leyes, dijo el martes que si la
oposición veía inconstitucionalida
des, la impugnaran en la Suprema
Corte de Justicia, donde no lle
garían a nada porque su reforma
electoral se ajustó a lo que marca
la Constitución. Según el análisis
del Senado, las violaciones son fla
grantes. Las consecuencias, nada
menores.

Veintiún exconsejeros electora
les, entre ellos tres expresidentes,
entregaron esta semana una carta
a la Mesa Directiva del Senado

sobre las regresiones de la reforma
lopezobradorista y el daño que
causará a la democracia mexicana,
que también son violatorias de la
Constitución. Las 11 consejeras y
consejeros del INE advirtieron ayer
que la reforma lopezobradorista
pone en riesgo la operación de los
procesos electorales al pretender
desaparecer las juntas ejecutivas
distritales que instalan casillas,
realizan el cómputo de votos y

confeccionan el padrón electoral;
reducir en 84.6% el Servicio Profe
sional Electoral, lo que impacta en
la eficacia y eficiencia en los pro
ceso electorales y la credenciali
zación, y modificar la selección de
las y los funcionarios de las mesas
directivas de casilla, que reciben
y cuentan los votos de sus vecinas
y vecinos, impidiendo elecciones
libres y auténticas.
La reforma modifica las reglas

del juego democrático que se han
ido construyendo desde los 90,
debilitando al árbitro electoral y
fortaleciendo a López Obrador y a
su partido. No es cierto que esta re
forma electoral sea un avance en la

democratización del país, ni la ver
dadera democratización del país.
El Presidente puede estar conven
cido de ello, pero, como en otros
temas, tiene los cables cruzados.
Su idea de la democracia está equi
vocada. Lo que está construyendo
es un camino antidemocrático,
que han hecho otros demócratas
iliberales como él, que utilizaron
las reglas de la democracia para
destruirla, porque no creen en las
instituciones, ni en las normas, ni
en los contrapesos, ni en el Estado
de derecho.

Este es el verdadero legado que
dejará López Obrador, aunque
aún no está nada escrito en defi

nitiva. La reforma quedó inmersa
en un intenso litigio parlamenta
rio donde la votación del pleno la
tenía asegurada Morena con sus
aliados, el PT y el Verde, al necesi
tar sólo la mayoría simple. Hoy es
todavía un forcejeo político por la
falta de consenso nacional, pero si
López Obrador impone su volun
tad, porque el Presidente no va a
dejar que suceda lo contrario, ni
dará concesiones por lo pronto, irá
a la Suprema Corte de Justicia. No
le importa. La reforma es su legado
histórico, como ha dicho a sus co
laboradores, y no permitirá que
nadie le arruine el sueño.
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El capitalismo de
cuates de AMLO

Las puntadas del Presi
dente en la mañanera

esconden verdades que
trascienden lo anecdótico.

Ayer Andrés Manuel López
Obrador pidió a Bad Bunny que
considere regalar un concierto
en el Zócalo, porque al manda
tario le dio "mucho sentimiento

ver a jóvenes tristes que no
pudieron entrar porque les clo
naron sus boletos, porque les hi
cieron fraude, algunos llorando
porque ahorraron durante mu
cho tiempo para poder comprar
sus boletos".

De inmediato, a semejante
puntada se le dio vuelo me
diático. Y aunque en la misma
intervención el tabasqueño dijo
que instruyó "al procurador del

Consumidor que actúe para que
le devuelvan sus recursos (a los
jóvenes), el dinero que utiliza
ron para comprar sus boletos y
también el excedente al que tie
nen derecho", también dijo que
consideraba que ello no sería
"suficiente" y por tanto la invita
ción al cantante puertorriqueño.
En otras palabras: el Presi

dente quiere que un particu
lar que sí cumplió su contrato
reponga a unos clientes genui
namente defraudados algunos,
cómplices otros al adquirir en
reventa sus boletos, segura
mente un servicio que en todo
caso no habrían prestado, por
negligencia o corrupción, otros
de los actores mercantiles invo
lucrados en esos conciertos.

El Presidente busca, por su
puesto, abonar a su fama de
gente sensible y agrandar su
popularidad. Pero de una auto
ridad se espera una cosa muy
distinta a mendigar conciertos
regalados.
Su obligaciónsobre todo

si prometió el fin de la corrup
ción es lanzar una investiga
ción sin precedentes que revise
desde presuntas condiciones
monopólicas hasta mala prác
tica en detrimento de cientos de
clientes. Además de meter en
cintura a la eterna reventa.

Mas eso no le gusta a López
Obrador. Porque si una pro
mesa no ha cumplido Andrés
Manuel es aquella de sepa
rar al poder político del poder
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económico.

Al tabasqueño le gusta con
sentir a los empresarios, al
punto de que los que hubieran
fallado el fin de semana en el

Azteca pagarán, en el peor de
los casos, una penalidad de 20
por ciento del valor del bo
leto y la reposición del costo
del mismo. Para nada se busca
desde la autoridad sentar un

precedente, dar un golpe en la
mesa, advertir tajantemente
que en este sexenio no se puede
fallarle a los ciudadanos, sea en
un concierto en el Azteca, sea
porque construyeron mal una lí
nea del Metro donde fallecieron

26 pobres.
El summum de esta complici

dad es eso que de tiempo atrás
se sabe: que cuando se reúnen,
el Presidente desarma (es un de
cir) a los empresarios al hacerlos
que confiesen que en sus nego
cios les está yendo muy bien. Y
aquellos luego hasta lo cuentan.
A los empresarios, claro, les

encanta el mensaje porque en
traña una promesa de privile
gio: no hagas caso de los que
dicen que estamos en riesgo
democráticamente, sanitaria
mente, energéticamente, ali
mentariamente A ti te va bien,
¿no? Quieres que te siga yendo
bien, ¿no? ¿Entonces? Ya sabes
a quién apoyar, y eventual
mente por quién votar.
Este nuevo capitalismo de

cuates del gobierno que se pre

sume de izquierdas implica que
la sociedad seguirá sin remedio
dividida, pero no por la pola
rización, sino por el dinero: te
está yendo bien, ¿no? Cuando
tus hijos necesiten vacunas con
tra el papiloma y no haya en el
sector público, pues cómpralas
o ve a otro país. ¡Ah!, que las
hijas de tu trabajadora del ho
gar no tienen esas vacunas, y su
riesgo de desarrollar cáncer cer
vicouterino se ha multiplicado,
¿a ti qué?, a ti te está yendo
bien, ¿no?
AMLO y empresarios brin

dan porque a 1% le está yendo
requetebién. Menos mal que el
Presidente es un crítico del indi

vidualismo, que si no.
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Puebla 'maldita'
La muerte es fiel acompañante

de varios gobernadores de
Puebla, estigmatizando a la

clase política de esta entidad como
una de las más expuestas a que la
parca los visite anticipadamente.
De un infarto falleció Miguel Bar

bosa, quien a su vez, merced a sus
declaraciones y comportamiento,
fue maldecido por familiares y sim
patizantes del matrimonio Moreno
7 ,, j iValle cuando estos se desplomaron
en un helicóptero que había cum
plido en tiempo y forma con las bitá
coras de mantenimiento.
Luego de la muerte de la gober

nadora constitucional, Martha
Érika Alonso y de su esposo Rafael
Moreno Valle, se abrieron profun
das heridas entre los poblanos que
a la fecha se mantienen expuestas
y por lo que se aprecia, ante el esce
nario de llevar a cabo una elección

extraordinaria para elegir al nuevo
mandatario de la entidad, se man
tendrán los poblanos polarizados,
particularmente las huestes de Mo
rena y del PAN.
Miguel Barbosa fue el sexto go

bernador de Puebla en 10 años y
con su muerte vendrá una encar
gada de despacho, luego un go
bernador interino nombrado por
el Congreso del estado, para dar
paso a otro gobernador constitu
cional elegido mediante comicios
extraordinarios.

Como se observa, ante tanto can;
bio en la jefatura del Ejecutivo es

tatal, es imposible diseñar políticas
públicas de mediano y largo alcan
ces y menos gobernar con eficacia y
probidad cuando el tiempo de fina
lización del encargo está a la vuelta
de la esquina.
En una entidad pujante y boyante

como es la poblana, se entorpece su
crecimiento ante tanto cambio de

gobernador, por lo que no acaba de
descollar entre los estados con más

desarrollo económico y con mejores
niveles de seguridad pública a nivel
nacional.

Veremos a quién postula Morena
como su candidato para competir
en la elección extraordinaria, aun
que en estos momentos se habla del
senador Alejandro Armenta o del
pastor de las ovejas en la Cámara
de Diputados, Ignacio Mier, a quien
por cierto muchos de sus compa
ñeros de bancada no lo quieren e
incluso, dicen algunos, el propio
presidente López Obrador ya le per
dió la confianza por permitir que los
"duendes" alteraran su Plan B, que a
estas alturas ya estuviera aprobado
si las rémoras del oficialismo en la

Cámara baja, léase PT, y PVEM, no
le hubieran metido los dientes.

Es tal el encono que ha generado
Ignacio Mier entre los diputados
morenistas, que enfrenta varias
querellas de sus correligionarios,
como es el caso de la diputada de
Morena, Adela Juárez, quien se dice
perseguida por el poblano.

El 'delito' de la legisladora more
nista fue haber votado en contra de

la reforma electoral del presidente
y con ello se ganó el repudio de la
bancada y en particular de su coor
dinador parlamentario.
"Es mi derecho a ejercer la liber

tad de pensamiento y de expresión.
Votar en contra de una reforma no

es traicionar al pueblo ni fallarle,
porque yo no lucho por el poder,
sino por el pueblo, yo no lucho con
violencia, sino con la voz del pueblo.
Nosotros como diputados y diputa
das nos debemos al pueblo y antes
que simplemente levantar la mano,
debemos de actuar con principios
y valores y bajo la tesitura de lo que
más beneficie a la gente", dijo la
morenista para justificar el sentido
de su voto.

Ramos Juárez denunció que
Ignacio Mier "ha generado un
ambiente de odio y encono contra
mi persona y ha mandado amena
zarme, por lo que lo hago responsa
ble de cualquier cosa que me suceda
a mí, a mi familia y a mis amigos".
"El único ejemplo que da Mier Ve

lazco, es de corrupción e ineptitud.
Compañeros diputados, debemos
exigir la remoción del legislador
Ignacio Mier, como coordinador
de nuestra bancada y nombrar a
alguien que trate a todos por igual y
que ame la transformación y quiera
el proyecto", expresó la diputada de
Morena.

Por el bien de los poblanos y por
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romper la cadena de muerte prema
tura de sus últimos gobernadores,
sería ideal que, por un lado, los pa
nistas alisten sus mejores cuadros
para alcanzar la candidatura de su
partido que lo represente en la elec
ción extraordinaria para goberna

dor y por el otro, que el presidente
López Obrador se deje de simula
ciones con eso de querer ocultar el
dedazo con encuestas amañadas y
elija a un buen candidato alejado de
la estela de violencia y corrupción
que acarrea, verbigracia, Ignacio

Mier.
Veremos cómo se desenvuelve

el próximo capítulo de la crónica
de una entidad maldita como la

poblana, agobiada por el tufillo del
sospechosismo y por enfermedades
terminales de sus gobernantes.
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Protocolos y resguardo

Explicaba el multipremiado
y jubilosamente célebre
biólogo chileno Humberto

Maturana que no es el caso que los
niños sean nuestro futuro, sino jus
tamente al revés: somos el futuro

de niñas y niños, pues como seamos
con ellas y ellos condicionará pro
fundamente sus opciones de vida.
Alo largo de este complejo y por

momentos muy sufrido 2022, vi
mos con feroz frecuencia el caso de

maestras protegiendo a sus estu
diantes, tranquilizándoles, dándo
les ejemplo de entereza y serenidad
en las balaceras suscitadas dentro

o frente a sus escuelas, en diversos
lugares de la geografía nacional.
También vimos los tristemente cé

lebres —pero comprensiblemente
necesarios— simulacros ante la

eventualidad de ataque con arma
de fuego en las escuelas.
Lo que, en cambio, todavía nos

falta son verdaderos protocolos
para el impacto socioemocional
posterior a ese tiempo de violencia,
así como lo que sigue a las demás
violencias que puedan manifestarse

o detectarse en la escuela. Sin duda

lo primero es sobrevivir y acotar,
pero a partir de ahí las referencias
para el sistema escolar se quedan
acotadas a la denuncia, el cambio
de turno o plantel, la investigación
y la "canalización para atención
médica, psicológica o jurídica".
Tenemos entonces tres graves dé

ficits de enfoque: el primero sigue
siendo el de la prevención, pues no
hay verdaderos planes de acuer
dos de convivencia que articulen la
trama de relaciones de la escuela

con la comunidad. Me explico:
salvo iniciativas autogestivas de su
pervisores visionarios y directoras
valientes, no hay una auténtica de
tección de riesgos con mirada más
amplia al del centro escolar.
He escuchado por años, con ad

miración, estupor y condolencia,
el trabajo en territorio que se hace
para articularse no post facto, sino
en vistas del riesgo presente con las
familias, las agencias de seguridad,
las fiscalías, los servicios de salud,
trabajo social y asistencia cuando
hay un foco de riesgo claro: las es

cuelas cercanas a pases fronterizos,
zonas militares, campamentos de
Pemex o CFE, campos de trabajo
temporal, áreas de trasiego de ar
mas y droga, y ya en el extremo,
en supervisiones enteras que están
en territorio narco, en las cuales ya
sólo desde la entereza de los educa

dores se negocia con las fuerzas de
ocupación paso libre y zonas de in
munidad cuando se trata de niñas y
niños, y sus docentes, precisamente
en medio de la más dramática de
las deserciones del resto del Estado
mexicano.

Los acuerdos de convivencia,
cuando bien nos va, se hacen sólo
desde los Consejos de Participación
o las asociaciones de familias, las
más de las veces en convocatorias

apresuradas y desangeladas, sin
estudio previo, sin compromiso
convencido, como expediente a
resolver "de volada". Se socializan

ciertos principios, pero las disrup
ciones de violencia no parecen
amainar, sino recrudecen tras la
apertura de aulas. Hay "protoco
los", pero no estadística disponible y
transparente para trazar polígonos
de mayor frecuencia: hoy no hay
manera que un ciudadano común,
interesado en el derecho humano

y bien público de la educación sepa
cuántos hechos de violencia y con
qué características acaecen en el
año en las escuelas mexicanas.

El segundo déficit es la limita
ción a un modelo de "denuncia y
canalización". En los documentos

disponibles para cada estado (hay
de muy diversas épocas, tamaños,
formatos y sobre todo profesiona
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lismo), los manuales, protocolos o
lineamientos tienen como mo

mento y actividad central de la in
tervención el reportar los hechos al
superior, a la fiscalía, a la autoridad,
y luego canalizar a las personas
víctimas o afectadas para atención.
En ninguno de los documentos ha
llé una estrategia de seguimiento
desde la comunidad escolar. Si se
interna, se hospitaliza, o se va; si
se va a reintegrar de golpe, o en
determinado periodo, ¿qué le co
rresponde a los agentes escolares?
¿Hola, qué bueno que regresaste,
vamos en la página 67? Esa terrible
omisión es una grave ausencia a
subsanar.
El tercer déficit está en lo comuni

tario. ¿Y los que se quedan? ¿Vamos
a hacer un pacto de silencio que
se llene de conjeturas y chismes?
¿No vamos a aprender nada de un
evento personal o colectivo tan do
loroso? ¿No vamos a reajustar nada,
y sólo pasivamente esperar que no
vuelva a ocurrir? No está prevista
ningún tipo de atención al grupo y
la comunidad, ni los diálogos que
sanen y fortalezcan.
Es una necesidad que se esta

blezcan protocolos para prevenir,
detener y sancionar, pero también
para restituir derechos en plenitud
y reconstruir el ambiente escolar.
Los protocolos en seguridad que
no contemplan la atención socioe
mocional grupal que deriva de la
violencia. Morelos tiene una guía
muy completa, tratando de identi
ficar las distintas irrupciones en la
vida escolar y la experiencia de la
benemérita Unidad de Atención al

Maltrato y Abuso Sexual Infantil de
la Ciudad de México ha hecho ca

mino, pero nos falta muchísimo. El
resguardo tiene que ser integral, y
no sólo aprender a esquivar la bala.
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Joder la democracia
Mienten de forma escan

dalosa y cínica.
El secretario de Go

bernación, el presidente de la
República, las y los legisladores
de Morena.

Su iniciativa de reforma a leyes
secundarias en materia electoral

(Plan B), no cumple con ninguna
de las afirmaciones que ellos
sostienen:

No reduce la burocracia y la
duplicación de funciones.
No reduce significativamente

el gasto.
No fortalece la democracia.

Todo es mentira, una false
dad insultante para debilitar
al Instituto Nacional Electoral

(INE), entorpecer la realización
de comicios libres, profesionales,
transparentes y, finalmente, con
trolar al árbitro electoral.

Sin contemplar los futuros re

cursos judiciales de inconstitu
cionalidad que organizaciones,
partidos, legisladores o ciudada
nos interpongan ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), si esta ley es aprobada
como está, representa un grave
retroceso democrático.

Las consecuencias pueden ser
anticipadas en materia electo
ral, pero no hemos visto nada
aún del impacto que esto puede
llegar a tener en la reputación de
México en el mundo, en credibi
lidad financiera y en inversión
extranjera directa (IED).
Debilitar la democracia mexi

cana puede tener un grave efecto
en múltiples esferas: en relacio
nes internacionales, binaciona
les con México y Estados Unidos,
en respetabilidad institucional.
Un país que destruye lo cons
truido en derechos y avances

democráticos, no es bien visto en
el mundo.

La iniciativa plantea cancelar
el 84 por ciento de las plazas que
hoy forman el servicio civil de
carrera, es decir, los profesiona
les del INE que realizan todos los
procesos electorales. Las perso
nas que instalan casillas, urnas,
capacitan a funcionarios ciuda
danos, insaculan a auditores,
presidentes y secretarios de ca
silla. Es decir, el andamiaje de la
democracia electoral mexicana.

Para quienes no tienen memo
ria, México tuvo elecciones por
más de 50 años (19401997) en
las que todos sabíamos de ante
mano quién era el ganador. El
sistema de partidogobierno que
dominaba todos los sectores de

la vida política del país, inclui
das las elecciones, designaba a
los ganadores en todo comicio de
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todo el territorio.

El acudir a elecciones competi
das, auscultadas, transparentes,
contabilizadas, es un fenómeno
relativamente reciente: los últi
mos 25 años.

Y eso se debe al IFE primero, y
al INE después.
Debilitar al instituto, disminuir

sus funciones, reducir su perso
nal y presupuesto es un torpedo
a la línea de flotación de todo el
sistema democrático mexicano.

Sin personal calificado, ¿Quién
realizará las elecciones? ¿Quién
capacitará a los funcionarios de
casilla y garantizará la limpieza
del proceso? ¿Los siervos de la
nación al servicio de Morena

y de AMLO? Usted piensa que
esos "servidores públicos" que
realizan labores partidistas de
proselitismo electoral pagados
con nuestros impuestos desde el
gobierno federal y locales ¿ac
tuarían con neutralidad?

López Obrador miente al afir
mar que todo este intento sólo
pretende "mejorar la calidad
democrática", "evitar que haya
fraudes" —por cierto inexisten
tes desde que el INE es responsa
ble de los procesos—. Miente al
decir que tendremos una demo
cracia más barata, sin excesos, ni
altos sueldos.

Miente su esbirro Adán Au

gusto en su activa campaña en
redes, en sus visitas amenazan
tes al Senado y a la Cámara de
Diputados, para doblegar volun
tades y presionar por cumplir el
capricho presidencial.
Como ya sucedió en Pemex o

en múltiples secretarías de Es
tado con el arribo de la 4T, miles
de trabajadores y personas con
largo servicio público, perderían
el derecho por antigüedad a sus
pensiones y coberturas médicas
en retiro.

La pérdida de eficiencia y
efectividad en los procesos
electorales, coloca a los ciuda
danos mexicanos a merced de

una fuerza política dominante,
como fue el PRI por décadas.
Morena y AMLO han avan
zado en su estrategia de tomar
control de múltiples organis
mos, instituciones y mecanis
mos del edificio democrático de
México.

Contrapesos construidos a lo
largo de dos décadas para brin
dar equilibrios ciudadanos a los
poderes institucionales, y tam
bién a los fácticos.
Eliminar al secretariado

que organiza elecciones, a los
órganos internos de consulta,

capacitación, de lo contencioso
electoral, no hace sino conver
tirlo en un instrumento al ser

vicio del gobierno, del partido
y del presidente. No desaparece
el INE, pero se convierte en
una sombra operativa incapaz
de garantizar transparencia y
equilibrio en la competencia
electoral.

López Obrador "no es de iz
quierda, no es un liberal, y mu
cho menos en un demócrata"

(Roger Bartra —La Silla Roja—
julio 2021) sentencia inequí
voca del intelectual mexicano

que hoy alcanza una relevancia
trascendente.

No puede ser demócrata
quien atenta contra la demo
cracia; no puede ser demócrata
quien reduce derechos y garan
tías para el voto ciudadano; no
puede ser demócrata quien jode
la democracia —bajo ningún
motivo o razón— para reducir
condiciones de piso parejo y
competencia confiable.
Dominará el partido en el

poder (Morena) para quedarse
muchos, muchos años.
Joder la democracia, bajo la

engañosa bandera de fortale
cerla, defenderla y blindarla.
Una auténtica patraña del se

ñor que gobierna este país.
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REHILETE. La Com Isión de Puntos Constitu
cionales de la Cámara de Diputados apro
bó dos dictámenes para reformar la Cons
titución Política en el derecho al acceso a

internety a las atribuciones de los munici
pios;, El primero, fue avalado con 23 votos
cBvory ramificará el artíctib 6 cjl la ins
titución para incluir internet gratuito eri cen
tros de salud, escuelas y parquef públicos,
además; de zonas comunitarias. Ef segundo
dictamen aprobó mcKSaciones para que
la ciudadanía pueda Ver a los gobiétnOS
municipales como prestador® de servicios;y
no sólo como un ámbito gubernamental.

FAQUIR. Los diputados Jesús Sesma, del
PartidorVerde Ecologista; y Jorge Gavi
llo, del PRD, se agarraron a golpes en el
Congreso de la CDAAX. En las imágenes
que circulan en redes sociales, se observa
cuando ambos legisladores se encaran y
comienzan a agiedirse de forma verbal.
Luego de que Sesma encarara al diputa
do del PRD, C^vinGémpajo al miembro
de la banqadq $el FVEM, quien respon
dió con una patada. Luego de este in
tercambio de golpes, ambos diputados

fueron separadas, pero continuaron discu
tiendo de forma verbal por unos segundos.

BALA HUMANA. Este miércoles, se
registraron una serie de disparos en un

cine ubicado en Plaza Américas, del
municipio de Boca del Río, Veracruz.
En un video que circula en redes socia
les, se aprecia como algunas personas
corren en el estacionamiento del esta

blecimiento, mientras de fondo se es
pichan bs eistonaciertes del arma de
fuego. Según los rfep©rtSs las personas
seM8ncontraban!Si el estreno de la pelí
cula Avatar 2, cuando etímenzaron los
disparos; por lo que se tuvo que eva
cuar a las:personas presentes.
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Edomex: la
opción priista
Con una impecable hoja de servicios,

Ana Lilia Herrera hacer historia hace seis

años, y convertirse en la primera gober
nadora del Estado de México con el res
paldo del entonces gobernador, Eruviel

Avila Villegas. Pero en Palacio Nacional despachaba
Enrique Peña Nietoy la liturgia priista —esa que lo llevó
al poder— lo obligaba a cumplir la palabra empeña
da y darle la candidatura a su primo, Alfredo Del Mazo.
En el 2011, el entonces alcalde de Huixquilucan

aceptó dejar que Eruviel fuera el candidato, por deci
sión del gobernador Peña Nieto. La amenaza de una
fractura al interior del PRI hizo que el Grupo Atlacomul
co cediera la nominación a un cuadro priista oriundo
del Valle de México.
Originaria de Ecatepec, Ana Lilia habría dado con

tinuidad a esa línea sucesoria. Del Mazo gobernó
Huixquilucan, pero sus raíces —como las de Peña Nie
to— están en Atlacomulco, al igual que las de Carlos
HankRhon. El peso demográfico y electoral del orien
te de la zona conurbada de la entidad mexiquense de
finió el camino priista. Morena, por su parte, optó por
los liderazgos oriundos de Texcoco.
Marginada por el peñismo, Herrera buscó nueva

mente la candidatura priista. Pero su oportunidad de
pendía del método de selección. El gobernador Del
Mazo y el presidente nacional del PRI, Alejandro Mo
reno Cárdenas, habían acordado una batería de en
cuestas que tuvo como coprotagonista a la coordina
dora para la defensa del Estado de México, Alejandra
del Moral.

Pero la máquina tricolor es parva. Cierra el año con
apenas tres gobernadores y podría llegar al 2023 con

apenas una gubernatura. Y es que los pronósticos elec
torales son poco promisorios para Coahuila y —sobre
todo— el Estado de México.

Al igual que en Hidalgo y Oaxaca —donde sus
candidatos perdieron con rotundidad— la dirigencia
nacional y el jefe político (léase el gobernador) tienen
visiones distintas. La negociación de una alianza opo
sitora quedó a cargo de las instancias locales, sujetas a
la validación del CEN que encabeza Alito.
El exgobernador de Campeche asumía, a finales

del pasado noviembre, que Enrique Vargas del Villar
— líder de la bancada panista en el Congreso local
retiraría su precandidatura por la candidatura aliancis
ta. Esa declinación, de acuerdo con dirigentes partidis
tas involucrados en las negociaciones, resultó menos
complicada que la de Ana Lilia Herrera Anzaldo. La in
tervención de los exgobernadores, más que la interce
sión de Alito, permitió el acercamiento entre las partes,
después de dos meses de incertidumbre.

Finalmente, Ana Lilia aceptó la invitación para ser
delegada especial del CEN del PRI. Su presentación
ocurrirá en una sesión extraordinaria del Consejo Polí
tico, donde se espera la ratificación de Erick Sevilla co
mo presidente del tricolor estatal.

Efectos secundarios
DIGNIFICACION. Antes de que concluya este mes,
el IMSS habrá completado lo que será la renovación
de equipos de cómputo más amplia de su historia:
54,300 unidades nuevas. De estos, 25,554 equipos
irán a unidades de medicina familiar y hospitales de
segundo y tercer nivel; 12,467 para unidades de ad
ministración y 14,300 para la operación del programa
IMSSBienestar. Este despliegue materializa uno de los
objetivos prioritarios del programa institucional, consis
tente en la dignificación y equipamiento de las instala
ciones. Y se concreta el reemplazo de equipos que te
nían más de una década sin renovación.

Por instrucciones de Zoé Robledo, la transformación
digital del IMSS quedó en manos de un equipo enca
bezado por Claudia Vázquez Espinosa que tuvo que
enfrentar el doble reto de cumplir con la política de aus
teridad republicana y vencer las inercias del pasado.
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Los tiempos
El tiempo, esa medida convencio

nal utilizada por el ser humano
para poner límites a su existencia
es finita, se acaba y no hay for
ma de reponerla.Los políticos pre

tenden hacer caso omiso de esta realidad

inexorable y prolongar ad infinitum su es
tancia en el poder.Pero el tiempo no se
equivoca y éste llega a su fin para López
Obrador y su obsesión por mantenerse en
Palacio Nacional.
La decisión de adelantar la sucesión

se debió principalmente al resultado elec
toral de 2021 que disminuyó sustancial
mente la votación nacional en favor de

Morena y aliados. Esto hizo que el pre
sidente dejara de pensar en gobernar y
se dedicara a trabajar exclusivamente en
garantizar su continuidad de mando más
allá del 2024. Por eso el abierto destape
de sus corcholatas, apostando únicamen
te por una de ellas y cuyo servilismo ha
sido total a lo largo de su vida: Claudia
Sheinbaum.

Por ello es que el tiempo se ha acabado
para las acciones que pudiesen cambiar
la fisonomía del país. Se trata de dedicar
todos los recursos y esfuerzos para que su
heredera pueda acceder al poder sin obs
táculo alguno. Así, hay que desmantelar el
INE y evitar cualquier susto electoral pro
ducto del rechazo ciudadano a esa can
didatura a consecuencia de una alianza

opositora, o simplemente por el actuar de
una abanderada incapaz de prendera los
propios electores morenistas.

Pero el tiempo se les termina también a

Ebrard y Monreal. La simulación de una
competencia inexistente no da para mu
cho y el momento de la verdad está a la
vuelta para ambos personajes. O se do
blan ante los dictados del caudillo y termi
nan asumiendo su papel de facilitadores
a cambio de seguir vivos con promesas
de puestos secundarios en la administra
ción que encabezaría Sheinbaum, o lo
confrontan con el rompimiento. Es sin du
da alguna una lucha entre la ambición y
el miedo, donde este último juega un pa
pel preponderante frente al poder y la ca
pacidad vengativa que ha demostrado el
primer mandatario.
Para estos dos políticos su primer dile

ma radica en asumir la necesidad de una

ruptura con AMLO o la sumisión a su pro
yecto transexenal. El segundo es el del cál
culo temporal sobre el momento adecua
do para declarar el fin del pacto con el
caudillo. Uno es un tema de definición de

vida política, y el otro es un problema de
elección de la estrategia adecuada para
obtener una ventaja en la construcción de
una candidatura fuera de Morena.
"Sabia virtud de conocer el tiempo, a

tiempo amar y desatarse a tiempo", di
ce Renato Leduc en un poema que pue
de aplicarse a muchas cosas en la vida,
y específicamente al momento preciso en
que una decisión acertada debe tomarse.
Ebrard y Monreal están hoy en la encruci
jada de saber medir el tiempo. Por su bien
y por el de México esperemos sepan ver y
usar correctamente su reloj político.
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Indefiniciones
neutralizan a la
Guardia Nacional
Desde el 30 de junio de 2019, cuando el Pre

sidente Andrés Manuel López Obrador tomó
juramento a la Guardia Nacional, esa corpo
ración ha sido víctima de las indefiniciones y
cambiantes criterios del Ejecutivo.

Indefiniciones desde aquel día que el presidente dijo:
"si por mí fuera, desaparecería el Ejército y lo convertiría
en Guardia Nacional", hasta la reciente y polémica de
cisión de encuadrarla bajo el mando de la Secretaría de
la Defensa Nacional.

Erráticos criterios presidenciales hicieron errática su
evolución y disminuyeron su rol y con la doctrina de
"abrazos no balazos" tienen al régimen a la defensiva y
pasando apuros para justificar la indefensión cotidiana
que agobia al México real.

Grosero desprecio del
oficialismo al Senado

Tantas veces ha cedido la mayoría morenista del Senado
a los deseos del Ejecutivo que los operadores de Palacio
Nacional, imbuidos en la arrogancia del Poder que su
ponen eterno, parecen haberle perdido el respeto.
A última hora recordaron que el próximo enero se

rá la reunión entre los mandatarios de México, Estados
Unidos y Canadá y no habían pedido la ratificación co
mo embajador de Carlos Joaquín González en Otawa.
Con los tiempos y las urgencias del "plan b" electoral,

los senadores, muy apenados, avisaron que no se po
día ratificar ayer y, para no molestara nadie, entre hu
mildes disculpas explicaron que la Comisión Permanen
te podría ratificarlo.

CDMX: ¿Cuántos
cárteles inmobiliarios?
Hace poco tiempo, cuando en Alvaro Obregón gober

naba Morena, tuvieron la feliz ocurrencia de declarar
vialidad primaria Camino al Desierto, una calle de dos
carriles, para así autorizar la construcción de edificios
de condominios.

Se construyeron pocos, porque algún vecino influyen
te en el Palacio del Ayuntamiento hizo la denuncia y no
se autorizaron más condominios. El ejemplo vale como
pregunta a las autoridades del Gobierno de CDMX.
Ahora que van con todo contra los cárteles inmobilia

rios panistas, ¿están seguros de que el ejemplo de Alva
ro Obregón no se replicó en ninguna otra demarcación
gobernada por morenistas? Conste, es pregunta.

Notas en remolino

En su momento harán campaña quienes aspiren a la
candidatura presidencial de Morena —las corcholatas,
para los amigos—, lo cual no significa que se vaya a de
jar al voluble "populacho", como decía Tilomas Jeffer
son, el futuro de la revolución de las conciencias. Faltaba
más... A veces uno se pregunta cómo se puede conci
liar que México sea el primer socio comercial de Estados
Unidos, con toda la dependencia que conlleva, al tiem
po que la narrativa del Gobierno de México utiliza la
rancia retórica antiyanqui, antihegemónica y hasta anti
capitalista... Las fuentes de Palacio Nacional aseguran
que hoy por la mañana se reunirán el senador Armando
Guadiana y el inconforme subsecretario de Seguridad
Ricardo Mejía Berdeja... Por instrucciones de la cancille
ría, el embajador Juan Ramón de la Fuente planteó otra
vez en la ONU la necesidad de "democratizar" el Con

sejo de Seguridad.... Muy interesante reflexión del Pre
sidente López Obrador al hablar de la planeación futu
ra que implican los Planes de desarrollo: "China hace
planes a futuro, para 2050, piensan en la continuidad.
Aquí pensamos en la próxima elección" ...
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Espír tu navide io en
calles de Monterrey

• Trayecto. Algunos
policías de tránsito de
Monterrey se vistieron de
Santa Claus y recqfrjgron
las principales arterias
de Nuevo León bajo el
Operativo Santa Claus.
La iniciativa,que surgió
hace 1 2 años, tiene la
intención de reforzar la
«Éjcaoióh vial de los
automovilistas efl* estas
fechas decembrinas.
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¿Y las iglesias hacia dónde?

Kn el juego político, los gañones lian
sido los evangélicos, que gozan de
gran influencia en el presidente López
Obrador...

La iglesia católica y el gobierno
federal pasan por el momento
más tenso en lo que va de la
administración, a pesar de al
gunos acercamientos, hay dife

rencias en temas como la inseguridad,
el combate a la pobreza, la demo
cracia y la defensa de los derechos
humanos.

Hace unas semanas, en una reunión
con miembros de la Compañía de Je
sús, el presidente López Obrador les
habría reclamado que los jesuítas no lo
apoyan, lo que provocó un desconcier
to, se sabe que la mayoría lo votó en
la elección de 201 8, sin embargo, el
asesinato de los sacerdotes Javier Cam
pos y Joaquín Mora, en Cerocahui, en
la región Tarahumara de Chihuahua,
provocó malestar en la Orden, sobre
todo por la falta de resultados en la
investigación.
Las cosas no son diferentes con

otras comunidades e instituciones ca

tólicas. Nada bien cayó el comentario
de López Obrador en una mañanera,
cuando criticó a las iglesias, "esas ex
presiones de que ya no nos alcanzan

los abrazos, ¿qué quieren los sacerdo
tes, que resolvamos los problemas con
violencia? ¿Vamos a desaparecer a to
dos? ¿Vamos a apostar a la guerra?
¿Por qué no actuaron con Calderón?
¿Por qué callaron cuando se ordenaron
las masacres cuando se puso en prácti
ca el mátalos en caliente? ¿Por qué esa
hipocresía? Eso no se debe permitir a
nadie y mucho menos a un religioso,
sea pastor de una iglesia evangélica o
sacerdote".

Otra vez, la comunidad católica se
quedó pasmada porque jamás fue com
placiente con el presidente Calderón.
De manera creciente, la Conferencia

del Episcopado Mexicano hace seña
lamientos contra la estrategia (de algu
na manera hay que llamarla), contra el
crimen organizado y recientemente por
los ataques a la democracia, fue más
que evidente la simpatía del clero con
la marcha del pasado 13 de noviem
bre, además de la abierta defensa del
INE, tanto de manera individual como
colectiva.
La contención de prelados se ha ve

nido rompiendo con las revelaciones de
algunos de ellos que han enfrentado re
tenes de grupos criminales y la queja de
sus feligreses
Eso por lo que toca a los católicos,

porque otras expresiones como la Luz
del Mundo, están lo suficientemente
distraídos con lo que sucede con su lí
der Naason Joaquín, preso en Califor
nia, acusado de abuso sexual y otros
delitos, a pesar de que al interior de la
agrupación han logrado mantener la
¡dea de que es un juicio injusto, las evi
dencias lo siguen perjudicando, una de
de sus secretarias acaba de dar tresti
monio del abuso sexual del autollama

do Apóstolde Cristo contra su hermana
de nueve años. Como se recuerda, mi
litantes del Partido Verde y el Secretario
de Gobierno de la Ciudad de México,
Martí Batres, estuvieron presentes en el
Palacio de Bellas Artes en el 50 aniver

sario del dirigente de la LuzdelMundo,
organización que ha sabido jugar muy
bien sus cartas con los gobiernos de los
lugares donde tienen congregaciones.
Y en el juego político, los ganones

han sido los evangélicos, que gozan de
gran influencia en el presidente López
Obrador y aunque el PES perdió el re
gistro, la corriente religiosa sigue con
tando con legisladores y funcionarios
en el gobierno federal.

Es innegable la influencia de las igle
sias en los ciudadanos, por eso vale la
pena preguntarse ¿hacia dónde van a
dirigir sus esfuerzos en los tiempos polí
ticos porvenir?
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Programa PNPC 2022 2024

Frente a una parte de diagnóstico
muy amplia y bien fundamentada,
se adviene en el reciente IWI'C 2022

2024 insuficiente ftindamentación

proactiva...

El tema de inspiración para la pre
sente entrega es la reciente publi
cación del Programa Nacional
de Protección Civil (PNPC) 2022
 2024. Y por un reportaje perio

dístico correspondiente, me entero y hago
alusión a un organismo denominado Cen
tro Nacional de Prevención de Desastres
(Cenapred). Pero, por la propia informa
ción estadística que emite esa entidad, pa
rece que le hace poco honor a su supuesta
misión preventiva. Según informes del mis
mo Cenapred, del año 2000 al 2020 las
pérdidas económicas causadas por desas
tres llegaron a más de 576 millones de pe
sos, provocaron 10,627 muertes y daña
ron a 1.8 millones de viviendas y a más de
41,000 escuelas.
Según todos los indicios, el reciente

PNPC 2022  2024 resultó mucho más

sesgado al lado del diagnóstico que al
de prevención y saneamiento. En cuanto
a diagnóstico, se explica en el documen
to correspondiente que entre las principa
les debilidades del país sobresalen la falta
de planes de protección en los órdenes mu
nicipal y estatal, insuficiente ordenamien
to territorial, carencia de análisis de riesgo
para las obras de infraestructura, marcos
regulatorios obsoletos y un sistema de san

ciones muy débil ante los incumplimientos
de disposiciones. En el documento se ha
bla también de la vulnerabilidad de los
asentamientos humanos en el territorio na

cional ante los riesgos de desastre que sur
gen por los fenómenos naturales y un creci
miento desordenado.

Textualmente, el programa hace referen
cia a la vulnerabilidad de México frente la
posibilidad de desastres "al ser uno de los
países con mayor extensión territorial y el
undécimo más poblado del mundo..."Y la
vulnerabilidad del país por la posibilidad
de desastres encuentra su origen en tres
factores: "el peligro de ocurrencia de fenó
menos de diversa naturaleza", la prolifera
ción de "asentamientos humanos en zonas
de riesgo" y la existencia de "infraestructu
ra pública y privada no resiliente".

Pero frente a esa parte de diagnóstico
tan amplia y bien fundamentada, se ad
vierte en el PNPC 2022  2024 insuficien
te fundamentación proactiva. Es decir, en
sus propias palabras, mayor "inclinación
hacia las medidas reactivas sobre las ac

ciones preventivas". En su aspecto político
o si se prefiere administrativo, en el progra
ma sus redactores se preocuparon en justi
ficar la desaparición del Fondo Nacional
de Desastres Naturales (Fonden) y se trata
de respaldar la tesis en favor de un progra
ma específico presupuestario. Y en el docu
mento también se habla de "consolidar un
sistema nacional de alertas y profesionali
zar al personal responsable de protección
civil", pero hasta ahí...
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Rozones
Peros a la cuñada de Sota
Y quien finalmente no fue considerada en la lista de posibles sustitutos del go
bernador Miguel Barbosa en Puebla fue la encargada de despacho, Ana Lucía
Hill Mayoral Nos hacen ver que en la decisión pesó el que la funcionaria sea cu
ñada de Alejandra Sota, exdirectora de Comunicación Social de la Presidencia
en el sexenio de Felipe Calderón, y de quien no pocos exfuncionarios, incluso
afines al PAN, tienen recuerdos nada gratos. Ayer, a raíz de ese parentesco inclu
so se desataron especulaciones sobre la posibilidad de que, en caso de que eligie
ran a Hill se pudiera dar un corrimiento del gobierno estatal hacia la derecha y un
distandamiento hacia la 4T. Al final el Congreso local optó por el coordinador de
los diputados de Morena, Sergio Salomón Céspedes.

Diputados y animales
Vaya paradoja. en el Congreso de la Ciudad de México se iba a discutir un asunto
que tiene que ver con los animales y nos cuentan, algunos diputados se com
portaron como... bueno... El asunto es que el legislador del PRD, Jorge Gaviño
y el coordinador del FVEM, Jesús Sesma, se enfrascaron en una escaramuza
en la que los empujones, las patadas e insultos sustituyeron al diálogo. Y todo
porque los perredistas no quisieron respaldar la inclusión del dictamen con la
nueva Ley del Bienestar Animal, promovida por Sesma. El líder de los verdes le
gritó "eres un pu..." a Gaviño, quien contestó con un empujón que fue respondi
do con una patada. Y si no intervienen los asesores, quién sabe en qué hubiera
acabado aquello. Todo quedó grabado en un video que se ha viralizado y a la
vez generado una gran indignación, pues se acusa el vergonzoso espectáculo
de este par de... diputados.

Edomex y la agenda de las mujeres
Y es el gobierno del Estado de México, que encabeza Alfredo Del Mazo, el que
cierra año con indicadores positivos en la agenda en favor de las mujeres, mis
mos que, por cierto, han venido marcando ya un sello sexenal protección y aten
ción a las mujeres, acciones a favor de la igualdad y garantías de una vida libre
de violencia, el Salario Rosa, el fortalecimiento de la red estatal de apoyo a las
víctimas de violencia: los refugios, Centros Naranja, Centros de Masculinidades
Positivas, líneas telefónicas de orientación y asistencia, la Policía de Género, la
edificación de proyectos como las Ciudades Mujer, y el proyecto educativo que
incluye la impartición de la materia de igualdad de género. Ahí el dato.

Reconocimiento a gestión legislativa
Y fue el senador Manuel Añorve quien rindió su cuarto informe de actividades
y destacó las iniciativas y reformas que ha impulsado, así como el trabajo social
y de gestión que realiza en Guenero. De inmediato recibió felicitaciones y re
conocimientos de personalidades de la política nacional y estatal: el presidente
del CEN del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas; el exgobemador de Guerrero,
Héctor Astudillo Flores; el excandidato a la gubematura de Guerrero, Mario
Moreno Arcos; el dirigente estatal del PRI, Alejandro Abarca, y senadores
como Miguel Ángel Osorio Chong, Ricardo Monreal Ávila, Julen Remen
tería, Beatriz Paredes Rangel, entre otros. Muy apreciado, nos comentan, el
legislador guenerense.
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Malas señales para Megacable
Mala, nos comentan, la jomada bursátil de ayer para Megacable. Y es que des
pués de rechazar la propuesta de fusión con Televisa en el segmento de teleco
municaciones de cable, su acción perdió más de 6.80 por ciento. Esto a pesar
de que en su respuesta a la oferta de compra señaló su "plan de negocios ac
tualmente aprobado... ofrece mejores perspectivas a largo plazo". Algunos ob
servadores de ese proceso consideran que Francisco Bours, presidente de la
empresa con sede en Guadalajara, enfrentará un panorama complicado con sus
accionistas ante este rechazo, pues es una pérdida de valor relevante, además
de una decisión contraria a las opiniones de calificadoras internacionales. Las
ganancias siguen bajando. Veremos en qué termina la historia.

Nueva travesura a MC
Y en donde volvieron a hacer de las suyas fue en la Junta de Coordinación Po
lítica de San Lázaro, al dejar a Movimiento Ciudadano fuera de la Comisión
Permanente., otra vez. Nos recomiendan no perder de vista que el agandalle,
si se le puede llamar así, no es sólo de Morena, pues PAN, PRI y PRD avalaron
el acuerdo emitido por la Junta de Coordinación Política. Dos veces el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación ha ordenado que se le dé un lugar en
la Permanente a MC. Y por lo que se ve, podría haber una tercera. Apenas el 6 de
diciembre pasado, el líder del partido naranja, Dante Delgado, anunció que su
instituto político no iba a formar parte de las que tildó como "alianzas de la vieja
política" rumbo a las próximas elecciones. Y, bueno, resulta que esas "alianzas
de la vieja política" ayer les reviraron bateándolos de los espacios legislativos. Uf.
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BAJOSOSPECHA

MESSIY EL MACHISIMO
POR BIBIANA BELSASSO

Lionel Messi no sólo es

uno de los mejores ju
gadores de todos los tiem
pos, sino que es un futbo
lista que ha sido ejemplo
por su vida personal. A di
ferencia de muchos otros

jugadores, el argentino ha
logrado mantener su ca
rrera a lo largo de los años,
todavía está jugando y con
excelentes resultados es
te Mundial, a los 35 años,
y además, sigue vigente
en el fútbol profesional, y
mucho es por la disciplina
personal que tiene.

Una disciplina que va desde
su entorno familiar y de sus hijos,

hasta cumplir rigurosamente con
sus horas de sueño, ejercicio y
alimentación.

Para la historiadora Brenda Esley
existe un paralelismo, pero que no
llega a ser una simbiosis, entre la carre
ra de la estrella de fútbol y el cambio
de la cultura machista que existe en su
país natal. Así lo relata en un artículo
en The New York Times.

Argentina es una de las naciones
que reporta un gran número de actos
violentos dentro de los estadios; la
pasión de los millones de aficionados
en muchas ocasiones termina en actos

violentos, y todo comienza con esos
cánticos homofóbicos, del que Méxi
co no es ajeno, hasta acciones como
golpes y peleas, hasta que alguien ter
mina desangrado.

El país lleva 20 años viendo a su
máxima estrella del momento com

portarse de una manera distinta al lla
mado "pibe", usado por los argentinos,
y que Brenda Esley califica como un
término cariñoso, que nació en los ba
rrios pobres del Buenos Aires de prin
cipios del siglo XX.

Es difícil desprender el lenguaje
machista en un país que vio crecer
como primer ídolo futbolístico a Diego
Armando Maradona, que encamó ese
término como pocos, pues simbolizó
por décadas la rebelión contra una
sociedad militarizada. A Diego, los ar
gentinos le perdonaron su sexismo, el

consumo de drogas y su carácter que
tenía altas y bajas.

Messi nació en Rosario y se casó
con su amiga de la infancia, incluso,
no olvida ese origen, por ello, ha par
ticipado en campañas para evitar la
violencia en los encuentros de fútbol
de esa provincia. Trata de no estar vin
culado a escándalos y, por el contrario,
muestra una vida familiar sana, al
estar pendiente de sus tres hijos.

Elsey apuntó a que a la par de la
carrera de Messi, las futbolistas argen
tinas y sus aliadas feministas han "cri
ticado abiertamente el modelo 'pibe' y
la mentalidad de ganar a cualquier
precio, perpetuada por el fútbol", y
recordó que han realizado denuncias
por abusos.

Afuera de los estadios, los ataques
de género han sido noticia constante
y los feminicidios han incrementa
do, por lo que Argentina se convirtió
en el origen del movimiento "Ni una
menos", que realizó masivas protestas
por toda la región, sobre todo después
de que Lucía Pérez, una adolescente
de 16 años, murió tras ser violada en la
ciudad de Mar del Plata, en 2016.

Esto dio lugar a formar comisiones
de género en los clubes, cuestionar
cánticos discriminatorios en las can

chas y una ruptura en ese "ecosistema
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sexista" que todavía existe, pero del
que cada vez son más conscientes los
hombres jóvenes que acuden a los
estadios.

Los pañuelos verdes y morados
han sido un emblema de las argen
tinas en la última década debido a la

violencia de género, que incluye lu
char por el derecho al aborto o no ser
estigmatizadas por la ropa que usan.

De acuerdo con organizaciones ci
viles, en el primer bimestre de este año
reportaron 54 feminicidios en el país
sudamericano; en 63% de los casos los
agresores fueron parejas o exparejas
sentimentales.

En el año 2021, el registro fue de
305 feminicidios como resultado de los
cuales 336 niños quedaron sin su madre,
58% de ellos eran menores de edad.

El presidente de Argentina, Alberto
Fernández, declaró: "El feminismo lo

ha transformado todo en los últimos

años. Hay que entender que hay un fin
de ciclo, algunos le llaman patriarcado,
otros machismo.

"Lo único que sé es que se ha termi
nado el tiempo de la desigualdad entre
el hombre y la mujer. Y aunque en ese
tránsito se ha avanzado mucho, queda
todavía mucho por caminar", aseguró
el mandatario argentino.

Figuras como Lionel Messi son im
portantísimas y han apoyado a que se
tenga un modelo como ejemplo para
terminar con esos estereotipos que
se atribuyen al machismo. Messi ha
mostrado una imagen de hombre de
familia que apoya, quiere y respeta a
su esposa e hijos.

De acuerdo con ONG, la violencia
contra las mujeres no tiene que ver
con patologías individuales de los va
rones, sino con el esquema de poder

y relaciones de desigualdades. Es un
tema social, y no individual ni psicoló
gico. Un tema también de inseguridad
personal. Pero si se ve al gran astro del
fútbol con un rol familiar como Messi,
eso puede influir en la gente.

Y es que el machismo es una cons
tante en los países latinoamericanos.

El 82% de las mujeres y el 80% de
los hombres encuestados en América

Latina y el Caribe están de acuerdo con
que "un hombre debe tener relaciones
sexuales cuando quiera y con quien
quiera, mientras, las mujeres, no".

Es una buena noticia que en Ar
gentina tengan un ejemplo a seguir
como Messi, que no sea el macho, mu
jeriego, el rol perfecto. Si la imagen del
futbolista ayuda, aunque sea un poco
a disminuir la violencia, el machismo
contra las mujeres, es una gran noticia.
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EL 10 de la
albiceleste, el
pasado 13 de
diciembre, en
el juego de la
semifinal contra
Croacia.
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NO LES QUEDA DE
OTRA QUE DEBATIR

Le podrán dar vueltas a los debates entre las "cor
cholatas", pero no les va a quedar de otra, porque

además de necesario políticamente así se sabrá más o
menos qué es lo que piensan, quisiéramos creer que
tienen ideas y proyectos más allá de continuar con la
línea presidencial

Si se trata de jugar a lo que hace la mano hace la tras, las "cor
cholatas" no podrán pasársela en zona de confort esperando que
la encuesta, pero sobre todo el Presidente decidan. Van a tener
que enfrentarse al paso del tiempo político, porque las exigencias
no empiezan y terminan en Morena, serán también de la sociedad
en su conjunto más allá de filias y fobias.

Por ahora se ven como una inquietante extensión del Presi
dente con todo lo que esto conlleva y significa e interpreta. Ten
drán que confrontar sus ideas y proyectos para que sepamos quié
nes son. En primera instancia suponemos que es una exigencia
de los furibundos morenistas para que vaya teniendo un criterio
respecto al futuro antes de que seguramente el Presidente tome
partido.

Bajo diferentes escenarios las "corcholatas" llevan cuatro años
bajo la fórmula de seguir al Presidente como si todo empezara y
terminara en él. Quizá quien aparece más alejado de esta condi
ción es Marcelo Ebrard, pero la perfilada "corcholata" y el titular
de Gobernación siguen al Presidente replicándolo en todo foro al
que pueden asistir en sus manifiestos procesos de precampaña.

La lealtad de los suspirantes hacia el Presidente no es tema, es
un debe. La cuestión es hasta dónde llegará Marcelo Ebrard en el
caso de que el piso no sea parejo, como de hecho ya lo va siendo,

y que la decisión le sea de nuevo adversa, como ya le ha pasado.
Lo que se tiene que considerar dentro de Morena y la sociedad

es el hecho de que quien sea la o el candidato debieran tener peso
propio, porque lo contrario significa ser una extensión de López
Obrador. No habrá otra que pensar, suponer y perfilar que a futuro
el tabasquefto estará detrás de la gobemabilidad del país, lo cual
independientemente de militancia y lealtades es un riesgo y un
retroceso histórico inimaginable.

Como sociedad no se puede aceptar y por más que algunos
en Morena sueñen con ello, reiteramos que para todos el costo
histórico es brutaL

Varios debates entre las "corcholatas" deben servir para cono
cer perfiles de los personajes, que si nos atendemos al aquí y ahora
las perspectivas indican que muy probablemente uno o una de
ellos alcanzará la Presidencia.

El método de elección será a través de una encuesta, pero por
la forma en que ejerce el poder López Obrador no se ve cómo
pueda dejar por la libre una decisión que le afecta de manera di
recta en lo personal y en su proyecto.

La experiencia con las encuestas no es precisamente de lo más
afortunada para Morena. Para hablar de lo que pasó en Coahuila el
candidato perdedor se quejó del desarrollo de la encuesta, porque
la consideró injusta y cargada.

Seguramente a Ricardo Mejía Berdeja no le quedará de otra
que apechugar en la mañanera de hoy, pero desde donde se vea
de nuevo se abrió una grieta lo que confirmó la lucha por el poder,
pero también las dudas que entre muchos y muchas al interior del
partido generan las encuestas.

El peso contundente del Presidente es una de las claves. Una
de las formas que tendrán los militantes, más allá de su seguimien
to a veces fervoroso hacia el Presidente, para poder conocer quié
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nes y cuáles son sus opciones serán los debates.
Lo van a tener que hacer como principio y más allá del Presi

dente. Hoy queda claro quiénes quieren y quiénes no quierea

RESQUICIOS.
Se terminó el sueño y parte de la esperanza de Marruecos. No es
cualquier cosa disputar el tercer lugar en un Mundial El tiempo
dirá si estamos ante un momento efímero o Marruecos se conso
lida como una potencia media. El juego tuvo pasajes inolvidables,
al final Francia apareció como un justo ganador. La final pinta para
colarse por siempre en la memoria futbolera

UNA de las for

mas que tendrán
los militantes,
más allá de su

seguimiento a
veces fervoroso

hacia el Presiden

te, para poder
conocer quiénes
y cuáles son sus
opciones serán

los debates
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Mientras la opinión pública
mexicana debatía si las refor

mas al INE pueden destruir la de
mocracia, el Instituto de Formación
Política de Morena trajo al expresi
dente de Ecuador, Rafael Correa, a la
Ciudad de México.
Éste defendió abiertamente que lo importante es la
transformación que emprenden líderes como Hugo
Chávez o Evo Morales, no si esos personajes se quedan
en el poder 6 años, 10 o ilimitadamente. Dijo que las
potencias occidentales son hipócritas porque Angela
Merkel también se perpetuó en el gobierno y no era
considerada dictadora.

Temas antes tabú en México (es ridículo aducir el
caso de Venezuela), hoy son una posición normalizada
en Morena.

Correa y otros invitados también se burlaron de los
politólogos moderados, liberales, expertos en meras
transiciones en vez de transformaciones. Su escepticis
mo de la democracia electoral parece la verdadera ex
posición de motivos de la reforma electoral enviada al
Senado: arruinar al INE, institución apreciada por social
demócratas y liberales, no por socialistas y populistas.
. Correa aseguró que los medios en América Latina im

ponen la agenda de la derecha política y hacen cosmética
toda alternancia, meramente partidista. Cambian parti
dos en el gobierno para que nada cambie. Faltó, obvio, al
guien que levantara la mano y cuestionara a Correa hacia
dónde transformaron los líderes del llamado "socialismo
del siglo XXI" a sus países. Si bien Bolivia creció econó
micamente con Evo Morales, 7 millones de exiliados que
tuvieron que salir de Venezuela por necesidad económi
ca, hablan del legado de Chávez y de Maduro.

Correa se vanaglorió de ser miembro de la prime
ra generación de líderes progresistas de la región y se

distanció de la última generación, representada por
el presidente Boric de Chile. ¿A cuál de los dos esti
los se adscribe AMLO? ¿Al de los primeros o al de los
más recientes gobiernos de izquierda en América La
tina? El protagonismo de Correa en México es casi una
respuesta.

El curso para morenistas tiene otro punto de contac
to con la discusión sobre el INE. En aquél se habló del
lawfare o guerra jurídica, es decir, la utilización abusiva
de la ley contra los adversarios. Por ejemplo, condenar a
la vicepresidenta de Argentina, Cristina Fernández, por
conductas que en todo caso cometió su esposo Néstor
Kirchner e impedir asi que vuelva a ser candidata. O,
digamos nosotros, vengarse mediante una reforma ju
rídica de la oposición y del INE en México, por organizar
una marcha contra la reforma constitucional.

No, la diferencia entre demócratas e izquierda auto
ritaria no es que los primeros ignoren temas estructu
rales, de poderes fácticos y lawfare. Denise Dresser, por
ejemplo, denuncia desde hace años el capitalismo de
cuates y protestó contra el uso de la ley para neutralizar
a rivales (como el desaforado AMLO en 2005). La dife
rencia es que los segundos no cierran los ojos a esos "de
talles" negativos de las transformaciones bolivarianas,
socialistas y populistas: represión, militarización, co
rrupción, aumento de la pobreza extrema, entre otros.

bernardo. bolanos@razon. com. mx
Twitter: @bernardobo!anos
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Con el voto particular que
presentó anoche ante el

pleno del Senado de la Re
pública, durante la discusión
del dictamen del Plan B de
reformas a leyes secundarias
electorales del Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, en el que sostuvo que
"no puede compartir que la
Constitución se ignore o sea
burlada", fijó su decisión per
sonal que dijo no involucra
al grupo parlamentario de
Morena que lidera; Ricardo
Monreal dejó clara su posi
ción al señalar que como le
gislador, político, académico

y servidor público sabe que
corre riesgos por esa decisión
y asume sus compromisos
con la sociedad.

Su sorpresiva y valerosa intervención ocurrió
en pleno debate, cuando senadores de su
bancada y de la oposición desfilaban por la
tribuna senatorial para defender y cuestionar
un dictamen en el que a pesar de algunas mo
dificaciones a los párrafos inconstitucionales
con los que fue aprobada en San Lázaro, en au
sencia de la oposición y sin que los diputados
morenistas los leyeran siquiera, mantuvo par
tes que violan la Carta Magna, lo que motivó
la intervención de Monreal para dejarlo claro.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En las intervenciones que tuvieron duran
te el debate del dictamen del Plan B presiden
cial, varios senadores de oposición solicitaron
que fuera retirado o se dejara pendiente para
su debida y total corrección en el próximo pe
riodo de sesiones que habrá del Io de febrero
al 30 de abril del año próximo, ya que de ser

aprobado como está, con párrafos violatorios
de la Constitución, obligará a una controversia
que acabará en la Suprema Corte de Justicia.

Todavía ayer, antes de que comenzara la sesión en
el Senado, distintos representantes de diversos or
ganismos de la sociedad civil, juristas, académicos
y aun dirigentes de cámaras e industrias, insistieron
en advertir los riesgos y consecuencias que tendrá
el desmantelamiento del INE en próximos procesos
electorales, no sólo para la democracia sino en el ren
glón de inversiones internas y extemas por parte de

sectores privados.
Por más que en Palacio Nacional le hicieron creer
que sería el candidato de Morena a gobernador de
Coahuila, el subsecretario de Seguridad Pública del
Gobierno federal, Ricardo Mejía Berdeja, se queja de
que la encuesta definitiva estuvo amañada a favor del
senador Armando Guadiana Tijerina, el Presidente ya
lo convocó a respetar el resultado de ese método en el

que figuró en lugar secundario.
El presidente de la Cámara de Diputados, Ignacio
Mier Velazco, y el Senado, Alejandro Amienta Mier,
son poblanos y aspiran a gobernar su estado, pero
por seis años y no dos, que son los que le faltaban
a Luis Miguel Barbosa, quien sostuvo público en
frentamiento con el lider de la bancada de Morena
en San Lázaro.
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La doble moral, en rela
ción con el embarazo,

es una constante en nues

tra sociedad, por un lado, la
mirada conservadora que
se opone a que las mujeres
ejerzan su derecho a decidir
y, por otro, una fuente em
pleadora que despide a una
empleada que se embaraza.
Esta misma sociedad exige
de las mujeres un compor
tamiento durante el emba

razo y al momento del parto,
porque para eso estamos he
chas, para parir con dolor.
A lo largo de la historia hemos visto cómo la
ciencia no está exenta de prejuicios discrimi
natorios; algunos ejemplos de ello son la euge

nesia y los estudios durante la Segunda Guerra
Mundial hechos por médicos nazis que trata
ban de demostrar la superioridad de la "raza
aria". Pero, así como ha habido prejuicios racia
les en la medicina, también los hay de género,
y un ejemplo de ello es la violencia obstétrica
que sufren miles de mujeres por el hecho de
ser mujeres. ¿Cuántas veces no hemos pensa
do en lo incómodo que es hacerse una prueba
de Papanicolau o una mastografía? ¿Cuántas
veces no hemos visto casos de mujeres que
les aplican cesárea a pesar de que no hay nin
guna complicación, sólo porque no quieren
tener más tiempo a las mujeres en el hospital?
Todos estos casos son expresión de violencia
obstétrica.

Pero, ¿por qué la medicina obstétrica se
considera violenta? Desde el siglo XIX, médi
cos como J. Marión Sims, considerado por algu
nas personas como un referente de la ginecolo
gía moderna, realizaban crueles experimentos
con mujeres africanas esclavas en los cuales las
operaban sin anestesia y muy probablemente
sin su consentimiento. Algunos avances en la
ginecología tienen un pasado terrible, lleno de
violencia y maltrato hacia mujeres.

A pesar de que la violencia obstétrica está
tipificada en 28 estados de la República, 3 de

cada 10 mujeres que dieron a luz en los últi
mos 5 años, han sufrido violencia obstétrica en

México, según datos de la Encuesta Nacional sobre la
Dinámica de las Relaciones en los Hogares (ENDIREH)
de2021. Por otro lado, los estados en donde más preva
lece este tipo de violencia son San Luis Potosí, Tlaxcala
y Ciudad de México.

Algunos de los daños de la violencia obstétrica
se reflejan en gritos o regaños al momento del parto,
comentarios humillantes y ofensivos al decirles;

pero bien que abriste las patas, ahora te aguantas. O
bien, obligarlas a permanecer en posiciones incómo
das durante el parto; no resolver o ignorar las dudas
que tengan sobre el bebé o el embarazo; las esteri
lizaciones forzadas; recomendar u obligar cesárea
cuando no es necesario y en contra de su voluntad. Y
por supuesto, quienes más padecen este tipo de vio
lencia son las mujeres pobres e indígenas que van a

hospitales en pésimas condiciones, con un cuerpo
médico poco preparado y sin profesionalismo.

Desafortunadamente, toda esta violencia obsté
trica termina muchas veces en la muerte de mujeres,
de sus hijas e hijas en donde para ellas no existe ese
"don de la maternidad como un privilegio divino" y por
tanto, son tratadas como si no sintieran, o peor aún
como si no fueran merecedoras de un trato digno.
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[ ¿SERÁ?
Con dedicatoria

Un INE herido responde con fuego a la 4T. Tras la apro
bación del Plan B que, dicen, amputa sus capacidades
para organizar elecciones, contesta con metrallay
ayer aprobó unos lineamientos con dedicatoria para
las corcholatas. Se trata de las reglas para garantizar la
neutralidad, imparcialidad y equidad de las contiendas
electorales, pero como dice un dicho popular, el diablo
se esconde en los detalles, y uno con letra chiquita es que
los servidores públicos que violen reiteradamente las
leyes electorales perderán el modo honesto de vivir y no
podrán ser candidatos, y otra: los lineamientos del INE
se derivan de un ordenamiento del TEPJF por las más de
100 violaciones a la ley electoral de una de las corcholatas
preferidas. ¿Será?

Otra rayita más
Nos dicen que la Cámara de Diputados perfil a aprobar
una iniciativa del presidente Andrés Manuel López
Obrador sobre el espacio aéreo que establece que su
vigilancia estará a cargo de las Fuerzas Armadas. Un
aspecto más para militarizar al país en la administración
del hombre que pidió retirar a los militares de la calle
cuando fue candidato a la Presidencia. Un poco de
incongruencia. ¿Será?

Testimonio de víctimas

Morena en la CDMX organizó una conferencia para que
Martín Hernández Téllez, quien perdió a su madre y
esposa tras el colapso de un edificio en el 19S, diera su
testimonio sobre el llamado "Cártel Inmobiliario" en la
Benito Juárez. El inmueble denominado "Residencial
San José" en la colonia Portales se empezó a construir
durante la administración del hoy diputado federal Jor
ge Romero y se entregó durante la gestión de Christian
von Roehrich; causa por la cual se formalizó incluso una
denuncia en el Ministerio Público... Con razón el joven
Romero anda tan preocupado. ¿Será?

Los argumentos de Sesma
En un video que circula en redes sociales se observa la
forma en que Jesús Sesma, un diputado del PVEM,
patea al diputado Jorge Gaviño cuando se tensó una
discusión que tenían... Quienes conocen al diputado
verde comentan que no hizo más que sacar el verdadero
"yo" que tantos problemas le ha traído. ¿ Será?

El amor a México

Por cierto, ayer partió de este mundo el ingeniero
Antonio MurrietaNecoechea, desde aquí enviamos el
pésame a su familiay un reconocimiento por su legado.
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La tecnología y las votaciones

Hace algunos meses, Brasil, el país
más poblado de América Latina,
se volcó a las urnas para elegir
presidente. Se trató de una con

tienda cerrada entre dos opciones que repre
sentaban polos opuestos.
Por un lado, Jair Bolsonaro, afín a las po

líticas apegadas a una ideología de derecha.
Por el otro, Lula da Silva, proveniente de la
lucha sindicaly quien como presidente de esa

nación se caracterizó por impulsar el gasto en
políticas sociales que sirvieran como meca
nismo de distribución del ingreso.
El resultado: la marcada división ideológi

ca establecida en la sociedad brasileña; Lula
da Silva fue electo con 50.9% de los votos,
contra 49.1% obtenido por Jair Bolsonaro.
Un resultado tan cerrado es sinónimo de
una sociedad compuesta por sectores clara
mente diferenciados por el tipo de Gobierno
que prefieren. Es también un reflejo de la
confianza que estos sectores han depositado
en su democracia y, por tanto, en su sistema
electoral.
Una vez terminado el cómputo de los vo

tos, el mismo día de las elecciones, el presi
dente del Tribunal Superior Electoral, eljuez
Alexandre de Moraes, informó que no se
visualizaba riesgo alguno que pusiera en tela

de juicio los resultados.
En otros países de la región latinoamerica

na, un resultado tan cerrado —como el que
se dio en México de manera cuestionable
en 2006— difícilmente podría contar con
la legitimidad necesaria para que un nuevo
Gobierno iniciara sus gestiones. En el caso
mencionado de nuestro país, la forma ilegal
en que se manejó el cómputo de los votos no
solamente provocó malestar social, sino que
fue un duro golpe al propio sistema electoral.
Una de las diferencias torales entre el sis

tema electoral brasileño y el de la mayoría
de los países de la región es haber dejado
atrás, hace un cuarto de siglo, la votación en
boletas de papel, para dar paso al uso de la
tecnología en la implementación de urnas
electrónicas.
La reforma que actualmente se discute

en el Congreso mexicano contempla que el
sistema electoral del país inicie este proceso
de modernización. Al tratarse de uno de los
puntos de mayor coincidencia entre todas
las fuerzas políticas, se demuestra la necesi
dad de actualizar la manera en que las y los
mexicanos emitimos nuestro sufragio; no es
asunto menor. Por ello, la propuesta es que se
implemente de manera gradual, hasta llegar
a tecnificar la totalidad del sistema.
México, al igual que Brasil, es un territorio

geográficamente muy amplio .Poder instau
rar sistemas de votación que se apoyen en la
tecnología ayudaría a eficientar y acelerar el
computo de los votos, así como a aumentarla
certezay la confianza que la sociedad deposi
ta en sus autoridades. Es tiempo de avanzar
en esta dirección.

Laspp¡n¡on¡5^^a;tfas^rteco!titíií).iSassai:
independientes ^no reflejan necesariamente

el flBffcíviSi de 24 HORAS.
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La democracia en México, en riesgo

La participación activa de cientos y
cientos de mexicanos ha permitido
consolidar la organización en el po
der político. Se han realizado gran

des cambios en la vida nacional a tr avés de di

versas reformas electorales a partir de 1988,
y se ha logrado por la vía pacífica la transición
para conseguir la alternancia en el poder en
las elecciones del año 2000y tener certeza en
la arquitectura electoral de nuestro país.
Las reformas electorales han sido funda

mentales en la participación de organizacio
nes políticas y partidos en el ámbito nacional.
Gracias a la participación de una sociedad

civil informada, se logró eliminar el régimen
PartidoEstado que durante 71 años tuvo el
control del poder, tenemos gobernadores y
presidentes municipales de diferentes par
tidos; Congresos federal y estatales plurales
y tenemos la capacidad de votar en libertad.
Los mexicanos organizados dieron pasos

firmes en la construcción de la democracia
en México. En este momento todos tenemos

claro que nuestras instituciones son perfec
tibles y tienen el reconocimiento del 80% de
los mexicanos, que aseguran que tanto el INE
como el Tribunal Electoral funcionan bien.

Los hechos que hemos atestiguado en el
Legislativo ponen en riesgo la democracia
en México. La iniciativa de reforma electoral

enviada por el presidente López Obrador fue
desechada y de inmediato los diputados de
Morena y aliados, aprobaron el Plan B. Ya en
el Senado la minuta de la modificación a Leyes
secundarias, el Ejecutivo enla Mañanera tuvo
que reconocer que los diputados modificaron
el proyecto para conservar el registro de los
partidos chicos como PT y PVEM, que la hace
inconstitucional, y pidió a los senadores co
rregir el error.

Ya en la Cámara alta, el propio Ricar do Mon
real, presidente de la Jucopo y coordinador de
los senadores de Morena, detectó un bloque
de21 inconstitucionalidadesdelPlanB. Buscó

corregir, sin éxito. Suscompañerosdebancada
tenían una instrucción y la cumplieron a su
líder máximo. Y en la Cámara de Diputados
con los votos de Morena seguro se aprueba hoy
para enmendar' su error con el Presidente.
Cambiar las leyes electorales sin el acompa

ñamiento de la oposición quita certidumbre a
la democracia.

Sin embargo, los profesionales en mate
lia electoral se preocupan porque las leyes
aprobadas debilitan al INE y dan ventajas al
partido en el poder, Morena. Ya tocará a los
ministros de la SCJN resolver las acciones de

inconstitucionalidad que tienen en jaque a la
democracia en nuestro país.
SUSURROS

1. En el aniversario 25 de Teletón, es de re
conocer la entrega y pasión de Fernando
Landeros, quien ha hecho visibles a los niños

con discapacidad. Hay 24 Centros Teletón:
22 Centros de Rehabilitación, un Centro de
Autismo, un Hospital de Cáncer, una Univer
sidad. Y con lo que se recaude este 17 de di
ciembre se planea construir dos centros más.
2. GabridBemalGómez, al asumirlapresi

dencia de la Asociación Mexicana de Empre
sas de Segur idad Privada (AMESP) para los
próximos dos años, precisó como principal
reto erradicar la informalidad de empresas
que ofrecen servicios de seguridad privada.
Esto para consolidar la profesionalización
y desarrollo de la industria de la Seguridad
Privada. Asimismo, se comprometió a realizar
la construcción de un padrón empresarial
y un registro nacional especializado en las
empresas dedicadas a las múltiples aristas de
la seguridad privada con oferta de servicios,
alcances, especialidad, competitividad y ex
periencia. E impulsar la ley federal de segu
ridad privada, cuyo proyecto todavía tendrá
que ser enviado al Congreso de la Unión para
su aprobación.
Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

elpuntp d§"®llSe 24 HORAS.
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La Corte, el último dique

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) deberá juzgar, en
los próximos meses, si la mal llama
da reforma electoral aprobada por

los legisladores de Morena y sus rémoras es
constitucional o no.
Dicho de otra manera, en las manos de

la Corte está el destino de las instituciones

electorales, bajo fuego desde el primer día de
esta administración.

No se exager a si se dice que la Corte tiene en
sus manos el futuro de la democracia nacional.

Los parti dos de oposición en las Cámar as de
Diputados y Senadores pr esentarán en días
próximos acciones de inconstitucionalidad no
sólo por eldesaseadoprocesolegislativoquese
realizóenSanLázaro,sinoporlasviolacionesa
laConstitudón que contienen diversos or dena
mientosaprobadosporel partido presidencial.
Desde Palacio Nacional se ha aplicado eso

de que "no vengan con que la ley es la ley"
para pasar por sobre la Carta Magna.
Así fue con el tema del traspaso administra

tivo de la Guardia Nacional a la Secretaría de
la Defensa Nacional cuando desde Palacio se

decidió modificar unas leyes secundarias en
lugar de la Constitución, como ér alo con ecto.
Tal decisión también está impugnada en

la Corte.

Como también se impugnó la decisión de
gobernar a "decretaz os" una vez que Morena
perdió la mayoría calificada en el Congreso.
Por eso es tan importante el pr oceso su

cesorio en el máximo tribunal del país, que
cambiará de presidente al final de este mes.
La Corte ha dado muestras de independen

cia del Ejecutivo, aunque cuatro ministros
fueron propuestos por el actual Presidente.
Si se mantiene esa independencia, lo sus

tancial de la mal llamada reforma electoral,
que no es otra cosa que el achicamiento de los
órganos electorales a través de la reducción
sustancial de sus pr esupuestos, deberá ser
declarada inconstitucional y, en el mejor de
los casos, anularla por las claras violaciones
al proceso legislativo.
Para eso faltarán algunos meses, pero de

berá ocurrir antes de que inicie el proceso
electoral del 2024, que formalmente inicia
el septiembr e del pr óximo año.
El último dique para contener la embesti

da contra el INE y el TEPJF será la Corte.
Después, el caos.

• • • •

Al cierre de este espacio seguía la discusión en el
Senado de la' 'reforma electoral" presidencial.
Los partidos de oposición pidieron una

moción suspensiva, es decir, que se rechaza
ra el documento por sus inconstitucionalida
des, pero fueron vencidos en la votación por
la mayoría morenista y socios.
La nota la dio Ricardo Monreal, quien

en tribuna perfiló su voto en contra por esas
violaciones a la Carta Magna.
Monreal sabe que esa ser á la gota que derra

me el vaso y que a partir de ese voto en contr a
(o abstención), los ataques en su contra desde
Palacio ya no se podrán contener ni disimular.
El z acatecano se dijo consciente de las con

secuencias políticas para él.
No se necesita ser brujo para conocerlo que

se le viene encima... a menos que siga guar
dando ese as bajo la manga que le ha permiti
do sobrevivir' dos años al fuego amigo.
Y mire que ha sido de grueso calibre.
¿Qué será, qué será lo que tiene Monreal

bajo la manga?
• • • •

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor aprovechó el funer al de Miguel Barbosa
para hacer proselitismo, lo cual no es rar o.
Lo raro fue que, después de haber dejado

con la mano extendida al fallecido goberna
dor durante "la marcha del berrinche" y no
saludarlo en dos eventos realizados en Pue

bla, se haya visto tan dolido por la pérdida.
Las opiniones expresadas por los col umnistas son independientes

y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.
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La Corte y su dilema: independencia o anexión

Viene la tarascada final al Poder Ju
dicial.

A punto de consumarse en el Le
gislativo la cuestionada reforma

para debilitar a los órganos garantes de la
democracia, sigue la Corte.
La disyuntiva es si los ministros votan por

recuperar su independencia o consuman
la afinidad, eufemismo de sumisión, con la
Presidencia.

Lo sabremos al día siguiente de año nuevo.
Arturo Zaldívar pasa sus últimos días al

frente del sumo tribunal, cargo al cual llegó
en enero con una extensa operación desde el
Ejecutivo.

Hubo muchos operadores: Julio Scherer
Ibarra, entonces consejero Jurídico de la Pre
sidencia; Olga Sánchez Cordero, secretaria
de Gobernación; Alfonso Durazo, secretario
de Seguridad...
Fue precisamente Durazo quien pidió a

Luis María Aguilar usar su influencia en pro
de la unanimidad a favor de Zaldívar.

Pero calló a Durazo en un desayuno en
Polanco con un dato escalofriante:

Cómo quieres que vote por él, si cuando
hablamos de su candidatura me rechazó: "De
ti no necesito ni tu amistad ni tu voto...".

Al final Zaldívar ganó con siete votos y su
peró a los otros dos contendientes, Jorge Ma
rio Pardo Rebolledo y Alfredo Gutiérrez
OrtízMena.

EL PETATE DEL PASADO

En los pasillos de la Corte ya se dapor hecho el
triunfo de Yasmín Esquivel.
Desde varios frentes y desde hace tiempo

se le impulsa para desviar votos de otros dos
prospectos con simpatías, Norma Luda Piña
y Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena.
Para derrotarlos hay campañas bajo distin

tos argumentos y el principal es: distanciaría
al Poder Judicial del Ejecutivo y entraría en
confrontación similar a la de Presidencia con
el INE de Lorenzo Córdova.

En especial se critica a Gutiérrez Ortiz
Mena, a quien se le señala como emisario
del sexenio anterior, neoliberal y todos esos
términos con los cuales se descalifica a los no
incondicionales.

Se le señala como afín al priista Emilio
Gamboa.

¿Porqué?
Porque éste como líder del Senado guió en

2012 la votación a favor de Gutiérrez Ortiz
Mena cuando se le incluyó en la terna enviada
por el presidente Enrique Peña.
Su eventual elección, se espanta, converti

ría al político yucateco en un personaje muy
influyente como lo fue con Miguel de la Ma
drid, Carlos Salinas, Vicente Fox, Felipe
Calderón y el mismo Peña Nieto.
Eso se dice y habrá contienda el 2 de enero

de 2023, pero la operación oficial fortalece
cada día más a Yasmín Esquivel.

EL VOTO DE MONREAL
1. Ricardo Monreal no defraudó.

No paró la avalancha morenista ni de los
senadores aliados del régimen y lo explicó al
votar contra la reforma impuesta desde Pala
cio Nacional contra la Carta Magna del país:
".. .es un asunto estrictamente personal, no

involucra al Grupo Parlamentario en el que
participo...
".. .atendiendo la doctrina, la jurispruden

cia, los principios generales del derecho, afir
mo y sostengo que algunas de las normas
que pudieran aprobarse esta noche, pueden
alejarse de los principios constitucionales".
Tras esto, Monreal camina hacia su destino.
Y 2. Se confirmó lo anunciado aquí, la in

corporación de Ana Lilia Herrera a la cam
paña de Alejandra del Moral.
El priismo mexiquense ya está unido y falta

conocer cómo hará su campaña Va por Mé
xico y cuál será su programa del gobierno de
coalición.

Las fip n ¡ Sft;ffiSxpi»ilasW: I osHBÉn n ¡ stílSift
independientes y rio reflejan necesariamente
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Las vacunas y el regreso
del 'Doctor Muerte'

El Doctor Muerte vuelve a la carga.
Parece que se ha vuelto un fenóme
no estacional, como la influenza.
Básicamente, llega el invierno, em

piezanlas amenazas de los virus, y se aperso
na de nuevo con el rollo de siempre: no hay
evidencia científica de blablabla (750 mil
muertos no son evidencia científica) y por lo
tanto no hace falta gastar enX, hemos traído
unas vacunas buenísimas que hacen en Cuba
con cocos y convicción socialista porque me
jor hacerle el caldo gordo a un dictador que
una farmacéutica, no vamos a traer ni Y ni
Z por la razón que sea y muera quien tenga
que morir.
Es así como hicimos una vacunación con

tra el Covid tardíaymezquina (¿se acuerdan
de que no había necesidad de inocular a los
niños, de que no le pusieron vacunas al per
sonal médico privado?), como ha vuelto el
sarampión, como la cobertura contra el virus
de papiloma se acerca al cero, lo que pone a
las mujeres del país en serio riesgo de enfer
mar de cáncer, en un país donde también
han desaparecido los oncólogicos, como no
habrá vacunas contra la viruela del mono

porque la neta no pasa nada y en todo caso
que se joda esa minoría pequeño precio,
porque hay que pagar trenesyrefinerías.

Y como ahora, en plena avanzada de la
influenza, Doctor Muerte se planta frente al
micrófonoy nos dice que no seamospasados
de lanza: que si no somos adultos mayores,
niñitos o enfisematosos, no nos vacunemos,
porque otros necesitan de esas dosis.
Lo otro que va a decir eventualmente el

responsable del desastre covidiano, apuesto
lo que quieran, es que sorry, pero "Nos deja
ron un desastre de sistema de salud". Habrá

que responderle que depende con qué lo
compares, porque si lo comparas con el que
tenemos ahora, habrá que recordar también
que las vacunas contra la influenza te las
ponían hasta en el metro, que el sarampión
estaba desaparecido y que al menos se hacía
algo contra el papiloma.
Habría que recordarle, pues, que México

fue un ejemplo de buena vacunación hasta
que aparecieron ély susjefes en el escenario,
a poner etiquetados ridículos y sustituir me
didas preventivas, medicamentos, equipo y
vacunas con choros mareadores e ideología.
Ah, y vacunas cubanas.
Por supuesto, y en un afán de ser justos, es

importante decir que LópezGatell tiene una
utilidad incuestionable. Y no es menor. Su

utilidad es ser, él mismo, una especie de se
máforo epidemiológico. Tiene dos colores:
verdeyrojo. Cuando aparece, aparece elrojo
ylos ciudadanos sabemos que, una vez más,
tendremos que cuidarnos solos y rascarnos
los bolsillos.

Las^:(ji10l3:6S,BX0fesada3|B'{ iQS.crtüBiS&S'SSS
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¿Opacidad en la Senasica?
Toda clase de sospechas ha
levantado un atípico retraso
en la decisión del fallo de la
licitación LA008B00001

E1072022, referente a la presta
ción de servicios de limpieza a
nivel nacional para los labora
torios del Servicio Nacional de

Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasica),
que recién dirige Francisco
Calderón Elizalde

Los concursantes han mani

festado que los aplazamientos
más bien se tratan de una

estrategia del departamento de
Recursos Materiales, a cargo
de Jonathan Vázquez León, y
del área de Contratación de

Servicios, que maneja Isayd
César Quintero Ruiz, para decla
rar desierta la licitación y que
el actual proveedor, Servicios
Inmobiliarios Irosa, S.A. de C.V.
continúe con el contrato por un
par de meses más

Hoy es la fecha límite para
emitir un fallo y nos daremos
cuenta si en realidad ambos di

rectivos maniobraron para que
la actual proveedora de servi

cios extienda su contrato, reajus
te su propuesta económica, que

no fue ni de cerca la más baja, y
gane en la próxima licitación.

MC sigue relegado

Pareciera que el mantenerse
ajeno a las alianzas legislativas
y electorales tiene su lado po
sitivo para Movimiento Ciuda
dano, pero también el negativo.
Resulta que los emecistas
nuevamente fueron excluidos

de la Comisión Permanente del

Congreso de la Unión y aunque
aún pueden recurrir la deci

sión, ya que hay un mandato
del Tribunal Electoral, lo cierto
es que el partido naranja no
cuenta realmente con apoyo de
otras bancadas o actores políti
cos fuera de su grupo. Algo que
sí tiene el PRD, por ejemplo, ya
que aunque también se quedó
fuera, sí tendrá un lugar que le
cederá el PAN. Aunque se diga
que no es un tema de revancha
política, al menos al interior
de MC así se percibe, tanto por
la negativa de sumarse a un
bloque como por sus recientes
intercambios de señalamien

tos con el PRI.
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MENSAJES FUTBOLEROS.
Y POLÍTICOS
Aunque en apariencia se estaba refirien
do al partido de fútbol que acababan de
jugar los equipos de Francia y Marrue
cos, el presidente municipal de Gua
dalajara, Pablo Lemus Navarro, emitió
un par de mensajes que, con un poco de
imaginación, podían aterrizarse perfec
tamente en el campo de batalla por la
candidatura de Movimiento Ciudadano

hacia la gubematura de Jalisco
Por ejemplo, escribió el alcalde al

que hoy se le considera puntero por esa
disputada candidatura naranja: Los
favoritos son quienes finalmente llegan
para conquistar el triunfo ¿Estaba
hablando de Francia o de su proyecto
político hacia 2024? Podríamos estar
pecando de especuladores, pero esos
puntos suspensivos finales parecen
una invitación del munícipe para inter
pretar politicamente sus palabras.

Hace unos días, Lemus Navarro causó
una tormenta al interior de Movimiento

Ciudadano (MC), cuando acusó a los
"expanistas" Alberto Esquer Gutiérrez,
secretario del Sistema de Asistencia

Social, y Manuel Romo Parra, diligente
estatal del partido naranja, de pretender
"destruir con intrigas y divisiones" a MC.

Esta crítica hacia los panistas que
cambiaron su ideario para entrar a las
filas de MC quizá contextualiza el si
guiente mensaje del alcalde, con motivo
aparente del partido: "¡De admirarse el
arrojo de los jugadores de #Marruecos, las
personas que nunca se rajan, que pelean
con pundonor, con amor, pasión y convic
ción por sus ideales merecen respeto!".
Y ALFARO RECONOCE A ESQUER

Un poco antes de que el alcalde
publicara estos mensajes en sus redes
sociales, coincidentemente ano, el

gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro
Ramírez, había emitido un reconoci

miento público nada menos que para
el secretario, Esquer Gutiérrez, quien
se está perfilando como el mayor rival
de Lemus Navarro en la contienda

interna del partido MC para obtener su
candidatura por la gubernatura.

Publicó el gobernador: "La paz de
Jalisco también se recupera cuando
combatimos la pobreza y desigualdad,
de eso se trata el proyecto #PolosDeDe
sarrollo. t.,) Además de entregar apoyos
por más de 8.5 mdp en las localidades
de Zapopan y San Cristóbal de la Barran
ca, en colaboración con la Fundación
Zapopan, arrancaremos la construc
ción de un centro comunitario y 12
hogares para familias que, hasta hoy,
viven bajo techos de lámina.

Y llegó el reconocimiento para Es
quer Gutiérrez: "A @AlbertoEsquerG,
así como a cada persona del @ASo
cialJal detrás de esta causa, todo mi
reconocimiento. Hay mucho por hacer
para acortar la brecha de desigualdad,
pero con voluntad, el corazón por
delante y su extraordinario trabajo
vamos por buen camino".

Sin la crudeza de hace unos días,

todo indica que la disputa naranja en
tre estos actores principales continúa
con intensidad
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TABITA SE QUEDA CORTA
Y CIERRES MASIVOS

EN GOBIERNO
La diputada local de Movimiento
Ciudadano, Tabita Ortiz, busca
que los municipios metropolita
nos implementen una estrategia
para evitar que la ubicación de
las estaciones antialcohólicas sea

compartida en redes sociales.
La legisladora aseguró que todo

aquel ciudadano que difunde la
ubicación de éstas es cómplice
de las personas alcoholizadas que
provocan accidentes. Sin embargo,
las acciones que busca impulsar
la diputada podrían ser interpreta
das como una obstrucción a la li

bertad de expresión en redes so
ciales. Ciudadanos han acusado

a la instalación de antialcohólicas

de ser una medida 100 por ciento
recaudatoria, con alcoholímetros
alterados, en donde abunda la
corrupción beneficiando a una
sola empresa de grúas.

Si a Ortiz le preocupan los
accidentes derivados del consumo

de alcohol, también podría buscar
controlar la venta de cerveza y
alcohol en estas fechas, o bien, en
los estadios de fútbol.

Además de impulsar la insta
lación de estos retenes en puntos
cercanos a los estadios, lo que
también podría evitar fallecimien
tos relacionados con accidentes

viales.

La diputada local de Movimiento
Ciudadano, Tabita Ortiz, busca
que los municipios metropolita
nos implementen una estrategia
para evitar que la ubicación de
las estaciones antialcohólicas sea

compartida en redes sociales.
La legisladora aseguró que todo

aquel ciudadano que difunde la
ubicación de éstas es cómplice
de las personas alcoholizadas que
provocan accidentes. Sin embargo,
las acciones que busca impulsar
la diputada podrían ser interpreta
das como una obstrucción a la li

bertad de expresión en redes so
ciales. Ciudadanos han acusado

a la instalación de antialcohólicas

de ser una medida 100 por ciento
recaudatoria, con alcoholímetros
alterados, en donde abunda la
corrupción beneficiando a una
sola empresa de grúas.

Si a Ortiz le preocupan los
accidentes derivados del consumo

de alcohol, también podría buscar
controlar la venta de cerveza y
alcohol en estas fechas, o bien, en
los estadios de fútbol.

Además de impulsar la insta
lación de estos retenes en puntos
cercanos a los estadios, lo que
también podría evitar fallecimien
tos relacionados con accidentes

viales.

LOS CIERRES MASIVOS

DEL GOBIERNO

El Instituto de Control

Vehicular es un desastre. El

reemplacamiento obligatorio
se ha convertido en un calvario

para los ciudadanos que buscan
cumplir con este ordenamiento
del Gobierno estatal.

No hay placas, pero sí
largas filas, por no mencionar
el cierre de módulos. Y para
complicar aún más este trámite
a los ciudadanos, además, los
horarios de las delegaciones
fueron reducidos, lo que se
suma a otros cierres como el

de la oficina del Periódico

Oficial del estado, para evitar
la publicación de decretos
legislativos.

El adelanto de vacaciones

a los empleados de la Junta
de Conciliación y Arbitraje
estatal a sus empleados, es otra
de las dificultades a las que
los ciudadanos se enfrentan

mientras siguen haciendo
trámites.

Nos dicen que estos cierres
son para justificar la alerta
sanitaria por COVID19 emitida
después de que se registraran 80
casos de la nueva variante.

LOS CIERRES MASIVOS

DEL GOBIERNO

El Instituto de Control

Vehicular es un desastre. El

reemplacamiento obligatorio
se ha convertido en un calvario

para los ciudadanos que buscan
cumplir con este ordenamiento
del Gobierno estatal.

No hay placas, pero sí
largas filas, por no mencionar
el cierre de módulos. Y para
complicar aún más este trámite
a los ciudadanos, además, los
horarios de las delegaciones
fueron reducidos, lo que se
suma a otros cierres como el

de la oficina del Periódico

Oficial del estado, para evitar
la publicación de decretos
legislativos.

El adelanto de vacaciones

a los empleados de la Junta
de Conciliación y Arbitraje
estatal a sus empleados, es otra
de las dificultades a las que
los ciudadanos se enfrentan

mientras siguen haciendo
trámites.

Nos dicen que estos cierres
son para justificar la alerta
sanitaria por COVID19 emitida
después de que se registraran 80
casos de la nueva variante.
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La diputada Tabita Ortiz busca evitar que losciudadancs compartan la ubicación
deantialcohólicas en • ¦ > Sociales.
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PIENSA MAL Y
ACERTARÁS

FRANCISCO
BOURS

> Ante un escenario ma
croeconómico adverso

para 2023, parece suici
da lo que decidió Francisco
Bours, líder de Megacable,
respecto a no fusionarse
con Televisa. Ya sufrid en la

bolsa y Bachoco pasa por
momentos difíciles, por lo
que parecería de sentido
común seguir la opinión de
mercados y analistas por
tratarse de una propuesta
de ganar ganar. Hasta da la
impresión de que la cable
ra pretende ahorcar a sus
accionistas y que sólo uno
de ellos gane.

HASTA
COTA SE
SORPRENDIÓ

LEONEL COTA
MONTAÑO

> Asombrado se dijo el director de
Seguridad Alimentaria Mexicana,
Leonel Cota Montaño, con los
desvíos que encontró en la instan
cia. Ante diputados de la Comisión
de Vigilancia de la Auditoría Supe
rior de la Federación, aceptó que
existen desfalcos millonarios, pero
dijo que él ha presentado 34 de
nuncias desde que asumió el cargo.

TÉLLEZ
INVITA A
ROBERTO GIL

ROBERTO GIL
ZUARTH

> Es prácticamente un hecho que
el panista Roberto Gil será el jefe
de precampaña de la senadora Li
lly Téllez para buscar la candida
tura presidencial del albiazul. "Le
pedí a Roberto Gil Zuarth que sea
el coordinador de mi precampaña",
dijo la propia legisladora. Lo eligió
porque "es un hombre brillante,
estratega".

JOSÉ ROSAS
AISPURO

VIENEN CARPETAS
CONTRA AISPURO

> Alista la Fis
calía de Duran
go, a cargo de
SoniaYadirade

la Garza, carpe
tas de investiga
ción contra el ex
gobernador José
Rosas Aispuro
Hay ya una inda
gatoria por pre
sunto enriqueci
miento ilícito de

su esposa, Elvira
Barrantes. Es un

proceso similar
al de Tamaulipas
contra Francisco
Javier García Ca
beza de Vaca

LEONEL
GODOY

OTRA VEZ
EXCLUYEN
AMC

> Por tercer año

consecutivo la ma

yoría morenista en
San Lázaro exclu

yó a la bancada de
Movimiento Ciuda
dano de la Comi
sión Permanente.
El vicecoordina
dor de la fracción

morenista, Leonel
Godoy, dijo que ni
el partido naran
ja ni el PRD tienen
derecho a ser parte
de los 19 diputados
que integrarán esa
comisión, aunque el
PAN cederá un lu

gar al sol azteca.
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• Katya Echazarreta reci
bió un reconocimiento del

Senado al ser la primera
mujer astronauta mexi
cana en el espacio. Fue
parte de un lanzamiento
espacial y seleccionada
entre siete mil aspirantes.

• En Jalisco, las autorida
des detuvieron a Esther

Alejandra 'N' por el robo
de un niño, Chavita, de
una clínica del IMSS,
quien fue recuperado por
sus padres en febrero,
tras 16 años del robo.

• Un hombre presun
tamente disparó a un
perrito Chihuahua, que
murió poco después. Las
autoridades de Naucalpan
arrestaron a Francisco

'N' acusado de lesiones

dolosas contra animales.
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El recuento de los asuntos negativos en la materia
muestra que México está peor posicionado en este
sector de lo que estaba hace cinco años

uestión de aviones. A unosya lesdiaelavián,
Ca otros les dará varios más,y mientras tanto

el presidencial sigue sin venderse. López
Obrador vuela en caballo de Hacienda

(¿o será en avión?] hacia el despeñadero.
El tabasqueño tiene su propia iclea de la

aviación, una que hace sonreirá las aerolí
neas internacionales. La misma que pone en serios peores
aprietos a las nacionales, regocijando a los militares, trinando
a los pasajeros y engañando a tocios aquellos que votaron por
él. La suma de sus propuestas tiene un enorme costo para
México, que se incrementa con cada nueva ocurrencia cuyo
despegue siempre es desde Palacio Nacional. Y, perdonen
ustedes lectores, pero hay que hacer una breve recapitulación.

La cancelación del NAIM con los costos que seguiremos
pagando, sin olvidar la oportunidad perdida de ser un verdadero
hub para todo el continente (no solo para Latinoamérica], El
notorio abandono en todos los sentidos del AICM, puerta ele
entrada para miles de turistas. La pérdida de la "Categoría
1" en materia aeronáutica desde mayo de 2021, y que no se
ha recuperado, a pesar de que la 4T dijo que le tomaría seis
meses. Los daños económicos para
las aerolíneas mexicanas se miden

en millones de dólares. La seguridad
para los pasajeros sigue en vilo.

Quien dice defender los intereses
nacionales y la soberanía, propone
el cabotaje en nuestra país. Que ae
rolíneas extranjeras realicen vue

los entre dos ciudades del territorio

nacional. Esto genera competencia
desleal para las nacionales y para todos quienes trabajan
y dependen de ellas. Es irónico que al perder la Categoría 1.
nuestras aerolíneas no puedan llegar a más puertos inter
nacionales, disminuyendo sus posibilidades de crecimiento,
pero aquí se abran los cielos para las aerolíneas extranjeras.

Jugar o los avioncitos no es sinónimo de una buena política
de aviación. La ocurrencia de una aerolínea de las Fuerzas Ar

madas que cuenta con el subsidio oficial, además del control
de cuatro aeropuertos, es otra vez competencia desleal a las
civiles e incrementa la dificultad de recuperar la Categoría 1.

Todo lo anterior impacta ele la peor manera a quienes López
Obrador prometió apoyary defender. Los extrabajadores ele
Mexicana ele Aviación (ocho mil trabajadores que votaron por
AMLO y que serán defraudados], así como a todos los traba
jadores mexicanos (sinclicalizaelos o no] que laboran en la
industria aérea. Con la aerolínea military los aeropuertos ope
rados por Sedeña y la Marina, los trabajadores civiles relegados;
los militares incrementando las plazas ocupadas por ellos.

Finalmente, los usuarios, leas pasajeros, serán también
afectados. Los precios de los boletos seguirán incremen
tándose, lo que perjudicará en lugar de ayudar a que más
mexicanos puedan volar (posiblemente ello es demasiado
aspiracionistaj.

El recuento de los asuntos negativos en la materia muestra
que México está peor posicionado en aviación de lo que estaba
hace cinco años; las ocurrencias trastocadas en política de
aviación, llevan al país a pique.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / ©MALOCUZMANVERO

La idea de

AMLO genera
competencia

desleal
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Esa situación pondría en peligro la eficacia y
eficiencia con que se han desarrollado los procesos
electorales, incluso en los módulos de ¡a credencial

Qué preocupa al INEde la Reforma Electoral
que se discute en el Congreso?

Uno de los puntos donde la 4T busca
asestar un hachazo para debilitar al árbitro
electoral de cara a 2024 es eliminar 84.6 por
ciento de las plazas del Servicio Profesional
Electoral y la estructura subclelegacional.

Eso pondría en peligro la eficacia y eficiencia clel desa
rrollo los procesos electorales y la atención en los módulos
donde se tramita la credencial para votar con fotografía. De
esta forma, la operación de gobierno en los procesos ciaría
ventajas ai partido en el poder desde antes de las elecciones
de 2024 y durante la jornada. Ese es uno ele los puntos que
cayó como agua fría en el INE, por lo que, en caso de que se
apruebe en el Congreso, los consejeros acudirán a todas las vías
jurídicas que la Constitución cía para garantizar la autonomía
para arbitrar elecciones libres. Es la primera vez, no recuerdo
otra en estos tres años, en que los 11 representantes clel INE
muestran unidad y preocupación al respecto. Si bien, López
Obrador no buscó la reelección, con su plan B Electoral quiere
asegurarse por todos los medios ele perpetrar a la 4T en el
poder presidencial, desde donde se
simula un proceso democrático en el
partido para terminar imponiendo al
candidato que el mandatario quiera.

Es difícil sostener que buena parte
de las actividades que hacen las cor
cholotostodos los días no son actos

anticipados ele campaña rumbo a
2024. Las actividades están basadas

en el uso de recursos públicos para promoverla imagen de los
suspirantes presidenciales, eso ya ni siquiera es un secreto.

El criterio en el que se base la autoridad electoral para
calificar las quejas de los partidos políticos en este caso de
oposición frente a gobiernos de la 4T, van a sentar un prece
dente a junio de 2024. Por lo pronto, aunque hubo otras quejas
que se desecharon, la determinación de ayer clel TEPJF dio un
paso hacía revisar supuestos actos anticipados de campaña.
Los magistrados resolvieron el expediente SUP

REP753/2022y revocaron el desechamiento de una queja
presentada por MC, con lo que se ordena al INE investigar
probables violaciones a la Ley en la materia y la comisión de
actos anticipados ele precampaña y campaña, así como el
uso ele recursos públicos, derivado ele la asistencia ele Laycla
Sansores, Salomón Jara y otros funcionarios a eventos ele ca
rácter académico, legislativo e informes ele gobierno el 25 ele
agosto pasado, es decir, días hábiles en Oaxaca y Campeche.

• ••

UPPERCUT: Se avecina un enfrente/miento entre la Se
deña y el INAI después de aprobarse un proceso de verifica
ción contra la dependencia del Ejército para determinar si
en el hackeo de septiembre hubo violación a principios de
confidencialidad y de seguridad. Se trata de una especie de
auditoria para deslindar responsabilidades y determinar si
la Sedeña tiene responsabilidad, y en su caso, sancionar con
amonestación o inhabilitación a los responsables. ¿Dejará

la Defensa auditor su centro neurálgico?

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX
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Para nadie es un secreto que el dedo sucesorio
de Barbosa apuntaba hacia Salomón Céspedes;
tampoco que traía pleito casado con Ignacio Mier

e despejó el camino al líder de la bancada
de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier. para
avanzaren su aspiración a la candidatura
de Morena al gobierno cíe Puebla, debido al
fallecimiento del gobernador Miguel Bar
bosa. quien siempre dejó claro que no era
su gallo para la elección de 2024.

Ese mismo deceso complicó al presidente clel Congreso
poblano, Salomón Céspedes, la carrera que hasta el martes
había avanzado sin obstáculos para ser la carta fuerte clel
barbosísimo en la sucesión estatal.

Para nadie es un secreto que el dedo sucesorio ele Barbosa
apuntaba sin titubear hacia Céspedes, quien en julio pasado se
apuntó para el relevo, empujado por el llamado clel gobernador
para que quienes tuvieran aspiraciones las hicieran públicas.

Tampoco lo es que Mier y Barbosa traían pleito casado
en mayo de este año, el mandatario reveló que desde 2021 la
UIF investiga al diputado federal por presunto lavado ele 427
millones de pesos. El legislador le respondió denunciándolo
ante la FCR portráfico cíe influencias, revelación de secretos
y delitos cometidos por servidores públicos.

Todavía el 25 de agosto pasado
Barbosa se molestó porque Mier se
destapó durante su Cuarto informe
de actividades, ante el dirigente na
cional de Morena, Mario Delgado,
qu ien le levantó la mano y repudió
las campañas negras en su contra.

"Al presidente nacional Mario

Delgado, que piensan que pueden
imponera Ignacio Mier como candi
dato bajo lo que llaman acto ele unidad, les digo desde acá que
en Puebla se tiene que respeta reí derecho de los poblanos y
poblanas a decidir quién debe ser el candidato o candidata
de Morena a la gubernatura", espetó Barbosa.

Como colofón, Mier no asistió ayer a los funerales de
Barbosa. Igual hizo el senador Alejandro Armenta. también
suspirante a la candidatura poblana y a quien Barbosa le ganó
la candidatura en 2019, tras el trágico accidente que acabó con
la vida ele la gobernadora Martha Erika Alonso y su esposo
Rafael Moreno Valle. En resumen, la carrera sucesoria en
Puebla se regresa al kilómetro cero para estos tres aspirantes,
que por lo pronto esperan quién será el gobernador sustituto,
que podría ser, se dice, Rosario Orozco. esposa de Barbosa...
o Céspedes, quien quedaría con un pie fuera de 2024,

Inexplicable e inusual desplante aplicó la familia Bours, una
de las propietarias de Megacable, a la oferta de fusión ele
Grupo Televisa. De hecho, el sólo anuncio ele ese eventual
acuerdo hizo que las acciones ele ambas subieran: "3 y "2 por
ciento, respectivamente.

En corredurías como Morgan Stanley o USB consideraron
que el acuerdo planteado por la empresa que preside
Emilio Azcárraga era una de las mejores alternativas para
Megacabley expertos plantean que debiera reconsiderarlo.
A menos, dicen, ele que tenga un pacto por debajo ele la mesa
con el agente preponderante ele telecomunicaciones.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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Monreal apostó a un escenario que hasta ahora no ha
sucedido. Compró el discurso ojmsitor que confunde
confrontación poiítiea con jmlarización social
La estrategia política de Ri
cardo Monreal es digna de
una antología sobre qué no
hacer en política. A lo largo
del último año el senadorcli

luyó completamente su perfil
político.

Pecado mortal que con
funde a sus potenciales
electores que ya no saben
si va o viene, si sube o baja.
Estoen un cuadro de Escher

queda muy bien, pero para
un dirigente político implica

un gran riesgo.
A propósito de la discusión en el senado del llamado Plan B, de

izquierda a derecha le piden definiciones a Monreal que se mantiene
imperturbable en su indefinición. "Estoy del lacio de la Constitución,
la ley y la democracia".

La respuesta genérica y formalista extiende una vez más el
periodo de meditación que el propio Monreal se autoimpuso para
decidir su futuro.

Fundador de Morena. Monreal presume 24 años de trayectoria
junto al presidente. Su trabajo en el Senado ha sido (hasta ahora),
objetivamente bueno.

El ímpetu reformista del gobierno de López Obrador lo puso en el
centro del debate públicoy en una posición desde la cuál era factible
establecer alianzas y acumular poder al interior del obradorismo.

En estas condiciones, el senador pudo cerrar el sexenio como
un pilar de la llamada "cuarta transformación".

Pero Monreal apostó a un escenario que hasta ahora no ha su
cedido. Compró el discurso opositor que confunde confrontación

política con polarización social.
La reconciliación por la que se está inmolando no convence a

nadie fuera ele la alianza opositora. Tal vez por eso, Cibrán Ramírez,
uno de sus voceros, se empeña tanto en pelearse con las encuestas
que indican que el proyecto obraclorista mantiene un alto nivel de
adhesión luego de cuatro años de gobierno.

La omnipresencia puede ser virtud para los santos, pero a un
político se le exige claridad en su posición. Esto no quiere decir
que los políticos tengan negado cambiar ele opinión o incluso ele
partido, pero ocupar clos espacios al mismo tiempo es otra cosa.

El senador se puso en una posición en la que incluso lo que
debería favorecerlo, lo perjudica. La victoria ele su aliado, el también
senador Armando Guadiana en la encuesta morenistacleCoahuila

terminó legitimando este medio para designara los candidatos.
Ese mismo día en conversación con Los Periodistas el propio

Guadiana le mandó un mensaje a su compadre: hay que aceptar
la encuesta como método y comprometerse con los resultados
que arroje.

La respuesta vino otra vez ele la pluma ele Gibrán Ramírez que,
sin sonrojarse, afirmó al mismo tiempo que la encuesta había evi
tado la imposición ele otro candidato y que este método no servía
para nada.¡Plopí

A esta altura, creo que no me equivoco al decir que muchos se
guimos el periplo monrealista más por morbo que por su relevancia
política. Las encuestadorasya lo mielen como candidato de la oposi
ción y los números fríos que le devuelven lo hacen menos atractivo
para este espacio político. ¿Qué decidirá el senador? ¿Decidirá?
• LA RESPUESTA

GENÉRICA Y FORMALISTA
EXTIENDE UNA VEZ

MÁS EL PERIODO DE
MEDITACIÓN QUE EL
PROPIO MONREAL SE

AUTOIMPUSO PARA

DECIDIR SU FUTURO
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Las mujeres iraníes queman el hiyab en tanto
símbolo del régimen iraní, no de ¡a religión; no
protestan contra el uelo, sino contra su imposición

ara Irán, los sueños ele la Copa Mundial se
acabaron tras la derrota de su equipofrerte
a Estados Unidos (iOj. Parecería que a los
jugadores se filtró el estado ele ánimo de
tensión y división que reina en Teherán en
el marco de las protestas de las mujeres
contra el régimen.

En todo caso, el gobierno iraní busca esquivarla presión de
esas movilizaciones, que no cesan clescle hace varias sema
nas. El pasado domingo, el fiscal general de Irán, Mohammad
Jafar Montazeri, anunció la abolición de la Policía de la Mo
ralidad, creada en 2006 bajo el presidente ultraconservador
Mahmud Ahmadineyad (20052013) para "difundirla cultura
de la decencia y el velo".

Para los activistas de derechos humanos, es una respuesta
improvisada. Además, la abolición de la Policía Moral, incluso
si se hiciera realidad, no cambiaría la obligación ele usar el
velo, impuesta poruña ley ele 1983.

Todo indica que el régimen iraní se encuentra en una
situación ele creciente el e b i I i el a el dentro (por la economía,
sobre todo) y fuera.
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Hacía el exterior, el régimen
debe hacer malabcirismos entre la

negociación del tema nuclear y la
necesidad ele aliarse con el presi
dente ele Rusia, Vlaelimir Putin, y al
mismo tiempo, diferenciarse ele él
para que Irán sea valorado como
potencial fuente alternativa ele su
ministro mundial de gas.

El ayatollah y el gobierno alar
dean ele sus políticas de protección social, pero lo cierto es
que ha aumentado la violencia estatal y social contra las
mujeres ele esa nación.

Con todo, los valores patriarcalesy contra las mujeres no
son exclusivos ele la propaganda ele los autoritarismos; en
las democracias liberales han estado prosperando durante
años, como parte del resurgimiento ele la extrema derecha.

Las mujeres iraníes queman el hiyab en tanto símbolo
del régimen iraní, no ele la religión; no se manifiestan contra
el hiyab, sino contra su imposición asociada a una violencia
sistémica y patriarcal excluyente, que abarca temas amplios,
no sólo la vestimenta.

Pero, además, la protesta ele las mujeres iraníes no se
reduce a una batalla contra el velo, sino contra la corrupción,
la mala gestión económica, incluso la política exterior. Junto
a ellas salen hombres; al unísono exigen soluciones, entre el
elesasosiegoy los ecos disipados ele los ideales revolucionarios
(1979) ele justicia social, libertad e independencia.

Si bien existe mucha incertielumbre sobre el futuro ele la

actual ola ele protestas, una cosa es cierta: si el régimen en
Teherán no aborda las demandas ele la sociedad por mejores
estructuras ele gobierno, prepara aún más el escenario para
nuevas formas cié protesta y confrontación con un régimen
al que no le queda capital social para invertir en su futuro.

*Investigadora de El Colmex
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OMNIA

EL PLAN B Y EL
CATASTROFISMO

Nuestra democracia no

está aún consolidada, pero
no va a desaparecer a
causa de ¡a restricción a

excesos burocráticos

stá fuera de duda la importancia de las
tareas del instituto Nacional Electoral (INE).
que no sólo es organizad órele elecciones,
sino árbitro entre los contendientes políti
cosy emisorclel principal instrumento ele
identidad ciudadana, entre otras funciones.

Aun así, resulta muy difícil que el INE
puecla justificar racionalmente un presupuesto ele 14 mil
millones ele pesos (sin incluir el dinero ele los partidos) y una
plantilla permanente ele 18 mil 83Ü trabajadores en 2022, un
año en que no hubo elecciones federales.

Desde años atrás, he planteado la necesidad ele que las
finanzas y la plantilla laboral del INE se ajusten con criterios
ele racionalidad. En septiembre ele 2016, porejemplo, pregun
taba yo (perdón por la autocita): "En un país acosado por la
delincuencia que mata, secuestra, roba.., ¿qué racionalidad
presupuestal puede haber si se gasta más en elecciones que
en procuración ele justicia?" Y agregaba: "El instituto y el tribu
nal tienen este año (2016} presupuestos que suman $18 mil
millones.., mientras que la PGR dispone de $16 mil 500 millo
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nes. Es evidente lo descomunal, más
si se consideran los egresos de los
estados, que en 2015 superaron $35
mil millones" (Reformo 21/09/16).

Tales excesos en el gasto comicial
continúan y las reformas del llamado
plan B ele la 4T tienen justificación ele
cara al clevoraclor de presupuesto
que es el órgano electoral. Sin em
bargo, las reformas no deben afectar

aspectos trascendentales de la estructura y la actividad del
INE, pero esto no a criterio de los catastrofistas que auguran el
fin de las elecciones auténticasy libres. Nuestra democracia
no está aún consolidada, pero no va a desaparecer a causa
de la restricción a excesos burocráticos, la compactación ele
áreasy la necesaria reducción de una plantilla mastodúntica.
Eso sí, los derechos laborales deben ser garantizados en tocio
momento y así lo prevé la reforma. Es probable que hoy quede
aprobado, pero la historia apenas comienza. Seguirá un periodo
de impugnaciones que de serán resueltas por la SCJN. Ahora
bien, al margen clel litigio jurisdiccional, convendría que el
Congreso abriera alguna suerte ele consultas para proyectar
las consecuencias ele las disposiciones legales. Esas debieron
hacerse antes, pero ¿cómo realizarlas en un ambiente en que,
olvidada la imparcialidad, una parte ele los consejeros clel INE
se comportan abiertamente como militantes ele la oposición?

Con todo, los derechos de los ciudadanos y un genuino
espíritu democrático deben prevalecer para que, si fuera el
caso, se definan las correcciones pertinentes. En aras ele evitar
males irremediables, más vale reforma ra tiempo la reforma.

Un ejercicio así será posible si se lo ubica fuera ele la esfera
del catastrofismo y la polarización que han rodeado al plan
B. En esta hipótesis, será necesario escuchar a los técnicos
electorales, los que preparan y realizan las elecciones, más
que a los representantes informales ele la oposición en el INE.

Más vale

reformar a
tiempo la
reforma
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ANIMALIDADES...

¿PROPUESTA DE AVANZADA Y EN ARMONIA
CON LA CONSTITUCIÓN DE CDMX?
Marielena Hoyo Bastien
producciones_serengueti@yahoo.com

Fue hasta finales de 1998, cuando por do
ña Josephin de Nicolín y posteriormente por la
siempre extrañada Ita Osorno grandes damas
de la protección animal ya fallecidas vine a dar
cuenta de la dramática existencia de los "perros
peregrinos"... sí... esas maravillosas criaturas
que leales a su familia humana emprenden la
marcha con los suyos y desde donde sea, hasta

llegar a la Basílica de Guadalupe en La VillaCD
MX. Verlos andar marcialmente junto a sus hu
manos, casi siempre exhaustos, deshidratados y
hambrientos, resulta realmente conmovedor, só
lo que... el regreso de los fieles a sus comunida
des no suele ser a pie sino en automotores a los
que no tienen acceso los chuchos, dándose lu

gar entonces a su cruel abandono en la compleja
metrópoli; y tanto es el descontrol que padecen,
que cuando no son rescatados a tiempo su vi

da termina miserablemente, asunto al que tan
to la Jefatura de Gobierno como la Iglesia deben
poner fin conjuntamente. ¿Cómo?, simplemen
te tomando un peso de cada fervoroso visitan

te que deja limosna, a fin de montar y operar un
albergue para irlos rehabilitando y ubicando en
nuevos hogares en lo que llega el siguiente pere
grinar. Recordemos que para esta ocasión asis
tieron 11 millones de personas, por lo que ese

pesito unitario bastaría para sostener el proyecto
bien e indefinidamente. Ahí está el CTC del Me

tro como ejemplo.
Este martes se dio a conocer el Dic

tamen aprobado por la Comisión
de Bienestar Animal del Congreso
capitalino para la construcción de
la Ley de Protección y Bienestar

Animal de la CDMX, ordenamiento que de
ser aprobado por el Pleno abrogaría la legis

lación vigente. El proyecto se nos vendió con
mejoras, avances vanguardistas, participación
social y académica, pero, especialmente como
un ejercicio de armonización con la Constitu
ción capitalina y demás normatividad relati
va. Para ello, detallan haber integrado 26 pro
yectos relativos a la materia, que con el tiem
po han ido proponiéndose desde las diferen
tes fuerzas políticas representadas, sólo que...

Una ley bajo tales premisas no puede en
tenderse cuando permanece excluyendo cru
delísimos eventos como los taurinos, las pe
leas de gallos, jaripeos y omisiones para los
"paseadores de perros". Tampoco se compren
de que continúe cosificando a los animales a
partir de clasificarlos de conformidad a la fun
ción zootécnica que se les ha impuesto desde
el antropocentrismo absoluto, cuando debiera
no sólo aplicar a todos estos seres simientes
sin especificación alguna, sino incluso a los
invertebrados con demostrada capacidad de
sufrimiento como pulpos y langostas, especies
que por cierto se encuentran en el limbo jurí
dico federal. Por ello, leer el proyecto resulta
molesto, y tanto por su falta de forma como
por su fondo. Son más de 400 páginas... todo
un choro que entiendo como parte del proto
colo, pero, iniciar su lectura desde la página
concluyente no cambia la percepción de revol
tura, omisiones y brincos hacia atrás. Algunas
disposiciones serán celebradas al estar enfo
cadas discriminatoriamente, como si sólo de
perros a proteger se tratara. Otras definitiva
mente son improcedentes, empezando porque

como insistentemente lo ha expuesto Sandra
SegoviaTodos somos animales; también tu...
es una ley donde al sujeto que es objeto de su
protección le determina cómo morir y ser ex
plotado. Asimismo, las definiciones no fueron
homologadas con las que tienen una normati
vidad madre y varios términos no se actuali
zaron. Invade competencias y presenta absur
das contradicciones. Sostiene la prohibición
de la cacería en el territorio, sí, pero mezcla
en el mismo párrafo autorización para colec
ta científica, lo que ya está legislado. Enton
ces, sobre regula. Obliga el registro de los ani
males de compañía, factor condicionante para
su vacunación contra la rabia. No conformes
con el registro, el número asignado deberá ve
nir impreso en la placa de identificación con
el coste que ello implica, so pena pecuniaria.
Regula duramente los hogares temporales, y
si al sector protector nos cuesta sangre, sudor
y lágrimas conseguir sitios así, con esta dis
posición desaparecerán. No toma en cuenta
que el 90% o más de criadores, reproducen
en su casahabitación y no en "establecimien
tos". Prohibe su entrega a domicilio, una vez
adquiridos. No termino de reírme. Exige la es
terilización a edades en que de no hacerse con
suma experiencia, puede dejar daño irreversi
ble especialmente en las perras.

En fin, que son un chorro de confusiones
y dudas las que me provocó el proyecto y que
por cuestión de espacio no terminé de deta
llar. Ya lo iré haciendo, aunque tarde porque
supuestamente hoy se vota la iniciativa en el
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pleno y a como los legisladores acostumbran
pasará sin siquiera haberse leído y mucho me

nos entendido en sus alcances y omisiones. Sin
embargo, ninguna ley es retroactiva •
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EL CRISTALAZO

La traición a Genaro Estrada
Rafael Cardona

Twitter:@CardanaRafael

Con la frecuencia de las cosas
falsas o las mentiras a me
dias; las verdades parciales
y los embustes, escuchamos
la solemne declaración de

cualquier presidente mexicano: la polí
tica exterior se rige por la fortaleza de
nuestros principios.
Y entonces se suelta el rollo sonsone

te de la no intervención, la autodeter
minación de los pueblos, la solución pa
cífica de los conflictos y controversias,
etc., etc. y todo el compendio axiológi
co y falso de una conducta acomodati
cia, sostenida en principios traiciona
dos, cuyo conjunto se ha dado en lla
mar la Doctrina Estrada, en honor del
ilustre diplomático don Genaro Estrada
quien compendió esas ideas.
Cómo todos sabemos Don Genaro

nos enseñó el recurso de vivir fuera
del riesgo o la complicidad. Por su idea
estratégica, más allá de la practicidad
defensiva, este país no reconoce ni des
conoce gobiernos. Se limita a sostener
relaciones con ellos; o no.
Como todos sabemos el ilustre can

ciller sinaloense murió colmado de ho

nores. Fue sepultado en la Rotonda de
las Personas Ilustres y vale la pena re
cordar aquellos días.
"Durante la ceremonia de inhuma

ción la intervención del embajador Ra
fael de la Colina, entonces representan
te permanente de México ante la OEA
y decano del Cuerpo de Embajadores
de México, giró en torno a la gran vi

sión de Estrada para formular la prácti
ca que le permitiría a México articular
sus relaciones con el mundo.

"Hizo hincapié en la importancia
que la Doctrina Estrada había tenido
en la conducción de la política exterior
mexicana y para el posicionamiento de
México en el concierto de las nacio
nes. También abundó en el modo en

que expresaba de manera enérgica los
principios de autodeterminación de los
pueblos y no intervención que habían
sido tan preciados por México a lo lar
go de su historia como nación inde
pendiente".

Pero a ese señor el presidente López
Obrador le ha metido la espada en la
espalda. ¿Por qué?
Por esta declaración:

El Presidente Andrés Manuel López
Obrador indicó ayer que las relaciones
diplomáticas de México con Perú están
en pausa debido a los acontecimientos
ocurridos en ese país, en donde fue des
tituido Pedro Castillo de la Presidencia.

"En conferencia en Palacio Nacional,
dijo que no corresponde al país recono
cer a la nueva Presidenta Dina Boluar
te, quien fue designada por el Congre
so peruano tras aprobar, en un tercer
intento, la vacancia de la Jefatura de
Estado de Castillo".
Pero si le corresponde no sostener

relaciones con su gobierno. Y hoy las
tiene.

"Al insistirle si para México, Castillo
seguía siendo el Presidente de la nación
andina, el tabasqueño dijo que sí, que

fue la persona que los peruanos eligie
ron para que los dirigiera.
"Sí, lo acabamos de decir en el do

cumento, hasta que allá lo resuelvan en
términos de legalidad", indicó"
El documento al cual el presidente

hizo alusión fue promovido y firmado
por Argentina (cuya vicepresidenta ha
sido inhabilitada ad perpetuara); Vene

zuela, cuya; Bolivia (Evo hizo un inten
to similar al de Castillo) y Colombia,
países en cuyo sonsonete internacional
no figuran nuestros principios.
Al proclamar la legitimidad de Cas

tillo con base en resultados electora

les previos, el presidente pasa por al
to la majestad de la voluntad electo
ral de los legisladores cuyo congreso
destituyó al balbuceante golpista por
dos razones, la primera, por intento de
autogolpe de Estado; la segunda, por
hacerlo con las patas.
Cuando Augusto Pinochet derribó

a Salvador Allende, México hizo lo co
rrecto: Recibió en asilo a cientos de

perseguidos y rompió relaciones. Aquí,
hasta hoy nadie ha sido objeto del asilo
mexicano, aunque se lo ofrezcan a Cas
tillo en medio de versiones encontradas
entre la presidencia y la cancillería.
Y si no estamos de acuerdo con Dina,

ya podríamos haber roto, en vez de ser
monear en montón en un comunicado
donde todo se confunde, hasta la ban
dera de Argentina. Ni eso saben hacer.
Castillo está preso con todas las de

la ley. La ley de allá*
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SUBE Y BAJA

Katya Celeste EchazarretaO
Primera mexicana astronauta

La joven nacida en
Jalisco es ingeniera
en electrónica y la
primera mexicana
astronauta aprove
chó su visita al Se

nado para recordar que nuestro país se
está quedando atrás en materia de in
vestigación espacial.

Jorge Alcocer
Secretario de Salud

El Gobierno mexi
cano ha dado la

espalda este año a
las miles de perso
nas infectadas con
la viruela símica

desde que la en
fermedad llegó al país hace cerca de
siete meses, negando la compra de va
cunas y con carencias en la atención
sanitaria mientras otros países de la
región avanzan.
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A favor de la Constitución
Pepe Grillo
pepegrülocronica@gmaiLcom

La posición del senador Ricardo Monreal en
el debate de la reforma electoral fue a favor
de la Constitución. Eso lo puso en contra de
los designios de Palacio Nacional.

Se trata de una decisión que impacta en
diferentes frentes. Uno de ellos fue la propia
reforma electoral que va camino a la SCJN.

Pero también en la continuidad de Mon
real al frente de la bancada de Morena en la
Cámara Alta y tiene resonancias en el pano
rama de la sucesión presidencial del 2024.

Monreal anda en las grandes ligas de
la política desde chamaco. No es inge
nuo. Sabe que cruzó la línea roja y que
eso le acarreará múltiples consecuen
cias que cambiarán la ruta de su carre
ra política.

Monreal es legislador, académico y ser
vidor público. Fue congruente con su traba
jo en la Cámara y en la docencia. Dijo que
en diciembre tomaría una decisión sobre su
futuro, y cumplió.

Elecciones en riesgo
La ocasión lo ameritaba. Las consejeras y
consejeros del INE comparecieron, juntos,
ante los medios para decir en voz alta que
la eficacia y eficiencia de las elecciones se
pone en riesgo con los cambios a las reglas
del juego electoral.

Fue como el canto del cisne, para dejar
testimonio de que la ofensiva del oficia

lismo en contra del INE trastoca de ma

nera profunda el sistema electoral que se

ha construido y perfeccionado por más de
tres décadas.

Poner en riesgo la gobernabilidad
democrática del país es una responsa
bilidad histórica que deberán asumir
ios promotores de la reforma, no solo
el presidente que se quiere imponer, si
no los legisladores de la alianza gober
nante que no han querido pensar por sí
mismos.

El gobierno no consultó con el INE du
rante la confección de la reforma. Simple
mente lo ignoraron y eso se notó en el texto
disparatado que presentó.

Otro escalón abajo
A lo largo del día, en todos los tonos, los
partidos de oposición demandaron, de ma
nera individual y colectiva, que el debate y
votación de la reforma se pospusiera unos
días para tiempo de una reflexión profunda.

Se toparon con pared porque no se trata
de optimizar el sistema electoral, se trata de
dinamitarlo para mostrarles a todos quién
tiene el mando.

Se activa el mismo resorte que operó en
la cancelación del aeropuerto: que todos se
pan quien tiene el poder. Con el único ob
jetivo de acumular más poder y asegurar
la continuidad transexenal de su proyecto.

Un apartado de esta estrategia es ga
rantizar a los partidos que se plieguen a
los dictados del mayoritario tengan ase
gurado su registro sin importar que sean
irrelevantes para los ciudadanos.

De ahí la intención de blindarlos con el
acceso de votos conseguidos por otros par
tidos, lo que bajó el debate al nivel del saí
nete político.

¿Persecución política?
Hay quien asegura que la embestida de la
Fiscalía capitalina contra Cristian Von Roe
hrich es un asunto político. Otros sostienen
que el cartel inmobiliario es una realidad,
no una quimera.

En una conferencia de prensa organi
zada por Morena los medios conocieron el
testimonio de Martín Hernández, quien en
el sismo del 2017 perdió a su mamá y es
posa al colapsarse un edificio en la Colo
nia Portales.

El edificio colapso por incumplimien
to de requisitos de construcción y exce
so de niveles.

Ese proyecto lo palomeó el entonces al
calde de la Benito Juárez Jorge Romero y
concluyó durante el mandato del ahora pró
fugo Cristian Von Roehrich

Claro que hay que llegar al fondo de esta
denuncia y ofrecer pruebas, pero las irregu
laridades menudean •
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Dicen los que saben que BAD BUNNY recibió
el mensaje del presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, y aunque no lo toma
en serio, las redes sociales dan cuenta de la
propuesta que le hicieron. "Le pido a Bad
Bunny sé que está saturado y cansado porque
trabaja mucho, pero le pido que considere la
posibilidad de que venga a México, al Zócalo.
Ojalá y venga. No le podemos pagar, tendría
que ser una colaboración de él, nosotros nos
encargamos del escenario y de las luces;
claro, no tan espectaculares, porque estuve
viendo cómo salió allá en el Azteca, volando
en una palmera y pues eso sí no se puede
acá". Por lo pronto, adelantan los enterados
que Ticketmaster la tiene difícil.

Cada vez más trabajo cuesta colocar co
mo víctimas de persecución política a
los funcionarios que autorizaron cons
trucciones irregulares en la alcaldía Be
nito Juárez, en la Ciudad de México. Re
sulta que, hasta una conferencia del
Movimiento de Regeneración Nacional
llegó Martín Hernández Téllez, uno de
los afectados por el colapso del edificio
Residencial San José en la colonia Por
tales, quien dio testimonio de la pérdida
de su madre y de su esposa durante el
sismo de 2017, y por ello interpuso una
denuncia contra los probables respon
sables, como los exalcaldes lorge Rome
ro y Christian von Roehrich.

***

Tras la salida de Mauricio Merino Huer

ta como Comisionado de Transparencia
del Infonavit, de Rogerio Castro, al rele
vo llegó ya: el yucateco Raúl Godoy
Montañez. El otrora rector de la Univer
sidad Autónoma de ese estado y titular
de la Secretaría de Educación local tiene
la encomienda de impulsar en el sureste
mexicano un esquema de crédito dirigi
do a personas que se encuentran en re
zago habitacional, así como la creación
de esquemas que ayuden a los jubilados
y pensionados a tener facilidades para
liquidar sus hipotecas.

Que el Presidente andaba muy enojado

ayer con los medios, se fue contra The
New York Times y contra The Washing
ton Post junto con Ana Elizabeth García
Vilchis, la vocera del vocero Jesús Ra
mírez para atacar a los periodistas que
no le caen bien al poder. Pero López
Obrador no desaprovechó las criticas de
la prensa extranjera para darle un rozón
a algunos mexicanos: "Hay que seguir,
hay que seguir, hay que seguir infor
mando, no dejándoles libre el terreno.
Imagínense si nada más escucha uno a
Ciro o a Loret de Mola o a Sarmiento; no,
pues... Además, es hasta dañino para la
salud, o sea, si los escucha uno mucho
hasta le puede salir a uno un tumor en el
cerebro".

******

Existe cierta preocupación en el sector
de servicios de limpieza en torno a la li
citación LA008B00001E1072022 que

se refiere a la prestación de servicios de
aseo a nivel nacional para los laborato
rios del Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica), a cargo del recién llegado
Francisco Calderón Elizalde.

*#*

Y es que hasta tres veces su departa
mento de Recursos Materiales, a cargo
de lonathan Vázquez León y el de Con
tratación de Servicios, que maneja Isa
yd César Quintero Ruiz, han retrasado el
fallo, lo cual ha levantado toda clase de
sospechas, ya que existe la hipótesis de
que los directivos están haciendo mala
bares para declarar desierta la licitación
y que el actual proveedor Servicios In
mobiliarios Irosa continúe con el con
trato por un par de meses más, reajuste
su propuesta económica y gane el pró
ximo concurso.
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EL UPPERCUT DE GAVINO
«F1 uppercul es un ¡golpe usado en el boxeo
que viaja a lo largo de una línea vertical en
•el.menlón o el plem solar del oponente y es
uno de los golpes que son contabilizados
en las peleas de box como denominados
¿í?. ?der • X 'U eral1kc. as í fue de

¿diputado del;P|^ Jorge Gavmoal_
diputado del Partido Verde, Jesús Sesma
^ ^ 1 k1 1 ?.< ! J í?. ! í ) AV? es t e j 11 c\ es i k > í 11 e
inscrito en el orden del día, el diclamen

k J/Cy deBienes lar An i ma ldela
CDMX. Al finalizar la sesión de conlerencia

entre un intercambio de insultos y golpes
Sesma Je; reclamó en los pasillos de
Donceles a Gaviño la no integración a la

última de este periodo. Tal vez deberían de
5?Pr^D^]pr5?_y kl^*!! fA.
AUTOAUMENTO
•ELPresupuesto 2023..que .será presentada
en la Sesión de este jueves incluye un
aumento de160 .Otones de pesos al
g3?to del Congreso deTa Ciudad^, con lo..
.cl.uk qu^tlaría en mi1650 millones. "Si
bien nopodemos caer;.en lqsexcesos en
k )s que se eslm (> en legisla tu ras pa sada s ,

J1™'.l?a rece que el presupuesU) que es lov
viendo ahoraj .diferente al prim^
Presentó,..es¡.unpresupuestoractó
excedido^ tal.vezno sea_ el presupuesto
ideal, pero sí el suficiente para cumplir
con.los .compromisosxeLfypcionamento
del Congreso y por supuesto estaremos
X9iandoa favor" señaló..en su oportunidad
la clijxrlada \^lesiim,a Batrcs. IAl aumento
PQ.epn?Mera.reducirjos .dineros de otra
dependencia para .dársdos aU

EL QUE NADA DEBE
•'ELoye nada..debe,.nada..teme', señaló
,ei vocero de "ia FG J GDM^ Üiises Lara,
al hacer un; Jlamado al diputad
ChristianVonRo^^
presente a..declarar por la acu^ción que se
le hace por presuntamente haber incurrido
A1A^lr^A.^ek<,AtA!py(AP'..cALA!íJAk!íARkll.'líA
Juárez. A través de un dijo que a fiscalía
penen .conocimientode .que."el .legislador
.^AAl' Ató iii¡ riyxarí) antc las aLtt
¿federales p( )i; la (irderi de aprehensjón
yyeexisieensua)nirapoí'losddiU)s
(.|e .A.S(. pación délic t uosa A 11 so U^al de
atribuciones y facultades cometido por
servidor público". Ante ello Lara López
precisó que la dependencia time una
investigación sólida, con elementos que
acreditan la .participación del diputado del
PAN en. jos actos .ftue se le iAnjjutan.
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Carta abierta
sobre el Servicio
Profesional Electoral
Abrazo con el aféelo y reconocimienlo

fie siempre a las y los funcionarios
fiel INE. A lodas y lodos, claro, pe
ro con especial esmero y gratil url a
quienes.integran hoy y han integrado
antes el extraordinario servicio pro
fesional electoral nacional (SPEN).

Es personal especializado que lleva años, quizá lus
tros o décadas, capacitándose constantemente para
desplegar con mayor eficacia,éficfencia, opon unidad
y economía la carga de trabajo que la ley les impone.
Son mujeres y hombres que, incansables, imbatibles
y hasta sonrientes, le prestan a la república un servicio
invaluable de organizar elecciones auténticas y nos
proveen a lodos un bien público indispensable: paz
pública y armonía social.romo resultado de una legal
y ordenarla circulación de fas élites políticorepresen
tativas de este país.

En su origen remol o, l uve el honor y el privilegio de
ser integrante fundador de aquel servicio profesional
primigenio. Eso implicaba, como sucede ahora, que
además de hacer, preparar y supervisar elecciones,
había que estar esl lidiando de manera paralela y per
manente los temas más diversos, relacionados con el
mejor funcionamienio fie la. instil ución y del sistema
elecloral en su conjunlo; y encima, presentar exáme
nes para aspirar a mejoras en el nivel orgánico y ¿por
qué no? en el salarial lambién.

Ahora, que sé ciernen sobre el SPEN nubarrones

negros cargados de advertencias de daño reputacio
nal, quiero decirle a sus integrantes que ustedes son
muy apreciadas y apreciarlos por su lealtad a la Cons
iii ución y a ley las y los vemos como garantes de un
Irabajo democrático serio que reconocemos, mismo
que despliegan, por cierto, con soliura y pericia,, en
medio de un circuito interminable de mejora continua.
Ees expreso mi más convencida gratitud por su

empeño y entusiasmo inquebrantables. Son USiedes
ejemplares servidoras y servidores públicos que nos
han demostrado, elección iras elección, que con iodo
y las más complejas coyuni tiras que con frecuencia
enfrentan, son personas fie una sola pieza, innova
doras, comprometidas, rioladas fie la más arredilada
integridad personal y laboral, y expertas en prevención
y solución de problemas de la más diversa rlificullarl.

A las y los miembros riel SPEN es a quienes habría
que escuchar primero para una reformaelecíoral, pues
son quienes conocen ríe primera mano las vicisii lides,
de la interpretación y aplicación láctica y cotidiana de
la normados procerlimienios y los procesos necesarios
para queda maquinaria siga funcionando y bien.

Alego hace años que el #INEsiseioca, pero el INE no
es solo sus mandos. Claro que hay que revisar m uchos
lemas riel funcionamiento institucional, inclusive mi
admirado SPEN, pero sin lesionar prestigios, nombres,
economías y trayectorias como los de ustedes. Las y
los vemos; las y los emendemos; las y los considera
mos necesarias y necesarios. Parafraseando al clásico:
cuando yo sea joven, quiero ser como Ustedes.
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Ahora somos 8,000 millones de habitantes
e acuerdo con dalos de

la Organización de las
D Naciones l'nulas él 15

de noviembre cte 2022

la población mundial
alcanzó la alarmante ci

fra de 8,000 millones dé
seres humanos que ..habitamos el planeta
Tierra, Debo recordar el valioso doctímen
lo "Los Límites del Crecimiento" en inglés
The Limits to Growth, dirigido por la Dra.
Donella H. Meadows (biofísica y científica
ambiental) en conjunto con 17 profesiona
les del M1T (Massachusells lnst.it ule of le
chnology) de Estados Unidos fie América,
Irán, Noruega, India, Turquía y Alemania
por encargo del Club de Roma publicado
en 1972 (con la premisa de que el planeta,
tiene límites físicos infranqueables) que
sentenció; "si el anual incremento de la
población mundial,la industrialización, la
contaminación, la producción de alimen
tos y la explotación fié los recursos nal tí
rales se mantiene, sin variación, alcanzará
los límites absolutos fie crecimiento en

la Tierra duran!e los próximos 100 años".

Esa sentencia se está cumpliendo pe
ro desafortunadamente con mayor ace
leración. Los flatos fiel reporte del año
2022 fiel Informe fie Brecha fie Circula

ridatl (Circularily Gap Reporting Iniciati
\r•( (ilü) nos revelan que en los úliiuios
5,0 años el consumo global de recursos
nal tírales^ casi M ha cuadruplicado.

En 1972 cuando éramos aproxima
damente 3,800 millones de habitantes,
extraíamos 28,600 millones fie lonelaflas
anuales de rectirsos nal Urales. Para el año

2000 habíamos aumentado a 54,900 mi
llones de toneladas anuales y en el año
2021 hemos llegado a 101,400 millones
de lonelaflas anuales. Significa que en
1972 Consumíamos 7.52 ton/hah/año de
recursos naturales y en 2021 consumimos
12.67 ton/hah/año.
Lo que, nos explica que nuestra

vida moderna exige cada día más
extracción de recursos naturales al
aumentar un 59.35 % en los últimos

50 años» Las proyecciones indican
que en el año 2050 podremos estar
consumiendo entre 170 y 184,000 mi

llones de toneladas anuales de recur

sos naturales. La pregunta obligada
es: ¿existirán esos recursos naturales
#1 el planeta para, solventar las nece
sidades de nuestros descendientes?.
Por eso es urgente e indispensable

que cambiemos la forma dé produc
ción lineal y consumo desmedido que
hoy practicamos por la nueva visión de
satisfacer la demanfla fie lodas las ne

cesidades y déseos globales medíanle
un cambio de paradigma que nos ayu
de a utilizar una cantidad radicalmente
menor de recursos naturales y reducir
extraordinariamente nuestras emisio

nes de, gases fie efecto invernadero en
el corlo plazo. Los únicos caminos son
la economía circular y ta regeneración
del suelo.
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LópezGatell
contraataca
Tal parece que desde la exhibida que

l uvq el subsecretario de Prevención

y Promoción de la Salud. Hugo
López Gatell con la pandemia de
Covid19 y el mal manejo que hizo
de ella, errando en los pronósticos
por ejemplo, el número de muerios

y la resistencia a comprar vacunas, por cilar solo
dos ejemplos, ahora vuelve a la carga cumulo la
sexta ola de coronavirus ya se deja senl ir en nues
tro país y ahí tiene resguardadas poco más de 4
millones de vacunas Mídala, de Cuba, que no han
sido aprobarlas por la Organización Mundial de la
Salud, (OMS), solamente y con prisas la Cofepris
las avaló.

I la\ que recordar que México ha recibido desde
el 23 de diciembre de 2020 a la fecha, 217 embar
ques en 231 vuelos, con más de 250 millones de
vacunas anti covid procedentes de los laboratorios
Pfizer BioNléCh, Sinovac y Moderna, entré oirás
y lógicamente, especialistas del gremio médico se
han manifestado en contra de la aplicación de una
vacuna que carece del aval mundial.

Pero lo que más genera desconfianza, es la ma
nera en que López Gatell va a manejar esta sexta
ola de Covid que liene como una de sus manifes
taciones la combinación entré él coronavirus y la
influenza y sin duda, el funcionario empezó con
"el pié izquierdo" al pedir qué los jóvenes sanos
no se vacunen contra la influenza.

L1 subsecretario de Prévénción y Promoción dé
la Salud insistió: "Vemos generalmente, no sólo
esiéaño, que las personas jóvenes saluda bles acu
den a los puestos de vacunación contra influenza
y eslo les quita la opon unidad a las personas que
realmente se benefician de la vacuna contra in

fluenza que son los grupos fie población que he
mencionado",

Ya en una ocasión anterior López Gatell había
pedido exactamente lo mismo, solo que fue en el
caso de los niños. Corría el mes de septiembre
riel 2021 y se empezaron a generar una Serie de
amparos de menores con comorbilidades y ame
su resistencia para adquirir vacunas, explicó que
"por cada dosis de la vacuna contra Covid19, que
se desvía hacia un niño o niña a. I rayes de amparos,
cuyo riesgo es menor, se le quita una opon unidad
a quien tiene un riesgo mayor".
La salud debe fie ser un asunto serio y priori

tario en lodo el mundo y tiene que estar exenio
de la política. Cuando la pandemia eleCovid19
iniciaba en México y ni siquiera había vacunas,
López Gatell acarició la idea de convertirse en
secretario de Salud, luego de que se conviniera
en la figura, principal que ocupaba, los refleciores,
pero después vinieron las vacunas contra el Co
vid, lema que resolvió el secretario fie Relaciones
Exteriores,Marcelo Ehrard y sus intenciones, si es
que alguna \<v las uno. se diluminaron énlre la
dramática realidad que vivió nuestro país en este
tenor. Ahora, ¿pretenderá contraatacar?
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LAS ALIANZAS DE ANA LILIA
•Enorme decepción ha causado
entre el.p.nísmo mexique
que el CEN del PRI, a cargo de
Alejandro "Alito" Moreno^ haya
propuesto.^
diputada Ana Lilia Herrera, y,
peor que el .gobernador Alfredo
del Mazo lo haya avalado. Con esta
serie de decisiones que parecen
al azar Alejandra del Moral
tendrát al.enemigo.en casa, pues
recordemos.que Herrera_AnzaJdo^
optó por una postura agresiva
en contra de. la..gestión tricojor.
en ej[.Estado» de ..México, Además,
.lj. legisladora traicionó los
acuerdos internos para
con Movimiento Ciudadano, de
Dante I>6lgado,__v del .partido
fundado.por. Andrés Manuel
López Obrador. /Recordará Ana
Lilia ..lasali^
los prlístas o fingirá daltonismo?
Todo.parece .indicar..que el partido
revolucionario tendrá que decidir
entre dosaposturas.encontradas}__
lo cual lo p one en riesgo de nac er
torcido, y ya sabemos lo que le
pasa aLárbol.

SENASICA BAJO LA LUPA
«Vaya problema que pudiera
estar heredando el nuevo
director del Servicio Nacional
de Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agro cil i ri.i.v_ri í:ajt'i a (S eiia s i ca),
Francisco Calderón Elízalde Y es
que hasta 3 veces su departamento
de Recursos Materiales... a
cargo .de jonathan Vázquez
León, y el de Contratación de
Servicios, .que ma Isayd César
Quintero Ruiz, han retrasado
el fallo de la licitación LA
008B00001 E107 2022"que se
refiere a la prestación de servicios
de. limpieza a nivel nacional para
los laboratorios del organismo.
Lo anterior ha levantado
sospechas no solo de las empresas
Participantes,..pero^. también.de la
Fy11 c.ión Públ i ca, d e Arely G ómez,
ya que existe la teoría de que los
retrasos se deben a una estrategia
de los directivos mencionados para
declarar la licitación desierta para
favorecer a la actual proveedora
Servicios Inmobiliarios Irosa, S.a.
de C.V., para que esta continúe
con el contrato por 2 meses más.
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Ceviche de caos
1 gran problema en una crisis po
lítica como la de Perú, donde el
presídeme depueslo hizo un des
plante tan estúpido (ilegalidad e
inmoralidad aparle, no lo pació
con nadie, no se asesoró con na

die, no lenía plan de contingen
cia ni rula cn'!¡c;i). es que ni las previsiones
constitucionales ni los procesos poli lieos de
lacio están preparadas para lidiar con ella, y
es especialmente complicado decir que Se está
en el bando de proteger el orden consl it ucional
cuando la propia presidenta por ministerio de
ley ya propuso una vía no prevista para salir
ríe ella.

Y sorprendería los pocos recursos con los
que se puede desesiabilizar un pueblo, lomar
una carretera o incendiar una oficina pública.
Sin embargo, la presidenta en funciones, que
lo es por ministerio de la. Constitución, deci
de mandar un mensaje público diciendo que,
aunque de acuerdo con la Constitución (que
dice estar defendiendo, por eso depusieron a
Castillo) ella tendría que convocar a eleccio
nes en 2026, pero ahora "buscará un arreglo"
para hacerlo en 2024. Es decir, hace un uso
selectivo del excepcionalismo para violar la
Constitución porqué ya se le pusieron difíciles
las cosas.

No es así como funciona la defensa del Es
tado de Derecho. Para acabar pronto: actuaron
decididamente para deponer de acuerdo con
la Constitución a un presidente sedicioso, pero
ignorarán la constitución para que se calmen
las protestas porque no van a aguantar la en

comienda constitucional de gobernar el resto
del período. Eso sucede cuando la. legalidad y
la legitimidad, de plano, van por caminos com
pletamente separados Por eso no se puede ig
norar ni una ni la otra. Su relación puede ser
conflict iva * pero de ninguna manera puede ser
de separación total. En honor a la verdad, esta
es la razón por la cual los constitucionalisias
queson ahogarlos ortodoxos no sirven para los
tiempos críticos, sólo para los tiempos de nor
malidad; porque los primeros hacen patente la
naturaleza de texto político fundamental, y no
de norma jurídica,de la Constitución.

Con lo mucho que eso les molesta a los am
paristas, una situación que sea verdaderamen
te de Estado nunca encuentra vías de escape
procedimentales y regladas previamente, por
que entonces dejaría de serlo.
El miércoles pasado, 101 diputados de 130

aprobaron la vacancia, presidencial. Hoy, 67
apenas aprobaron lo que en ellos equivale a
la declaración de procedencia. Las imágenes
de las prot estas son il ust rativas porque se pide
"el cierre del Congreso'3, como si no fuera el ór
gano representativo por excelencia, pues en él
confluyen todas las fuerzas políticas y no sólo
la mayorilaria. No es como pedir la renuncia
de un político, o la abolición de una institu
ción administrativa. Es, literalmente, pedir la
abolición déla única institución queeseslric
támentenecesaria para decir que un régimen
es una democracia representativa. Ysi el nivel
de ios congresista es deleznable, eso habla
mucho de la sociedad de donde salen, no de
la. existencia de un congreso. Nadie entiende
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nada en esta época.

«Autor y consultor especialista en políticas
públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado

Era de esperarse que
hubiera algunos brotes
violentos entre personas
afines a Castillo o hasta
contratadas, porque cuando
hay un presidente también
hay grupos e individuos que
se han beneficiado de su
gestión, y cuyos intereses
o ilegalidades pueden
ser exhibidos ana vez
depuesto dicho presidente.
Las deficiencias
institucionales de Perú

no terminan ahí, porque
resulta, que a la Fiscal
ya se le va. a vencer el
término para tener en
arresto preliminar a
Castillof y va a "pedir
una extensión¿A quién?
¿Con qué fundamento?
¿Admite recurso la moción
parlamentaria que le acaba
de quitar, apenas hoy
lunes,Ja inmunidad penal
a. Castillo? Mientras tanto,
la aparente mayoría que
había el día del autogolpe
fracasado, parece haber
desaparecido en las calles
y en la cámara legislativa.

Contra RéplicaFecha: 15/12/2022
Página: 2

Area cm2: 478

2 / 2

Columnas Políticas

Isarel González Delgado

Costo: 90,523

Página 116 de 169



Me duele mi país
lisia. Irán, Colom bia, Mé
xico, Birmania, Brasil,
Arabia Saudita, Zambia,
Bangladesh,Bielorrusia,
en este orden, estos paí
ses son percibidos como
los países más corruptos

en el mundo, según el ranking de 'IJS
News*

México, en esta lista en la que no de
beríamos estar, ocupa el el 4o lugar, esta
información se dio a conocer unos me

ses después de que en Junio el índice fie
Capacidad para Combatir la Corrupción
(CCC), presentado anualmente por el
Consejo de las Américas y que clasifica
a 15 países de América Latina según la
eficacia con la que pueden combatir la
corrupción, reveló que México siguió en
su trayectoria descendente desde 2019
y este año cayó del puesto 11 al 12. tan
sólo por delante fie Guatemala, Bolivia
y Venezuela.

Transparencia Internacional,con me
diciones del año pasado nos ubicó en la
posición 124 de 180 países, y el índice
Global fiel Eslado fie Derecho elaborado

por el World Justice ProjecL, puso a Mé
xico en el lugar 134 fie 140.

Si consideramos que la corrupción es
definida por Transparencia Internacional
como el abuso fiel poder para beneficios
privados que finalmente perjudica a to
dos y que depende de la integridad de las
personas en una posición fie a utoridad, es
algo que debería dolemos.

Sí dolemos, porque aquello que Ga
briel Zaifl escribió en la década dé los
ochenta de que la corrupción no formaba
parte del sistema, si no que era el sistéma,
parece que sigue viviendo en las entrañas
fie nuestra sociedad.

Y que ha quedado claro una encuesta
que realizó Mexicanos contra la Corrup
ción y la impunidad,en la frasescomo
Imy corrupción pero, ya no es lo mismo,
frase que va ligada con el hecho fie que
aunque 66% de las y los mexicanos con
sidera que el presidente es honest o, las
expectativas de que disminuya la corrup
ción en estesexenio lian caído, de manera
tal que cuando inició el sexenio el 57%
fie los mexicanos creía que la corrupción
disminuiría al siguiente año, hoy solo 3 de
cada 10 personas creen quela corrupción
bajará en los próximos meses.

Pensar en esto, cuando el pasarlo 9 fie
diciembre se conmemoró él Día Ini emo
cional contra la Corrupción, lecha en la
que Sé supone tendríamos que hacer un
recuento positivo, pero al no tenerlo, no
me queda más que continuar con lo qué
inicié este texto, con líneas de la canción
dé \Valter Húmala: "Me duele ver a mi

patria, Me duele la indiferencia, Me duele
i® infancia herida. Me duele el servilismo,
Me. duele, el silencio a byeeto.Me tiuele es
la democracia que premia mediocrida
des, y condena inteligencias. Me duele la
cómplice mano, contraria a la solidaria
tejiendo impunidades, intenciones por
aquí, comisiones por allá. Maquillando
realidades".
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#E3CLAUDIA SIN BRONCA

Pues a pesar de todo, resulta que la
sala superior del TEPJF dice que
las pruebas en contra del ?Es
Claudia presentadas por el PRI no

tienen sustento y soninsuficientes para cas
tigar a la mandataria capitalina por su
acompañamiento a los candidatos en Hidal
ga, Durango, Aguase,alientes. Quintana Roo,
Oaxaca y Tamaulipas. Dice la magistrada
Mónica Soto que la j efe de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, no cometió actos anticipados
de campaña y precampafla por su asistencia
a eventos proseliüstas de los candidatos de
Morena a las gubematuras de este año.
Vanos en el PAN de la CDMX co

menzaron a tomar distancia del

exjefe delegacional de la Benito
luárez, Christian Von Roehnch,

luego de que esta semana Martin Hernán
dez, víctima del sismo de 2017, presentó un
testimonio sobre el colapso de su edificio
en Zapata 56, en Portales donde perdió a su
familia por el derrumbe del inmueble en
tregado en la administración de Von Roeh
rich por lo que interpuso una denuncia en
su contra más otros exfuncionarios por ho
micidio culposo.
Por cierto, hoy ya sabemos que el

senador Ricardo Monreal va a pre
sentar un voto particular en contra
del Plan B de la reforma electoral

del presidente López Obrador y de plano,
asume las consecuencias y lo que se venga

en su contra, básicamente lo que dice es que
la reforma propuesta vulnera la Constitución
vigente y, desde su punto de vista, recuerda a
Benito luárez al decir que juró respetar y ha
cer respetar la Constitución
Tras la muerte del gobernador Mi

guel Barbosa en Puebla, el presi
dente López Obrador destacó en el
funeral, las aportaciones de Miguel

Barbosa al movimiento de transformación

en México. En los pasillos de Casa Aguayo,
residencia oficial de Puebla, nos comentan

que los golpes bajo la mesa del gabinete es
tán a todo lo que da, ya que nadie quiere irse
antes de tiempo con la llegada del relevo del
gobernador. Los nombres de Sergio Salo
món Céspedes Peregrina, Ana Lucia Hill
Mayoral y Olivia Salomón suenan fuerte y el
presidente en Puebla estaría concillando
posiciones para inclinar la balanza, por lo
cual es cuestión de horas para saber quién
llega a la titularidad del Poder Ejecutivo del
estado de Puebla.

Nunca digas nunca. Y es que todo
parece indicar que la diputada
Ana Lilia Herrera sí meterá su cu

charón en la política mexiqueese,
luego de que Alejandro Moreno con el visto
bueno de Alfredo del Mazo, la dejara como
delegada del PR1 en Edomex. La férrea ata
cante del gobierno estatal será la portavoz del
partido en la misma entidad en la que desató
una lucha de egos para quedarse como candí
data, nombramiento que le arrebató Alejan
dra del Moral sin el menor contratiempo
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Organon cruzada vs embarazo prematuro, empuja
fuerte en medicina para mujer y México nodal
Una firma que a mediados del 2021robó reflec
tores en el ámbito farmacéutico fue Organon,
escisión de Merck con un portafolio orientado
a las necesidades de salud de la mujer.

La multinacional encabezada por Kevin Ali
con presencia en 194 países, 11,000 empleados e
ingresos por 6.S00 mdd, tiene aquí el mercado
emergente más importante en un grupo donde
está Rusia, África, Medio Oriente y AL. De he
cho en Xochimilco se ubica una sus ó plantas
globales, con una plantilla de 350 empleados,
que incluso exporta a AL. Caribe. Canadá. Fili
pinas, AustraliaySudáfríca.

El timón en México lo lleva Fernando Fo

garín, ejecutivo argentino de 49 años, 28 de
ellos en el rubro farmacéutico, con planes
agresivos para que en el largo plazo dicha fir

ma crezca a doble dígito.
El nearshoring abre oportunidades de

manufactura y ya se está en la certificación
de su planta por la FD A para exp ortar a ELI.

Además pronto traerá un paquete de bio
slmllares para enfermedades raras y hay
alianzas que se cocinan con pequeños labo
ratorios para sumar Innovación. En 2024 se
traerá un dispositivo para las hemorragias
posparto, grave causa de mortalidad. Tam
bién está en fase de investigación un produc
to para remediar la endometriosis.

Organon, ademas de un robusto paquete
de productos anticonceptivos, entre ellos un

implante subdérmico que protege hasta 3
años y eventualinente hasta 5, igual maneja
una linea de medicamentos cardiológicos,

dermatológicos, respira torios y dolor.
Un tema nodal en su estrategia es el poder

contener el embarazo prematuro, serio pro
blema en jóvenes de 18 a 25 años con tasas
que nos colocan en el último lugar de la
OC DE con 42 s ucesos por millar. Países Bajos
está en 4 x millar.

Con Salud de lorge Alcocer ha buscado In
teractuar para que con la IP y ONG's haya
mejores resultados. No se ha tenido suerte.
Mejor ha caminado con gobiernos como Ja
liscoy Yucatán. En laCDMXhay un programa
con Xochimilco a cargo de José Carlos Acosta
para impulsar educación preventiva. Parti
cipa el Fondo de Población de la ONU, Cona
poelnjuve.

Se eligió la demarcación porque ahí está
su planta y el nivel de embarazos alcanza 81
por millar, de los más altos del país. Los lo
gros se verán más adelante y el esfuerzo se
replicaría en el contexto de una política pú
blica de vanguardia en México con gratuldad
yportabilidad.

Como quiera una farmacéutica a la que no
habrá que p erder de vista.

AUDI LOGRA ACUERDOMULTI
ANUAL Y MAÑANA VOTACIÓN
Resulta que la automotriz Audi que conduce

Tarek Mashhour logró un acuerdo con su
sindicato en la revisión de contrato colectivo.

Dado s los proyectos de inversion en p uerta la

alemana requería certidumbre. Fue un con
venio cuatrlanual con aumentos del salarlo

de inflación más un punto, amén de un ro
busto paquete de beneficios. Falta que ma
ñana se realice la votación. Las expectativas
son favorables.

TURISMO DEMEXICANOS AL
EXTERIOR AÚN ABAJO DEL2019
Pese a la mejora del turismo, el de los mexi
canos al exterior vía aérea sigue hasta octu
bre 12% por debajo del nivel 2019, según la
estadística de Cicotur que lleva Francisco
Madrid. Obviamente el alza de las tarifas de

avión ha vuelto prohibitivos muchos desti
nos, más allá de la fortaleza del peso. Agre
gúela pérdida del poder de compra.

TURNOHOYDEBANXICOY
TASAS A LA ALZA EN 2023

Todo está listo para que Banxico de Victoria
Rodríguez aumente hoy las tasas en 50 puntos
base con lo que se cerrará el año en 10.50%.
Ayer la FED de lerome Powell también elevó
los réditos en lamisma proporción como se es
peraba. En 2023 seguirán las alzas. Aquí para
llegar al menos a 11% y en EU hasta un 5%, nivel
muy alto para esa economía.
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• Ricardo Monreal dibujó una raya desde el anuncio for
mal de su voto en contra del Plan B de la reforma electoral

tan anhelada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador. "No puedo compartir que la Carta Magna se ig
nore o sea burlada. Soy un hombre que enseña Derecho.
Soy idealista, no un pragmático feroz. La ley es el alma de
la sociedad; sin ella, el caos y la anarquía imperarían", es
tipuló y fundamentó en 292 páginas, toda una tesis que
no solo derrumba una iniciativa de ley. Cierre de periodo
ordinario de sesiones... y quizá de un ciclo.
• Tereso Medina fue el diputado que pian pianito em
pujó la iniciativa de "vacaciones dignas" que amplía el
número de días de descanso a 12 desde su primer año.
Sin embargo, los expertos advierten que aún se debe
mantener la lucha por trabajos dignos, productivos,
redituables y justos para que no solo haya "vacaciones
dignas", sino también vidas dignas.
• Jesús Sesma (PVEM) y Jorge Caviño (PRD) acabaron
a empujones, manotazos, mentadas de madre y gritos
de "poco hombre" en el Congreso de la CDMX. Sesma
está en un lío porque pateó al perredista y le dijo "eres
un..." por lo que, aunque sea legislador, ese insulto es
castigado. El diferendo se suscitó entre ambos legisla
dores después de que no se aprobó la integración en el
orden del di a un dictamen para crear la Ley de Bienestar
Animal en la Ciudad de México. Qué manera de legislar,
diría Porfirio Muñoz Ledo.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Monreal está fuera de Morena;
van a la Corte, servil con AMLO
Ricardo Monreal Ávila está fuera.

Defendió hasta el último momento su posición y en Palacio Nacional,
su no hermano, Andrés Manuel López Obrador, hizo acuse de recibo.

Monreal Ávila no será el candidato presidencial de Movimiento Rege
neración Nacional (Morena).

Votó en contra de la violación a la Constitución con la reforma a las

leyes secundarias en materia electoral, que el ocupante de Palacio Na
cional envió y que los diputados, remoras y tapetes, aprobaron vía fast
track y sin leer y que anoche se avaló en el Senado.

No debe olvidarse la trampa que Morena, con evidente aval de Andrés Ma
nuel lo negó, como siempre hizo cuando retardó la votación en San Lázaro:
meüó al dictamen testo que favorece al Partido Verde y al Partido del Trabajo.

¿Cómo?
Con transferencia de votos cuando van en coalición, en alianza, para

salvar el registro si no consiguen el 3 por ciento de los votos que marca la
ley para mantener el registro.

Y guardar los recursos no gastados en un año para usarlos al siguiente.
El futuro de Monreal Ávila está claro y no es en Morena.
Su candidatura presidencial deberá ser, en caso de concretarse, en

otro partido o en una alianza.
En Va por México, acaso.
La exitosa coalición del PRI, PAN y PRD.
La que arrebató nueve de dieciséis alcaldías de la CDMX a Morena y a

Claudia Sheinbaum Pardo y los sacudió en el Estado de México.
Y a la que tanto López Obrador, como Adán Augusto López Obrador y

Mario Delgado Carrillo tanto miedo tienen.
La oposición asegura que acudirá a la Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCIN) a impugnar lo aprobado.
Debo recordar a esos optimistas legisladores que en el máximo tribu

nal hay, al menos, cuatro ministros a las órdenes de López Obrador: luán
Luis González Alcántara Carranca, Yasmín Esquivel Mossa, Loretto Ortiz
Ahlf y Ana Margarita Rios Farjat.

EL FRAUDE DE TICKETMASTER

Ticketmaster argumenta falacias: que sí eran legítimos algunos de los
boletos que rompieron sus trabajadores en el estadio Azteca en el con
cierto de Bad Bunny, pero que no hubo sobrecupo ni sobrevenía.

Que si delectaron boletos clonados o falsos.
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¿Y si eran falsos, por qué había un hueco, una laguna enorme en la
zona de Playa así le llamaron o cancha en el estadio Azteca?

La lógica indica que quienes portaban los boletos auténticos, hubie
sen pasado los filtros y, entonces, los huecos hubieran sido pocos.

Pero no, estaba vacio.
¿Y cuánto reembolsarán a los afectados?
Porque en el juego de la NFL que se canceló por mal estado de la

cancha en 2018, sólo se reintegró a los clientes el costo del boleto, pero no
las comisiones altísimas que cobran por emisión, por impresión y más.

Oootro abuso de Ticketmaster.

Y con todo y el 20 por ciento que darán como indemnización no al
canza para recuperar los gastos de quienes viajaron desde algún estado y
gastaron en traslado, hospedaje y alimentos.

¿Quién los meterá al orden? López Obrador, generoso y populista,
pide a Bad Bunny cantar en el Zócalo y gratis.
Vámonos: Ya acabaron con el INE, con la CNDH, con la Corte, con las
vacunas y más. Ahora, Andrés Manuel ra por el Conacyt.
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Meningitis de origen
desconocido
El 4 de noviembre de 2022,
El 4 de noviembre de 2022, el Centro Nacional
de Enlace (CNE) de México informó a la Organi
zación Panamericana de la Salud I Organiza
ción Mundial de la Salud (OPS/OMS) sobre la
detección de un conglomerado de 11 casos de
meningitis aséptica de etiología desconocida,
incluyendo una defunción, todos con antece
dente de haber sido sometidos a procedimien
tos quirúrgicos con administración de anestesia
epidural en hospitales privados en la ciudad de
Durango, estado de Durango, México.

El 11 de noviembre, el CNE de México compartió infor
mación adicional, Indicando qne el Instituto de Diagnós
tico y Referencia Epidemiológicos (InDRE) confirmó la
presencia de Fusarium spp.

El 15 de noviembre, COFEPRIS impuso cuarentena y
aislamiento preventivo a los medicamentos bajo investi
gación Bupivacaina pesada (dos lotes) y Bupivacaina
(dos lotes). El 24 de noviembre, en un comunicado de
prensa de la Secretaría de Salud informó que pusieron en
cuarentena preventiva los siguientes medicamentos: bu
pivacalna/glucosa (buvacaina pesada) 5 mg/1 mi (tres lo
tes), bupivacaina (buvacaina) 50 mg/10 mi (un lote), así
como morfina (graten) 2.5 mg/2.5 mi (un lote) y morfina
(graten) 10 mg/10 mi (dos lotes), todos elaborados por el
mismo laboratorio.

El 8 de diciembre la COFEPRIS, emitió un comunicado
informando que, en los lotes de medicamentos analiza

dos no se detectó presencia de Fusarium solani. De
acuerdo con la información provista por el CKE de Méxi
co, durante la investigación, se han establecido varias lí
neas de investigación, hasta el momento no se ha identi
ficado el origen del brote.

El 30 de noviembre el Gobierno del Estado de Durango
informó que se identificó al agente micótlco Fusarium
solani en los casos identificados. Hasta el 8 de diciembre

de 2022, según el comunicado técnico diario del brote de
meningitis en Durango, se han identificado 1787 personas
que se sometieron a cirugías y recibieron anestesia epi
dural desde mayo de 2022 en los 4 hospitales privados
involucrados, han sido clausurados por graves fallas de
tectadas durante la investigación.

Desde la notificación de los primeros casos hasta el 8 de
diciembre de 2022, se han registrado un total de 71 casos de
meningitis, incluidas 23 defunciones, relacionadas con este
brote. De acuerdo con el comunicado técnico diario, de los 71
casos, 9 tuvieron una presentación clínica grave y están in
ternados en Unidades de Terapia Intensiva. Del total de ca
sos, el 96% (68) son mujeres, el 90% fueron mujeres some
tidas a procedimientos ginecoobstétricos.

El grupo de edad más afectado es el de 25 a 29 años que
representa el 26% de las defunciones. Solo 3 de los casos
corresponden a hombres, imo de ellos menor de 18 años.

El 67% de los casos presentaron signos y síntomas en
tre el día 0 y el día 10 posterior a la administración de la
anestesia epidural, con un máximo de 90 dias. Los signos
y síntomas más frecuentes son cefalea (96%), náuseas
(42%) y vómito (34%), seguidos de rigidez del cuello
(32%), alteraciones visuales (27%) y fiebre (27%). Nota de
la OPS/OMS.
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El refugio de
Felipe Calderón
Ya es oficial: Felipe Calderón transita
por el mismo camino que tomaron otros
expresidentes como Salinas de Gortari
o Enrique Peña Nieto, tramitando una
residencia dorada en España para irse a
vivir de manera permanente a Madrid, a
pesar de haberlo negado durante semanas.
Esta decisión no es casualidad, pues

Felipe aspiraba a convertirse en el gran
opositor al gobierno de López Obrador,
pero fracasó desde el primer día con la
pronta detención por narcotráfico en
Estados Unidos de su mano derecha,
García Luna, que se sumó al golpe de la
autoridad electoral, negando el registro a su
fraudulento partido político, México Libre.
Por si fuera poco, el encargado de

su seguridad jurídica y personal, por
no llamarle espionaje, Luis Cárdenas
Palomino, fue detenido en México por
tortura, y meses después, quién lo sustituyó
fue detenido tras atrepellar y matar a
una señora de la tercera edad en San

Ángel, Facundo Rosas Rosas, haciéndole
perder a Felipe gran parte de sus redes de
protección personal.
Con este escenario, su amigo personal,

el expresidente español José María
Aznar, empleado de Iberdrola como él,
lo rescató con un empleo en el Instituto
Atlántico de Gobierno, un Think Tank
de extrema derecha entre cuya planta
"docente" destacan Ernesto Zedillo,
Vicente Fox, el golpista boliviano Tuto
Quiroga, el antiprofeta electoral Vargas
Llosa, el endeudador argentino Mauricio
Macri y hasta el mezquino Luis Almagro,
titular de la OEA.

Este instituto/fundación está
financiado, entre otras, por la Fundación
Repsol y por Iberdrola, y cuenta con el
respaldo académico de la conservadora
Universidad Francisco de Vitoria,
vinculada al Opus Dei y al Yunque. Este es
el nuevo refugio de Calderón en Madrid.
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Los nuevos

ataques a
Ijópez Gatell

Hugo López Gatell es uno de los
funcionarios del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador más atacado por la oposición.
Durante la pandemia, la guerra sucia que
sugrió fue de verdad brutal.
El martes pasado, durante una conferencia

de prensa mañanera, López Gatell afirmó
que la vacuna contra la influenza se debía
priorizar entre ciertos sectores, es decir,
mujeres embarazadas, niños menores de
cinco años, adultos mayores y personas
con algún tipo de enfermedad crónica. Y
mencionó que paralas personas jóvenes
saludables no era necesaria, pues "la vacuna
no protege contra la infección, lo que hace es
proteger contra el riesgo de complicaciones y
de muerte, y este riesgo es notoriamente más
amplio en las personas con las enfermedades
que mencioné o los extremos de edad".

Lo que mencionó Gatell es, en realidad, la
recomendación de la Organización Mundial

de la Salud y se sigue ello en prácticamente
todos los países.
Sin embargo, esta declaración fue motivo

para que, los de oposición, emprendieran una
intensa campaña de desprestigio en redes
sociales y medios contra López Gatell. Se dijo
que el gobierno de AMLO no tenía vacunas.
Incluso se llegó a extremos como el de la
analista Denise Dresser, quien afirmó que los
jóvenes eran prácticamente "sacrificados"
por la actual administración.
Estos ataques contra Gatell en realidad

son estrategias que tiene la derecha para
desestabilizar al gobierno de Andrés Manuel,
y que lo hace a partir de la mentira y de la
tergiversación de la información.
Los de oposición son expertos en eso,y lo

han hecho durante los últimos años. No les

ha funcionado como ellos esperaban, pero lo
siguen haciendo: su labores mentir, mentir,
mentir y seguir mintiendo.
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Sandra Cuevas se pasa la
ley por el arco del triun fo
Sandra Cuevas no tiene límites. La férrea crítica
de López Obrador y la Cuarta Transformación
es corrupta, agresiva y prepotente. A eso hay que
agregar que se pasa la ley por el arco del triunfo.
Ayer, por ejemplo, fue sorprendida abordando una
motocicleta de la Policía Auxiliar para trasladarse,
muy campantemente, entre las calles de la CDMX.
Al ser cuestionada sobre la falta de casco para su

protección, la titular de la alcaldía Cuauhtémoc,
que hace unos meses enfrentó una investigación
de parte de la Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México por los delitos de privación
ilegal de la libertad, abuso de autoridad y robo,
respondió con cinismo: "Me salí así y ya no agarré
casco; ya ni modo. Ya cuando te toca, te toca".
Eso quiere decir que a Cuevas le importa

un cacahuate que no utilizar casco sea una
de las cinco causas de muerte en accidentes

de tránsito en el mundo. ¡Ella es arrojada!
¡Ella es despreocupada! ¡Ella es una absoluta
irresponsable!
Fuentes que trabajan en la alcaldía Cuauhtémoc

nos dicen que "la protegida de Ricardo Monreal
hace lo que le pega la gana y no se detiene ante

nada". Y así parece, porque a Sandra Xantall
Cuevas le es indiferente que el Instituto Nacional
de Salud Pública (INSP) del Gobierno de México
mencione que la mortalidad entre ciclistas,
peatones y motociclistas alcanza el 60 por ciento
del total de defunciones por accidentes de tránsito
en el país.
Ya la vimos arrancarse sin casco a bordo de la

motocicleta. ¿Y ahora qué? ¿Pagará la multa a la
que se hizo acreedora? Porque Cuevas seguro
sabe que el Reglamento de Tránsito de la Ciudad
de México, en el punto III del artículo 37 exige que
este elemento de seguridad sea usado de manera
obligatoria: "Los motociclistas deben utilizar un
casco protector diseñado específicamente para
motociclistas y asegurarse que los acompañantes
también lo usen; éste debe estar correctamente
colocado en la cabeza y abrochado". Y la alcaldesa,
como es su costumbre, se hizo guaje. La pregunta
es: ¿quién le cobrará a Sandra Cuevas la multa
que va de los 699 hasta 1,399 pesos? ¿O qué? ¿Otra
vez saldrá incólume de sus impunidades?

Envía tu opinión ricardosevilla40@ yahoo.eon.mx
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Las élites sí se íocan
Entre el 2015 y el 2019 se renovaron las
32 gubernaturas del país. En este tiempo,
ante el Instituto Nacional Electoral se

registraron más de 200 candidaturas, de
las cuales solo el 15% fueron ocupadas
por mujeres, esto a pesar de que un año
antes se elevó a rango constitucional el
principio de paridad de género. Durante
muchos años los partidos del viejo
régimen encontraron la forma de darle
la vuelta a este mandato, limitando
la participación de las mujeres en la
vida pública, enviándolas a distritos o
estados poco competitivos, aunque estén
obligados ante el INE de comprobar
que las candidaturas que ocupan tienen
posibilidades reales de ganar.
Las reformas en materia electoral

que se han discutido y aprobado en el
Congreso en los últimos días, entre otros
temas, buscan precisamente garantizar
la participación política de grupos
vulnerables como mujeres, jóvenes,

personas indígenas, migrantes, personas
de la comunidad LGBT y personas en
prisión preventiva. Respecto a este último
grupo, no podemos perder de vista qué
derivado de una sentencia del Tribunal

Electoral en 2014, el Instituto debía
comenzar pruebas piloto desde entonces
para garantizarles el derecho al voto,
desafortunadamente, a la fecha no hemos
visto materializada esta medida.

A pesar de que haya quienes sostienen
que el "INE no se toca", valdría
puntualizar que, lejos de defenderla
institución, defienden los privilegios
de la élite que por décadas la ha tenido
secuestrada. Hoy vivimos tiempos de
Transformación, en donde las élites ya no
gobiernan y definitivamente sí se tocan.
Enhorabuena a nuestras legisladoras
y legisladores por la aprobación de
estas modificaciones. La democracia no

puede agotarse cada 3 o 6 años, debemos
construirla participando todas y todos.
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Columna uno

"FAVORITISMO" EN PAGOS DE
AGUA Y PREDIAL EN TOLUCA

Por Ka riña A. Rocha Priego

n Toluca "no hay piso parejo" para losEdeudores de agua y predial, pues
queda claro que el gobierno municipal

"no se puede meter con cualquiera", aunque,
honestamente, la peor canallada que ha hecho
es embargar el Hospital Nicolás San Juan,
pues ya de por sí carece de lo más elemental
para tratar a los pacientes ¡de escasos recur
sos!, con este golpe asestado por la adminis
tración de Haymundo Martínez Carbajal, los
ha puesto "mas nerviosos" sin poder dar lo
que tienen que dar médicos, enfermeras y
administrativos para tratar a
los enfermos.

Pero éste, que
ha demostrado

encabezar un

gobierno "de
puertas cerra
das", se da a
conocer con un

adeudo de más

de 450 mil pesos
que no han sido
liquidados por el
Instituto Hacenda

rio del Estado de

México o, por lo
menos, no se ha
dado a conocer, sin
embargo, se dice

que a éste, ni notifica
ción ni embargo,
pues parece que las
relaciones entre el

gobierno municipal y
el IHAEM debe ser

"con pinzas" de ahí
que, si le buscamos,
puede que encontre
mos "componendas" o
¦ 'in tercambios " entre

ayuntamiento y orga
nismo.

Y que conste, tal como el Hospital Nicolás San
Juan, el IHAEM depende económicamente
del Gobierno del Estado de México, el cual
tendría que responder por los adeudos con el
gobierno municipal de Toluca, sin embargo,
"aigo" está pasando ahí que los inmuebles
que tienen que ver con la administración esta
tal están siendo embargados, incluso, se dijo
que la Casa Estado de México, igual correría
la suerte de ser embargada por adeudos de
agua y predial, lo cual, estamos esperando el
momento en que ello se lleve a cabo pues,
periodísticamente hablando, sería un ¡bom
bazo!

Se dice que el IHAEM se ha convertido en un
"aliado" de la federación, de ahí que los
ayuntamientos, dicho en palabras coloquiales,
"no quieren bronca" con este organismo pues
se encarga de restar recursos a los municipios
por todo lo que se pueda. Rumoran, que son
indicaciones federales y los alcaldes tienen
que aguantarse.
¿Cómo?, pues el IHAEM está al pendiente de
que todo se recabe y se mande a la federa
ción, de ahí que se carezca de seguridad muni
cipal. alumbrado, pavimentación, entre otros
rubros porque los ayuntamientos, simple y sen
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Y que conste, tal como el Hospital Nicolás San
Juan, el IHAEM depende económicamente
del Gobierno del Estado de México, el cual
tendría que responder por los adeudos con el
gobierno municipal de Toluca, sin embargo,
"aigo" está pasando ahí que los inmuebles
que tienen que ver con la administración esta
tal están siendo embargados, incluso, se dijo
que la Casa Estado de México, igual correría
la suerte de ser embargada por adeudos de
agua y predial, lo cual, estamos esperando el
momento en que ello se lleve a cabo pues,
periodísticamente hablando, sería un ¡bom
bazo!

Se dice que el IHAEM se ha convertido en un
"aliado" de la federación, de ahí que los
ayuntamientos, dicho en palabras coloquiales,
"no quieren bronca" con este organismo pues
se encarga de restar recursos a los municipios
por todo lo que se pueda. Rumoran, que son
indicaciones federales y los alcaldes tienen
que aguantarse.
¿Cómo?, pues el IHAEM está al pendiente de
que todo se recabe y se mande a la federa
ción, de ahí que se carezca de seguridad muni
cipal. alumbrado, pavimentación, entre otros
rubros porque los ayuntamientos, simple y sen

cillamente ¡no tienen dinero! aunque,
hay que decirlo, si hubiera voluntad, se
lograría mucho, pero hay opacidad y
conformismo de algunos que, si no reca
ban. no trabajan, y este puede ser el caso
de 1bluca. que espera tan solo lo que el
Gobierno del amigo Del Mazo, les haga
llegar.
En fin, aquí les dejo la prueba de que
el IHAEM tiene una deudo de 456,800
pesos por pago predial con el gobier
no municipal de Toluca, y la lista,
querido lector, sigue creciendo y es
que, dicen, lo que busca Martínez
Carbajal es recuperar toda su
cobranza para, en el ultimo año de
su gobierno ¡ponerse a trabajar! a
ver si logra cumplir con lo que se
comprometió durante campaña
porque, ha pasado un año de inicia
do su gobierno y "Toluca de los
hoyos" ¡está peor que nunca!
¡Suerte, señor alcalde!...
EL "PLAN B"

DE AMLO

PARA EL 2024
Hablando de otra cosa, ya es de
los mexicanos sabido que la

administración federal que encabeza Andrés
Manuel López Obrador, se ha basado en un
plan A y un plan B, éste que se caracteriza
por "la imposición" pues, si no me sale una,
impongo la segunda y así ha sido durante los
últimos 4 años 12 días.

Ello se repite cono "los presidenciables",
pues esta administración se ha adelantado,
en mucho, a los tiempos legales para desta
par a sus candidatos y, sobre todo, para que
éstos hagan proselitismo, el cual ¡están
faciendo/ y les vale un comino lo que las
leyes dicten al respecto, digo, al final, este
gobierno se sacude la Constitución
Mexicana a su antojo.
Pero, hablando "del Plan B", resulta que el
conflicto que se ha generado entre morenis
tas "elegibles" ha puesto a pensar al
Presidente en que, su "Plan A11 podría ser un
fracaso, otra vez, por que se insiste en que el
"as bajo la manga" para la presidencia de
México en 2024, es nada más y nada menos
que el segundo hijo de Andrés Manuel,
"Andy" (como le dicen de cariño en la
familia) a quien ya preparan para ser el
sucesor de su padre en el 2024.
Sí, Andrés Manuel López Beltrán que estu
diara Ciencias Políticas dicen, está siendo
asesorado por Venezuela, un gobierno de
mala reputación, por cierto, sin embargo,
Andy ya está sentado al lado de su padre en
Palacio Nacional, para "aprender de políti
ca".

Y es que a pesar de que se habla de los posi
bles candidatos como Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum, estos no dejan de ser
el "Plan A" para el 2024, en un afán, comen
tan, de despistar a los mexicanos para que, a
la hora de la verdad, por aquello de las dife
rencias entre los aspirantes morenistas, por
lo que ya perfilan al joven López Beltrán.
Claro, lo manejan con "muy bajo perfil" y,
dicen, lo único que se necesita es eliminar al
INE para que éste sea el candidato natural
(sic) de Morena y todo se vea "nafura/".
Sin embargo, políticamente hablando, se
puede decir que "heredar el poder" sería un
abuso de autoridad y manejo de influencias
que nunca en la historia política de nuestro
país se ha dado.
Realmente en términos políticos "heredar la
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presidencia" no tiene un nombre. No entra
dentro del tema de dictadura, pero si una
concentración maligna del poder en la actual
administración que hace que todos los
demás poderes sean vulnerables y manipu
lables. Lo que te lleva a que el actual presi
dente imponga a su hijo como parte de su
propio abuso de poder.
En realidad estos son "rumores", mismos
que vienen sonando cada vez más fuerte
desde hace varias semanas y, "cuando el rio
suena....es porque agua lleva" por lo que

no debemos descartar que Andrés Manuel
López Beltrán sea el "Plan B" de Amlo y
Morena para la Presidencia de México.
Pero, ahí les va: Agamben, filósofo italiano,
diría que en un estado de excepción en
donde se aplica la fuerza de la NO ley, que se
concentra en el poder ejecutivo apoderán
dose de los demás poderes, se llega a un
autoritarismo moderno que violenta todos
los preceptos jurídicos de la democracia.
¡Nada más, mídanle!...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Se comenta sólo con...

CoahuilaA perder
Por Carlos Ramos Padilla*

A rmando Guadiana polémico em
/\presario recién exhibido en el
# Vjraderío de un estadio en Qatar y,

ex PRI de 1969 hasta 2012 y hoy militante de
Morena, que lo lanzó a la gubernatura en el
2017 y un año después lo hizo senador pluri
nominal. Morena decidió impulsar la candi
datura del senador Guadiana al gobierno de
Coahuila, a partir de encuestas que dejaron
en una lejana tercera posición al subsecreta
rio de Seguridad Ciudadana, Ricardo Mejía.

En segundo lugar, quedó el expanis
ta Fernando Salazar en julio de 2020, una
publicación:" Cuatro empresas vinculadas
a un senador de Morena aparecen como
proveedoras de la CFE" señala que Arman
do Guadiana obtuvo al menos 57.9 millones

de pesos a través contratos de adjudicación
directa por parte de la CFE, a través de las
empresas Carbón Mexicano, Zapalinamé,
Río Álamo y Minera 2G, empresas funda
das en muy diferentes años, desde 1993
hasta el 2005.

Aquí de entrada existe una irregularidad
que es el conflicto de intereses debido a su
posición como Presidente de la Comisión de
Energía del Senado. La imagen de Guadiana
en Qatar es un granito más a su conducta
pública ya que fue captado en un antro de
Saltillo, Coahuila, en medio de la pandemia
por Covid19 y sin cumplir con ningún proto
colo sanitario.

En diciembre de 2020, se observó a Gua
diana Tijerina en las gradas del Hard Rock
Stadium de Miami, a donde asistió al Super
Bowl incumpliendo públicamente la "aus
teridad republicana" que AMLO les exige a
sus incondicionales.

Grupos sociales piden claridad en la
economía de Guadiana ya que acusan es
propietario de ranchos agrícolas y ganade
ros en 11 estados del país y que el persona
je no ha desmentido.

Resulta interesante analizar cómo es

que Morena, es decir AMLO, decide a sus
candidatos. Higinio Martínez en el Edomex
quedó muy molesto por la imposición de
Delfina Gómez que llegó bajo el disfraz de
una encuesta, pero en Coahuila parece las
cosas son diferentes y ahora se suma la pre
ferencia o no de Morena en Puebla luego del
fallecimiento de Miguel Barbosa.

La gran pregunta es qué pretende AMLO
con esta reducida clase de candidatos, una
profesora desprestigiada, acusada de deli
tos electorales y que este miércoles se atre
vió a subir una fotografía enTwitter donde
nos informa que llevó a su gata (Simba) a la
oficina. Y por la otra parte a un empresario
pseudo político severamente criticado por
su agitada vida de escándalos públicos y
despilfarras en eventos deportivos.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla

El IndependienteFecha: 15/12/2022
Página: 9

Area cm2: 356

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 20,648

Página 132 de 169



El IndependienteFecha: 15/12/2022
Página: 9

Area cm2: 356

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 20,648

Página 133 de 169



Entre Líneas

Adán da resultados, la política
"escénica" de Claudia y Marcelo, teatro

Por Antonio López de la Iglesia

Cuando las "corcholatas" del pre
sidente eran solo dos, Claudia
Scheinbaum y Marcelo Ebrard,

muchos pensaban que, aunque no les con
vencía ninguna de las propuestas porque ni
la jefa de Gobierno de la CDMX ni el Canci
ller, y no respondían a su ideal de liderazgo
de la 4T después de López Obrador, no era
conveniente renunciar aun proyecto político
al que le habían invertido un sexenio. Al igual
que podría hacerse con un negocio después
de un tiempo razonable, a pesar de que no
rinde frutos o te mantienes en una relación

de mucho tiempo a pesar de no estar satis
fecho o después de un año o dos descubres
que ingresar a esa carrera universitaria no
fue la mejor decisión, pero como ya le has
dedicado algo de tiempo, te "obligas" a ter
minarla. A veces "sale más caro el caldo que
las albóndigas'' La "lógica" detrás de estas
decisiones es "Más vale malo conocido que
bueno por conocer''

A veces, como no quieres ser un perde
dor y quizás te cuesta aceptar una equivo
cación: Exageras los beneficios para probar
que no ha sido una decisión equivocada.
Niegas que el tiempo invertido ha sido
desperdiciado. Renuncias a la posibilidad
de experimentar algo mejor porque temes
arrepentirte. Apuestas por la seguridad
aunque tengas que pagar el alto precio de
la insatisfacción. Pierdes de vista los bene

ficios futuros de pasar la página y enfrentar
un nuevo comienzo.

Pero cuando el mismo Presidente AMLO

cayó en la cuenta de lo anterior puso sobre
la mesa otra propuesta que fue la del secre
tario de Gobernación, su amigo más leal
y brillante interprete de sus convicciones,
Adán Augusto López Hernández y descu
brió que hay otras alternativas: Y dio paso
al "más vale bueno por conocer que malo
conocido'' Solo se trata de reconocer que
"cuando se cierra una puerta, se abren otras
cien'' No todo está perdido. Como es natural

ni Claudia ni Marcelo se dieron por venci
dos y los dos siguen haciendo su lucha. La
Scheinbaum sin ir más lejos le metió más di
nero aún a su proyecto y contrató a expertos
electorales catalanes y arreció en su gira por
todo el país. Sin ir más lejos tuvo la osadía
de meterse en territorio de Adán Augusto en
el pasado fin de semana, arropada por un
grupo de inconformes con la actual adminis
tración que los arrojo de la nómina guber
namental cuando estos habían abandonado

sus trabajos para dedicarse a la grilla más
evidente e improductiva para los tabasque
ños. Siempre se aprende algo de cualquier
experiencia. Se trata de aceptar la realidad.
Por eso la honestidad juega un papel tan
importante. Si hay algo en lo que los seres
humanos somos expertos es en engañarnos
a nosotros mismos.

Siendo optimista por naturaleza, y sin
sacar a la luz ese pesimista irredento que lle
vamos los que vivimos en el mundo real, a
mí este proceso de elección de los candida
tos, al menos de momento, no me merece
ninguna confianza. A las pruebas me remito.
Ni Claudia ni Marcelo crecen a pesar de que
están invirtiendo carretadas de dinero que
es de dudosa procedencia. Y el único que si
crece, Adán Augusto López, lo hace como
se debe de hacer la política: Caminando y
trabajando para sacar adelante leyes y resol
viendo problemas. El peor de los males que
nos aqueja, es la política escénica, como la
de Claudia y Marcelo, más destinada a bus
car público para la escenografía pero segui
mos sin registrar mejoras y nos disponemos
a pasar por una de esas crisis económicas
que nos sube la fiebre a punto de caramelo
para llevarnos al hospital. Las elecciones del
24 serán de esas que nos dejan jirones en la
piel y heridas profundasen el alma. De todas
las partes en conflicto nos anuncian que es
tos comicios serán los más importantes de
este siglo y del pasado, del 20, que todavía
no ha dejado de marcharse y nos ha regala
do tantas y tan profundas consecuencias de
su paso que será difícil olvidarle.
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Mensaje Político
El "Plan B" de Monreal
Por Alejandro Lelo de Larrea
Con la aprobación en el

Senado de la República
del "Plan B" de la refor

ma electoral del presidente Andrés
Manuel López Obrador, el senador
Ricardo Monreal se garantizó conti
nuar al frente de la bancada y la Jun
ta de Coordinación Política (Jucopo)
de ese órgano legislativo, por lo me
nos hasta agosto del próximo año.
Pero también ya hizo méritos para
su propio "Plan B": ser candidato a
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad

de México, si es que no concretara
ser candidato presidencial.

Hasta hoy Monreal asegura que
ni el presidente Andrés Manuel
López Obrador de manera directa, ni
por interpósita persona, le ha ofre
cido ser candidato de Morena en la

capital, a cambio de apoyar las aspi
raciones de la candidata oficial para
2024, Claudia Sheinbaum.

Monreal ha sido ambiguo. Ni se
encarta, ni se descarta para la capital.
Así reacciona cuando se le pregunta
sobre las mencionadas versiones

públicas: "Le respondo categórica
mente: ¡No! ¡No es así! No ha ha
bido ningún tipo de ofrecimiento ni
tampoco ningún tipo de propuesta.
Yo estoy luchando por ser el presi
dente de la República, quien suceda
al presidente López Obrador.

Sigue: "No he hablado de nin
gún otro escenario, ni tampoco es

toy buscando puestos de consuelo,
ni tampoco reacomodo personal.
No hay nada.Tengo ya algunos me
ses que no hablo con el presidente y
no suele enviarme mensajes de esa
naturaleza con nadie?

—¿Yno contempla en el escena
rio que pudieran hacerle esa propues
ta y eventua/mente usted... ?

— No en este momento, no está
dentro de mis escenarios, no he
pensado y no estoy pensando de
esa manera.

—¿Está solamente concentrado
en la presidencial?

—Sí, sí; no en este momento,
le diría, está descartado cualquier

plan distinto al de ser Presidente de
la República.

Que quede claro, refiere el "no
por ahora? Después, quién sabe.
Es decir: ni sí, ni no, sino todo lo
contrario.

Monreal ha recorrido el país en
los últimos meses. Pero también

la Ciudad de México, donde el 19
de noviembre presentó su organi
zación "Redes Monrealistas por la
Reconciliación por México? El acto
se llevó a cabo en la Arena México,
ubicada en la alcaldía Cuauhtémoc,
cuya titular es Sandra Cuevas, parte
de su equipo político.

También se ha presentado en
otras Alcaldías, principalmente las
que gobiernan PAN, PRI y PRD: Az

capotzalco, Alvaro Obregón, Miguel
Hidalgo y Coyoacán. A Monreal lo
acusaron en 2021 los morenistas de

haber ayudado a esa coalición para
que le ganara a Morena.

Monreal ha controlado la Cuau

htémoc, corazón de la capital, des
de 2015, cuando fue delegado;
luego con Néstor Núñez alcalde,
de 2018 a 2021, y ahora con Cue
vas. Además, dice que en el 2018 le
ganó la encuesta para la candidatu
ra de Morena a Sheinbaum, a quien
López Obrador impuso, y a cambio
le entregó la coordinación morenis
ta en el Senado.

Este precedente permite, como
prospectiva, prever que el 2024 será
igual: López Obrador impondrá a
Sheinbaum. Por eso, Monreal hace
unas semanas buscó que la opo
sición le comprometiera su apoyo
para la candidatura presidencial,
pero topó con pared en el PAN. El
PRD propuso apoyarlo, y habría al
guna posibilidad con Movimiento
Ciudadano. Pero en ambos casos

sería una candidatura testimonial,
que él ha dicho no aceptará.

Cerradas esas posibilidades, con
su tarea hecha con la reforma electo

ral, Monreal tiene dos caminos: con
seguir la candidatura presidencial
por Morena, o como "Plan B? que
AMLO le entregue la candidatura de
Morena a la CDMX. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

El aparatóte de la 4T la perdió esta vez

I i porque en laNCDMX tienen
I el aparato de

los tres poderes de su
lado, los de la 4T con
sumaron su plan contra
los panistas. Fallaron
en todo: la Fiscalía no

pudo guardar la secre
cía; el Poder Judicial se tardó; el Gobierno
de Claudia Sheinbaum descuidó la estrategia
política y legal, y los diputados de Morena
en el Congreso, que coordina Martha Ávila,
fueron rebasados por desconocimiento de la
Ley Orgánica. Todo este aparato de Morena
no pudo conseguir la fotografía del diputado

coordinador del PAN, ChristianVon Roehrich,
frente al Congreso, esposado y flanqueado
por policías de investigación. Fallaron porque
alguien de la porosa Fiscalía le dio el pitazo al
panista de que iban por él. También tardó la
orden de aprehensión, porque los juzgados
estaban en paro, pues la Secretaría de Finan
zas de Sheinbaum no les quería pagar sus
aguinaldos.

Y en el Congreso, Morena intentó evi
tar que el diputado Federico Dóring, el que
arrancó la difusión de los videoestánda/os en

2004, presidiera la Junta de Coordinación Po
lítica. Ya nada más falta queVon Roehrich les
gane un amparo y vuelva al Congreso, pues
aunque la Constitución de la CDMX estable

ce que los diputados locales no tienen fuero
para delitos del orden común, la Constitución
federal, que está por encima, establece con
claridad que diputados locales y federales tie
nen tal inmunidad procesal.

¿BAD BUNNY EN EL ZÓCALO?
El presidente López Obrador propuso al

cantante Bad Bunny que haga un concierto
gratuito en el zócalo capitalino. Le ofreció po
ner las luces y el sonido. Lo que no dijo el
mandatario es que le pueden doblar el bra
zo a la empresa oligopólica de espectáculos,
OCESA, para que consiga al cantante... ¡y
gratis! Hay manera de presionarlos: son con
cesionarios del Autódromo, el Auditorio Na

cional, el Palacio de los Deportes, espacios en
Ciudad Deportiva de La Magdalena Mixhuca.
Pero también son propietarios deTicket Mas
ter, la empresa que violentó la ley el fin de
semana pasado en el concierto de Bad Bunny
en el Azteca.
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Valle de pasiones
A 6 meses de la contienda del Edomex se

configura alianza opositora y Morena sigue arriba
Por José Vilchis Guerrero

Este viernes habrá consejo político en
la sede del PRI estatal en el que el
gobernador Alfredo del Mazo Maza

y el dirigente nacional Alejandro Moreno
anunciarán la coalición con el PAN y el PRD,
pero antes que todo, el reconocimiento de
Alejandra del Moral como candidata al go
bierno de la entidad de Va por el Estado de
México, luego de meses de trabajos de las
dirigencias estatales y nacionales de los tres
partidos opositores.

Mañana no habrá sorpresas, porque Del
Mazo le advirtió a Alito que sería el gobierno
estatal el que decidiría la candidatura tricolor
y que para eso tendrían que estar unidos. El
coordinador de los diputados del PAN, Enri
que Vargas del Villar coincidió en que lo im
portante es la unidad. El aspirante panista
que buscaba la candidatura se quedó en el
camino, pero respalda a Del Moral seguro de
que el 2023 habrá un triunfo de Va por el Es
tado de México. Y que por ahora analizan las
estadísticas para ver cómo están calificados.

Resulta que a 6 meses de la contienda
electoral la primera encuesta de Enkoll para
El Universal resalta que la senadora Delfina
Gómez arrasaría en la elección para la gu
bernatura de la entidad frente a la oposición
con o sin alianza. Si hoy fueran las elecciones
para gobernador del Estado de México, Del
fina Gómez, con MorenaPTPVEM, ganaría
con 55% de la preferencia; en segundo lugar
quedaría la alianza PANPRIPRD con la ex
presidenta del PRI mexiquense Alejandra del
Moral, con 29%, y el senador Juan Zepeda,
por Movimiento Ciudadano (MC), con 16%.

Si por alguna razón no hubiera alianza
este viernes y fueran por separado, la extitu
lar de la Secretaría de Educación Pública se

mantiene con 57% de la preferencia efectiva;
en segundo plano Del Moral como candida
ta del PRI, con 20%; en tercer queda Zepeda,
con 15%, y en cuarta posición, Enrique Var
gas, con 8%.

Respecto a los que quieren el cambio de
partido en el gobierno estatal son 75% los
que así lo expresaron luego de 92 años de

gobiernos priistas en la entidad, la mayoría
surgidos o emanados del legendario Grupo
Atlacomulco. Sólo 19% dijo preferir que siga
gobernando el PRI. En relación a cuál candi
dato representa el cambio en la entidad, 30%
indicó que es la encargada de los Comités de
Defensa de la 4T en el Estado de México, Del
fina Gómez; seguida por el emecista Juan Ze
peda, con 15% —quien ya fue candidato a la
gubernatura por el PRD, pero perdió ante el
priista Alfredo del Mazo; Del Moral, con 12%,
y Vargas, con 4%. Y respecto a quién es más
conocida, Delfina Gómez se lleva 41%; en se
gundo lugar Juan Zepeda, 31% de opiniones
positivas; en tercer lugar Alejandra del Moral,
32% y 19%, respectivamente, y en cuarto lu
gar Enrique Vargas, con 23% de conocimien
to y 10% de opiniones positivas.

Mientras tanto, en la Cámara de Diputa
dos mexiquense todavía se discute el Paque
te Fiscal del gobierno estatal para el próximo
año. El titular de la Junta de Coordinación Po

lítica Maurilio Hernández, señaló en entrevis
ta antes de la sesión del Congreso, que hay
muchas observaciones en los rubros en los

que a su parecer no se aplica de manera co
rrecta el presupuesto, por lo que seguramen
te su bancada se volverá a reunir hoy con el
secretario de Finanzas Rodrigo Jarque Lira.

Tienen hasta mañana, 15 de diciembre
para dictaminar el tema y definir la agenda, y
si no se resuelve hoy mismo, se dejaría abier
to para los días subsecuentes

En el marco del Día Mundial contra la

Corrupción, trabajadores de la delegación
de la Secretaría del Bienestar en el Estado de

México tomaron las oficinas de la dependen
cia para exigir la destitución de la directora
regional deToluca, Alicia Arzola Hernández,
por presuntos actos de corrupción y excesos
cometidos por la funcionaría federal, que es
muy cercana a la maestra Delfina Gómez Ál
varez, coordinadora de los comités de defen
sa de la 4T y virtual candidata de Morena a la
gubernatura mexiquense. Esta circunstancia
podría afectarla, seguramente, en vísperas
de una contienda electoral.
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Geopolítica

Se confirma: Estados Unidos no solo

ha perdido su guerra proxy con Rusia,
tampoco está preparado para el futuro
Por Salvador González Briceño*

*Sa/vo que el futuro ya está aquí, y /as
disputas geopolíticas se están definiendo pre
cisamente ahora con la guerra híbrida; en lo
sucesivo soto veremos las secuelas de tos he

chos de hoy.
Hemos descrito que: "En tanto Esta

dos Unidos continué aplicando sus
estrategias de dominación y con

trol en el mundo a la antigiiita —suponien
do que sigue ganando—, como si se tratara
todavía del país hegemón y al viejo estilo de
la Guerra Fría, conduciendo sus guerras cual
potencia invencible como lo lleva a cabo en
estos momentos contra Rusia —que identi
fica con la Unión Soviética—, deja abiertas
muchas oportunidades a sus competidores.

"Es decir, que con todo y guerra, las po
tencias emergentes Rusia y China avanzan
por dichas vías, como son las de alta com
petitividad: la geoeconomía, la geopolítica
e incluso militar, así como la electrónica,
robótica, genómica, etcétera, áreas incluso
de pretendido dominio para la Cuarta Re
volución Industrial (o Industria 4.0 según el
concepto del FEM de Klaus Schwab), bajo el
nuevo concepto de GUERRA HÍBRIDA que se
lleva a cabo justo ahora por Occidente contra
Rusia en Ucrania, nada que ver con la con
frontación fría del siglo XX."

De igual manera, hemos descrito a lo
largo de nuestra serie de colaboraciones
en este diario El Independente, que Estados
Unidos no solamente ha perdido ya la guerra
proxy que desató contra Rusia en territorio
de Ucrania, haciendo de este suelo un sim
ple escenario de guerra —y de su ejército
simple "carne de cañón"—, con los países
de la Unión Europea por delante igualmente
presionados por el organismo que les otorga
"seguridad" —porque la UE tiene su seguri

dad hipotecada—, la OTAN, sino ha perdido
mucho más de lo que apostó.

La apuesta fue, y dicen los occidentales
que sigue siendo —con todo y no encuentran
ya la esquina para recular; no quieren queso
ya sino salir de la ratonera—, derrotar a Rusia
sobre el terreno. Tarde, pero se dieron cuen
ta que eso nunca fue, ni será posible (salvo
algún dirigente se crea "jinete del Apocalip
sis"), como ha quedado demostrado en el
curso mismo de la guerra, y sobre el terreno,
io que deja en claro el ejército ruso es que no
llegó para ver si puede sino —como dice el
refrán — : "porque puedo vengo''

El tema es que, les guste o no a los es
tadounidenses — no al pueblo porque ni en
terado está; la manipulación informativa es
de altos vuelos—, cúpula gobernante (presi
dencia y gabinete), tink tank y empresas de
seguridad privada (muchos de ellos asesores
en "seguridad nacional"), poder legislativo
(Senado y Cámara de Representantes), elite
militar (Pentágono y Estado Mayor Conjunto)
e incluso el Deep State (con todo y sus ope
radores "secretos" que cada vez están más a
la vista de todos), su país está en pleno decli
ve hegemónico y que ni todos sus arsenales
han sido suficientes para mantenerse como
poder único —gran hegemón ya ha dejado de
ser— y dominante en el mundo.

¡CUÁNTO SE HA PERDIDO!
Se quedaron atrás en lo que presumen

ser expertos: en el terreno de la guerra, o si
guen mirando al pasado Siglo XX con nos
talgia, presuponiendo que el mundo de hoy
—pleno Siglo XXI— es el mismo, que res
ponde a sus enteléquicas creaciones como el
neoliberalismo como estrategia económica
de conquista, dominación y control, y todos
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los desastres que trajo consigo su aplicación
en los países que lo adoptaron como doctri
na de "primer mundo','en el contexto de una
globalización que en la presente coyuntura
—de elevados tintes militaristas— se les está

cayendo en pedazos.
De la crisis económica en puerta, como

de la energética y de la caída del dólar como
moneda de cambio y de reserva mundial ni
hablar, porque son procesos en picada todos.

Lo que vacía el soporte de la domina
ción global y mundial de un país al que le
llegó su hora de doblegarse y comenzar a
rendir cuentas, luego de tantos atropellos y
desastres cometidos en sus "guerras con
tra el mundo''

El caso es que, desde adentro, no solo
les tomó por sorpresa la fuerte y solida reac
ción rusa a ios Estados Unidos, sino que se
han percatado que no están para competir
contra el país cuyas ambiciones geopolíticas
es derrotar, dividir y fraccionar en pedazos
para repartirse sus reservas energéticas que
son tantas como que se trata del país más
grande del mundo.

Sin dejar de lado, también, que es el terri
torio calificado por los geopolíticos de la gue
rra del siglo XX como al Heartland, mismo
que quien domine controlará el mundo. Cas!
nada. Pero eso es lo mismo que hace fuertes
a los rusos, la defensa de sus intereses nacio
nales o propios, de su territorio y de si patria.

De la mano de una fortaleza militar capaz
de confrontar aun Occidente otrora podero
so —y que lo continúa presuponiendo—, o
lo que es lo mismo: darle a Estados Unidos
en el corazón de su poderío militar, con el
desarrollo que el imperio no posee, el de las
armas supersónicas e hipersónicas.

Pero todavía más. Que como potencia
EE.UU. subestimó los avances tanto rusos

como chinos, sobre todo los primeros que
han mostrado sus adelantos y el poderío
ahora —por la guerra contra Occidente don
de EE.UU. tira la piedra y esconde la mano—,
sobre el terreno, como gusta exhibir el ejérci
to estadounidense.

Pero cuidado, valga recordar únicamen
te ejemplos como los dos a continuación:
que el imperio se conforma con sembrar el
caos ahí, en donde pierde las guerras —Afga
nistán el gran delirio de los generales y del
propio Biden; como antes lo fueVietnam—,
porque deja un sembradío de armas con to
dos aquellos grupos que le son útiles en sus

ambiciones territoriales, como los yihadistas
y paramilitares, terroristas en pocas palabras.
LAS "NUEVAS AMENAZAS" PARA EL
PENTÁGONO

Peor aún, que como potencia carece ya
de los recursos suficientes no de diga para
para sostener a un cuantioso ejército disper
so por todo el mundo en más de las 800 ba
ses militares que tiene en todos los continen
tes, se ha quedado atrás en dos temas más:
1) actualización en cuanto a sus estrategias
de seguridad, y; 2) no ha invertido lo suficien
te para estar a la altura de sus competidores
de ahora, Rusia y China.

Por ahora veamos un ejemplo que nos
aclara en parte el tema. Bajo el título "Las
mayores amenazas para los EE.UU. no son lo
que piensas" en el portal Politico.com, el re
portero de defensa Lee Hudson, asienta que:
"El Pentágono se está dando cuenta cada vez
más de serios peligros para la seguridad na
cional que no son armas nucleares, tanques
y bombas. Un destacado experto explica
qué debe hacer EE. UU. con respecto a estas
amenazas no tradicionales."

Luego presenta una entrevista con
Anca Agachi, directora asociada de la In

ciciativa de Seguridad Transatlántica en el
Consejo Atlántico que estudia las "amena
zas no tradicionales''

"Lee Hudson pregunta (no es la entre
vista completa, pero dejamos el link): Mien
tras el Pentágono se enfoca en la guerra en
Ucrania y el ascenso de China, EE. UU. está
invirtiendo en aviones, misiles, barcos y sa
télites para prepararse para un conflicto a
gran escala. Pero hay otras amenazas a la
seguridad nacional. ¿Podría ayudarnos a
profundizar en lo que considera las amena
zas no tradicionales más importantes?

Anca Agachi (respuesta): Hay algunas
cuestiones que Estados Unidos debería vi
gilar. Y para su crédito, la administración los
ha capturado bastante bien en la Estrategia
de Defensa Nacional recientemente publica
da. Lo más importante para mí es el cambio
climático, que tiene un impacto significativo
en la capacidad de las fuerzas de guerra para
llevar a cabo sus operaciones y el entorno en
el que opera el ejército estadounidense.

Además, el impacto de las tecnologías
emergentes [como la inteligencia artificial
o la computación cuántica] y su potencial
explotación por parte de adversarios, como
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China, Rusia y otros. Otro tema que estoy
observando de cerca es el resultado directo

de la guerra rusa en Ucrania. La creciente
inseguridad alimentaria combinada con el
desplazamiento y la migración, los conflictos
y el tráfico ilegal, crean esta mezcla de crisis
que potencialmente puede ser mucho más
devastadora para la Tierra de lo que inicial
mente esperábamos.

Hudson: ¿Por qué las amenazas no tra
dicionales son difíciles de contrarrestar para
los militares?

Agachi. Hay un par de razones. Primero, la
categoría es amplia, por lo que es difícil fijarla
en algo específico. Hemos hecho un gran pro
greso en los últimos años para tratar de com
prender no solo cuáles son estas amenazas,
sino también cómo se cruzan y cuáles pueden
ser sus manifestaciones. Todavía hay mucho
más trabajo por hacer. Entonces eso sería [lo]
número uno [lo que tenemos que hacer para
contrarrestarlas]: identificar las amenazas y
mapear cómo manifiestan sus consecuencias
primarias, secundarias y terciarias.

La otra parte es que muchas de estas
[amenazas no tradicionales] requieren una
respuesta integrada. El Pentágono juega un

papel importante, por ejemplo, en las tecno
logías de defensa emergentes, pero no pue
de ser solo el Pentágono, ¿verdad? Otras ins
tituciones del poder ejecutivo, el poder legis
lativo y el sector privado deben involucrarse
para responder. Una respuesta integrada
de todo el gobierno es generalmente difícil
de desarrollar y de implementar, definiendo
la responsabilidad correcta, definiendo los
mecanismos adecuados para la acción y las
herramientas adecuadas. Estados Unidos

tendrá que ser significativamente mejor para
anticipar rápidamente algunos de estos de
safíos." (En: https://is.gd/fUXeUN).

Salvo que el futuro ya está aquí, y las
disputas geopolíticas se están definiendo
precisamente ahora con la guerra híbrida\ en
lo sucesivo solo veremos las secuelas de los

hechos de hoy. En otras palabras, los com
petidores geopolíticos de Estados Unidos,
Rusia y China, andarán en vuelos de mayor
altura. Claro, con todo y desde ya las guerras
también se desarrollan desde el ciberespa
cio, la quintacolumna de la nueva modalidad
de la guerra del Siglo XXI.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Política para guapos

El mal cálculo de Miguel Barbosa

// Hay que repartir
invitaciones para
el funeral de uno":

esto me lo dijo Elena
Poniatowska en la pri
mera entrevista que
hice en video a un per
sonaje público, hace

más de veinte años. Yo todavía estudiaba los
últimos semestres de la carrera de Ciencias

de la Comunicación y esa conversación, que
originalmente fue grabada en VHS, me abrió
las puertas en mi carrera como reportero una
vez que redacté un fragmento en computa
dora y lo mandé a la revista EXP, de Grupo
Editorial Expansión.

El contexto de la respuesta de quien
para entonces ya era una prestigiada escrito
ratenía qué ver con una pregunta sobre la
pérdida: de la juventud, del poder, del éxito,
del dinero, de la vida. Con aquella metáfora,
en la que más tarde profundizó la autora, me
dejó claro que al final del camino hay que ha
cer latente la mejor versión de uno mismo;
que las "invitaciones? eran acciones y, "el fu
neral se refería a la posteridad. En lenguaje
para guapos: cómo quiere uno que lo recuer
den tras su muerte.

Con los años comprendí que Elena, de al
guna forma, también estaba apelando a los
recursos periodísticos y literarios donde el
principio y el final es lo más impactante de
una historia. Y si me orillan, es el final lo que
adquiere mayor recordación, aunque no ne
cesariamente sea lo más importante.

La muerte del gobernador de Puebla me
hizo recordar esa frase de Poniatowska. Luis

Miguel Gerónimo Barbosa Huerta, quien fa
lleció el pasado martes 13 de diciembre de
2022 a los 63 años de edad, en los últimos
años se enfocó en repartir "golpes" más que
en repartir "invitaciones" En la mayoría de
los casos eran peleas innecesarias.

Y es que recordemos que desde la in
vestidura de gobernador de Puebla, vimos,
escuchamos y leímos a un Miguel Barbosa
en su peor versión. Desde las declaracio
nes que hizo en marzo de 2021 donde, en
conferencia de prensa, dijo que "los pobres
estamos inmunes" ante la pandemia de la
COVID19 como si el virus comprendiera
de códigos postales, hasta las declaracio
nes del mismo año, donde señaló que en el
caso de las desapariciones de mujeres en la
entidad se debía a que "muchas veces es
tán desaparecidas porque se van con sus
novios'' Aceptó que había casos reales de
desaparición, pero que eran mínimos.

Este sólo es un par de ejemplos desafortu
nados que vinieron a sumarse al discurso de
octubre de 2019 en donde Barbosa se refirió

al incidente aéreo en el que murieron Martha
Érika Alonso, gobernadora de puebla, y a Ra
fael Moreno Valle, exgobernador de la entí
dad y esposo de la mandataria estatal, como
un "castigo divino''

¿Qué le pasó a Barbosa desde que se sen
tó en la silla de Gobernador? ¿De verdad creía
que a él le funcionaría la estrategia de la divi
sión que es marca registrada de López Obra
dor? ¿Miguel se sintió inmortal y todopodero
so con una diabetes mal cuidada que le había
costado la amputación de la pierna derecha
en 2013? ¿Escuchaba a su esposa María del
Rosario Orozco Caballero o a sus hijos? ¿Ellos
le decían que se estaba equivocando?

En los últimos tres años, por lo menos,
a Miguel Barbosa se le atrofió la brújula del
deber ser, se le borraron los mandamien
tos del catolicismo que hacía alarde practi
car, se le desconectó el cerebro de la boca
y se le disparó un resentimiento en el que
la amenaza a periodistas, como Francisco
Zea, y activistas, como Saskia Niño de Ri
vera, encendieron las luces de alarma de un
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hombre al que la soberbia se le exacerbó
demasiado cerca de la muerte. Una muerte

que él sabía no estaba lejana, y no por vi
dente; sino por sobreviviente de una diabe
tes tipo 2 que le pasaba factura diariamente
desde hace 30 años.

Hoy, lejos de reconocer los logros a lo
largo de su carrera como diputado, sena
dor, presidente del Senado de la República y
gobernador de Puebla, la opinión pública le
está pasando factura a sus últimos años de
diarrea verbal. Las redes sociales, ya se sabe,
no conocen de ética y modales refinados así
que, lejos del lamento por su fallecimiento,
han mostrado mensajes poco empáticos
con los deudos con frases como "El karma sí

existe" y "Castigo divino? metiendo el dedo
en la llaga cuando Barbosa se refirió a ia trá
gica muerte de los Moreno Val le.

Miguel Barbosa tuvo un mal cálculo en
aquello que me referí al inicio de esta en
trega. Sabedor de su funeral cercano, lejos
de repartir "invitaciones" esparció todos los
sentimientos antagónicos al amor y a la com
pasión que siempre son abono fértil para el
legado. El protagonista eligió una batalla con
todas sus facultades mentales lúcidas. Pre

firió ser odiado que amado. Probablemente
de nada servirán sus años maravillosos si al

final sólo salpicó crueldad, Y ese es el final,
aunque casi siempre se cuenta al inicio de
cuando se cuenta una historia.
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Como se

esperaba
TaL y como se esperaba, e incLuso fue
comentado por eL diputado Maurilio
Hernández, por unanimidad, Las Comi
siones Unidas del Congreso Local apro
baron en Lo generaLy en Lo particular Las
Leyes de Ingresos deL Estado de México
y de Los municipios, y en Lo generaL, el
Presupuesto de Egresos y reformas aL
Código Financiero deL Estado de México
y Municipios, toda vez que Las reservas
solicitadas por La diputada María del
Carmen de la Rosa Mendoza serán

anaLizadas en reunión de trabajo este
iueves. De acuerdo con eL dictamen

aprobado en reunión de Las comisio
nes de PLaneación y Gasto PúbLico y
de Finanzas PúbLicas, La Ley de Ingre
sos deL Estado de México prioriza eL
fortalecimiento de Las finanzas públicas
mediante una política fiscaL prudente,
centrada en proteger eL ingreso de Las
famiLias mexiquenses. EL dictamen de
La Ley de Ingresos de Los Municipios
procura La reorientación de Los ingresos
púbLicos para atender Las necesidades
más apremiantes en Los municipios y
pondera Las poLíticas fiscaLes en favor
de Los sectores vuLnerabLes, ante

Las implicaciones de La pandemia de
covid19 en La saLud, eL desarrollo de Las

actividades económicas y eL bienestar
de Las famiLias. También integra Las
propuestas emitidas por Las tesorerías y
diferentes áreas de Los municipios. Se
va a poner bueno en eL pLeno.

Las encuestas en eL Estado de México

son por demás interesantes. Y así
vemos a Morena arriba, con juegos con
aLianzas, sin aLianzas. Lo único cierto es

que una mujer gobernará a La entidad.

EL Gobernador Alfredo del Mazo se

reunió con La prensa en una especie
de despedida porque eL próximo año
ya no estará él en esas celebraciones
navideñas con reporteros, y reiteró sus
respetos a La prensa.

EL coordinador de La bancada aLbiazuL

Enrique Vargas se dio una vuelta por
NaucaLpan con Consejos de Parti
cipación Ciudadana, donde Llevó La
barbacoa, Las saLsas y eL consomé para
convivir, y ofreció a La administración
de Angélica Moya tramitar 25 milLones
de pesos para asfaLtar Las caLLes donde
más se necesita. De inmediato vecinos

de Santa Cruz deL Monte y Santa Cruz
AcatLán, entre otras, se apuntaron para
arregLar sus caLLes.
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¿Qué camino tomará
la educación superior?

"Educar la mente sin educar e¡ corazón

río 6S educación en absoluto".

Aristóteles

Durante la última década, la educación superior en di
versos países de Latinoamérica ha ítiantenido un cre
ciente aumento, tanto en matrícula, creación de

instituciones é inversión; sin embargo, a rafe de la crisis de 2019
el crecimiento se interrumpió y comenzó una caída en cuanto
a sus indicadores.

Desafortunadamente, a pesar de que las instituciones bus
caron utilizar la tecnología como un puente para mantener
continuidad en las ciases, la falta de acceso hizo que, de acuer
do con datos del Banco Mundial al menos una tercera parte
de las niñas, nifios y adolescentes en edad escolar de todo el
mundo no pudieron acceder al aprendizaje remoto durante
el cierre de las escuelas.

Alo anterior habría que sumar el abandono escolar, y qui
zá lo más preocupante a largo plazo: una escasez de profesio 
nales con las habilidades sociales y laborales necesarias para
no sólo integrarse, sino desempeñarse adecuadamente.

En información presentada por el Foro Económico Mun
dial se menciona que la desconexión entre la educación su
perior y la empleabilidad es cada vez mayor, y nuestro país
no es la excepción; en el Informe Educación Superior en Mé
xico, resultados y relevancia para el mercado laboral presen
tado por la ocde, se menciona que el actual sistema de
educación superior es complejo, pero carece de diversidad en
términos de campos y niveles de estudio, y que pese a que
existen casos de buenas prácticas en algunos subsistemas, en
general no se tiene una clara consciencía del papel funda
mental de una educación de calidad ni se reconoce su impor
tancia.

Frente a este escenario, ¿qué caminos pueden tomarse?

Primeramente deben fortalecerlos modelos de aprendizaje
basados en habilidades, ya que en la actualidad no sólo se
trata de obtener un título universitario, que innegablemente
es fundamental, sino que también se debe invertir en un
continuo aprendizaje, en el que las experiencias jueguen un
papel trascendental.

Yes que las denominadas soft skills se han posieionado de
forma rápida como una de las herramientas más buscadas,
incluso, de acuerdo al Informe sobre el Futuro de los Empleos
del Foro Económico Mundia , dentro de las 10 habilidades
requeridas seencuentran: 1) El pensamiento crítico yla inno
vación, 2) la resolución de problemas, 3) el aprendizaje activo,
4) la resiliencia y la flexibilidad y 5) la capacidad para trabajar
en equipo y ser socialmente desenvuelto.

Pero además, en segundo lugar, hay que considerar un
punto cada vez más significativo: la movilidad internacional
e intrarregional, tanto que en noviembre de 2019 fue apro
bada la Convención Mundial sobre el Reconocimiento de las

CualifiCacíones relativas a la Educación Superior, primer tra
tado jurídicamente vinculante de las Naciones Unidas de
alcance mundial; y es que, según datos presentados por la
UNESCO, de los 6 millones de estudiantes con movilidad in

ternacional que hay en todo el mundo, unos 384 mil provie
nen de América Latina y el Caribe, mientras que esta región
acoge aunos 240 mil de ellos. Estas cifras se han triplicado en
las dos últimas décadas y se estima que sigan aumentando.

Claro que diversos cambios deben realizarse, e incluso los
debates deben abrirse para escuchar a los más importantes:
los propios estudiantes, ya que la pandemia nos hizo repen
sar esquemas, replantear escenarios, pero sobre todo, recon
siderar la verdadera trascendencia de la educación y su
importancia en la actualidad y, por supuesto, a futuro, pen
sando en que sea para servir al prójimo. •
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Indicador Político

Monreal y el Plan B: en política
también el medio es el mensaje

I lenguajeEde los po
líticos es

inescrutable. El fin

de semana pasado
se difundió en re
des un twitter del

gobernador sono
rense Alfonso Dura

zo Montaño anun
ciando la visita a

Hermosillo del líder senatorial Ricardo

Monreal Avila, justo cuando se multipli
caban los mensajes de su posible ruptura
política con el presidente López Obrador
y su voto en contra de la Minuta de los
diputados como el Plan B presidencial de
reforma electoral.

Pero en política no hay ingenuidades
ni casualidades, sino mensajes políticos.
El gobernador Durazo es una de las pie
zas fundamentales del primer círculo de
poder presidencial y fue responsable de
la gran reforma de seguridad que implicó
la incorporación de las Fuerzas Armadas
a labores de seguridad pública en modo
de crisis de seguridad interior y le tocó
negociar con los mandos castrenses de
manera exitosa.

Además, de manera reciente, el go
bernador sonorense fue designado pre
sidente del Consejo nacional del partido
Morena, un cargo diríase que hasta sim
bólico, pero con una carga de enorme
fuerza política para quien sepa utilizarlo.
El Consejo es el encargado de administrar
las relaciones en la cúpula de Morena en
nombre del presidente de la República,
quien de manera ostentosa se ha alejado
públicamente de intervenir de manera di
recta en asuntos partidistas, aunque tras
bambalinas sigue haciendo la autoridad
máxima y el poder decisivo.

Por ello fue importante no solo la bien
venida calurosa del gobernador Durazo
al líder senatorial en imagen pública de
rebeldía o de autonomía respecto de las
instrucciones presidenciales para sacar la
aprobación en el Senado de la Minuta de
reforma electoral que mandó la Cámara
de Diputados y que requería de una ope
ración a corazón abierto, sobre todo por la
imagen mediática que quiso vender Mon
real sobre las dificultades para cumplir la
instrucción presidencial.

El fin de semana pasado Monreal dejó
entrever que era prácticamente imposible
aprobar la Minuta porque era un batidi
llo de irregularidades constitucionales e
inclusive comenzaron a hacerse cálculos
del número de senadores monrealistas

que se saldrían de Morena para acompa
ñar a Monreal en su aventura de indepen
dencia política respecto del liderazgo de
López Obrador.

En ese contexto, las tres señales del
twitter del gobernador Durazo fueron
significativas: hacer pública la presencia
del líder senatorial en un territorio lope
zobradorista, revelar que lo acompañó a
su reunión "Dialogo sobre la visión del
país" que es una actividad que forma
parte del proyecto de posicionamiento
del senador como precandidato de sí
mismo a la presidencia y difundir la ima
gen de un gobernador lopezobradorista

del primer círculo de poder levantándole
la mano a Monreal.

En este contexto, el twitter del gober
nador Durazo llevaría tres mensajes: el
que sepa ver, que vea; el que sepa leer,
que lea; y el que sepa entender, que en
tienda, sobre todo por la experiencia polí
tica del gobernador sonorense en la ope
ración de decisiones delicadas que tuvo
en la sucesión presidencial de 1993, en su
papel de operador político de Luis Donal
do Colosio y como secretario particular
del presidente Vicente Fox.

El twitter del gobernador Durazo ade
lantó la operación política de Monreal
para sacar el Plan B y despejar dudas so
bre la lealtad del zacatecano, pero con in
dicios que pudieran haber enviado men
sajes no formales sobre la sucesión presi
dencial en Morena en el sentido de que el
Iíd4r senatorial aun tendría posibilidad de
colocarse en la lista de precandidatos que
manejan el presidente López Obrador en
las mañaneras.

Desde que el presidente de la Repú
blica abrió el proceso de sucesión en una
manera de junio de 2021, el senador Mon
real ha querido ser incluido, pero la lista
formal de Palacio Nacional solo recono

ce a Claudia Sheinbaum Pardo, Marcelo
Ebrard Casaubón y Adán Augusto López
Hernández, con la condición de ser "her
manos" del presidente López Obrador.

La agenda de la reforma electoral fue
aprovechada por el senador Monreal para
lograr un espacio de posicionamiento
mediático en la lista oficial, pero la fo
totwitter de Durazo está siendo leída en

los espacios políticos sucesorios como
una especie de lista paralela que cuenta
con el beneplático de Palacio Nacional.

Política para dummies: en política, lo
que se ve no se juzga.
Ei contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex 'Sfti
elusiva de/ columnista y no del "
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
¿Implosión en grupo de
Morena en el Senado?

asta anoH che no ha
bía más de

111 legisladores en
el pleno del Sena
do que debatía los
dictámenes del Plan

B electoral del pre
sidente Andrés Ma

nuel López Obrador.
De acuerdo a una votación casi inicial

para tramitar 3 mociones suspensivas pre
sentadas por PAN, PRI y PRD, en el recinto
había 63 senadores de Morena, PT, Verde
y PES frente a 48 de PAN, PRI, PRD, MC y
Grupo Plural.

El total eran los 111 senadores que es
taban ahí de 128 que integra n esa cámara.
Los registros de votación dejaron en claro
que faltaban, estaban ausentes, 17 de un
total de 128.

Los senadores de Morena, PT, Verde y
Pes suman en total 75 senadores. Los de

PAN, PRI, PRD, MC y Grupo Plural son 53.
Eso significa que faltaban 12 del oficia

lismo y 5 del bloque opositor.
¿Por qué es importante repasar estos

números?

Porque para sacar adelante el Plan B se re
quería anoche que votaran a favor 56 senado
res y quizá no tenían asegurados esos votos.

¿Y por qué no tenían esa seguridad?
Bueno, porque el senador Ricardo Mon

real, coordinador de los diputados de Mo

rena subió a tribuna al iniciar el debate del

Plan B para indicar que:
Este es un momento difícil, pero con

razones jurídicas y que por ello presentará
un paquete de reservas en la votación par
ticular . Que lo suyo es un asunto estricta
mente personal por nuestra democracia...
y que nadie debería ofenderse, porque
está es una cámara revisora con obligación
constitucional....

"Sea lo que me enfrento... Lo único que
quiero es que se respete la constitución''

Sin explicitarlo, lo obvio es que su acla
ración significa que muy presumiblemente
que votará en contra.

Y que, si él vota en contra, quizá lo sigan
sus cercanos dentro de la fracción de Mo

rena que se sabe, quizá suma entre los 15 y
20 senadores.

Anoche, durante el desarrollo del Pleno,
Monreal siempre estuvo acompañado por
la senadora Olga Sánchez Cordero, exmi
nistra de la Corte y Cristóbal Arias, de Mi
choacán.

En este contexto, el debate alrededor de
las minutas del Plan B electoral de AMLO

fue una larga repetición de agresiones e
insultos, argumentos y alegatos de unos y
otros quienes indicaron que de aprobarse
se afectaría gravemente al Sistema Electo
ral y sus instituciones mientras los del ofi
cialismo desecharon tal presunción.

Así el debate entró a la madrugada de
este día.

EL DEBATE

Un ejemplo de este debate es la inter
vención de la priísta Beatriz Paredes quien
indicó:

"... estas reformas tienen vicios de pro
cedimiento" ademas "hay una discusión
de fondo y tengo la obligación personal de
alertarles sobre un hecho.

"Varias de las decisiones de las refor

mas planteadas pueden poner en riesgo la
organización de las elecciones. Que no se
diga que no lo advertimos a tiempo. Que no
se diga que no encendimos la luz de alerta''

Paredes señaló como muy grave que se
pretenda recorrer las fechas del inicio del

proceso electoral de 2024, la elección más
grande que se vaya a tener en la historia
de México. Grave también sería la fusión
de áreas en el Instituto Nacional Electoral

lo que "puede significar la muerte de la de
mocracia''

"Finalizó citando a Francisco I. Madero,
dijo el procer democrático: "Son raros los
que con el poder absoluto conservan la mo
deración y no dan rienda suelta a sus pasio
nes'.'Ojalá sea la razón y no la pasión lo que
motive esta reforma'.'

LA OTRA VISIÓN
En favor de las minutas entre otros ha

bló Joel Padilla Peña, vicecoordinador de la
bancad del PT quien indicó que al ponerse
a votación esta reforma, "por fin quedará
en evidencia quiénes queremos un Méxi
co sin corrupción, quiénes queremos una
verdadera democracia y que prevalezca la
voluntad del pueblo de México.

Su grupo, dijo, ha luchado muchos años
por tener instituciones confiables al servicio
de las y los ciudadanos, "es así que, segui
remos trabajando hasta erradicar las viejas
prácticas que promueven las cuotas de in
tereses de unos cuantos en perjuicio de la
voluntad popular.

"!Que se escuche y se escuche muy
bien, el INE no será nunca más un botín de
privilegios! ...

"Senadoras y Senadores, la Cuarta
Transformación de nuestra gran Nación
cada vez más se va consolidando. Queda

claro que seguimos y seguiremos avanzan
do en el sentido correcto de la historia, a
pesar de quienes se oponen.

"Nosotros confiamos plenamente en
la gente, en el pueblo, mientras que, la de
recha sigue sin abrir los ojos, ignorando y
despreciando a la gente.

"Hace unos días, la derecha votó en
contra de la reforma constitucional enviada

y propuesta por el Ejecutivo Federal, pen
sando que con eso mermarían nuestro mo
vimiento.

"¡Pues aquí les digo, no es así, nuestro
movimiento está más fuerte que nunca! Y
apoyaremos sin condiciones las reformas a
las leyes secundarias''
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Aurelia vs.
el Estado

Aurelia, una joven indígena de la
comunidad de Xochicalco en las
montañas de Guerrero ha vivido

y vive todo un terror. La joven de 24 años
de edad, lleva más de un año en prisión. No
creerán la razón, la acusan de homicidio en
grados de parentesco luego de que sufrie
ra un aborto involuntario, después de haber
sido víctima de violación. Bueno, para qué
les digo que no me lo van a creer, si esto es
México, y fue el mismo sistema de justicia
mexicano, que le impuso una condena de 13
años y cuatro meses de cárcel.

A los 18 años de edad, Aurelia, sufrió de
abuso sexual por parte de un hombre 25
años mayor que ella y que era la autoridad
comunitaria de Xochicalco. Por miedo, Aure
lia decidió callar la agresión sexual de la que
había sido víctima, pero la situación se com
plicaría cuando salió embarazada resultado
de la violación; cuando tenía ocho meses
de embarazó sufrió un aborto involuntario.

Comenzó a desangrarse, su vida estuvo en
riesgo, pero los médicos lograron salvarla.
Sin embargo, cuando despertó estaba espo
sada de pies y manos por haber abortado.

Una jueza ordenó en febrero pasado
que se revoque esa sentencia y se reponga
el procedimiento penal después de encon
trar graves violaciones a los derechos hu
manos de la joven. La más notoria es que
Aurelia nunca contó con un intérprete ya
que ella como mujer indígena no habla es
pañol, solo náhuatl. Su equipo de defenso
ras exigen justicia para una mujer indígena
que fue abusada y después sufrió un abor
to involuntario, y ahora es tratada como la

peor de las criminales.
Cuando era niña, a Aurelia, su abuela le

decía que las mujeres que tienen relaciones

sexuales fuera del matrimonio son quema
das vivas. Esos son los usos y costumbres
que muchos pueblos indígenas de México
mantienen intactos, ¿y saben qué es lo más
sorprendente? No somos la única nación en
la que ocurren este tipo de situaciones.

Los países de América Latina que tienen
leyes más severas con el aborto son Para
guay, Venezuela, Guatemala, Perú y Costa
Rica, quienes solo permiten la interrupción
de un embarazo cuando la vida de la mujer
está en peligro. En Costa Rica, el aborto se
castiga con prisión de uno a tres años a las
mujeres que decidan interrumpir su emba
razo; en Paraguay, la ley dicta que las mu
jeres que abortan, incluso si es involuntario,
serán sancionadas con 15 a 30 meses de

cárcel; de acuerdo con el código penal de
Venezuela, los abortos se sancionan con pri
sión de seis meses a dos años; y Guatemala,
recientemente endureció las penas contra
las mujeres que sufren abortos, quienes po
drían recibir hasta 10 años de cárcel.

En el caso de Aurelia, no solo fue víctima
de violencia sexual, como miles de mujeres
en México y en el mundo, sino que también
fue obligada a aceptar una condena por un
delito que no cometió, mismo que en Gue
rrero puede alcanzar hasta los 60 años de
cárcel, incluso, por declararse culpable, la
Fiscalía le ofreció reducir la pena a 13 años
y cuatro meses de cárcel, la cual aceptó por
temor a enfrentarse aun mayor castigo. Ese
es nuestro valiente sistema mexicano que
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abusa del poder con el que cuentan al nive
lar la balanza de la justicia para sus propios
intereses y tratar a los ciudadanos como se
les dé la gana. Aprovecharse de una joven
de tal manera, no nada más es aberrante,
clasista y discriminatorio, lo cruel es que es
el pan de cada día en nuestro amado Méxi
co. El próximo martes 20 de diciembre será
la audiencia resolutoria y se espera que el
dictamen ponga fin a 4 años de encarcela
miento o la condene como una asesina.

PD: El presidente López Obrador hizo

acto de presencia en los protocolos de des
pedida del recientemente fallecido goberna
dor de Puebla, Miguel Barbosa. Ahí se tomó
la oportunidad de recordarle a todos que los
difuntos: Martha Erika Alonso y Rafael Mo
reno Valle le robaron la elección a Barbosa:

"Fue Miguel el candidato y salimos muy
bien, enfrentó todo el aparato de ese enton
ces (...) nosotros sostenemos que ganó la
gubernatura y que hubo fraude ¿por qué no
va a ser el candidato?Y triunfóVYa ven que
su pecho no es bodega.

*@CallodeHacha
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Confidente Emeequis
Cuando caiga el INE

orenzo Córudova lo dijo
¦con claridad:

"esta reforma pone
en riesgo la existen
cia y subsistencia de
elecciones libres y

auténticas, como mandata la Constitución''
Los 11 consejeros del INE hicieron un pro
nunciamiento para advertir de los riesgos
que significará la reducción de la capacidad
operativa de la autoridad electoral. Repro
charon que, a pesar de que reiterados inten
tos, nunca se les escuchó, ni se les pidieron
diagnósticos ni opiniones sobre los cam
bios.

Consideran que la reforma tendrá un
efecto regresivo, contrario al principio de
progresividad de los derechos reconocidos
constitucionalmente. Sostienen que darán
la batalla en las instancias que sean necesa
rias y que serán empáticos con las decisio
nes que tomen los trabajadores para defen
der sus derechos laborales.

Es triste constar cómo se acerca el final

de la joven democracia mexicana, al menos
como la conocemos y que resultó eficaz
para garantizar la alternancia en el poder
presidencial en tres ocasiones.

Supongo que el INE estaba preparado
para casi toda clase de embates, para con
resiliencia salir de las crisis que plantearon
diversas coyunturas, pero para lo que no
tenía las herramientas suficientes era para
soportar un embate desde el propio poder
político que se saltara la Constitución.

No está dicha la última palabra, porque
todo se puede impugnar ante la Suprema
Corte, pero no veo muchos motivos para el

optimismo. La experiencia reciente muestra
que en el máximo tribunal se pueden esqui
var los asuntos o demorarlos para no con
frontarse con el presidente López Obrador,
quien es el autor de la andanada contra el
INE. El daño estructural es mayor, ya que
desaparecerá la Junta General Ejecutiva
para crear una Comisión de Administración,
en la que tendrá presencia el Órgano de
Control Interno, a sabiendas de que este últi
mo depende de la Cámara de Diputados. En
cuanto se apruebe la reforma, el secretario
Ejecutivo será separado de su cargo.

Todo quedará patas para arriba con el
despido de ocho de cada 10 servidores pú
blicos adscritos a las 300 juntas distritales.
Es un despropósito, por dónde quiera que
se le vea, porque quienes integran el Ser
vicio Profesional Electoral Nacional son los

que capacitan a los vecinos que fungirán
como responsables en las casillas, se ocu
pan de que todo esté operando el día de
las votaciones, coordinan la operación de
los módulos, hacer recorridos de geografía
electoral, distribuyen materiales y documen
tos, certifican las asambleas de los partidos,
entre otros aspectos.

Por su fuera poco, se añaden presiones
al propio Padrón Electoral porque será difícil
actualizarlo debido a los recortes. Para tener

una idea, a los módulos donde se expiden
las credenciales acuden 120 mil personas al
día para realizar 62 mil 800 trámites, 65 mil
micas se imprimen cada día y se entregan
56 mil 200 diariamente, de acuerdo con da
tos de un estudio realizado por el consejero
Ciro Murayama.Tampoco habrá personal de
campo suficiente para las tareas relaciona
das con el PREP Esto puede comprometer
que los resultados se conozcan con la pron
titud acostumbrada, pero tampoco se con
tará con el equipo necesario para realizar el
recuento de los paquetes que en 2018 fue
del 75% y en 2021 del 60%.

Pero además, quienes saldrán del INE,
son funcionarios que se ganaron su puesto
por medio de un concurso y que se actuali
zan permanentemente. Son, en ese sentido,
un ejemplo de estructuras administrativas
que permanecen al margen de los vaivenes
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de la política.
Es probable que la mayoría de ios dipu

tados y senadores que optaron por golpear
a la autoridad electoral, para congratularse
con Palacio Nacional, no tengan los cono
cimientos ni la voluntad de servicio de las

personas que decidieron dejar sin empleo.
Porque no se trata de los consejeros

electorales y de las áreas de alto rango, sino
que quienes conforman y dan sentido co
tidiano al INE, los que tendrán que buscar
otro empleo.

Tardaremos años en volver a tener un
INE con los estándares de calidad de las últi

mas décadas, y no porque quienes aún per
manezcan en la institución no hagan todo
el esfuerzo, que lo harán, sino porque será
materialmente imposible dar buenos resul
tados ante una situación tan adversa.

Vendrán elecciones en las que se pon
drá en duda la legitimidad, pero no por los
argumentos propagandísticos y convenen
cieros de Morena y sus aliados, sino por la
pura y simple realidad. Los que gobiernan
no saben perder, lo demostraron en múlti
ples ocasiones, pero ahora constatamos que
tampoco estaban preparados para ganar.
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Análisis a Fondo

Presume senado por 12 días de
vacaciones para los trabajadores
Por Francisco Gómez Maza

La reforma a la ley laboral, un pequeño
adelanto al pago de una deuda histórica
Busca AMLO crear algo como una kene
diana Alianza para el Progreso

¡entras los senadores hacíanMI tiempo para terminar con el pro
1 ceso de aprobación del Plan B

de la Reforma Electoral, iniciada por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, las co
misiones senatoriales de Trabajo y Previsión
Social respaldaron los cambios planteados
por la Cámara de Diputados al proyecto para
ampliar el periodo vacacional, de los trabaja
dores, de seis a 12 días desde el primer año
laboral. Las comisiones unidas deTrabajo y
Previsión Social y de Estudios Legislativos
Segunda, presididas por los senadores Na
poleón Gómez Urrutia y Rafael Espino de la
Peña, respaldaron los cambios

Los diputados reformaron el artículo 76
de la Ley Federal del Trabajo que propone
que "las personas trabajadoras que tengan
más de un año de servicios disfrutarán de

un periodo anual de vacaciones pagadas,
que en ningún caso podrá ser inferior a
doce días laborables, y que aumentará en
dos días laborables, hasta llegar a veinte,
por cada año subsecuente de servicios. A
partir del sexto año de trabajo, el periodo de
vacaciones aumentará en dos días por cada
cinco años de servicios.

Dicho periodo, a potestad de la persona
trabajadora podrá ser distribuido en la forma
y tiempo que así lo requiera.

Esta modificación no se había presentado
a la ley desde 1970, por lo que su la aproba
ción fue un trabajo histórico y de trascenden
cia. El dictamen respectivo fue aprobado por
los senadores entrada la tarde, y aún faltaba
tratar otras iniciativas de reforma, sin tomar
en cuenta la reforma electoral, que se estima
ba llevaría algunas horas de alegatos inútiles
en contra planteados por los senadores de
los grupos de oposición y de la extrema de
recha panista yunquista, agrupada en el au
todenominado Grupo Plural.

La de reforma a ley laboral otorga a las

y los trabajadores la libertad para decidir
los tiempos en que disfrutarán los días de
vacaciones que tengan a su favor. De este
modo, los únicos que pueden disponer de
ia distribución de sus vacaciones serán las

y los trabajadores. El senador Espino de la
Peña, presidente de la Comisión de Estu
dios Legislativos Segunda, advirtió que de
los países que integran la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE), México es donde se trabaja más y
es el menos productivo.

Entre los logros de la presente adminis
tración se encuentra el aumento del salario

por encima de la inflación, la eliminación de
los esquemas de simulación y outsourcing,
y el otorgamiento de más prestaciones a
los trabajadores.

La senadora Bertha Alicia Caraveo Ca

marena, de Morena, dijo que con las modi
ficaciones se garantiza el derecho al descan
so, ocio, libre desarrollo y una vida con dig
nidad en todas las esferas. Es fundamental

poner en alto a la clase trabajadora, y luchar
por ampliar y garantizar todos sus derechos,
para seguir acercándonos a un país más jus
to, agregó.

Los panistas hicieron de tripas corazón
y apechugaron la decisión de la mayoría: El
senador de Acción Nacional, Damián Zepeda
Vidales, expresó que nuestro país tiene una
deuda histórica con la clase trabajadora, la
cual debe superarse, "por lo que creo que
esta reforma es un paso positivo y justo''

De Movimiento Ciudadano, la senadora
Patricia Mercado dijo que era importante es
pecificar en la ley, de manera clara, que los
trabajadores son quienes decidirán cómo to
mar sus días de vacaciones.

El senador Mario Zamora Gastélum, del
PRI, manifestó que con esta reforma se de
muestra que el Senado tiene la capacidad
de escuchar a trabajadores y empleadores,
para construir legislaciones positivas a favor
de la gente. Por el PRD, el senador Miguel
Ángel Mancera Espinosa dijo que se debe
reconocer el trabajo y el consenso de los
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avances que representan las modificaciones
a la política laboral; sin embargo, es necesa
rio darle curso a los temas que se encuen
tran pendientes, como las licencias paternas
y regularizar la situación laboral de las traba
jadoras del Senador.

En otros asuntos, el presidente Andrés
Manuel López Obrador anunció en la confe
rencia matutina la búsqueda de una alianza
para el bienestar entre los pueblos de Améri
ca Latina y el Caribe, a fin de impulsar la eco
nomía regional y ordenar el flujo migratorio.
"No puede haber tanta desigualdad en nues
tro continente y por eso podemos impulsar
una alianza para el bienestar de los pueblos
de América Latina, del Caribe. (...) Esto es
importante porque si hay crecimiento econó
mico, si hay oportunidades de trabajo, si hay
bienestar en los países, hay posibilidad de or
denar el flujo migratorio"subrayó. En la con

ferencia de prensa matutina, el jefe del Ejecu
tivo consideró que, si continúa el abandono
en América Latina y el Caribe, existe el riesgo
de que más personas pierdan la vida en el
intento de abandonar sus países de origen.

"Están saliendo miles de personas, no
sólo de Centroamérica, sino de Colombia,
de Venezuela, de Ecuador, de Perú, de todos
lados, de todas partes, entonces se requiere
que haya oportunidades de trabajo en los lu
gares de origen, que la gente no se vea en la
necesidad de migrar y para eso se necesita
un plan para el bienestar?enfatizó.

La meta, subrayó, es "iniciar una etapa
nueva en nuestras relaciones, que haya de
verdad una comunidad en América y que
esto nos permita crear una unión de todos
los países, de todos los pueblos para poten
ciar nuestros recursos naturales, la fuerza de
trabajo, la creatividad de nuestros pueblos''
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Tercero Interesado

El discurso político
Por CarlosTercero*

En cada evento, en cada ceremonia

con presencia oficial, el mensaje,
el discurso, es punto casi impres

cindible del orden del día, sin importar el
nivel u orden de gobierno, hecho que gene
ralmente tampoco se altera con el nivel je
rárquico del titular o representante que pre
sida el acto; por tanto, el "discurso político"
a pesar de no gozar de la mejor reputación
e incluso inspirar desconfianza en algunos
casos, por la percepción colectiva de su pro
clividad al engaño y la manipulación, está
presente de manera cotidiana y sistemática
en la gran mayoría de los actos públicos, y
por ello, se debe considerar su relevancia,
sobre todo, porque usualmente, gracias a
los medios de comunicación, así como a
las redes sociales y plataformas digitales,
trasciende mucho más allá del auditorio.

del entorno a quien se dirige directa y ori
ginalmente, El discurso, como herramienta
política, ha sido siempre necesario no solo
para aspirar al poder, sino para legitimarlo y
mantenerlo; sin embargo, prospera de ma
nera directamente proporcional al nivel de
desarrollo democrático, herencia ancestral
que se remonta a la antigua Grecia, época
que tuvo la sensatez de tornar la palabra a
través del discurso, en razonamiento, gra
cias a la discusión y debate abierto de los
temas públicos.

Evidentemente, el discurso conlleva un
carácter persuasivo y no solo es una herra
mienta del poder, sino que es útil también en,
y desde, el ámbito social para posicionar los
temas que, previo a la acción política, transi
tan del pensamiento a la ideología y de ahí a
la expresión oral que, además asume la noble
iabor de convencer antes que obligar, como
alternativa real a la violencia. Es así, que cada
persona que ejerza la política, especialmente
aquellas que ostentan un encargo público,

tienen además de la inherente responsabili
dad de servir al bien común desde sus res

pectivos ámbitos de competencia, la obliga
ción de comunicar, de expresarse cotidiana
mente respecto a las atribuciones y ejercicio
de sus responsabilidades, más allá del argu
mento sobre si el motivo de sus mensajes, es
la persuasión, más que la convicción; o bien,
si se trata de informar más que legitimar; lo
cual requiere un uso de lenguaje claro y coti
diano, con sentido humano y emociones que
lo hagan accesible y entendible al participar y
aportar al diálogo público.

Por supuesto que sería ideal contar con
más parlamentarios y oradores, con la per
sistencia y tenacidad de Demóstenes hacia
la construcción y expresión de sus discur
sos, o el entendimiento en la seducción de
las palabras de Grijelmo; pero al menos,
cada personaje público debe involucrarse
con la construcción, con el ideario, con los
datos de sus mensajes, de su discurso polí
tico, pues sus audiencias y la ciudadanía lo
merecen. No hacerlo, sería un desdén a la
oportunidad de servir.

En los casos con que se cuenta con un
equipo o una persona asesora para escribir y
cuidar la elaboración del discurso, es funda
mental por parte de quien habrá de pronun
ciarlo, que lo revise previamente, repasarlo
detenidamente, al menos en un par de oca
siones, en voz alta, para dominar no solo su
contenido, sino su ritmo, su entonación, sus
pausas y sentimiento; con ello, se evitará en
mucho, el trastabillar, titubear y vacilar en el
momento preciso. Algunos personajes, con
gran habilidad, improvisan e incluso hablan
mejor, así, que con un discurso escrito, lo
gran conectar con su audiencia y, por tanto,
informar y posicionar su mensaje, aunque
por supuesto, ello requiere conocer y saber
del tema.
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Participar en la vida pública, en el gobier
no o bien desde la sociedad civil, implica va
lorar el discurso político, cuidar la expresión
involuntaria de imprecisiones o dislates, por
la falta de preparación, de compromiso con
la audiencia. El discurso es uno de los más
valiosos canales de comunicación de cual

quier causa, gobierno, partido o proyecto po
lítico, así como de líderes, gobernantes y as
pirantes a cualquier cargo de elección; luego,
entonces, es un tema de la mayor relevancia.

* 3ro.interesado@gmail.com

Sacacorchos
• En una reciente encuesta, realiza

da por México Elige, se preguntó
a los ciudadanos que debería ha
cer Ricardo Monreal, a lo cual un
29.5% respondió que irse a la opo
sición y no buscar ser candidato
presidencial, contra un 22.7% que
sugiera quedarse en Morena y no
buscar la candidatura.

• Lo llamativo de las respuestas, es
que son pocos los que le recomien
dan al senador buscar la candidatura

presidencial, a pesar de todo el es
fuerzo que le dedica al tema, a me
nos que nos esté engañando todo
este tiempo.

• En otra encuesta, para la jefatura de
gobierno de la CDMX, Ornar García
Harfush encabeza las preferencias
junto a Morena, lo cual implica un
problema, pues hay varios tiradores
que tal vez no lo dejen pasar, sólo
hay que recordar lo que está pasan
do en Coahuila en estos momentos
con la nominación del senador Ar
mando Guadiana.
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Justicia

Será interesante ver el de

sarrollo de la denuncia que
interpuso Martín Hernández
Téllez, quien perdió a su espo
sa Karla, y a su madre Matilde,
al colapsar el edificio de Zapa
ta 56 lugar en el que trabaja
ban como empleadas domés
ticas, en donde señala a Jorge
Romero y Christian Von Roe
hrich, por el delito de homici
dio culposo.

Entre la lista de señalados,
destacan la empresa Canadá
Building Systems de Méxi
co, SA de CV, quien recibió el
registro de manifestación de
Construcción del inmueble

que se derrumbó en la colonia
Portales.

También señala a Juan

Duay Huerta, director respon
sable de obra; a Luis Eugenio
Ramírez Rivera, entonces di

rector de Desarrollo Urbano

de Benito Juárez, quien ñie el
que autorizó la expedición de
licencias y permisos de cons
trucción del inmueble de Za

pata 56.
Y, además, está Carlos Sal

vador Mendoza Villacaña, jefe
de la Unidad Departamental
de Manifestaciones y Licen
cias Especiales de Construc
ción; y Luis Vizcaíno Carmo
na y César Mauricio Garrido
López, ambos encargados
del área jurídica que revisó la
documentación y dio el visto
bueno legal para el inicio de
la obra.

"La corrupción mata", dijo
Martín Hernández, quien exi
ge se aplique la ley a quienes se
dicen "Perseguidos Políticos".
Al tiempo...
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\/nar a Calderón:
'oportuno" comité
AMLO INAUGURARA ESTE VIERNES EL COM

PLEJO TURÍSTICO DE LAS ISLAS MARÍAS...

Lástima que ya no es cárcel, y que no fructifi
có el juicio político para llevar como residen
tes a Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña.
Calderón estará 6 meses dando clases en la
fundación madrileña de José María Aznar.

¡Qué "invitación" tan "conveniente y oportu
na"!, amenos de un mes de que comience el jui
cio en EU contra García Luna, con un invitado
estelar como testigo protegido: Edgar La Barbie
Valdez. ¿Y va Felinñe como catador de roñes?

Guadiana Tijerina va por Coahuila y no
Mejía Berdeja. ¿Qué le parece?
Respetando la decisión de los morenistas
coahuilenses, Armando por su figura evoca a
don Perpetuo del Rosal, cacique de San Gara
bato Cucuchán por el RIP en Los Supermachos
y Los Agachados de Rius.
Cabeza de Vaca busca competir por la se
naduría vacante del fallecido Faustino

López.
Si acaso, jefe de crujía por sus impresionantes
fechorías que apantallan a cualquier reo.
Javier Duarte tuiteó a un jurista que ci
tó que Karime podría ser extraditada en
abril: "Los carniceros de hoy pueden ser
las reses de mañana".

El Porky mayor está frito y hecho carnitas,
pero que le aumenten la condena por escribir
esas amenazas.

Ratificaron a Von Roehrich como coordi

nador del grupo parlamentario del PAN en
el Congreso de la CDMX.
Con el lema "Todos somos como Christian, y
si lo encarcelan nos encarcelan a todos".
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¿Será Ya/niín lán
de liad Buiiny?

GIOVANNI Y SUS 28 LADRONES

Ante la invitación del Presidente Andrés

Manuel López Obrador para que Bad
Bunny ofrezca un concierto en el Zócalo,
aseguran los confidentes de este teclador
que el aún ministro Arturo Zaldívar
extrañará su oficina en el máximo tribu

nal del país.
Lo anterior por que a lo lejos de la ofici

na del jurista, se puede escuchar la tona
da "mami, sube algo, dame contenido" del
puertorriqueño, por aquello que Zaldívar
Lelo de Larrea últimamente anda muy ac
tivo en redes sociales.

Pero ya hablando en serio, quienes se
guramente se andarán mordiendo las
uñas para ocupar la oficina principal de la
Corte y así asomarse al privilegiado bal
cón central, son las y los ministros: Al

fredo Ortiz Mena, Javier Laynez, Alberto
Pérez Dayán, Lucía Piña, Yasmín Esqui
vel (el primero, segundo y tercero nomi
nados por Felipillo Calderón; la segunda
por Peña Nieto y la tercera por AMLO).
¿Será que en el último informe que

el Ministro Zaldívar ofrezca hoy a las
1300hrs, deje entrever que su próxima
sucesora será una abogada egresada de la
UNAM de apellido Mossa?

POSTIT

Con la tasa creciente (el aumento) en las
encuestas que mantiene el Secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, ¿aún quedará duda que hay Tabas
co para rato en Palacio Nacional?

Para los que piensen de forma contraria,
valdría la pena recordar que el oriundo de
Paraíso tan solo lleva 476 días en el cargo, es
decir un año tres meses y 19 días.

POSTIT2

Un gran beneficio que tendría la Refor
ma Electoral constitucional en caso de

haber sido aprobada era eliminar a las y los
legisladores plurinominales, como la Sena
dora Xóchitl Gálvez, quien en lugar de deba
tir con argumentos y buenas ideas, prefirió
disfrazarse de botarga. Lo realmente sor
prendente radica en que siendo tan clasis
tas dentro del PAN, decidan tener en sus
filas a esa clase de gente.

Seguramente Manuel Gómez Morín es
tará bastante molesto desde el más allá.
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V iolencia en
Zacatecas

ESTADO QUE VIVE EN CONFLICTO

El estado norteño se encuentra en vilo con los

constantes ataques proveniente de los al pare
cer "invencibles" Cárteles.

Zacatecas no es la única entidad que sufre
agresiones de los grupos criminales dedicados
a todo tipo de actividades de alta delincuencia,
donde el tráfico de drogas, extorsiones, asesina
tos y en general, el control de la población resulta
lo cotidiano. Lamentablemente no se ha logrado
disminuir el poderío del crimen organizado, por
el contrario, cada día dominan mayor parte del
territorio nacional, definitivamente un tema de

angustia social de graves y terribles consecuen

El gobierno zacatecano responsabiliza de la
violencia al "Cártel de Sinaloa", el cual se preci
sa intentó una fuga masiva en el penal de Ciene
guillas, realizó bloqueos carreteros y quema de
automóviles.

El Presidente de la República aseguró que
lo ocurrido en Zacatecas es producto de admi
nistraciones anteriores, pero en esa afirmación
deberá reconocerse que no se han logrado los al
cances necesarios para mejorar la seguridad de
la población. Recientemente un grupo armado
denominado "Guerreros Unidos", en las inme
diaciones de la CDMX, concretamente en la al

caldía Milpa Alta, sin más retó alas autoridades
al asegurar que venían a controlar esa impor
tante zona de la capital del País.

Es difícil encontrar una entidad en México

que no se encuentre bajo el poder de un Cártel,
algo verdaderamente dramático cuando los pro
pios responsables de laseguridad de la población
reconocen su incapacidad para eliminar o por lo
menos disminuir la manera perversa en que ac
túan quienes lamentablemente se han converti
do en gobernantes de facto.

Ahora es Zacatecas, pero igual sucede en Mi
choacán, Guerrero, Colima y Jalisco, sin olvidar
que Veracr uz, Puebla y los estados del norte es
tán sistemáticamente sujetos al intenso creci
miento de la criminalidad.
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Día Cero

De Kiev a Caracas: los drones de guerra de Irán
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

En las últimas semanas, ha toma
do trascendencia en los medios
de comunicación internacional el

protagonismo que han tenido los vehículos
aéreos no tripulados o drones desarrollados
por el gobierno de Irán. En ese sentido, llamó
mi atención la publicación del texto "What
iran's Drones in Ukraine Mean for the Futu

re ofWar" publicado por Michael Knights y
Alex Almeida en el Washington Institute. El
texto es interesante porque hace una alusión
de cómo la Guerra de Ucrania, de forma se
mejante, a la Guerra Civil española, puede
significar un evento por medio del cual las
grandes potencias de la actualidad pondrán
a prueba nuevas tecnologías que delimitarán
el futuro de los conflictos en el siglo XXI.

De esta forma, destaca cómo los drones
iraníes se han convertido en un arma cada

vez más importante para Rusia en el contex
to de este conflicto armado, donde se utilizan
para atacar una variedad de objetivos civiles
y militares. Con lo que su uso presenta una
posibilidad de un futuro en el que los equi
pos de ataque fabricados a bajo costo pue
den afectar infraestructura importante para
la seguridad de una nación en el marco de

una guerra. Los drones iraníes que han sido
utilizados en el marco del conflicto son los de

las series Shahed131 y Shahed136, que co
menzaron a aparecer en Ucrania a mediados
de agosto de 2022. Inicialmente, el ejército
ruso parece haberlos empleado principal
mente como instrumentos de patrullaje en el
campo de batalla, también empezaron a ser
utilizados bajo la estrategia de "ataque uni
direccional" o la denominación de "drones

suicidas? utilizándolos para atacar la artillería
ucraniana y otros objetivos tácticos de valor
medio. Posteriormente, desde mediados de
octubre, los Shahed son un componente cla
ve de una campaña coordinada de ataques
estratégicos contra puntos clave de la red de
distribución de electricidad y la capacidad de
generación de energía de Ucrania.

En este sentido, Kiev y los miembros
de la OTAN, estiman que Rusia posee entre
2.000 y 2.400 drones a Irán. Y a pesar, de que
se desconocen las cifras actuales de produc
ción iraní de la serie Shahed, existe informa
ción de que la industria de defensa rusa se
está moviendo para establecer sus propias
iíneas de producción con licencia para los
drones. De hecho, con esta condición, si Ru
sia explota de forma eficiente la producción
de Irán junto con su producción nacional de
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drones, el ejército ruso podrá mantener un
ritmo de ataque relativamente alto indefi
nidamente contra Ucrania. Asimismo, para
Irán, la crisis de Ucrania ha representado la
posibilidad de tener una relación más equi
tativa con una gran potencia. Cambiando de
coordenadas, el desfile militar con motivo de
la celebración del Día de la Independencia, la
Fuerza Armada de Venezuela, el 5 de julio de
este año, en el que el país bolivariano mostró
dos modelos distintos de drones con capaci
dades ofensivas. Los cuales eran el Antonio

José de Sucre 100 (ANSU 100), denominado
como un aparato de observación, reconoci
miento y ataque, con capacidad antitanque
y antipersonal. Y el Antonio José de Sucre
200 (ANSU 200), descrito como una nave de
ala voladora, velocidad, alto sigilo y capaci
dad de observación, reconocimiento, ataque,
caza antidrones, supresión defensa aérea
enemiga. En el marco del desfile, se indicó
que ambos aparatos "de diseño y fabricación
venezolana?sin embargo, el periodista Ángel
Bermúdez en un reportaje de la BBC indicó
que al menos el ANSU 100, es una versión
modernizada del dron iraní Mohajer 2. El ori
gen de esta tecnología por parte de Venezue
la se remonta a los gobiernos de Hugo Chá
vez, cuándo su gobierno firmó un acuerdo

con Irán, en el año 2007, para ensamblar 12
unidades del Mohajer 2, a partir de partes y
piezas suministradas por la Fuerza Quds de
la Guardia Revolucionaria de Irán. Más tarde
los drones comenzaron a ser ensamblados

en 2009 por Cavim, la empresa estatal vene
zolana encargada de producir armas y muni
ciones. Este acuerdo, implicó un proceso de
fortalecimiento de cooperación en materia
de defensa, entre Irán y Venezuela, que ha
llevado al segundo a ser el primer país de
Latinoamérica que cuenta con su primer ba
tallón de drones, que incluye no solamente
los aparatos iraníes, sino también equipos
procedentes de China y Rusia. Lo anterior,
nos lleva a observar, cómo al menos en este
tipo de tecnologías. Irán se va transformando
en un actor de relevancia global, de cara a los
conflictos del futuro.

Posdata: Estamos en la edición 70 de Día

Cero, en casi nuestro primer cierre de año
este 2022, que el 2023 nos permita llegar a
la edición 100 de esta columna, gracias a El
Independiente y a don Carlos Ramírez por la
oportunidad de tener este espacio.

*Twitter @Travelerjm
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Mafias Pascal

Monreal la jugó con
todo y contra todo

La tarde de ayer, al subir a tribuna, se
perfilaba que Ricardo Monreal, a títu
lo personal, como lo expresó, había

tomado ya una crucial de decisión, con
todas las consecuencias que ello implica, y
al cierre de estas líneas todo apuntaba a
que su voto sería en contra del panfleto
"anticonstitucional" que reforma leyes
secundarias electorales.

Este es un extracto muy elocuente de lo
que Monreal ya traía preparado y que
expresó al exponer su "voto particular".
En el voto particular, que aquí solo he escu

chado posicionamientos respetables, pero en
el documento que ya tiene la presidencia en la
Gacefa Parlamentaria plasmado, expreso mis
razones, mis argumentos, mis justificaciones,
mis causas por las que he decidido tomar esta
posición.
Aclaro que es un asunto estrictamente per

sonal, no involucra al Grupo Parlamentario en
el que participo, y es un asunto que me mueve
asumirlo con toda integridad y responsabili
dad; incluyendo los desenlaces, las conse
cuencias o lo que de ello resulte. Así ha sido mi
vida, pública y política, nunca ha sido fácil
para mí tomar decisiones.
Así es como ya se planteaba en qué senti

do votaría el senador, hasta anoche todavía
coordinador de la bancada de Morena en el

Senado. Hoy es posible que ya se comience a
escribir otra historia.

Previamente, al inicio de la discusión del
mamotreto que envió la Cámara de Diputa
dos por órdenes de quien despacha en
Palacio Nacional, se dio a conocer otra serie
de arbitrariedades e inconsistencias que ex
puso la senadora del PRI, la experta, Beatriz
Paredes Rangel.
Solicitaron que el presidente del Senado,

Alejandro Armenta Mier, pidiera informa
ción a la Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados para verificar que no se cometie
ron irregularidades en el procedimiento
legislativo de este proyecto, y custodiar la
legalidad de los dictámenes que se somete
rán a consideración del Pleno.

Alejandro Armenta dijo que en el des
ahogo de los asuntos legislativos, la Mesa
Directiva de la Cámara de Senadores se con

duce bajo los principios de legalidad, impar
cialidad y objetividad, con apego al Re

el que participo, y es un asunto que me mueve
asumirlo con toda integridad y responsabili
dad; incluyendo los desenlaces, las conse
cuencias o lo que de ello resulte. Así ha sido mi
vida, pública y política, nunca ha sido fácil
para mí tomar decisiones.
Así es como ya se planteaba en qué senti

do votaría el senador, hasta anoche todavía
coordinador de la bancada de Morena en el

Senado. Hoy es posible que ya se comience a
escribir otra historia.

Previamente, al inicio de la discusión del
mamotreto que envió la Cámara de Diputa
dos por órdenes de quien despacha en
Palacio Nacional, se dio a conocer otra serie
de arbitrariedades e inconsistencias que ex
puso la senadora del PRI, la experta, Beatriz
Paredes Rangel.
Solicitaron que el presidente del Senado,

Alejandro Armenta Mier, pidiera informa
ción a la Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados para verificar que no se cometie
ron irregularidades en el procedimiento
legislativo de este proyecto, y custodiar la
legalidad de los dictámenes que se somete
rán a consideración del Pleno.

Alejandro Armenta dijo que en el des
ahogo de los asuntos legislativos, la Mesa
Directiva de la Cámara de Senadores se con

duce bajo los principios de legalidad, impar
cialidad y objetividad, con apego al Re

glamento, absoluta pulcritud jurídica y con el
pleno respeto a la libertad de expresión de
las y las senadores.
Al respecto, hasta ese momento, Ricardo

Monreal parecía seguir la línea morena, y
soltó: El Senado de la República no es una ins
tancia revisora o censora de los actos de la

colegisladora, eso no nos corresponde; "lo
digo con todo respeto, no somos superior
jerárquico de ¡a Cámara de Diputados".
Aseguró que no hay ninguna disposición,

en la Constitución, en la Ley Orgánica o en
el Reglamento, para acudir a la figura que
planteó Beatriz Paredes Rangel.
Más adelanta, ya con los ánimos caldea

dos, los senadores José Alfredo Botello
Montes, del PAN, y Miguel Ángel Mancera
Espinosa, del PRD, así como la senadora
Beatriz Paredes Rangel, del PRI, presenta
ron mociones para suspender la discusión de
los dictámenes y regresarlos a las comisio
nes de Gobernación y de Estudios Legis
lativos Segunda, pero se impuso la mayría y
la discusión siguió su curso.
En esta parte vino lo bueno, cuando subió

a tribuna Ricardo Monreal y espuso su voto
en particular, con un desenlace casi pronosti
cado: voto en contra, y solo faltaba saber
quienes más irían con él en este lance.
Al cierre de estas líneas, hacia las 22:00

horas, seguía la emocionante discusión.
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